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fUíL»«m!inRvr?^»?EAN LAS snu*CIOfíES QUE SE PRESENTEN 
« GOBIERNO VELARA POR ASEGURAR LA TRANQUILIDAD SOCIAL 
te — TRES Av I0NES REAL¡2 AR0N EL RA1D

PRECIO EN TODO EL PAIS: UN PESO

|?mi¿za que el caso lo requiera, sea que se trate 
K TRANSGRESIONES LEGALES POR PARTE DE ELEMEN- 
Ks U ORGANIZACIONES PATRONALES O DE ASALARIADOS”

GOBIERNO ESTA SEGURO DE QUE LOS SECTORES POLI 
-OS, LOS ELEMENTOS DE TRABAJO Y LA CIUDADANIA EN 
ÍJERAL, QUERRAN VER EN LAS DIRECTIVAS Y PROPOSL 
¡S EXPUESTOS SpLO LA DECISION DE EVITAR LA SUBSIS 
■NCIA y EXTENSION DE PRACTICAS QUE, ESTANDO AL 
ÍrGEN DEL REGIMEN JURIDICO, DESPRESTIGIAN LAS 
STITUCIONES SOCIALES Y PERJUDICAN INOFICIOSAMEN

TE EL INTERES SUPERIOR DE LA PRODUCCION”

P. ARENAS-ARICA EN EL DIADE AYER
CLARO S. E. EL PRESIDENTE DE LA REPUBLICA EN LA 
SION DE CONSEJO DE GABINETE DE AYER AL HACER 
¡A EXPOSICION SOBRE LOS CONFLICTOS SOCIALES DEL 
ABAJO QUE SE HAN PRODUCIDO EN EL TRANSCURSO DE 

SU ADMINISTRACION
a Secretaría General de 
bierno ha entregado a la 
insa la siguiente informa- 

'Convocado por S. E. el 
«¡dente de la República, 
as 11 horas de hoy, cele- 
i una sesión el Consejo de 
binuete con asistencia de 
os los señores Ministros 
Estadp, salvo la dc los de 
onomía y Educación. Ac- 
i de Secretario, el Secre
to General de Gobieno.
¡xpresó S- E. que, el ob- 
o principal de »u convo- 
oria al Consejo era el re
írse a los conflictos socia- 
del trabajo que se han 

iducido en el transcurso 
su administración y dar 

wnocer de este modo al 
s la apreciación que di- 
sos aspectos del proble- 

a él 1c merecen, tanto 
cuanto a su origen, des
alo y consecuencias, co- 

a la forma en que se 
lia querido presentar por 
erminados sectores de la

opinión pública y a la ma
nera cómo el Gobierno ha 
sabido atenderlos y actuará 
frente a ellos.

Al efecto, manifestó tex
tualmente S. E., lo siguien-

Di versos órganos de la 
prensa nacional, determina
dos grupos de empresas y 
algunas asociaciones patro- 
naJe.s’ v*enen formulando pe
riódicamente representacio
nes en orden a la excesiva 
frecuencia con que tendrían 
lugar perturbaciones de con
siderable importancia en las 
actividades productoras del 
país, sean en el carácter de 
paros parciales, transitorios o 
con el alcance de movimien
tos huelguísticos, legales o 
ilegales, de mayor duración.

Por otra parte, en deter
minados órganos de prensa, 
en la actividad de Jas orga
nizaciones obreras y en las 
solicitudes que se elevan a 
las autoridades, se exhibe 
también, a diario, la exis-

DIPLOMATICOS PRESENTARAN 
CREDENCIALES A S. E. HOY

PRIMER EMBAJADOR DE FRANCIA, Y EL NUEVO
MINISTRO DE HOLANDA

Hoy a las 11.30 y a las 12 horas, respectivamente, 
resecarán sus cartas credenciales al Presidente de la 
tiública, e' Primer Embajador de Francia en Chile, 
>rúc Robert de Dampierre. y el nuevo Ministro de Ho- 
nüa, señor Hermán Gerhard von Oven, quien acaba 
ser elevado a ese rango.
Las ceremonias tendrán lugar, en el Salón de Re

jones del Palacio de la “

tencia de problemas y situa
ciones que acusan deficien
cias de variada naturaleza y 
la conveniencia de innova
ciones y perfeccionamientos 
diversos.

En esta oportunidad voy 
a referirme solo al aspecto 
general que ofrece tal esta
do dc cosas, pues su análi
sis en el detalle de casos y 
situaciones requeriría exten
sas consideraciones.

Al respecto, es del caso re
cordar, primeramente, que la 
actual Administación na 
mantenido, conforme a su 
promesa, la orientación de 
su desenvolvimiento dentro 
de concepciones y realidades 
esencialmente democráticas, 
evitando todo retroceso en 
las conquistas sociales alcan
zadas. Esta política es y de
be ser inseparable, cierta
mente, del propósito supe
rior de guardar un ritmo de

| DESPEGARON DE LA CIU- 
¡ DAD AUSTRAL A LAS 4 DE

LA MADRUGADA
LA ESCUADRILLA VOLO 
AL MANDO DEL COMAN

DANTE FERNANDO
ORTEGA

Un nuevo triunfo ha obtenido 
la Fuerza Aérea de Chile en el 
día de ayer con el raid efectua
do por tres aviones Douglas A-24 
del Grupo N/4 de la Base de Co
lina, desde la lejana ciudad de 
Punta Arenas hasta el puerto 
de Arica, situado en el extremo 
norte del territorio nacional.

EL RAID
El domingo último, nueve avio

nes Douglas A-24 de bombar
deo en picada, decollaron de la 
base de Colma al mando del co
mandante de escuadrilla, señor 
Femando Ortega, y después de 
un vuelo sin contratiempos lle
garon a Punta Arenas, al atar
decer del día señalado.

Una vez en Punta Arenas, los 
pilotos, secundados por los me
cánicos que Ies acompañaban, 
prepararon las máquinas para 
emprender el escabroso raid Pun
ta Arenas-Arica, en un solo día. 

Pese a las irregulares condicicr 
nes climatéricas registradas ayer 
en la zona extrema sur del país, 
el comandante señor Ortega or
denó a sus oficíales decollar de 
la Base "Bahía Catalina” en 
Punta Arenas, previa revisión de 
las máquinas.

Ayer a las tres de la madru
gada los pilotos estaban en sus 
puestos y a las 4.10 horas, cuan
do recién empezaba a amanecer, 
los aviones despegaron airosos 
de Punta Arenas en demanda 
del norte.

MAL TIEMPO EN EL SUR
Las nueve máquinas, tripula

das per las seguras manos de los 
pilotos chilenos, tuvieron que so
portar a poco de partir de Pun
ta Arenas fuertes temporales de 
lluvia y viento; a veces volaron 
a 15 mil pies de altura y con una 
temperatura de cinco grados ba. 
jo cero.

La escuadrilla después de so
brevolar la región de les canales 
aterrizó a las 7.30 horas en Ni- 
rihuao. un poco al sur de Ay- 
sen, en donde se reaprovisionó 
de combustible, continuando lúe- . 
go viaje a, la base de Chamiza, 
en Puerto Montt, a donde llegó 
cerca de las 10 horas.

Desde la capital de Llanqtd- 
hue los aviones iniciaron la eta
pa hasta Santiago, en cuyo tra
yecto los pilotes tuvieron que su
frir la alta temperatura que se 
registró ayer en la zona central. 
La primera bandada aterrizó en 
la base de Colina a las 13 35 ho
ras, y LA NACION tuvo opor
tunidad de estrechar la mano 
del ‘'líder” de la formación, co
mandante señor Ortega.

Después de una rápida y pro
lija revisión de las máquina y 
de abastecerlas de combustible, 
nuevamente emprendieron vuelo 
hacia Antofagasta. en cuyo aeró
dromo, por última vez, se apro
visionaron de bencina, cuando 
ya las últimas horas de la tar
de indicaban que el raid estaba 
pronto a terminarse.

Y así efectivamente sucedió. 
Era de noche cuando los pilo
tos, a lo lejos, divisaron el Mo
rro de Arica, histórico sitio que 
supo de la valentía de las tro
pas de Pedro Lagos.
ACCIDENTE AL ATERRIZAR 

EN ARICA
Nuestro corresponsal en Arica, 

señor Nicolás Encina, nos co
municó que la primera banda
da llegó a esa ciudad, a las 
21.30 horas, y que el avión pU

‘fJ fe la .esCuad^illa' comandante señor Fernando Ortega, v nuestro Repórter de 
Defensa Nacional en Colina, mstantés después que los aviones aterrizaron en esa base para abastecerse de combustl- 
oie.—los pilotos de la segunda bandada, tenientes señores Toro Mazzote, Diego Aracena v José Martini con periodistas 
de la capital a quienes entregaron diarios de Punta Arenas, de ayer.— Las tripulaciones de lo§ A-24 en el aeródromo 

‘Bahía Catalina ■ (le Punta Arenas-—Un0 de los aviones que participaron en el raid.

iwr uc guaruar un ritmo de 
tranquilidad y de incremento 
permanente para el desarro
llo de las distintas fases de 
la producción nacional.

En diversas ocasiones, el 
Gobierno ha expuesto sus 
puntos de vista y ha traza
do su línea administrativa 
sobre esta materia, en direc
ta concordancia con la orien
tación señalada y en estre
cha armonía con el espíritu 
de la legislación en vigen
cia. Lamentablemente, nues
tra realidad económico-so
cial, acusa que no siempre 
el medio ambiente, formado 
por los patrones, de una 
parte, y por los elementos 
asalariados, de la otra, ha 

manera ade- 
orden de ini-

—■* vvivmuxixaa icnuidii luftar, cu ei oawn ue IVC- ------------------- '
W.ones del Palacio de la Monefla. Acompañarán al respondido de mai 

'■e del Estado el Canciller don /oaquín Fe/íiándcz; el , cuada a dicho ordi 
liernoZdon Manuel JAguirre ciativaV
onarms de Gobierno; Los di- Sin intención de 
carrozas de gala dql Gobief- contranflso en los 

’e del Protocolo, doi»Luis Cp- ;| inconvenientes que 
laí présentacionesfde estío. 4 en lotní^cedimient 
Francia, y Holandas recibí Anjf pósicosde industri. 
el Atropos de la GuarnicioW' ;--- —
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í$ USILE QUE ffl »EUSUCMK 
IOS CONFLICTOS HUELGUISTICOS PENDIENTES
AMPLIA REUNION, QUE SE PROLONGO HASTA LA 1 DE LA MADRUGADA DE 
HOY, HUBO EN EL MINISTERIO DEL IN TERIOR. — LA CTCH. PIDE LA NACIO
NALIZACION DE LA INDUSTRIA DEL CARBON. — PERSONAL DE LA BENEFICEN

CIA IRIA A UNA HUELGA. — EN SEWELL
Una importante reunión, quq 

se prolongó hasta cerca de la una 
de la madrugada de hoy, se ce
lebró ayer en el Ministerio dei 
interior con el objeto de buscar 
solución a los conflictos huel- 

. gulstlcos producidos en el país, 
especialmente el que se refiere a 
los obreros carboníferos.

Al término de las deliberacio
nes, se entregó una Información 
oficial a la prensa, según la cual, 
posiblemente hoy queden resuel
tos la huelga del carbón y con
flictos derivados.

GRAN ACTIVIDAD
Con motivo de la huelga del 

carbón y demás movimientos, 
hubo ayer gran actividad en los 
Ministerios del Interior y Trabajo. 
Los Secretarlos de Estado de am
bas Carteras sostuvieron entre
vistas con el Presidente de la Re
pública. con dirigentes políticos, 
de la CTCH. y sindicales.

El Ministro subrogante del In
terior, don Joaquín Fernández, 
sostuvo toda la tarde conferen
cias con los Jefes de los Partidos 
de Izquierda, a quienes dló a co
nocer el texto de la exposición 
hecha por el Presidente, Excmo. 
señor Ríos, en el Consejo de Ga
binete de la mañana. Al mismo 
tiempo, consideró los diversos as
pectos de los conflictos existen
tes en el país y dló a conocer a 
sus visitantes la posición del Go
bierno frente a tales movimien
tos.

El señor Fernández citó a estos 
dirigentes a una reunión amplia 
que se verificaría en su Sala de 
Despacho a las 20.30 horas, des
pués de la cual se entregaría una 
declaración oficial a la prensa.

HUELGAS EXISTENTES
De acuerdo con las noticias 

producidas hasta anoche, existen 
en este momento, las siguientes 
nuelgas;

De los Sindicatos Obreros de las 
minas de carbón de Lota, Coronel 
y Curanilahue, como adhesión al 
conflicto suscitado en Collco sur, 

De los Sindicatos de Planta y ■ 
Minas del Mineral de Sewell, co
mo protesta por el despido de va
rios obreros. No han adherido 
hasta el momento a este moví- । 
miento, ¿os sindicatos de Coya, 
Calefones y Rancagua, y

De los Sindicatos de Panlíica-

। dores de Santiago, quienes acor
daron anoche la huelga indefi
nida mientras no se resuelvan sus 
peticiones de carácter económico.

IRIA TAMBIEN LA BENEF1.
CENCIA

Don Bernardo Lbáñex, secreta
rio general de la CTCH., poco an 
tes de su entrevista de la tarde 
con el Ministro del Interior, en 
declaraciones a los periodistas, 
anunció que también irán a una 
huelga los personales de la Bene
ficencia, como protesta por el des
pido de su dirigente máximo, se
ñor Nazarlo Salinas.

El señor Ibáñez anunció Igual
mente que la CTCH. pedirá al Go
bierno la nacionalización de la 
industria del carbón, como única 
solución para las constantes difi
cultades que se producen entre 
patrones y obreros.

AMPLIA REUNION
A las 20.30 horas, se Inició en 

el Despacho del Ministro del In
terior ja anunciada reunión para 
buscar solución a los conflictos 
obreros.

Presidió el señor Fernández y 
asistieron los Ministros del Traba
jo, Economía y Comercio y Agri
cultura; el Secretarlo General de 
Gobierno, don Manuel Agulrre; 
los Subsecretarios del Interior y 
Relaciones, señores Carlos Larrain 
y Claudio Aliaga; don Alireuo Ro- 
sende, por el Partido Radical; don 
Marmaduke Grove, por el Partido 
Socialista Auténtico; los señores 
Carlos Contreras Labarca, Natalio 
Hermán, Andrés Escobar y Ricardo 
Fonseca, por el Partido Comunis
ta; los señores Luis Mandujano 
Tobar y Manuel García Cubillos, 
por el Partido Democrático; los 
diputados señores Bernardo Leign- 
ton. Radomlro Tomic y Jorge Ro
cera. por la Falange Nacional; don 
Agustín Alvarez Vulablanca, por ei 
rartido Socialista, don Bernardo 
Araya, por la CTCH., y otros di
rigentes políticos y obreros.

Las discusiones se prolongaron 
por espacio de cuatro horas y me
dia.

EN VIAS DE SOLUCION
A la una ae la madrugada tu

vimos oportunidad de conversa! 
con el Ministro del interior, señoi 
Fernández, quien declaro a los pe
riodistas que los conflictos están 
en vías de solución.

El senador comunista Contreraa 
Labarca dló a entender a los re- 
porteros que el problema va para 
largo.

Los demás asistentes a la rea- 
.ón, en general, se excusaron di 
rmular declaraclonea.
LA DECLARACION OFICIAL
Diez minutos después del tér

mino de la reunión, se entregó a 
los periodistas la siguiente infor
mación oficial:

“A las 20.30 horas de hoy. el 
Ministro del Interior, don Joaquín 
Fernández F., so reunió en su 
Sala de Despacho con los Minis
tros de Economía y Comercio, don 
Pedro Enrique Alfonso; de Agri
cultura, don Jorge Urzúa, y 
del Trabajo, don Mariano Bus
tos. y el Secretario General de 
Gobierno, don Manuel Agulrre G. 
y las directivas de la Alianza De
mocrática y de los partidos de Iz
quierda.

En esta reunión se consideró el 
problema derivado de la huelga 
producida en los minerales de Cu- 
ranllahue, Lota y Coronel.

Las deliberaciones se prolonga, 
ron hasta cerca de la una de la 
madrugada, y de ellss puede cole-

se aue en el día de mañana

TERMINO ESTUDIO DEL TRATADO 
DE COMERCIO CHILENO-PERUANO

MUY AVANZADO QUEDO EL QUE SE FIRMARA CON 
ESTADOS UNIDOS

Ayer se reunió en la Cancillería la Comisión de Tra
tados, bajo la presidencia del Subsecretario de Relacio
nes Exteriores, don Claudio Aliaga.

La Comisión terminó el estudio del Tratado de Co
mercio con el Perú, y dejó muy avanzado el que se fir
mará con Jos Estados Unidos.

Fuimos informados que en el curso de esta semana 
el Canciller dará a conocer al Presidente de la Repú
blica el Tratado Comercial con el Perú, para su aproba- 
ción, después de lo cual se producirá el cambio de notas 
entre ambos Gobiernos para proceder a la firma de las 
actas respectivas. . .

La Comisión dará a conocer oportunamente ei 
texto del Tratado en referencia.

Jefe del Depto.
de Comercio de

la Cancillería
Por decreto de ayer del Minia- 

terio de Relaciones Exteriores, 
ha sido designado Jefe del De. 
par Lamento de Comercio de eaa 
Secretaría de Estado, el señor 
Fernando Ulanes. en reemplazo 
de don Guillermo Bianchl Blan 
chi, quien parte próximamente 
a México como Cónsul General 
de Chile.

El nombramiento del señor 
Ufanes ha sido muy bien acogi
do, pues se trata de un antiguo 
y meritorio funcionario, que ha 
desempeñado importantes fun
ciones en el Denartamento oue 
ahora se entrega a su cargo

quedarán, posiblemente, solucio
nados los conflictos obreros de 
anterior referencia”.

HOY PROSIGUEN LAS 
GESTIONDB

Se nos anunció que hoy, a las 
10 horas, continuarán en el Mi
nisterio del Interior zas gestiones 
para buscar solución a las huel
gas.

Uno de los asistentes a la reu
nión nos expresó anoche que ae 
habían tratado principalmente los 
conflictos relacionados con el car
bón. pero que también se habían 
considerado los demás problemas 
del trabajo existentes en el país, 
incluso el de los panlílcadores, so
bre el cutrl se tuvo noticias a úl
tima hora

Todos estos movimientos debe
rán ser abordados en las reunió-1 

j oue tendrán lugar hoy.

MEDIAS NYLON
MALLA 51
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AVISOS ECONOMICOS CLASIFICADO!
______________________________________________________________________________________ _________ L ' i C

CARLOS OSSANDON C OFRECE PROPIEDADES
W „.own ESCALA.I CON

8 90.000— A 2 CUADRAS DE AV. INDEPENDENCIA (NE- 
¿rete), en calle pavimentada. 2 casas esquina, sólidas* 
una con 4 piezas, cocina y patio. La otra con 3 piezas, 
local, cocina y patio. Reuta 8 13.200. Facilidades de pago. 
3 95.000 — A 2 CUADRAS DE FERMIN VIVACETA E Hl. 
pódromo Chile, 2 casas un piso, bien tenidas. Una con 3 
piezas, cocina y patio La otra con 4 piezas, cocina y 
patio
$ 180.000— ENTRE BULNES Y GARCIA REYES, CITE 
sólida, que produce 8 21.600. Tiene deuda
8 -180.000— MARTINEZ DE ROZAS, 2 CASAS DE 
piso; una con hall, comedor, 3 dormitorios, baño,_
pendencias, patio con árboles frutales; la otra igual, pero 
Sin hall. Deuda 8 40.000.
S 130.000— ENTRE 10 DE JULIO Y ARGOMEDO, CITE 
con 11 casitas. Facilidades de pago.
$ 200.000— SAN ALFONSO. ESQUINA. 25 x 25 METROS, 
9 casitas a la calle y 4 interiores. Deuda 8 13.000. Caja

UN

Hipotecaria.
5 200.000.— SECTOR SALVADOR-CAUPOLICAN, 2 CASAS, 
un piso; una a la calle y otra Interior. Deuda $ 30.000. 
Caja Hipotecaria.
S 200.000.— SAN PABLO. ESQUINA. CASA UN PISO, CON 
7 piezas, baño, dependencias y patio, y local comercial 
Facilidades de pago
S 220.000.— CONFERENCIA, ESQUINA, 2 CASAS ALTOS 
y bajos, cada una con 6 piezas; los bajos con local
8 230.000.— LIRA, ESQUINA, 2 CASAS EN ALTOS. 2 Lo
cales en bajos, con habitaciones, construcción sólida, bien 
tenida. Rentan $ 22.000. Deuda 8 25.000, Caja EE. PP.

8 240.000— POBLACION BUZETA, 2 CASAS BIEN TE- 
nldas Una con hall, comedor, 3 dormitorlps, baño Ins
talado, dependencias, patio. La otra con 2 piezas baño, 
cocina v local.' Rentan $ 24.000.
$ 250.000— SECTOR LORD COCHRANE-10 DE JULIO, 2 
casas, altos y bajos, sólidas, bien tenidas. Deuda $ 136.000, 
Caja Nacional de Ahorros
8 280.000— LADO AV. MATTA. INMEDIATO A VICUÑA 
Mackenna, 2 casas en bajos, sólidas, bien tenidas. Cada 
una con hall, comedor. 4 dormitorios, baño instalado, de
pendencias, patio. Facilidades Ue pago.
8 280.000— INMEDIATO A FERMIN VIVACETA V MA- 
pocho, situación de Inmenso porvenir, propiedad esquina, 
sólida, un piso. 4 casitas con 3 piezas, cocina, baño y 
patio cada una, y un local con puerta de fierro, 4 pieza», 
cocina y patio. Deuda 3 50.000. Caja de Ahorros, y fací, 
lidades pago
8 300.000— SAN FRANCISCO, ANTES DE MATTA. UNA 
casa en bajos con hall, comedor, 2 dormitorios, baño Ins
talado, dependencias, patio y subterráneo. Una casa de 
altos con galería, livlng, comedor, 3 dormitorios, baño, 
dependencias y 2 locales con puertas de fierro. Deuda
8 10.000. Caja Nacional de Ahorros
8 300.000 — INMEDIATO AL PARQUE COUSLNO 3 CASAS 
a la calle y 4 interiores, que rentan 8 37.200. Deuda 8 80.000. 
Caja Empleados Particulares, y facilidades de pago
8 300.000— AV SEMINARIO. ESQUINA, 2 CASAS Y UN 
local con habitaciones. Deuda $ 65.000. Caja Empleados

1, Fmkll», esquina. sólida- ™ ”í.ál”íns¡”
tenida, con hall, comedor, 3 d”rn’l‘or|‘®bltac|ones. ren 
lado, dependencias, patio, un local con . ^borros,
tan « 30.000.— Deuda S 35.000. Caja Nació"»! CASAS 
$ 3¿W0.- 10 DE JULIO. ESQUINA. 2 C¿^'
2 locales comerciales con habitaciones. R.. . d „ 
Deuda S 30.000.— Banco Hipotecario jJ^MAPOCHO ES ’ 
S 350.000.- INMEDIATO A RECOLETA Y MAPOCHO Es
quina, una casa de altos, otra en bajos ■ _ .
bitaciones. Rentan $ 36.000.— Deuda S 15.000.— Caja Hl. 
potecaria y facilidades de pago. rn„.tIi)DFN o fa 
S 360.000.— ENTRE CLUB HIPICO Y F.CHAUKKhlN -. n 
sas en altos y 2 casas en bajos, solidas, bien tenidas. 
Rentan S 44.400. Deuda í 30.000.— Caja Nacional <1*
Ahorros. o „.
S 370.000.— NATANIEL. ANTES DE 10 DE JULIO, . CA- 
sas, altos y bajos, sólidas, amplias, bien
5 378.000— ERASMO ESCALA. 2 CASAS SOLIDAS AM 
pilas, bien tenidas. Rentan $ 13.800. Facilidades de' Pago 
8 380.000— AV. MATUCANA, 2 CASAS ALTOS Y BAJOS, 
superficie terreno 730 m2.; sólidas, bien tenidas. Facili
dades de pago. .

r»r- caktA ROSA, ANTES 8 410.000— A UNA CUADRA DE SANTA up
de Frankiin, propiedad esquina, solida. comcdor
local con habitaciones y patio; y - ca patio. Fa 
3 dormitorios, baño instalado, dependene 
ciudades de pago. v SANTA ELE$ 500.000— ENTRE VICUÑA MACRENNA *
na. 8 casas a la calle v 20 interiores Superficie i.ou

v frasMO escala.i con

darles de pago -.»«FN COVARRUBIAS T MONSE- 
8 560.000.— ENTRE CARMEN O terminado. asísmico, 
ñor Eyzagulrre ¿¡“¿acción con estufas Instaladas,
dos pisos Independientes. Calefacc |jvJnj, f

’ •-

L“S.ASb.*.“

s 73.000. Deuda 8 H5.00V.
des pago. . vista. EN ESPLENDIDA UBICA.
S 600.000— AV. BELL »MSI . gupcrficle total 1.100í «-• 
ción. varias P¿gQUINA. Y CON FRENTE A
8 600.000— SOTOMAYOIC Hm CBgas de un piso.
LX”'s
y facilidades pago rnLON ESQUINA, TERRE-| 620.0UO.— AV CMSTO°“™' «•»
no 3.000 m2. Amplia casa uc r
habitaciones. ^“'I^dba'dE AV. RECOLETA. MICROS, 
^■7s.

de Reím
9 piezas. Muy aptas para industri, 
8 700.000— INMEDIATO A BRASIi v’ ■ 
ficie 720 m2. Una espléndida ca». * DEUCh, ■ 
comedor. 5 dormitorios, 2 baño» |n t"1 
numerosas, 2 patios. Otra en alto. lad°«, 
comedor, escritorio. 10 dormitorio» o°n 
dependencias, 2 casas Interiores v 7 L ' 
Deuda 8 200.000— Caja Nacional « 
s 700.000— INMEDIATO A MATTA v Ahorr«i 1 
fíele 28 x 41 metros. 4 casas a U * ,CAWv 
Sólidas, bien tenidas Deuda 8 60 non Cille 7 lii 
y 8 20.000—, Caja Nacional de A" r*
8 700.000.— A UNA CUADRA DE n??.” *
Brasil, esquina, 3 amplias casas. Sól Cl'8. Ah 
rreno. ' 0 «e p,' ¿
S 1.400.000— A UN PASO DE RErnit-, * 
propiedad sólida, muy bien tenida UI,ETa I u. 
terreno. Una casa y local a la cali.’Upet,|'ii n 
res. Rentan 8 114.090— Deuda $ o0ne ¿ 
rros y 8 130.000 -, Caja Hipotecark ~ Clin 
8 1.800.000— INMEDIATO AL . PARQl r ‘ 
6 casas modernas, asísmicas, llaman. UE loun. 
Caja Hipotecaria **’• j1

Nueva York 2¡
$ 300.000,— A UNA CUADRA DE AV. PORTUGAL, ANTES Rentan S 51.000.— Facilidades pago.INDICE DE AVISOSECONOMICOSCLASIFICADOS

-Alhajas, monedas y antigüedades
-Automóviles, camiones y vehícu
los

-Neumá”cos, tceesorlo» y garages
-Arriendos buscados.
-Arriendos ofrecidos.

ALAMBRE CAMzfí/A 
METRL DESPLE6RDO 

5. SACK 
Ss PABLO 1179 
MDRANDE 817

rawOPTIC
«HILEN

ESPECIALTDAD 
EN NUMONT Y 
ANTEOJOS al AIRE

VIAJE EN MICRO AL PUERTO
5. SACK

FIERRO NRC/OMRL 'LA Hj|
—Departamentos y piezas.
—Locales y oficinas

-Abarrotes, comestibles y frutas.
-Arbo-es y plantas.

• •—Artículos de escritorio, librerías, 
imprenta.

10 —Aves y animales.
11.—Belleza y peluquería.

13 —Deportes, turismo y veraneo.
14 —Diversos
15 —Educación.
16—Fotografía, cine y útiles dcntl-

17.—Ocupaciones buscadas
—Empleados 
—Profesionales

—Pomíst’cos.
18.—Ocupaciones ofrecidas.

—Empicados 
—Profesionales.

COMPRO ORO Y PLATA JÉ PAGO 
buenni precios. Alameda 846 X

2.1-A^omóUles. la - 
^■ínganes y\ehíciys

CAMláhrTA NwVOL'TH CERRflA 
vendo^Nublc 475. IV En.
NECESITO COMPRAR LLANTAS 
ocho pulgadas, para camión. Alameda 
2451. 14 En.
COMPRO MICROBUS; PAGO INME- 
diatamente; prefiero sin recorrido— 
69659. 14 En.'
TOLVA NUEVA PARA CAMION 3 
m3., vendo barata. Tocornal 475.

14 En.

Santo Domingo 819
FONO: 32071

15..—Ed¡

Y HAGALO TAMBIEN DE REGRESO

REDONDO CUfíDRNDO f-LfíNO- 

5 PABLO 1173 
MORANDE 817

Informes y Reserva de Pasajes
EN SANTIAGO: , 

Avenida Presidente Balmaceda 11 
(costado Estación Mapocho) 

TELEFONO 67320.

EN VALPARAISO
PLAZA SOTOMAYOR 160 

TELEFONO 2203.

24„-
Írtícijlos ani-

PARA LA re 
AVISOS El

cigarrería
SAN Dif

FERIA ml4j 
PORTAL ED

UCAS 
SAN pd

MAPI 
PROW 

PASTEL

19.—Residencias, hoteles, restaurante»
20 - Materiales de construcción.
21.—Metales y minerales
22.—Motires maquinarlas y artículos 

eléctricos
23 —Máquinas de escribir y coser
24,—Muebles, menajes y artículos «a» 

nitarios
25.—Modas e Interés para el hogar.
26.—Mudanzas y transportes.
27.—Negocios e Instalaciones.

—Comerá v vento
28 —Objetos y nimaies perdidos..
29 —Personas buscadas.
30.—Préstamos, acciones y bonos.
31 —Productos medicinales.
32.—Propiedades compran.

AUTO EUROPEO MUY ECONOMICO, 
rendo en perfectas condiciones. Ave_ 
nlda Matta 387.  14 En.
23.000. ADLER JUNIOR, VENDO. FO- 
no 41353. 14 En-

FORD MERCURY M 40. EN PER- 
pecto estado, con radio. Verlo: San 
Diego 2033, Tel. 50015, 11 En.

—Parcelas, chacras y fundo».
88 —Propiedades venden
84 —Propuestas públicas y particulares
85.—Radios e Instrumentos de música.
36 —Remates voluntarlos
37.—Notificaciones y cltaclone».
38—Sastrería e Indumentaria».
89 —Talleres y compostura».
40 —Judiciales. ________________

Dr. 
Saavedra

GALVEZ 171
FONO 66811

1.—Alhajas, monedas y 
antigüedades

;¡NOVIOS!! PARA ARGOLLAS. FA- 
brica Sostín. Nueva York 66.

31 En
BOLETOS. JOYAS, BRILLANTES, 
platino, oro, plata, compramos Su
peramos cualquiera «ferta. Huérfa
nos 1121 ___________________31 En.

5.
Locales y oficinas

NOVIOS: ARGOLLAS ORO 14 Y 1« 
kijates macizas, grabadas ■»—’- ’f«' 
pesos par. San Diego 780.

1 Sportman. ________ 31

SE ARRIENDA UNA CASA CO\ ( 
piezas. Verla. Teniente Ponce 118.

En. 10
PERSONA SOLA.

Bustos 115. 10 En.
PIEZAS SIN PENSION.

344, CASA ESQUINA, RO- 
departamento grande.

$ 800. DOMINICA 335.

ARRIENDAN PIEZAS 
solos. Av. Matta 495.

PIEZA SIN PENSION, LADO 
caballero solo, casa seria. Sevilla

(Ex

Agustinas N.o 1131 
Fono 80235

Surtido completo en
.Anteojos y Cristales.

Despecho exacto de 
receta« 

Calidad y Prontitud

{¡¡CASA REAL!!! ORO. JOYAS, BRI 
liantes fantasías, compraventa. Com, 
posturas, transformaciones. Compañía 
1025, frente Teatro Real. Fono 65885

TERNDS 
CONFEmONES 

FINAS

DRIHGi
BANDERA 6^L,

ARMI
PABLO 1279

MESES
IV PLAZO

ARRIENDO CASA AMOBLADA, BA- 
rrlo alto. Teléfono 41038 14 En.
450. PIEZA BALCON CALLE. MATR1- 
monlo solo. Santa Rosa 238.A. 

14 En.
ARRIENDO CASA NUEVA. MODERNA 
Entrega inmediata. Avenida Salvador 
1794, altos. Verla a toda hora. Llaves 
cuidador al fondo. 14 En.
2.100, DEPARTAMENTO LIVING.CO- 
medor, dos dormitorios, servicios. Mu- 
Jica 0323-A. Llave» bajos. Teléfono 
32962. 14 En.
DEPARTAMENTO INDEPENDIENTE, 
cuatro piezas, baño, cocina, pasillos 
García Reyes 430. 14 En.

PIEZA AMOBLADA. PUERTA INDE, 
rendiente, teléfono. Rancagua 70

11 En

7..—Arboles y plantas

ARBOLES FORESTALES. PLANTAS 
tara jardines, maceteros greda, tie- 
■ra hojas de litre, ofrece Criadero 
Corrial Al.-meda esquina Arturo Prat.

5 Feb.

i 9..—Artículos de escri
torio, librerías, 
imprenta

PLUMAS FUENTE, ENCENDEDORES 
Lapices, arreglo.— Galería Alessandri 
30 22 Ene

RAPIDO COMO EL PENSA- 
miento, preciso como el ero-

llores Gráficos”. Rodríguez. 
San Pablo y Teatinos, al rin
cón. 25

12.—Compras y ventas 
varias

I ¡¡COMPRAMOS!!! DENTADURAS, 
dientes sueltos, usaJos. Bandera 86 

31 En

13..—Deportes, turismo 
y veraneo

VERANEE EN PAPUDO. HOEL VER 
salles" Recién instalado, cerca Es
tación y Playa, comidas de primer 
orden, desde $ 50 diarios.

14.—Diversos
ADMINISTRAMOS PROPIEDAD!. 
Anticipamos rentas. Caja Propic 
tartos. En. 5 K

ACREDITADO INSTITUTO TECNICO, 
Santo Doming» 1307, esquina Tcati- 
nos. Cursos completos: Comercio, 
Dactilografía, Telegrafía, Corte-Con
fección, Peluquería. Solicite prospec_ 
to- 13 En. 
CURSOS RAPIDOS, CORTE CON- 
fección. señoras. La mejor ense
ñanza rápida. perfecta garantía. 
Sistema moderno confección, traje» 
primer mes Solicite prospectos. 
Academia Fénix. Santo Domingo
1030 12 En.
¡¡TRIUNFE UD.!! CURSOS DE VERA 
no. Escuelas Politécnicas Profesiona
les "Díaz Gascogne". (Exito del Tra- 
*”*-■ Oficialmente reconocidas Go- 

32 años prestigio, servicio del 
"Internado femenino”. Toda 
¡Fijarse únicamente! Santo Do_

bajo), 
blerno,

edad. OBUVU „„
mingo 670 (casi Enrique Mac Iver)~.
Pida informes prospectos.

CURSOS RAPIDOS: TAQUIGRAFOS, 
Dactilógrafos, Comercio, Contabili
dad, escritura máquina Solicite pros
pectos Instituto de Contabilidad. 
Fundado 1922. Santo Domingo 1030.

12 En.

.—Ocupaciones bus
cadas

BUENAS REFERENCIAS SE 
García Reyes 248, fono 94205.

________ En. 1?
CUIDAR CASA, Ex

celentes recomendaciones. Francisca 
Casilla N 0 81-D En. i0

ME OFREZCO PARA CUIDAR SEÑOÍ 
ra de edad o enferma. Pob. Mac Iver" 
Simpson 272, En
MATRIMONIO PARA COSTA O CAM. 
po, llavero, mozo, me ofrezco, re. 
comcndado. Carlos Pérez S„ Loretó

JOVEN SE OFRECE PARA CUAL- 
quler trabajo decente. Inostroza, Huér 
fanos 3132._____________________14 Eu.
OFRECESE SEÑORITA DE PBOVIN- 
clas, para atender fuente de soda o 
atender mostrador. Alonso Ovalle 774, 

______________ 14 En. 
SE OFRECE JOVEN PARA CUAL.

CALZADOnlUJO

LIQUIDA 
ñor fin de temporada 
modelos de naja tren- 
”»ria v zapatos blancos.

Por cada oar nue com 
”tp se nhsenulará un 
número de la rifa

'»rtranlzada ñor Huncria 
*Hre de Chile. 1er nre- 

•ilo un abrlao de Skune 
or valor de $ 12.000. v 
'tros nremlos más ñor 
'ior de $ 37.000.

local 2
Teléfono: 33181

18.—Ocupaciones ofre
cidas

NECESITAMOS 
matadoras. Blanco

OPTICA,

(CTiTUD

RODOLFO

'inc&
MONEOA.I033
EN THÉ nhù 'trÏRDfi Ÿ BRNDEfíR-

IMPORTANTE: Reserve ^is Pasajes con anticipación

EL SERVICIO DE 
MICROBUSES

SANTIAGO
VALPARAISO

MUEBLES ‘‘RITZ" SAN AN ?ONIO 
439, ofrece muebles, calidad garantí, 
da, precios bajísimos, elaborados en 
su fábrica. Extraordinarias facilida
des de pago. Créditos a provincias.

31 En.
•; OCASION ¡1 VENDO AMOBLADOS 
dormitorio, comedor, hall, muebles 
sueltos. Delicias 2456.__________ 2 Feb.

COMPRO MUEBLES, MAQUINAS, CA 
tres, cocinas. Fono 50230. 30 En

Y LOS AVISOS ECONOMICOS DE “LA NACION
le ofrecen la oportunidad de viajar 
ves y Viernes de cada semana, con 
de la semana — Al ordenar el avií 

da opción a parficip

Z *jatis al Puertp, y regreso, los días Miércoles. Jue- 
ilamente colocar su aviso económico cualquier día 
respectivo exija el boleto correspondiente que le

■ en la distribución de estos pasajes
Lista de avisadores que salieran favorecidos conVasajes que podrán utilizar 

ta semana, en los días que se ineflean: \
MIERCOLES 9

Acreditado — Sto. Domingo 1307.
Compramos — Bandera 86.
J. Rafael — Teatinos 499.
Triunfe usted — Sto. Domingo 67C,

JUEVES 10
Prensas — Grajales 2548.
Amoblados — Delicias 2456.

Loe¡ pasajes para los días indicados

en es-

Administramos — Caja de Propietarios 
Club Deportivo — Catedral 1049.

VIERNES 11
Rápido como — Rodríguez c[S. Pablo 
Hechuras — San Diego 852.
Excursión — Nueva York 52.
ARRENDAR — Fono 358, Cisterna.

son entregados diariamente en este diario, 
de 18 a 19 horas.

SE NECESITA EMPLEADA EN CASA BRONCERO8. NECESITANSE MAES- 
extranjera, buen sueldo. Av. Lucia I tros y ayudantes especializados, com. 
1947 (Bilbao), fono 46753. Carro 2 y petantes. Buenos sueldos. Carmen 563. 
micros Los Lernes 14 En. 14 En. 19.—Residencias hote

les, restaurantes

ACONTECIMIENTO TEATRAL? ALAMEDA 1686. PIEZAS PENSION, 
teléfono 14 En.

11 ]SOMMIERES!ti. "COLCHO- 
nerla Francesa”. Refacciona 
colchones, domicilio. — San 
Diego 9 teléfono 86259.

VENDO DORMITORIOS, COMEDO- 
res, escritorios, muebles sueltos, ca
tres bronce, cocinas a gas blancas, 
trinches, S 100. Santa Rosa 757.

30 En.
LAVAPLATOS DE ACERO. ENLOZADO 
con mueble, esmaltado al duco, con 
llaves y desagüe cromado, inoxidable. 
§ 900.— B. O'Higgins 2350, esquina de 
Virginia Opazo. 3 Fcb.

LAVAPLATOS DE ACERO, 
eniozado con mueble, esmal
tado al duco, con 
desagüe 
8 990.
esquina

. ___ llaves y
cromado, inoxidable, 
B O'Higgins 2350, 
de Virginia Opazo.

3 Feb

27 ■Negocios e insta
laciones

VENDO NEGOCIO PASTELERIA CON 
patente de cervecería. Tratar de 12 1|2 
a_2 1|2. Chiloé N.o 1602.14 En.
VENDO ALMACEN Y DEPOSITO DE 
licores, venta $ 80.000. Portugal 1801. 

14 En.

frente Jfeatro 
ROBERTO
/ MAUII 
/ kecoli 

IJPLüQüER] 
f DOW 
/ LAVAS 
I TNDEPEND 

VANDERÙ 
ALMACEN :

HUMBERTi 
SAN PAI

29.—Personas!

DESEO DE SABES Hl 
dro Cortínez Ftteala, k 
negocios. Contai«, fe 
Araya. Sanili»,

30.—Prestaros 
nés y ta

ADMINISTRAMOS M 
Anticipamos rentu, tu 
tíos.

32.— Propiedad 
pran

RL !• AK AAI OS PKüHM 
Ja Propietario!. Sull »

ÁD./INISTl
AntlApamof 
riosí /

la página

Para poder creer en la fi- i 
dOlidad de los maridos, 
haría falta hacer increíble . 
la verdad । Cuidado con j 

¡ las reacciones viólenlas-.
1 Una esposa debe ier algo 
más que un manojo de 
nervios perfumado'

PIEZAS CON PENSION, MATRIMO. 
nlo o persona sola, teléfono. Chiloé 
1240. 14 En.
EXTRANJEROS PIEZA CALLE, PEN- 
sión. Alameda 209. 14 En.
“IEZA PENSION C|S. MUEBLES, DOS 
personas. Dieciocho 174. 14 En.
450. TENSION PIEZA, TELEFONO, 
García Reyes 39 14 En.
PIEZAS. PENSION. TELEFONO, 
arriendo. San Ignacio 50.

SAN IGNACIO 141, PIEZA GRANDE, 
pensión, casa familia. 14 En.
PIEZA CALLE, DOS O TRES PERSO. 
ñas. con pensión, arriéndase. San An
tonio 146. 14 En.
PIEZAS GRANDES, PENSION, CALLE
Rosas 1355. 14 En.

20. —Materiales de 
construcción

PUERTAS, VENTANAS, MAMPARAS, 
galerías. Entregas inmediatas 'San 
Diego 743. 3 Feb.
PUERTAS - TERCIADAS. SURTIDAS 
San Diego 743. 3 Feb.

INTERESANTE PAQUETERIA CON HA- 
bltación. Barrio populoso. Indepcn. 
dencía 14G3. 14 En.
SE VENDE RESTAURANTE CONFOR- 
me todos los reglamentos sanitarios, 
contado, al día, muy buenas ventas. 
San Pablo 2378. 14 En
VENDO INDUSTRIA, 6.500: UTILI- 
dad diaria 200. Nueva Miraflorcs 141. 
por Vivacela. 14 En.
OCASION;- VENDO DEPOSITO LICO- 
res, con habitación. Rosas N.o 3254. 

14 En.

afUMAHtl-'í’1' 
UMA i>E

0UIÍI151®'1“'

MEMORANDUM DE «LA#®
TURNO D E boti£)

GRAN t/iTO TEATRAL DE 1945 
EN TOENOS AIRES

QUE CONSAGRO DEFINITIVAMENTE A

' CON

DANIfL << ALVARADO
(JUAN SERRADOR

3LANCA TAPIA
L IDIA LAMAISON 

(JULIAN BOURGES

{TODOß LOS DIAS 
TARDE 18.4$ Y NOCHE 22.15

EX’ COMEDIA
HUERFANOS ESQ-MORANDE

Lista de avisadores que salieron favorecidos con entra 
hantele caja' Teatr° Lux- Previa presentación del compro-

RANCAGUA 70.— Pieza, 
VERANEE.— Hotel Versailler. 
COMPAÑIA 1564.— Arriendo. 
DEP.UiTAMENTO— Fono 88S50. 
GRATIFICACION.— providencia 2119.

ROBLES . TABLAS - PISO. LIQUIDO.
Saldos. San Diego 743. 3 Feb.
FIERRO FALVANIZADO, LISO —
Sack-___________________________ 31 En
S. SACK— BARRACA FIERRO SAN
Pablo 1179. Morandé 817. Precios ba-

______________________ 31 En.
FIERRO ACANALADO, GALVANIZA-
do— Sack________________ 81 En
FIERRO REDONDO, PARA CON8
trucclones— Sack. 31 En"
PINTURA PASTA— Sack.

81 En.
DEMOLICION. BELLAVISTA 0815 AL 
0859. Hay puertas, ventanas, tablas 
piso, cielos, robles, tejas, ladrillos fls 
cales, murallas y toda clase de ma2 
(eriales baratos. 29 En.
DEMOLICION. POR-REFORMA DEL 
local vendemos puertas, ventana» 
planchas cinc, cañerías fierro re
dondo nuevo y usado, tabla cielo, 
piso, tapa y toda ciase de robles. 
San Diego 1260. «9 En

22.—Motores,

SASTRERIA 
lAMENDDUHA 
SAN DIEGO 2»

DEL 5 AL 12 DE ENERO — Nelson, S O o» * 
ro. J. Otero, Brasil 95; O'Higgins, V - Silva 7 su •
sal. C. Acuña, San Pablo 3310; Londres L w 4 ,r 
Venus. A. Palacios, Santos Dumond 
leta 2298¡ Arlegui N o 2, V. Arlegui. P. ’iTB «’„„ch. «5, 
Alameda B O'Higgins 370; Ideal, N. R"J«. ipí;® 
Araya, Carrascal 4589; Prieto, Aria« v C1 • _ 
Arellano, Independencia 1200; Contador. jj,
2668. Marina. M Rabanal Vlvaccta 1930; Me!» n'c0 Asf» 
da Buzeta, 497 (Comuna Maipú); Blanco, B. 
Bulncs, L. Esplnoza. A Maceo 279 (Poblam».- --|4.WU»i- 
B Guerrero 402; Venegas, E _Venegas,_ ConW«»^ 
Sagúes y Cía . - . AiFísino11
Santa Isabel; Macul. Lagos y Cía , J p- AreolMj
Soza, Feo. Bilbao 2415; San Luis. Muftn»/ Y* aAS; p«t( 
Los Leones. S de Baeza. Avenida Provlde” ’ gol; K*!'q« 
Portugal 1284» Sntta. C. Chamorm, San D^go ATM|di 
Cía., Gran Avenida 2529: Slava. P. c’ jglíi
Leones; San Francisco B Suazo, San Fr .eBli Al"“7 
pinace y Cía., Fuenzallda. Urrejola 172i ¿jis
Castro 597i Manuel Rodríguez, B. Martlne > .

Arias * C,# J ConUi''’2 

; Blanco, B. B'*X¿)¡ UÄ1 
379 (Población

I; Venegas, E Venegas, Conferen l» AftB¡í» 
San Ignacio 2042. Juica A

ENERO

JUEVES
SANTOS DE HOY

Nicanor
SANTOS DE MAÑANA 

Silvio

30LETIN DEL TIEMPO

20 horas del día 
de 1046, por la Ofi. 

de Chile) 
buen tiempo en 

parte del territorio. En- 
y Valparaíso hubo nu- 

neblinas. En el Ex- 
se registraron ne- 

alsladas.
GENERAL 

se mantendrá buenoEl ____r_ — --------------
en la mayor parte del país, En 
las zonas norte y central se pro
ducirán nubosidades y neblinas 
En el Extremo Sur el tiempo con
tinuara variable, con neblinas y 
precipitaciones aisladas.

Arica a Coquimbo: Nublados lo
cales. Vientos del noroeste y oes-

Aconcagua a Maulé. Nuboslda 
dea Vientos fuertes del sur y 
suroeste.

Cordillera Central: Nuboso. Ten. 
dencía a nevada.

Ñuble a Chiloé: Bueno. Nublados 
parciales. Vientos fuertes del su» 
y suroeste.

Guafo a Evangelistas: Nubosi
dades y chubascos. Vientos fuer
tes del oeste.

Punta Arenas: Nuboso.

«•säg 

esquina « | «
50061 ; Post»
.. oohllca.ouuo*> • en*1'. 1

«1. r«“1.'*- 
Compas*' pública.
Asi»tenc‘* de 
»Ta esqn*D9 n.o Q 
ion. tclííP0? i',,1!:.í

Préíeiur. " «■>*
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Atención«’ .
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..... «Adult«- '°'B
Pediatri» p 
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Queiroz antipatriota y NOTAS DEL DIA

ONFLICTOS socíales del trabajo ANTICATOLICO EDUARDO CARRANZA

el Consejo de Gabinete celebrado ayer, con 
istancia d© J<3 mayoría de los Ministros de Estado, 

el Presidente de la República hizo una amplia ex 
ición referente a los conflictos sociales del trabajo 
se han producido en el transcurso de su administra- 

in con el objeto de dar a conocer al país la aprecia 
in que 1® merecen los diversos aspectos de este pro 
!rna. Esta exposición es una síntesis completa de la 
jpa en que el Gobierno, y muy especialmente el Ex
entísimo señor Ríos, han afrontado la resolución d© 
conflictos que suelen presentarse entre el capital y 

trabajo, y de ella se desprenden interesantes conside- 
-iones que vienen a situar un asunto de tanta impor 
icia nacional en sus justos límites de equidad y de
iticia.

No puede dejar de considerarse que, sobre lodo en 
os últimos tiempos, se ha tratado de apreciar con 
terio político algo que sólo debe merecer una aprecia- 
in social. Valiéndose de la frecuencia con que estos 
rflictos sociales se han producido últimamente, se ha 
lado de darles un carácter diferente al que tienen en 
¡lidad. De la exposición hecha por el Excmo. seño) 
>s fluye esta atinada y razonable apreciación: que no 
ede compararse el número de los conflictos anteriores 

los actuales, porque circunstancias universales, que 
pueden desconocerse ni dejar de apreciarse en su 

ricta medida, han dado hoy más amplitud al ejercicio 
1 derecho de petición de los trabajadores. Las esta- 
¡ticas no deben, pues, considerarse con un criterio d© 
Idez superior al momento y a las circunstancias so
des del presente.

Según el criterio del Primer Mandatario, estos con
tos colectivos "no pueden considerarse actividades 
orinales o susceptibles de constituir en sí mismas fac
es de grave intranquilidad ambiente. Son, en la rea- 
ad inevitable de los problemas económico-sociales, 
laderas válculas de escape en la tensión casi tradi- 
nal de las relaciones entre obreros y patrones". El dar 
rácter político a estas manifestaciones colectivas que la 
contempla, en la mayoría de los casos, tuerce, por lo 

ito, las intenciones que la misma legislación estable- 
y ampara.
Por estas razones, el Excmo. señor Ríos se ha em

nado en reiterar los propósitos que le animan en re
jón a la solución que debe darse a los conflictos so
des, al manifestar que su administración "ha mante
lo, conforme a su promesa, la orientación de su des- 
Volvimiento dentro de concepciones y realidades esen- 
dmente democráticas, evitando todo retroceso en las 
iquistas sociales alcanzadas. Esta política es y debe 

inseparable, ciertamente, del propósito superior de 
árdar un ritmo de tranquilidad y de incremento per 
inente para el desarrollo de las distintas lases de lo 
(facción nacional".
Es interesante observar, en la exposición del Primer 

adatarlo, la ecuanimidad para apreciar ccvjuntamen 
los derechos y deberes que atienen tanto los obreros 
no los patrones, llegando a responsabilizar a unos y 
i. y a quienes corresponde una igual responsabilidad 
muchos de los conflictos producidos. A este propósi- 
ieñala el Excmo. señor Ríos, que, "sin perjuicio de la 
ficación moral de las circunstancias, en los movi
dos ilegales corresponde inexcusable responsabili- 
í a los organismos sindicales de los trabajadores", a 
vez que estima como carente de interés nacional la 
a de cooperación que se nota, en repelidas ocasio- 

de parte de las patrones-
Refundiendo sus observaciones — que fueron am 
píente aprobadas por los Ministros del Consejo — 

señor Ríos puntualizó una advertencia general 
F trabajadores del país, reiterando las instrucciones 
tminadas a determinar la labor que corresponde 

autoridades en estos conflictos y a la forma en
>. en cada ocasión, deben ser aplicados los preceptos 

es sin otra contemplación que su estricto cumpli- 
mlo.
Toca ahora a obreros y patrones cooperar en la la- 
^nalada por el Primer Mandatario, sin otras miras 
1 e interés general de la nación.

Plan Extraordinario de

1 no. Perteneció a
partidos políticos, ni hizo 
propaganda.
irmt.ha? aTl5ado de antipa- 

’ ™ * Lde ateo’ de antlcatóli-
\ de, PO’Hografo, precisa- 

"!“talas antiPatr‘otas, los 
anticatólicos y los pornógra
fos, desde el momento que él 
levelaba Intuiciones portu 
guesas. . p

Novelista, sonámbulo y vi- 
' dente es lo mismo. Las fic

ciones de Queiroz, o intui
ciones, son de tal manera 
Portuguesas que docenas de 
petimetres, de fantoches, de 
damlselas, de fariseos y de 
politicastros se sintieron di
vulgados en sus páginas, una 
vieja marquesa fascista des 
pues de leer El Primo Basi
lio, en su balcón perfuma- 
tío mirando el Tajo, excla- 
maba:

¡Cómo nos ha puesto a 
las mujeres portuguesas!

—-¡Cuánto daño hizo a 
Portugal! dirá el jovenzuelo 
fascista, armado de garrote 
y aceite de ricino.

Sin embargo, no hay turis
tas que vayan a Portugal pa
ra visitar a fascistas mori
bundos ni a marquesas ape
lilladas.

Los ojos del turista no an
siarán descubrir, entre la 
cascada de casas, el palacio 
de piedra y de mármol del 
Dictador, sino la casita de 
ensueño, el Paraíso del Pri
mo Basilio y de Luisa.

El mundo tiende a vivir en 
lo invisible. En Francia, du
rante la guerra, los ham
brientos ciudadanos leían 
Safo, La Artesiana, Monte 
Cristo o El Libro de San Mi- 
chele.

Queiroz hizo la más agra
dable estampa de Portugal, 
jaspeada de caricaturas. ”n¿ 
es que él fuera antipatriota 
o incrédulo. Era su siglo, era 
su gente, era su tierra... 
Queiroz formó arquetipos con 
sustancia recogida en Portu
gal. El mismo confiesa que 
construyó a Fradique Mendes 
con pedazos del brasileño Ba
rros, de su amigo Ramalho y 
de él mismo. De muchos por
tugueses hacía uno. Inven 
taba vida con millares de 
gérmenes disímiles vivos.

Ningún escritor portugués 
correcto se hizo leer como él 
Dice Gourmont: Vale más la 
incorrección viva que la co
rrección muerta.

Hay dos clases de escrito
res: los simpáticos y los an 
tipáticos. Aquellos que lee
mos con agrado y aquellos 
otros que cuando los leemos 
nos hacen el efecto de 
car trapo. El que tiene 
gel” y el que no tiene 
gel”, dirían en Sevilla.

He leído un consejo 
seguía mucho antes de 
berlo leído en el 
yanqui. Dice que 
debe poner en casa un cua
dro por lo mucho que vale en 
el comercio, sino por el pla
cer que nos produce. Yo no 
pondría un Ribera ni que va 
llera mil libras. Tampoco me 
gustan las crucifixiones. La 
cruz recuerda un patíbulo, 
como la horca y el garrote 
El cristianismo vivo es ale 
gría y esperanza, entre flo
res y avecillas. Las pinturas 
cristianas 
sonrientes 
pestres.

Queiroz 
tre tenido , 
Cartas y en su Epistolario se 
vuelve maestro y profeta. Na
die manejó el idioma de la 
Península con mayor gracia 
Dió palos a Portugal y a los 
iberoamericanos. En sus mo
cedades les llamaron, a él y 
a su amigo Anteiro, los ga-

mas- 
“áii- 
“án-

que 
ha- 

periódico 
nunca se

explican vírgenes 
y nacimientos cam

es un escritor en- 
y a veces en sus
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lan

siguiendo instrucciones de 
S. E. el Presidente de la Re
pública. ha informado a la 
Honorable Cámara de DI 
putados respecto a la forma 
como ha administrado los 
cuantiosos recursos confiados 
a su responsabilidad. El Po
der Legislativo entregó sumas 
considerables al Ejecutivo pa
ra que llevara adelante estos 
proyectos, y el Gobierno da 
cuenta a los parlamentarios 
de la Cámara joven acerca 
del empleo de esos fondos.

Sena caer en inútil y can
sadora repetición enumerar 
los canales, embalses y demás 
obras de regadío construidos 
Baste apuntar que las en eje
cución o contratadas en el 
presente año significan hace) 
llegar los beneficios del agua 
a más de ciento diez mil hec
táreas de secano y mejorar o 
regularizar el riego de otras 
ciento setenta mil más. Si 
se siguiera el mismo ritmo 
actual, en cuatro años más 
la agricultura chilena conta
ría con doscientas veinticua
tro mil hectáreas más rega
das y más de doscientas mil 
mejoradas en cuanto a condi
ciones de regadío.

Y esto no es sino parte de 
lo realizado. Seria menester 
referirse también al progreso 
positivo de las obras de al
cantarillado y agua potable, 
que ha sido posible gracias a 
que los recursos disponibles 
se han miintupllcado en re
lación con 1942. Habría que 
aludir asimismo a las obras 
’evantadas en los puertos; a 
los caminos trazados: a los

rrot.es.
| Un novelista es un recep
tor de emociones. A veces sus 
obras provienen del subcons
ciente. Según Remy de Gour
mont el genio en literatura 
es algo así como sonámbu
lo. Luego, si adivina y cap
ta las emociones, las reaccio
nes espirituales y la manera 
de ser de sus contemporá
neos, no se le podría echai 
en cara una maldad delibe
rada, o falta de justicia pa
ra juzgar a su tierra y a sus 
contemporáneos. No se pue
de olvidar que el criticador

veira SaÚ Goblerno de oli 
eltudian» ar’ bna poblada da 
S? » ? m .patriotero5 fas- 
numen? “dtó al plé del ”0 
Ba«oí? ATeI Larg0 dc 
Ciartn Qulnteila para ro 
dé? barrit° y Piedras 
va Poíu/aj!“5 grit°S de ¡V‘- 

yue roz propagandista y na 
triot-ero. En vez de La Reli
quia un Anuario del Turis
mo; en vez del Mandarín un 
catalogo de vinos de Oporto.

Queiroz fué un europeo del 
mundo europeo. No se cir- 
cunscribio a una parroquia. 
Un patriotero en su caso hu
mera dicho, emocionado, es 
ia?.do el brazo derecho en 

el Ateneo del Chiado:
Señoras y Señores: He vl- 

líndrT1 París' en Egipt0- en 
Londres y en otras partes, pe
to Juro que ningún cielo es 
tan hermoso como éste, nln- 
Suna fruta tan sabrosa, nin
gún Plum Pudding se puede 
comparar con los huevos hi
lados del Aveiro, y no cam
biaría las sardinas fritas de 
coimbra por un poulet Ma- 
rengo del Café de París. ¡Y 
las mujeres portuguesas! 
¿Donde dejamos a la mujer 

( portuguesa? Juro, señoras y 
señores que, antes de vivir en 
París, en el 202 de los Cam
pos Eliseos, prefiero habitar 
en la casa de huéspedes de 
la viuda Marques, en la Tra- 
vessa do Conde”.

Todo esto pudo decirlo 
Queiroz, pero era un escritor 
y no un politico, ni un pro
pagandista. Además, no era 
empleado de la Agencia 
Góok ni de la Propaganda 
Viti-Vinícola Lusitania. Por 
eso le apedrearon los fascis
tas.

Y en el fondo lo que ellos 
intentan y a veces consiguen 
esos fascistas, ultranaciona- 
listas y patrioteros, es quitar 
a su patria el romanticismo, 
el color y la originalidad lo
cal. Y así poco a poco todos 
los pueblos de la tierra que 
darán confundidos en la 
atroz monotonía. “Veremos a 
los negros del Congo, de le-

decirlo

nlt’ ,lt?'end0 !•<= Journal 
Debáis , decía Queiroz.

He oído iformular la si
guiente pregunta respecto de 
Queiroz:

—-¿Era católico? El católico 
responde:

—Sí. Rezaba siempre: lie 
vaba escapulario y se confe- 
so ei día de su muerte.

Es posible que todo eso sea 
verdad y lo celebro, pero 
en Queiroz anidaban las muí 
titudes. Era su alma un re
ceptor universal. No olvide
mos. Walt Whitman exclamó: 
¿Como no voy a contradecir
me cuando tengo las multi
tudes en la cabeza?

En el espíritu del novelis 
ta de La Reliquia se revol
vían agitadamente todas las 
dudas y las pasiones del si
glo más apasionado y román
tico: el de Hugo, de Byrqn 
Y de Shelley. Fué católico, fue 
anticatólico, fué cristiano j 
ateo, alternativamente. To
dos hemos dudado, pero na 
die con la gracia y con la 
intensidad de él. Recordamos 
su definición maestra, tre
menda, lacerante y humorís
tica: El perro que lame la 
mano del amo que le pega 
es ya un torpe esbozo del 
devoto.

Hay preguntas ingenuas y 
conmovedoras. Preguntar si 
Queiroz fué católico recuer 
da esta otra:

—¿Con cuánto dinero i 
puede vivir en París?

—/Era patriota Queiroz?
—A veces sí y a veces no. 

Es decir, era un mundo y no 
un hombre. A un hombre le 
está permitido que puedan 
definirlo. A un novelista no 
porque es un Dios, un uni
verso. Cuando el conde Réi- 
noso, alterego. llegaba a la 
estación Rocío, exclamaba 
clavándose el monóculo:

—¡Otra vez en la pocilga! 
Portugal era, para Queiroz 
el Portugalorio. la piojera, al
gunas veces. Después, en La 
Ciudad y las Sierras, obra 
postuma, era la gloria.

—¡Qué bien huele! ¿Dón
de estamos?

—¡En Portugal, Idiota!
J. E. B.

Semana de postguerra
Aunque la atencióndel mun

do entero se ha concentra
do en torno a los prepara
tivos para la inauguración 
de la Asamblea general de 
las Naciones Unidas, no han 
dejado de registrarse en el 
curso de la última semana 
unos cuantos acontecimien
tos de general interés, entre 
los que descuellan los pasos da 
dos para la paz interna en Chi
na y las nuevas revelaciones 
a que ha dado lugar el ya 
famoso proceso de Nurem
berg.

Hacia la paz en China.

A1 parecer ha prosperado 
plenamente la -ble fórmula 
propuesta por el generalísi
mo Chiang Kai-shek, con
forme a la cual el nuevo em
bajador americano, general 
Marshall, presidiría una co
misión de representantes de 
Chungking y Je Venan, p~ra 
pactar un armisticio que pu 
siera fin a la guerra entre 
nacionalistas y comunistas. 
Tras de tan sólo dos o tres 
días de reuniones, se da ya 
como seguro que de un mo
mento a otro circulará la 
orden de cesar el fuego. Con 
ello se habrá puesto el jalón 
más importante para la ter
minación de una dura con
tienda interna, de dilatada 
y accidentada historia, que 
ha costado a China ríos de 
sangre y de riqueza, y que en 
la actualidad amenazaba com
prometer las espléndidas po
sibilidades de recuperación 
que el fin de la guerra en 
Oriente ha abierto a la mi
lenaria nación.

Todavía no se conocen los 
términos del posible armis
ticio, ni las bases de las ne
gociaciones subsiguientes pa
ra la formación de un Go
bierno de coalición nacional. 
Sin embargo, se asegura que lo

es siempre una parte de lo principal ya esta hecho, pues- 
critlcado. Queiroz viste levi- to Que si se ha logrado esta
las de Pool y sombrero de Mecer una atmosfera de mu 
Sock. Precisamente sus via- 
jes fuera de Portugal le hi
cieron ver da manera exal
tada el fenómeno portugués 
•‘Para ver un cuadro nos ale
jamos de él. Si permanece
mos con las narices encima 
no veremos nada”.

A Queiroz sus contempo
ráneos portugueses le tilda
ron de charlatán, de superfi
cial, de cruel y de antipatrio
ta. Decían de sus obras que 
eran pochades caricatures
cas. Aún ahora, en los co-

criticado. Queiroz viste levi- te que si se ha logrado esta-

de

si-

se

tra las Iglesias. Pero es su
mamente importante que 
ambas series de responsabi
lidades hayan quedado cla
vadas, de una manera irre
fragable, ya que para mu
chos el nazismo sólo consti
tuye una suerte de accidente 
criminal y desgraciado en la 
historia de uno de los pue
blos más progresivos y hu
manos de cuantos han con
tribuido al desarrollo de la 
civilización cristiana. Des
graciadamente, la verdad no 
se parece en nada a esa le
yenda, tan cuidadosamente 
cultivada por los alemanes 
en el intermedio de sus expe
diciones de rapiña contra los 
pueblos que han tenido la 
desgracia de desarrollarse en 
su vecindad. Por ello, es fun
damental que se haya de
mostrado no sólo la parti
cipación de la Wehrmacht 
con sus mariscales al frente 
en las iniquidades cometidas 
durante la guerra, sino la 
realidad de que el nacional 
socialismo fue estimulado 
por los jefes militares, y que 
la famosa “casta de Pots- 
dam” ya había empezado a 
preparar la guerra, por su 
cuenta, antes de que creyera 
encontrar en Hitler el Ins
trumento ideal para la rea
lización de sus sueños de 
conquista.

COLOMBIA ha sido uno 
de los países de má¿ 
luenga tradición díplo ' 

matica en un sentido ameri
canista, al margen del proto
co o y del formulismo este
reotipados. Desde tiempos 

, muy antiguos, cuando Jorge 
Isaacs paseo por nuestra ca- 
pital su silueta romántica, 
prohljadora de la mujer 
caucana que desató raudales 
de lágrimas, hasta los muy 
modernos en queAgustin Nie
to y Carlos Lozano y Lozano 

। han conquistado innúmeras 
simpatías para su patria en 
Santiago, puede afirmarse, 
sin exageración, que los re
presentantes colombianos son 
los hijos del espíritu. José 
Asunción Silva. Grillo. Res
trepo, Valencia, José Eustasio 
Rivera y otros muy cimeros, 
constituyen los nombres pri
vilegiados de esas embajadas 

, de arte y sutileza, que han ex
tendido credenciales de ta- 
ento y de cortesanía en si
tios donde se aprecia y com- 
prende a la tierra, cuya capi
tal ha sido designada con el 
nombre augural de Atenas 
americana. Ahora llega 
Eduardo Carranza, fino poeta 
y promotor de inquietudes. 

¡ hombre de vanguardia, con el 
cargo de Adicto Cultural de 
Colombia en Chile. No es Ca
rranza un desconocido para 
las nuevas generaciones, y 
siempre ha desp'egado un 
vivo ingenio y una cultura de 
calidad superior en los me
dios bogotanos donde es el 
mejor blasón un testimonio 
intelectual y un prestigio lí 
rico como el suyo. Desde sus 
‘Canciones para iniciar una 
fiesta” hasta sus recientes 
depurados poemas, de factu
ra clásica y moderna a la 
vez, ha mantenido una línea 
de gran superación v de ce
ñidas formas en que caben 
todas las inquietudes y los 
más hondos conceptos líricos 
Ahora Eduardo Carranza se 
ha incorporado, con plenos 
derechos de ciudadanía espi
ritual, al mundo literario chl- 
eno. que conocía a través de 

su obra continentallsta en 
las páginas de “El Tiempo”, 
de Bogotá.

Hechos como el que seña
lamos dan la pauta de una 
actitud ejemplar que ha bro
cado como reacción contra la 
diplomacia amojamada y 
convencionalista de otras 
edades y de otros momentos 
históricos. Los grandes pue
blos destacan a sus valores 
intelectuales como heraldos 
de esa gran verdad que se 
impone por encima de las 
chicanas de los Congresos de 
plenipotenciarios y de los es
tériles debates pacifistas. 
América se acerca v se com
penetra cor medio de las voces 
de los escritores y de los ar
tistas. de sus poetas y de sus 
creadores que alcanzan una 
realidad común, compleja y 
profunda.

Eduardo Carranza sentirá 
en Chile una atmósfera pro
picia y una comprensión no
table hacia los homares y las 
cosas que deja en la dulce 
Bogotá, donde la conversa
ción es un arte, y la oolitica 
una tradición de humanistas 
v letrados. Sa'udamos en su 
cordial presencia la de un 
renovado ímpetu que sobre
pasa las fronteras y ausculta 
la gran verdad de este tiempo 
que ha derrotado las meras 
palabras de buena vecindad.

Reuniones científicas
SOC. DE NEUROLOGIA. 

PSIQUIATRIA Y MEDICINA 
LEGAL.— El secretario de la 
Sociedad de Neurología. Ps qnia 
tría, cita a usted a una reunión 
extraordinaria, hoy a las 19 90 
Iwras. en el local de la Amech 
• Merced 328».

Tabla: Jornadas neuro psl- 
ouiatricas nacionales.

Ayer celebró su 
sesión semanal 

el Rotary Club
A medio día de ayer tuvo lu

gar en los salones de G«t.h v 
Chaves Ltda.. la sesión sema
nal del Rotary Club de Sant-a- 

demostrado as! ea- baio la presidencia de don

Cristianismo a contrapelo

La mayoría del Senado 
contra el orden 

constitucional
Ha terminado, en el Hono

rable Senado. _a incidencia 
política denominada “acusa
ción contra el contralor Ge
neral’ . El señor Presiaentc 
de la República, en un docu
mento que —por su lumia y 
su fondo— honra al Gobierno 
de Chile, entregó al país v al 
Senado la síntesis elocuente 
de las razones que Je induje
ron a recabar de la Corpora
ción el nuevo estudio de un 
acuerdo inconstitucional que. 
si hiciera escuela, concluiría, 
de modo definitivo, con la in
dependencia de los Poderes 
Públicos.

El Jefe Supremo de la Na
ción dió asi oportunidad al 
Senado para enmenda. el ye
rro sobreponiéndose al peque
ñísimo interés eolítico que 
origino e! acuerdo impugna
do. v dejó, de esc modo, ra
dicada en aquella Corpora
ción la responsabilidad 
hecho que se consumó

res pudieran resistir la orden 
política que antes obedecie
ran ciegamente.

Per0 la verdad es que, no 
obstante esa explicación que 
damos, el daño está causado. 
Está causado al país, al cual 
se le da derecho ahora para 
dudar de la rectitud de pro
cedimiento de la mayoría de 
esa rama del Poder Legisla-

del
- ,----_ — .—s¡n

consideración al interés na
cional. que ha pedido v pide 
serenidad para «ue trabaje
mos en paz ñor la ventura de 
la República.

El acuerdo del Honorable 
Senado, que comentamos, no 
ha tenido siquiera el valor de 
la franqueza, siempre simpá
tica: no insiste en el tema 
constitucional, político v ad
ministrativo, estudiad» a fon 
do en el erudito v sereno do
cumento presidencial, sino 
que recurre a la triquiñuela 
reglamentaria. Por eso se li 
mita a expresar que no hubo 
unanimidad nara reabrir el 
debate y que. ñor esa razón, 
no se pudo proceder a nuevo 
estudio v consideración de! 
discutido acuerdo.

La mayoría no se atrevió. 
Pues, a poner nuevamente a 
sus veintitrés conjurados 
frente a sus respectivas con
ciencias v dejarles la oportu 
nidad de obedecerlas median
te el reconocimiento de la 
justicia de la tesis presiden
cial .

En esa forma eludió su 
obligación de debatir con am
plitud v de resolver con li
bertad. Se tuvo justo temor 
de que. en una segunda eta- 
na. n1 "ii nos señores sena d o -

Ya el Ejecutivo hizo cuanto 
estuvo de su narte nara evi
tarlo.. Era su deber, va que 
la Carta Fundamental le obli
ga a “guardar v hacer guar
dar” la Constitución y las le
yes, v. como dijo el senador 
don Fernando Alessandri, 
S. E no puede eludir esa 
alta obligación consignada en 
su propio juramento.

De conformidad con el Art. 
42 de la Carta Fundamental, 
el pronunciamiento de acep
tación de la acusación es lí
mite de las facultades y 
actuaciones del Senado en es
ta materia. Y tan limitada 
siente su intervención en este 
problema el Honorable Sena
do, que ni siquiera se consi
deró autorizado para inten
tar un mejor estudio de la 
materia resue’ta.

Si no declaró, de modo ex
preso, su infalibilidad, lo hizo 
en forma tácita, indiscutible
mente.

E| Poder Judicial, principal 
amenazado por ia extralimi
tación que ha querido evitar 
el Jefe Supremo, puede apre
ciar ahora de parte de quién 
ha estado la defensa franca 
de la independencia consti
tucional de los Poderes Pú
blicos.

Pero, entretanto, consigna
mos aquí el honor que signi
fica para este diario haber 
sostenido la buena doctrina 
v acompañado al Ejecutivo en 
sus afanes para defenderla 
lealmente.

La mayoría del Senado ha 
hecho un gran daño a' país, 
subordinando a un misérrimo 
Interés político ej interés de 
la naz social.
. De esta culpa no se librará 
jamas.

LABOR

Nuevos productos del
petróleo

NUEVA YORK 
“Bajo el estímulo uc exi 

dre la 8uerra —dice uno 
Hnií?5 de la sinclair Re- Dn ng COT,pany_ la lnduatria 
petrolera ha creado eu sus la 
boratonos muchos nuevos pro- 
ductos que están destinados a 
ser de uso genial. Y como quie
ra que la creación misma de 
algunas de ellas ha venido a 
abrir las puertas de inexplora 
dos campos de la química, lógi’ 
co es suponer que eso haya de 
tiaer consigo la creación de 
0productos Importantes

Ademas, algunos de los vie
jos productos derivados del ne.

.llan.sid0 notablemente 
perieccionados. Gasolina y lu
bricantes de una calidad tan 
superior a los de antes que 
hace apenas unos cuantos años 
no se hubiera creído posible 
producir, fueron al fin fabrica- 
dos, en grandes cantidades, con 
el objeto de darles mayor efi 
cacia a los motores de los avio 
nes. Habiendo terminado ya 
la guerra, no está lejano el día 
en que hayan de quedar a dis
posición de las automovilistas 
en general.

“No podría sacárseles el pro. 
yecho debido en las automóvi 
les existentes. Pero una vez 
que los automóviles estén pro
vistos de motores apropiados y 
no cabe duda de que la indus. 
tria del ramo los fabricará tan 
pronto como le sea pasible, la 
gasolina que en la actualidad 
consumen los automóviles, re 
sultará anticuada. Si se tiene 
en cuenta el mayor rendimien
to en kilómetros que. en los 
motores especialmente hechos 
para el caso, habrá de dar la 
nueva gasolina, su costo, según 
todas las probabilidades, no se. 
la mayor que el de la gasolina 
que hoy se usa ordinaria 
mente.

“Con ser lo notable que e-< 
el progreso que ha tenido lugar 
en materia de gasolina v lubri
cantes. es en el ramo de cier 
tas especialidades en lo que han 
ocurrido las novedades más sor 
p renden tes.

“En lo que respecta al hule 
o caucho, no parece sino que la 
fabricación del sintético, que 
en sus comienzos tuvo por ob
jeto mayormente el contrarres. 
tar acá la falta del natural du 
rante la guerra, por cuanto las 
mas de las plantaciones hule
ras se hallaban bajo el dominio 
de los japoneses ha venido a 
ser una de las industrias per 
manentes y más importantes de 
las Estados Unidos. Pasible es 
que algunas de las actuales 
fábricas de butadieno sean des 
armadas por completo a dedi
cadas a otras actividades indus 
tríales: pero es probable, tam 
bien, que las más eficaces de 
ellas, que utilizan gases de pe 
troleo cano materia prima, si
gan funcionando como ahora.

“El tiofeno. que actualmente 
se obtiene por medio de un pro. 
cedimiento de bajo costo, ha 
ensanchado el campo de la qui 
mica, especialmente en lo que 
remecta a la industria de ma. 
terias plásticas, la de productos 
fan.nacéuticos y la de materias 
colorantes. Al prerio de 119 dó 
lares el kilo. a que se le vendía 
antes, resultaba demasiado ca 
ro para fines comerciales: pero 
ahora puede ser extraído del 
petróleo a una fracción apenas 
de ese casto. Fn la ben»’n? fi
gura como una impureza de ésta' 

“Por espacio de muchos año 
se había venido rodando con 
petróleo combustible el agua 
nara exterminar las larvas rie 
los mosquito^, las que al subir 
a la superficie del agua en que

(SIPA!. — 
de las exj.

tan

nadaban, para respirar, eran 
asfixiadas por la película acer 
tosa. Más no siempre se ob
tenían resultados satisfactorios, 
porque hay ciertos tipos de lar
vas que no ascienden a ]a su 
perficie.

“Ultimamente se ha creado 
una emulsión de petróleo más 
pesada que el agua. Aplicada al 
agua esa emulsión, mata a los 
mosquitos de la superficie y a 
medida que se va hundiendo, 
poco a poco, cubre a todo aque- 
do con que entra en contacto 
fratase de un producto deriva’ 
do de la gasolina de aviación.

“Las autoridades sanitarias y 
los médicos en general estám 
bien al tanto del peligro que 
hay de que los insectos que 
vienen al país, ya adheridos al 
equipaje u otros objetos cuales- 
quiera, ya de tal o cual modo, 
en aviones, vapores, etc., sean 
instrumentos de propagación 
de enfermedades diversas. Los 
esfuerzos que se habían hecho, 
principalmente en los aviones 
al vuelo, por exterminar a esos 
insectos, resultaban muv poco 
eficaces. Pero mezclando con 
substancias tóxicas determinados 
disolventes, se llegó a crea'- un 
producto que, según se afirma, 
da al traste en poco tiempo 
con toda clase de insectos y 
bichos en barcos y aviones, sin 
riesgo alguno para los seres 
humanos.

“Espérase que en el período 
postbélico que acaba de iniciar
se haga el petróleo un papel 
más importante que antes en la 
agricultura. Desde hace algún 
tiempo se vienen usando emul. 
siones cerosas y un aceite espe
cial que se les aplica a las pa
tatas y las manzanas, respe», 
tivamente, para evitar que. se 
dañen. Y con este procedimien
to resultan teniendo las frutas 
frescas, y aún las verduras, dos 
cortezas, una provista por la 
naturaleza y por la mano del 
hombre la otra.

“En lo que respecta a muchas 
hortalizas, la mayor parte del 
costo de su cultivo está en las 
medidas que hay que tomar 
para tener bajo dominio Jas 
malas yerbas. La Universidad 
de Cornell ha creado un proce
dimiento ñor medio del cual 
se exterminan solamente las 
malas verbas, y que se está em. 
’rezando a aplicar en escala co
mercial. Consiste en rociar los 
sembrados con cierto aceite, 
oue mata a las malas yerbas y 
no le« hace daño alguno a las 
hortalizas”.

Una vez 
que el nazismo sólo ha sido en 
fin de cuentas, un avatar 
más del pagermanismo. cu
ya columna vertebral la cons 
tituia el Estado Mayor del 
Ejército alemán, es también 
importantísimo que se haya 
revelado a fondo el bestial 
significado anticristiano asu 
mido por la Alemania con
temporánea. La tenebrosa 
conspiración antirreligiosa del 
nazismo, desarrolla también 
viejos Impulsos teutónicos, 
constituyendo uno de los e- 
chos más desconcertantes de 
nuestra época, que innume
rables católicos militantes 
hayan reservado sus predi
lecciones para ese Azote de 
Dios en que Hitler, Rosen
berg, Streicher y Cía., trans
formaron al Tercer Reich, To
davía hace bien poco que 
aquí mismo hemos podido 
leer en órganos periodístico.'’ 
considerados de máxima res
petabilidad, absurdas defen
sas del nazismo, frente al 
comunismo, a c uenta de la 
religiosidad del primero. ¿Rec
tificarán ahora quienes asi se 
ofuscaron al confundir tor
pemente a Dios y al Cesar.

Inquietud en el Medio Oriente.

Mientras tanto, llegaban a 
su fin en Londres los prepa
rativos para la reunión de la 
Asamblea de las Naciones Uni
das. Y aunque las declara
ciones oficiales en torno a 
ella resalten la nota de op
timismo. obligada en estos 
casos, no es menos cierto que 

desgracia el horizonte

Arturo Cuadros Cerda.
El “tema del día” correspon

dió al socio don Guillermo Mo
rales Beltrami. cuten hizo una 
'nteresan’e «xportrtón de lo* es
tados antisociales en el nafc se
ñalando las amnllas ro-ibi’ida- 
de.s oue ree nroblema ofrece ?] 
espíritu rotario de rervicio. Dió 
a conocer en tal s-ntlr’o n» Im

plan del Comité de 
de la 

cuya presidencia 

¿amblen el director 
sobre la

"ortantp r..........
Vacancia v Mendicidpd 
institución, 
ejerce.

Disertó _____  ..
don Enzo Fantinatti. 
acción d'l Rotorv en la« r»l*>- 
»lone<s profesionales dando fi- 
•’Rlment“ lectora a una nota p”

tua comprensión, nadie puede 
dudar del buen fin del proble
ma, dada su capital impor
tancia para China. La cues 
tión es, en efecto, de ser o no 
ser, es decir, de ascender a la 
categoría de gran potencia o 
de continuar sumida en lo.^ 
abismos de la miseria y la 
anarquía. Y quienes conocen 
el tradicional buen sentido 
chino no vacilan en cuál 
podrá ser la decisión última, 
una vez que el armisticio 
haya permitido la pacífica 
reunión de los representantes 
de las diversas tendencias, 
bajo la paternal sombra d°l 
gran Sun Yat-sen, padre de 
la revolución china.

'n RPDiihlica p.o-r.ar’pcp la? pon-

*\ifo en ’as nerro-R-
-l'-'nes petrolíferas de Mu "r 11a-

R| «secretorio. don 
Tn tonto. diñ lectu’-a ?1 
•’m emana! v se refirió a lo* 
-ortos oue en el último eeme-- 
■re obtuvieron una a.rt'tonrt»

L?a»oldn

■V-osidente. (Tn Gre^rt-

ferrocarriles; a jas construc
ciones de escuelas, 
carcelarios, campos 

vos, etc.
En suma, la forma 

ha realizado el Plan 
diñarlo de Obras Públicas ha
bla de su efectividad y de la 
Inversión realmente producti
va que se ha dado a los fon
dos suministrados por la na
ción. Es otra de las contri- ______ ___ __________ _
buciones del régimen político ca del comportamiento del 
imperante al progreso de la Ejército alemán 
República.

edificios 
deporti-

como se
Extraor«

La Wehrmacht, en la picota
Para quienes hemos segui

do con horror, desde hace 
muchos años, el avasallado! 
desarrollo del pangerman’:- 
mo, no han constituido sor
presa alguna las recientes 
revelaciones en el curso del 
proceso de Nuremberg acer-

„ ___ ___ y . de las.
persecuciones desatadas con-1 por

internacional se ha presen
tado menos diáfano en la 
primera semana de enero 
que en la terminal de di
ciembre. Independientemente 
de si se complicará o no la 
cuestión de la bomba atómica 
basta para comprobarlo con 
ver cómo se han agudizado 
los problemas de la extensa re
gión comprendida entre Tur
quía y Egipto y entre Persia 
y Palestina. Sin embargo, 
hay general deseo en que la 
ONU nazca con buen pié, y 
la buena voluntad puede ser 
decisiva en estos casos.

Instituto Chileno-
Italiano de Cultura

Se ha constituido el Instituto 
Chileno-Italiano de Cultura, de
pendiente de la Comisión Chile
no de Cooperación Intelectual.

El Directorio Provisorio, que 
permanecerá en funciones hasta 
la primera asamblea general de 
socios que se efectuará en el 
próximo mes de marzo, ha que
dado constituido en la siguiente 
forma; don Carlos Morí, presi
dente: Dr. Italo Alessandrini y 
Dr. Guido Modigliano, vicepresi
dentes; señor Juan Cappello Mi
nardi. tesorero: señor Mario An- 
toniolettl. secretario; señor Da
vid Grillo, prosecretario; señor 
Gastón Ruddof, director.

Las personas que se interesen 
en formar parte de esta organi
zación cultural, pueden presentar 
su adhesión en la Oficina Chile
na de Cooperación Intelectual, 
Universidad de Chile, Of. 25. en 
la mañana, todos los días hábi
les

rrot.es
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EN TRES SESIONES, LA CAMARA DESPACHO 
AYER EL PROYECTO D E INVESTIGACIONES
EN EL ORDEN CORRECCIONAL, SE DISPONE QUE LOS FUNCIONARIOS DE ESTE 
SERVICIO QUEDEN BAJO LA AUTORIDAD DE LA CORTE SUPREMA. — SE APRO
BO 'EL RETIRO DE LA CIRCULACION DE LOS BILLETES DE UN PESO

Sosión especial de la mañana, en 
liércoles’ 9 de enero de 1946.
SjresiShñcia del señor Coloma, 

■3Íal»hciáSie 67 diputados.
con

LÜMENTO DE SUELDOS DE INVES
TIGACIONES

focando los diversos aspectos del 
problema. .

—Quedó pendiente el debate por 
haber llegado al término de la se
sión.

■Re' enlsó a la discusión general 
le’Qrrayee'.o sobre nueva planta y 
srn’újintos de sueldos del personal do

Él. señor JULIET informa el proyecto, 
a iombre de la Comisión de Go
bierne, y explica loa razones que 
justifican el aumento de las remu
neración?.', especialmente al perso
nal de los grados bajo».

-Después lamenta que la Comisión 
de Hacienda se haya extralimitado 
en sus atribuciones reglamentarias y 
haya introducido al proyecto refor
mas que cambian la estructura mis
ma del servicio, lo que no le com
pete, desde el momento que sólo 
debe pronunciarse acerca del finan- 
ciamiento.

El señor ROSSETT1, como diputado 
Informante de la Comisión de Ha
cienda, se hace cargo, en primer 
término, de las últimas observacio
nes del señor luliet. En primer tér
mino, hizo una detallada revista de 
los crímenes y delitos cometidos por 
agentes de Investigaciones, y dl)o 
que ésto se debía a la falta de un 
control superior sobre el personal, 
que se veía obligado a obedecer, 
a cometer verdaderos delitos, en 
nombre de la disciplina v para man
tener sus puestos. Dijo que la re
forma de la Comisión de Hacienda 
establecía una jurisdicción correc
cional de parte de los Tribunales de 
Justicia en forma de que éstos pu
dieran sancionar, aun con la sepa
ración, a los agentes que no cum
plieran con sus deberes o incurrie
ran en delitos.

Terminó después refiriéndose 
aspecto financiero del proyecto.

al

eeaiuii ...... — -- ------
SUELDOS DEL PERSONAL DE INVES

TIGACIONES

pro

Continuó halándose el proyecto de 
aumento de sueldos de Investiga
ciones.

En primer término el señor Cárde
nas. se refirió a sus iniciativas para 
mejorar los sueldos bajob y paro 
qúe él proyecto so extendiese al 
nersonal jubilado de Prisiones.

Después el señor Cañas Flores, a 
nombra de los diputados conserva
doras, dijo que se trataba de un 
caso, nuevo, como era el de enfocar 
el problema de los sueldos con el 
aspecto moral del servicio. Todos 
conocen la necesidad de aumentar 
los sueldos, pero hay un mal de 
fondo en el servicio que debe reme
diarse. Sin embargo, no cree que to
do está malo, que la responsabili
dad principal recae sobre los Jefes, 

■ sobre quienes mandan, y no sobre 
quienes obedecen, obligándoles a 
desempeñar los más bajos papeles. 
La acción del Poder Judicial salva
rá el prestigio de Investigaciones y 
del Gobierno.

• El 'señor UNDURRAGA dijo que no 
había vuelta, que la historia de In
vestigaciones era siniestra y que los 
ixnalés principales eran dos: la mala 
(renta de--que gozaba el personal y 
•le* jefes complacientes, designados 
¡per la política. No podía estimarse 
’remo delincuentes a gente que tenía 
(que optar entre el hambre o cum- 
iplir érdeñes que daban jefes delin- 
Icuentes. Había necesidad de aumen
te} Ies sueldos, pero correlativamen
te había que aprobar la reforma de 
«0 Comisión de Hacienda que en- 
treaqba Investigaciones a la super- 
viñriancia correccional de los Tri
bunales de Justicia.

Jicbló --también el señor Godoy, en-

Sesión ordinaria de 16 a 'I horas.
Presidencia del señor Cola»'-*., con 

asistencia de 63 diputados.
FACIL DESPACHO

Se aprobaron los siguientes 
yectos:

—Consulta del señor León sobre 
Inhabilidad que le afectaría con mo
tivo de la expropiación de unos te
rrenos de su propiedad;

—Libera de internación al mate
rial destinado al Cuerpo de Bombe
ros de Talagante:

- Libera de derechos de interna
ción una partida de maíz consig
nada a la Asociación Chilena de 
Avicultores; y

—Retira de la circulación los bi
lletes provisionales de un peso.

ORDEN DEL DIA
Continúa la discusión de) proyecto 

que mejora los sueldos del personal 
de Investigaciones.

El señor UNDURRAGA continúa en 
las observaciones iniciadas en la se
sión anterior, y pide la aprobación 
del proyecto con las modificaciones 
-•»ropuestas por la Comisión de Ha- 
-ienda.

El señor TAPIA ha sido enemigo 
que la Comisión d- Hacienda inter
venga en el estudio técnico de los 
proyectos que le envían las o.ras 
Comisiones para el efecto de sus 
f-.nanclamientos, pero ahora se ha 
encontrado el camino para su inter
vención, por medio de indicaciones. 
Estima grave que el Ejecutivo le 
niegue a la Cámara el derecho de 
introducir modificaciones a los pro- 
yectos incluidos en la convocatoria 
extraordinaria. Estima que la Cama, 
ra debe rechazar dicho oficio del 
Ejecutivo. ., ...

El señor COLOMA (Presidente). La 
Mesa estima que las facultades de 
de la Cámara están debidamente 
resguardadas y que el oficio de) 
Ejecutivo no tiene otro alcance que 
la de indicaciones al proyecto mis
mo, en contraproposición a I as for
muladas por la Comisión de Hacien
da. ,

El señor LABBE cree que la Cá
mara misma tiene la culpa de que 
lleguen con frecuencia estos intentos 
de desconocimiento de sus faculta
des constitucionales. Estima que to
do esto constituye un atentado a la 
soberanía del Congreso Nacional.

El señor MUÑOZ ALEGRIA estimo 
que después de la interpretación da
da por el Presidente de la Cámara 
al oficio del Gobierno, no cabe se
guir refiriéndose a él en la forma 
en que se han expresado algunos 
colegas. Antes de entrar a conslde. 
rar la reforma propuesta por la Co
misión de Hacienda en el proyecto 
en debate, debió tratarse la cuestión 
previa de si esa Comisión tiene fa
cultad reglamentarla para modificar 
la parte técnica de los proyectos in
formados por las Comisiones corres
pondientes.

El señor COLOMA (Presidente) ln-

Charla radial dará 
hoy don Armando 
Rodríguez Quezada

El señor Armando Rodríguez Que
zada, Director de lo conocida re
vista ’"fin Marcha”, hablará est« 
noche a las 22.30 horas, por Ra
dió Prat C. B. 61, robre “Chile, sus 
clases sociales, la futura lucha elec
toral y el porvenir de la República”.

El anuncio de esta conferencia ra
dial. ha despertado interés en los

forma quo esta cuestión fué resuella 
en el sentido de considerar las roo. 
dificaciones de la Comisión de Ha
cienda como modificaciones de dipu
tados. ,,

—Cerrado el debate, quedó apro
bado el proyecto en general por una
nimidad.

—Se suspendió la sesión por 15 
minutos.

—Se reanuda la sesión.
—En votación el artículo l.o. Este 

artículo fija la planta y sueldo del 
personal de Investigaciones. Es apro- 
ba^-En votación el articulo 2.o. Es
tablece que la lev regirá desde •) 
l.o de julio de 19-13.

—En seguida se votan los artícu
los nuevos.

El articulo que sometió a la ju. 
risdicción de la Corte Suprema, apro. 
hado por la H. Comisión de Ha- 
rienda, fué objeto de una nueva ln- 
dicación.

El señor JUL1ET explica que esta 
nueva indicación se ha hecho para 
que contemporicen los distintos °un. 
tos do vista que había en la Cá
mara respecto a esta importante re. 
forma. Según la Indicación, la Corte 
Suprema sólo tendrá jurisdicción so- 
bre el personal que auxilie a la Jus
ticia en el esclarecimiento de los 
delitos, quedando el Presidente de 
ta República con la tuición admi
nistrativa.

El señor SANTA CRUZ dice que el 
articulo nuevo propuesto desvirtúa 
la iniciativa aprobada por la Comi
sión de Hacienda, ya qub los fun
cionarios de Investigaciones solo que. 
dan bajo la jurisdicción de la Corte 
en determinados casos.

El señor JULIET. Es una Indicación 
transaccional para aunar las dis
tintas opiniones que había en la 
Cámara. Además, se establece que 
las vacantes se llenarán con egresa
dos de la Escuela Técnica, y !a Co
misión Calificadora se compondrá de 
representantes de los dos Poderse. 
No estima que la indicación desvir
túe la iniciativa de la Comisen de 
Hacienda. Sólo se ha hecho pata 
deslindar las facultades de dos Po
deres que van a intervenir en un 
mismo servicio.

El señor GARDEWEG expresa que 
en la indicación hay dos puntos que 
analizar: uno que constituye la re
gla general y por la cual la Corte 
tiene jurisdicción sobre el personal 
de Investigaciones, y otro que es 
la regla particular que establece cuan
do la Corte puede actuar. Según esta 
última regla, la Corte Suprema pue. 
de actuar en todo caso y en todo 
el personal. Quiere dejarlo en claro 
para la historió de la ley y pare 
que pueda apreciarse el espíritu 
con que se ha legislado.

El señor GONZALEZ PRATS es de 
opinión de dejar el artículo tal co
mo lo ha despachado la Comisión 
de Hacienda, agregando un inciso 
que diga: sin perjuicio de las fa
cultades que la Ley Orgánica le 
otorga al Ejercutivo.

—El señor Santa Cruz es de esta 
misma opinión.

—El Presidente señor Coloma sus
pende la sesión a fin de que los 
Comités se pongan de acuerdo para 
la redacción de este artículo.

-—Reanudada la sesión, el señor 
Coloma lee la indicación redactada, 
que otorga a la Corte Suprema ple
na jurisdicción sobre todo el perso
nal de Investigaciones.

—Después la Cámara aprueba lo« 
demás artículos de la ley.

—Queda despachado el proyecto.

Diputados chilenos 
festejan en Viña 
a un colega peruano

La Comisión de Relaciones Exle- 
rlores de la Cámara de Diputado 
lomó conocimiento en la sesión ce
lebrada el 8 del presente del cam
bio de notos habido entre el Aléala 
de la Municipalidad de Vina de. M 
v el Presidente d’ ella, diputado se
ñor Enrique Cañes Flores En dicho 
c-.mbio de notas, el Alcalde de 1« 
Municipalidad de Viña del Mor d. 
cuenta de Que en lft segunda quince
na del mes en curso se readzorá m 
homenaje a U República del I eru 
que revestirá la forma de una Sema
na Peruana: al mismo tiempo man.- 
flesta que entre I03 invltaods 
el Presidente de la Comisión de R-- 
- c'ones "Exteriores de la Honornbi- 
Cámara de Diputados del Perú, do.". 
Luis Alberto Sánchez y su esposa 
El señor CMflas Flores, por «u par
re. contestó expresando que, debida
mente compenetrado de la Importan 
cía del acto internacional que pro
picia 1« Ilustre »»-••«-in-H'iart de 
Viña del Mar, -
de la Comisión y con asistencia 
sus miembros.
consistente en un almuerzo que 
llevará a efecto el 25 del mes

Partido Radical
,,r FATUO "PEDRO AGUIRRE 

CERDA” - Cita pira las 19 30 »jo 
' L hov b f'n dc considerar 1 
^„hlemas han de tratarse '

vi NA - Cita para las 21 horas de 
hoy a fin d" dar Inacciones 1

«XT* COI...

’ra«!”»»“« d*

‘“'íyiMBMta UtrtT» N0KMA1..- 
ta;.;,;*5 21 h0"‘ ”

Partido Socialista
.„rP1oMI, nr. CONCHALl - cirt 

í” c “L al luntado, tal r.rtlta

SENADOR SúCIAUSlA SR. ELEODORO
vi-' ' ’ TT COR ITRTFCTMTF.NTO r>F

CONFIANZA EN EL ROBUSTECIMIENTO DE NUESTRAS MANIFESTO SU CONFU ¡ales cQN EL EXTERIOR. _ £L AS
NES ^^'“cotriMIENTO DE PETROLEO EN MAGALLANES. 
SE REFIRIO AL DES£UB« ^HATADAS EN ,LA SESION DEL SENADO '

(DE LA 2.a PAG.)

33.—Propiedades ven
den

ADMINISTRAMOS propiedades 
Anticipamos rentas. Caja Propleta. 

------ 5 En- - 47

VENDO SITIO. OCTAVA AVENIDA

S 170.000, AVDA. MEXICO 511, VEN. 
do casa nueva, 6 piezas, cocina, patio 
y frutales. Tratar: Raulí 681.

180.000. OCASION VENDO O ARRIEN- 
do galpón 2 casas, 520 m2., todo 
techado pavimentado, 20x26. Aguirre 
1270. — 63477. 14 En.

PROPIEDAD NUEVA. RECIEN TER- 
minada Vendo. Verla Pedro Mira

13 En.

34.—Propuestas públi 
cas v particulares

DIRECCION GENERAL DE OBRA» 
Públicas. Departamento de Hidráulica’

table de Arauco. Carampangue y Ra. 
nadillas, las que se abrirán el 24 de 
enero en curso, a las 16 horas. Ba-

mentó________________ 19 r'n"
DIRECCION GENERAL DE OBRAS 
Públicas. Departamento dc Hidráulica. 
Se piden propuestas pública» para la 
ejecución de los obras de cambio de

servicio de agua notable de Valpa 
raíso y Viña

curso.

lor del Departamento.

35.—Radios e instru
mentos de música

RAO IOS Kt' Y DISCOS VICTOR 
Francisco Flgucras y Cía.. Santa 
„.bel 0IWI »...en.re__«re;«. •

CAMBIO DE 
MONEDAS

COMPRA DE BRÛLANTES 
JOYAS ANTimiED\DEN

JOYERIA

’PABLO WEISS”
CAI.LE ESTADO No 80

TEL. 82491

Municipalidad de 
ofrecerá en nombre

una manifestación 
su 
ennevara n — ---

curso en 1« ciudad de Vifta del Mar. 
r-n homenaje a distinguido' Parí-

„eurtrlœ. ta'“’«“ ««• ««It»“»

““¿’‘«mlrtta ta B»!«»!«»“

ndnntiid n01 —

El senador s0C,.""s,“¡adestacé aycl 
úar Bllóíorj D“;1“"vocuont« lúl«- 
,» ,1 Sí»»ta l”5 I™, ,lr„ re.ll»«- 

1-, de 1« re»«'" 'j „ Anto- 
tl Exemo. •'»“ ó, Eer.no 

SrXP‘.mUl« lor»6 

inició su discu . d)R1 recep- 
forma '"“i”“ílctj’to ,1 Jóle 
clón de que fué °bJe'? 10s países 
Est«do ta«”» J»*” te ,ie 1««
aue visitó, tanto de parte^ ,p!

nacionales 
da por el 
nio Ríos 
América, 
parte este

IELEFONO 4427 VALPARAISOJ^COJ21

AYER FUERON CAPTURADOS LOS 
ASALTANTES DEL Sr. DONALD GÏBBS

—La Cámara aprpeba sobre tabla 
un proyecto que encasilla al Direc
tor General de Cursos Libres de] 
Ministerio de Educación.

Después de arduas v prolijas 
investigaciones en orden a dar 
con el paradero de los asaltantes 
del funcionarlo del Consulado de 
Norte América, hecho que ocurrió 
en su propia casa el domingo lo 
de diciembre ppdo.. a las 20 ho
ras. en donde resultó gravemente 
lltTomó a su cargo las pesquisas 
el propio Prefecto señor Merino 
y acompañado de personal espe
cializado se dedicó con el mayor 
entusiasmo a estudiar todos los 
antecedentes del caso.Pué necesario efectuar viajes a 
Rancagua. San Fernando. Santia
go Y San Bernardo. V finalmente 
el éxito más completo coronó sus 
esfuerzos. Fueron capturados dos 
de los asaltantes, que poseen un 
vasto prontuario en la delln 
cuencia. . -

Movimiento de
vapores

PROXIMAS LLEGADAS 
SAMORESBY. de Panamá. 
CARINA, de Talara 
APOLO, de Punta Arenas. 
FRESIA, de Lota.
MAULE, de Chícama.
ELQUI. de Río de Janeiro.
MAGALLANES, de Buenos Al- 

re WHTRLDWIND. de San Fran- 
C'sAÍNT BERTRAND. de Panama.

ANGOL, de Iquique.
ALLIPEN. de Moliendo.
WILLIAM CARSON, de Nueva

Orleans.
MAULLIN. de San Antonio. 
URUBAMBA. de Callao.

PROXIMAS SALIDAS 
ALONDRA, para Iquique. 
DON LUIS, para Guayaquil 
FRESIA. para Guayaquil. 
ALFONSO, para Coquimbo. 
APOLO, para Iquique.
PUNTA ARENAS, para Arica 
PUYEHUE, para Punta Arenas. 
ANGOL. para Río Janeiro.
ALLIPEN. para Corral, 
LONTUE. para Iquique. 
MAGALLANES. para Buenos

Aires.
MAULLIN. para Iquique.
ALBERTO HAVERBECK.

Iquique.
PILAR, nara Antofagasta

■^n¡“’v’or^’DvSp“roSV? 
“B1 p“'ar0„X., ¿las “El Peru- 
"e5a%oCrf5™' ampliamente su 
co ". < ífón en el asalto. El ter- 
Dart Símente está va Uidlvl- 
Ser ud»dñT su captura se esp«- 

de u» momento a °y°-del »nocido maleante Ma- 
nuil Bastl.«. ,««^11« <£
"““’„S'f’.’er capturado, hoy debe delincuentes detenidos 

L05 parle al Jorcado V ,,Ms"OmtSoc°dos oor el Juez en sertn interr detención se
el Ó1«. horas de »”£•

Preparando el 
programa de la 
Semana Peruana 

comisión nota“r“dd»e "“ílfis 
Ilustre MunlelwMai J'proBra- 
Hel Mar para duran-
n“,""SlÍHsT?l «el presente 
te ios días 1S ai semana Pe- 
mes de encuen-
ruana de Viña del a entuslag- 
£ vbtaX Saltad

orRA qiiqpenüíDO EL SERBO DE 
tranvías por calle independencia

“evs rjsxss“ ?»a “ 
EFECTUARAN EN LA CIUDA , pESOS QUE SE- 

VEmS,e°fectuEados por cuenta de la nueva em- 
RAN efectuado^ PONAL DE transporte

pnrlnmenlo s prensa exlranleros.
P Subrayó u. troscendencl» de la en- 
travista sostenida por el Exorno, sedo! ¿los non el Presidente de los 
Setas Unidos, Mr. H»rrv Trumó» 
□ara las relaciones comerciales, dl- 
plomalleas y culturales de loe dos 

aue una de l»s cosas oue me
jor impresionó «1 Mandaterlo ta >« 
República del norte, Iné el tono de 
iriumuoo» y ta sinceridad con oue e, 
señor Ríos »roblemas ta
nuestro P«í«- '>«'“o «'■' ““s0, 
te opinión en los circuios Imanóle- 
ros y en les esferas óconomlcas d" 
Est'dos ün'dos.

A continuación expresó que los fru
tos de la visita del Exemo. señor Rio: 
a Estados Unidos, se habían empe
zado a cosechar aún durante su per
manencia en aquél pris medlant 
la contratación de empréstitos de - 
tinados « incrementar 1« producción 
en sus principales rubros. Destacó 
asimismo la provechosa gestión des
arrollada por el Embajador de Esta
dos Unidos en Santiago, Exemo. se
ñor Clsude Bowers. declarando que 
eradas a su cooperación se pudo ob
tener más de lo que habría sido po
sible por otros medios.

Por ultimo, el señor Domínguez se 
extendió en diversas observaciones 
relación, das con la visita de S, E. 
el Presidente de la República por los 
demás países del Continente, mani
festando confianza en el forlalecímien 
to de nuestras relaciones diplomáti
cas v comerciales.

DESCUBRIMIENTO DE PETROLEO 
EN MAGALLANES — El senador ra
dical, don Alfonso Bórquez se ocupó 
del descubrimiento de petróleo en 
Sprlnghills, Magallanes. rindien
do homenaje a la Corporación de 
Fomento de la Producción, a los téc
nicos e Ingenieros que contribuyeron 
o este hallazgo y a la prensa regio
nal. ■ . .Destacó el hecho que fue duran
te el régimen de Izquierda del Exemo 
señor Aguirre Cerda cuando se Ini
ciaron los trabajos de sóndales, obras 
aue fueron activadas por el actual 
Gobierno del Exemo. señor Juan An-

CflnsidprjX I

c'.ones de enrárí». 1 •'bogando pOr .',et líqj 
Plantas de desiií miento de «u c‘¡ac'°n i 
Arenas, iUw q¿OinW 

■’ con terrenos a*. *54 
Para construir »«’L 
y diqnc seco U

ADQUISICION hr 
UPO CORRETa ”E Tin 
Propuestos por la » 
•'«. fué aprobado 
ñcul&r ei prOy,{..'n 
Ejecutivo pare sh° 1
tipo corbeto Pr. t
Para h Armad»CREACION DE "n 05,1 
S'NTO D0MiNGnUc°» 
ci6n >a líS°er7. 
e. Proyecto qUe ¡K 

i’ s»l.
da de Santiago. !0'b, 

Impugnaron et
•«s Me;« Ji, 
tare». «»»»« j ¿0:», 
irerlo n 1„, 
"í S«n Antonio „T *1! 
I- Ita-nto,

EArnoriAciox n> ■ 
EXENCION ‘ « 
I A AVENIDA BlTv/,11 
tcncla rt»i Mlnlstr,. d, : 
rafior Eduardo Fr,l Ti 
general y p„tlcul¿ ' 
autoriza a s. E L L? 
la República pata i”® 
nroplaclón de i0. f,00* 
dita. to A,„;
Febrero y exime d ¿ 
Propietarios de edif^ 
se levanten en dicha ®

El proyecto volnu^ 
DÍPUt-dos para 

^obre los modlficac-oJ 
o] Senado.

LIBERACION r>p , 
ADUANEROS - q-2 1 
Proyecto, despachado » 
de Diputados, que 
de internación a 4*2. 
toneladas de malí 
Sociedad de Comereioh 
ser distribuida entre h., 

A Indicación del ¡.> 
«cuerda enviar el DrejBl

DE SANTIAGO URZUA VICUÑA

Verdadera

para

ECONOMICOS

PERGAMOIDE
Nueva gran partida re

íosen todos

sinal de la póliza de seguro d<

REMATE JUDICIAL — EL MARTI-

el 12 enero próximo, > las 16 ho
ras, en Avenida Chile 1556, 21 me-

anaradores con marmol y 
2 cocinas económicas para 
rant, 5 ollas, - carnicera,

Luisa Rivera

embargadas en juicio Cruz con 
seguido ante Segundo Juzga 

de Mayor Cuantía —El Se-

JUZGADO CIVIL CONCE 
posesión efectiva herencia «le 

Díaz Martínez a Vlctorii. 
Alberto, Ellana, Pedro y En 
Díaz. En. 10

JUZGADO CIVIL CONCE 
efectiva herencia d. 

Adriana Gajardo Rlve-

OPTI

JBOTTER
Novedades en 

ANTEOJOS y LENTES 
fiHUMADA 26o

Aver se efectuó una intere- 
,7 cnanto prolongada entre- 

vfst? entre el gerente en Valpa
raíso de I" Emoresa N»?1011“1,. 
Transportes, señor Ramón Oliva, 
aue W hizo acompañar en esta 
Sé» »or »1 i™«" '
rmnre'a. señor Ernesto de la 
Fuente con el Alcalde d« Ir' Co
muna. señor don Rolando Rlva. 
FeE?^motlvo de la entrevista era 
tratar sobre diversos aspectos re
lacionados con los servicios que 
dicha empresa mantiene en la 
ciudad v que corresponden a ios 
tranvías que formaron narte de 
la transacción flniaultada entre 
la antigua Comoañía propietaria 
de los tranvías v la nueva Em-. 
presa Nacional de Transnorte' 
que es la que ha continuado las 
actividades de esa organización.

El primer motivo de la entre
vista era la cuestión de las en
trevias cuvo mal estado está cau
sando perjuicios a todos los ve
hículos. automóviles. autobuses, 
camiones, etc. Hubo un Intensa 
cambio de ideas v considerado 
oue el Alcalde de Valparaíso tie
ne la calidad de Conselero en es- 
Empresa, se llegó al acuerdo d« ir 
a la reposición total de las vías 
utilizadas ñor los tranvías, pues 
será perfectamente inútil que se 
renaren en el estado actual va 
nue no resisten Devoras arrabio' 
Habrá, núes, necesidad de ir lisa 
v llanamente al cajrtbio de los 
rielt?bn el objeto de Proceder con 
la mayor rapldfz y do causar mo
lestias al púi^co. «era preciso y 
así quedó aolrdado. de Ir a la 
suspensión ipomeqfgjiea del re
corrido por jra cnUr de la Inten
dencia. que/es^tf^amente la aue

“es eninmedtlatamente°X retirados 
M rieles se procederá a renoner 
rtn'íreldoTdesdi Conc’<ta¿

los Estados Unidos a donde¡fue 
ron pedidos por cable hace va a 
CUSe ^efectuará un cambio en la 
ubicación de los rieles que en lu 
erar de ir por el centro de la caí 
7,ada Irán por la orilla de la ace
ra por el lado derecho tal co
mo ocurre en las calles de'Serra
no, Prat. Esmeralda V Co““®11 
Esto facilitará la mayor comodi
dad de los pasajeros

Entonces al recuperar el espa 
cío que dejarán las actuales en
trevias se podrá efectuar la ie- 
paraclón perfecta del pavimento 
permitiendo en magnífica forma 
e) tránsito de todos los vehículos

El cálculo de gastos que oca
sionará el arreglo de la nueva 
enrieladura v arreglo completo 
del pavimento en la calle de la 
Independencia está calculado 
prudentemente en la suma de 
cuatro millones de pesos v el 
plazo de duración de los trabajos 
ha sido calculado en dos meses, 
poco más o menos.

Una vez terminados estos tra
bajos de la calle de la Indepen
dencia se seguirá con la Aveni
da Pedro Montt en forma com
pleta v similar en cuanto al cam
bio total de los rieles, v así en 
forma parcial se irá a la total 
renovación de las lineas de tran
vías en todos los recorridos.

Todos estos trabajos serán de 
cuenta de la Empresa Np.clonal de 
Transportes v en estos arreglos 
definitivos serán Invertidos cua-

I renta millones d* nesos.

Qué grande es tener la dicha 
de haber nacido y de haber he 
cho una prolongada vida en esta 
bendita, larga y angosta faja de 
tierra, que se llama. CHILE. Aquí 
por sus merecimientos, ascienden 
los modestos, y llegan a ocupar 
por sus condiciones espirituales, 
las más altas posiciones materia
les, y aquí los mismos que, con 
altura, nobleza, respeto y valen
tía defendemos lo grande de la 
vida y e desacuerdo con esos 
pesimistas aue sólo se preocupan 
de sus situaciones materiales, y 
.que no creen en la existencia de 
la justicia, v que. oor consiguien
te, no cumplen los deberes que 
impone, y en acuerdo con esos 
otros que. en - CHILE son la in
mensa mayoría y que siendo res
petuosos de la justicia, también 
tienen confianza en esas condi
ciones morales, espirituales, re
ligiosas y cívicas que DIOS les 
dá a sus defensores, v éstos por 
el ejercicio de esas condiciones 
llegamos hasta vencer con su res 
peto y admiración a ALTOS AD
VERSARIOS que. por culpa de 
informaciones empecinadas de 
terceros, se han demorado en de
cirnos QUE TODO LO MERECE
MOS Y QUE TENEMOS TODA LA 
RAZON.

Y para confirmar lo que dejo 
expuesto, y nara ejemplo y en
señanza de esos a que aludí pri
mero y con toda mi gratitud, y 
oara satisfacción de esos otros 
a que me referí después, entrego 
al conocimiento núblico un coln- 
cldente acápite que es parte d'’ 
una crónica que redacté con mo
tivo de este Año Nuevo, que em
pezamos a vivir. El acápite de 
mi referencia dice así:

pesos) extendida por la Mutualidad 
de Carabineros al asegurado don 
Alberto Geldre», queda este docu
mento sin valor pnr haberse dado 
el presente aviso. En. 10

CUARTO JUZGADO CIVIL CONCE 
dló posesión efectiva herencia h

COÑVWIO SUCES(ON EGIDIO Bmf 
fantLjSe ha preservado don-úrfTs 
to Besides S., verificando extraordi-

tras protestadas. Santiago, 9 enero 
1946.— Aníbal Muñoz.

HABIENDOSE EXTRAVIADO LIBRETA 
N.o 650251, de la Caja Nacional de 
Ahorros, perteneciente a Berta López 
Patino, queda nula por haberse dado

HABIENDOSE EXTRAVIADO EL TI-

la Cía. Minera Onix S. A , hoy 
Cía. Carbonífera Río Negro 8. A . 
a nombre de don Raúl Bruna Sam- 
ualo. queda nulo y sin valor, por

QUIEBRA LUIS LORCA LOPEZ — 
Cuarto Juzgado Civil. Por reso]u

QUIEBRA STEIN: POR RESOLUCION 
Quinto Juzgado 18 diciembre 1648 y

QUINTO JUZGADO CIVIL MAYOR 
Cuantía Santiago: En autos sobre 
adopción menor Carlos A. Gajardo,

diez horas, al Tribunal, a fin oírlos 
:obre adopción.— Secretarlo.
_______________________________ ln En. 
SEGUNDO JUZGADO CONCEDIO 
posesión efectiva herencias de Ad.i 
Gladys. Edgard Luis y Eli* Isab<-: 
Miranda Miranda a Luisa Miranda 
v de Miranda Tramítase eonforni' 
Art. 44, Ley 5,427.— Secretarlo.

38 —Sastrería e indu
mentarias

S 8. (MIO. Brun„ Kiwt, pnr su aneldo 
y desahucio, alegándose preferencia 
primera ciase.— El Secretario.

12 En

CUARTO JUZGADO CIVIL CONCE- 
dló posesión efectiva" herencia 0«

OU vDULMAÑ SASTRES. HECIH 
ras finas Crédito San Diego *5 
edificio Teatro Caupollcán

CASIMIRES DESDE $ 45 METRO NA 
clonales: S 75 importados. Depósito

Avenida Bernardo O'IHgglns 2783 
Alameda esquina Libertad. Atendemos 
a provincias contra reembolso.

SI En
BAJAMOS LOS PRECIOS DETODOS 
los casimires. Llegó nuevo surtido 
Visítenos cuanto ante:/ "Ca»a Sala- 
zar”. Alameda Bernardo O'HIggins
3783,

31 En
TERNOS Y TRAJES SASTRE. MEDI- 
da. confecciones para caballeros ni
ños. AnejsBseC®ón catres colchones

gastando poco? Nosotros 
solucionado: encargue 

mismo ln confección de un 
haremos de medida, desde 

confeccionado desde S 400 
. para hombres y ni.

Bernardo OTIiggin» 
Libertad.

SASTRERIA SALAZAR. CABALLE 
ros. niños, extenso surtido, corte ele. 
gante. Precios Incompetlbles. Visítela 
Alameda Bernardo O’nigglns 2783. es 
quina Libertad. Alendemos a provln

'0 --Judiciales

QUINTO JUZGADO CONCEDIO POSE, 
«ion efectiva herencia testada Edcl- 
mlra Contreras a Adelina Herrera 
Contreras. 10 En-

QUINTO JUZGADO CONCEDIO POSE- 
sión efectiva herencia intestada Cos
me Palma Valladares a hijos legítimos 
Juan. María y Orlando Palma No 
güera. 10 En.

QUINTO JUZGADO CONCEDIO POSE.

Jos legítimos: Teresa. Hermenegildo y 
Rosa Gonzalez Berrios.

REMATE- QUINTO JUZGADO CIVIL

dad Santa Rosa 2253Í55. Juicio Gu 
tiérrcz-Arriola. Mínimum: S 72.500.
Boleta $ 7.500.— Secretario.

QUINTO JUZGADO

SI, SEÑORA:
Ud. puede salir a veranear 

■-anquila, sus familiares co
merán muv bien en el:

RESTAURAN!
"PARiSIEN”

MONEDA 1380
donde atiende su duepa

IRENE GRAMER Taa. 
DE BLASI

ña Vitalia Rosa Arriagada Csrvalal
12 En

< i-ARTO JUZGADO CIVIL CONCE

Cinco bardos de 
G-race llegarán en 
el presente mes

doña Teresa Orrego viuda de Villa- 
mil a doña Blanca Coca Carvallo

12 En

Se nos informó en la Secreta
ría del Departamento de Vapores 
de la casa Grace & Co.. que el 
movimiento de naves consignadas 
a esa firma dentro del presente 
mes de enero será el siguiente:

El domingo 13 arribará proce
dente de San Francisco el 
“Whirldwlnd": el martes 15 lle
gará el “Wllllam Carson” proce
dente de Nueva Orleans: el jueves 
17 fondeará el "George Alberre- 
thy” procedente de Nueva York; 
el de lingo 20 está aunclada la 
llegada del “Alden Besse" proce
dente de Nueva York.

I Es por esto que los servicios 
portuarios de Valparaíso están 
trabajando al máximum con la 
llegada de tanto barco del ex
tranjero y se hace notar las de
ficiencias de sus servicios de mo
vilización

Espectáculos de hoy
VALPARAISO.— Matinée, ver

mouth y noche: Entre la rubia 
V la morena.

COLON.— Matlnée, vermouth y 
noche: La momia macabra.

VICTORIA.—Matlnée. vermouth 
y noche: Se rematan ilusiones.

REAL.— Matlnée. vermouth y 
noche: El peñón de las ánimas.

IMPERIO — Matlnée. vermouth 
y noche: Se rematan Ilusiones y 
As negro.

VELARDE —Matlnée. vermouth 
y noche: Doce lunas de miel.

CONDELL (Continuado).— Ri
vales de altura y Entiéndase con 
mi abogado.

RIVOLI (Continuado).— Matri
monio es asuntos privado v Fiel 
a su palabra. ,

REX.— Matlnée, vermouth y 
noche: México de mis recuerdos.

OLIMPO.— Matinée. vermouth 
v noche; El prisionero de Zonda

RIALTO.— Matlnée. vermouth v 
noche: Misterio del Orlente y 
Nosotros.

MUNICIPAL. — Matinée. ver
mouth v noche: El Joven Mister

‘‘Esto tan respetable, es lo que 
le imnondrá a mi qonciencla de
cir en forma pública y numérica 
lo óu? hay que hacer para que 
VUESTRA EMINENCIA, después 
de su estada en Roma recorra 
todas esas capitales de la Vieja 
Europa, nara que allá les haga 
saber que en este último rincón 
del mundo, existe una Democra
cia verdaderamente cristiana v en 
la que llegan a ser sus Presi
dentes, ciudadanos que apren
dieron sus nrlmeras letras en es
cuelas rurales: y en la que lle
gan a ser CARDENALES, sacer
dotes. que son hilos de hombres 
aun fueron MODESTOS LABRIE
GOS; v en la que llegan a obte
ner los premio? más famosos del 
mundo. MUJERES, que son bi
jas de hombres que fueron mo
destos maestros de ___ ‘
bllcas Democracia también 
la que se cometen errores, por
que errar humano es: peroren la 
que estos errores se reconocen 
cumnllendo esos deberes aue lm-

escuelas dú 
en

DEL INTERIOR
( ! ARTO JUZGADO CIVIL, CONCE; 
•lió posesión efectiva herencia de 
doña Ana Luisa Zúñiga López a don 
!'dtiardn Urblna Zúñiga sin perjui 
ció derechos cónyuge sobreviviente 
El doce actual, II horas, practicare

'H IEBRA BASILIO HALAR1 YAN1 
Quinto Juzgado Civil de Santiago 
ñor resolución 8 enero 1916. tuvo poi

velista por $ 7.848 de Sociedad

de protesto — El 
12 En

REMATE — 5 o JUZGADO CIV11 
remuará 11 enero, 10 horas, pro 
pleffid Santa Rosa 2253-55. Juicl» 
GuWrrez Arrióla Mínimum S 72.500 
Boleta ? 7.250.— Secretarlo.

QUINTO JUZGADO". CONCEDIO Po 
sesión efectiva herencia intestada 
Manuel Mamport Urrutia a doña 
Cella Gana viuda de Mamport, 

12 En

BOMBAS
OCTAVA COMPAÑIA DE BOMBEROS. 
•La Unión es Fuerza".— Por orden 
del señor director cito a la Compa-

ras. Tabla: Informe de la comisión 
revisora de libros, balance de teso.

LA VOZ DE LAS PROVINCIAS
‘•EL MAGALLANES”, de Punta Arenas, editorialmente en 

su edición del 8 del actual, reseña elogiosamente el último 
raid cumplido por pi otos militares, que unieron en un día 
Puerto Montt con Magallanes.

Expresa que ha sido largo el proceso de experimenta
ción para buscar y formar rutas seguras, dotando el recorri
do de los elementos indispensables para tal efecto.

Establecido definitivamente el servicio de comunicacio
nes rápidas en el interior de la provincia y puntos más cer
canos a ella mediante el cómodo, moderno y seguro bimo
tor Lockeed-Electra. abriga la esperanza de que la Linea 
Aérea Nacional, tal como lo ha prometido, llevará pronto a 
la realidad su proyecto de extender sus alas hacia el norte, 
con itinerario de correo regular-para transporte de pasaje
ros. cargo v correspondencia.

Agrega, que la ruta Puerto Montt-Magallanes está se
ñalada como una de las más peligrosas, debido a las varia
ciones atmosféricas, pero ni ’os obstáculos naturales ni los 
peligros a que han expuesto sus vidas los pilotos han sido 
capaces de producir el desaliento, y tanto es asi que se ha 
visto llegar hasta la pista ,de aterrizaje de Bahía Catalina, 
aviones de los más diversos tipos, desde el frágil Fairchild 
hasta el poderoso Beechcraft, cumpliendo todos una misión 
que demuestra que es posible establecer por el aire una li
nea de unión a lo largo de todo el territorio de la Repú
blica.

Finalmente hace un caluroso elogio del comandante don 
Fernando Ortega, Jefe de la Escuadrilla de Bombarderos A-24 
y el señor Mario Guevara. Jefe de la Escuadrilla de North 
American como asimismo de todos los pilotos que guiaron 
las máquinas hacia esa lejana ciudad, augurando que en 
un futuro próximo, estarán unidas para siempre las apar
tadas tierras magallánlcas con el centro del país.

DAD Y LA CONFRATERNIDAD" 
El elevado homenaje que fíelo 

Ijecho a esta democracia chllen- 
me dé derecho nara todo, y aho
ra ejercitando ese sentimentalls 
mo que todos me conocen, con- 
tlnúo dirigiéndome a los más al
tos oersoneros en Chile de las 
leves cívicas v morales.

Y en el tono más alto, saludo 
rpi nnhi" p hidalgo amigo, a 

SU EXCELENCIA El PRESIDEN
TE OE LA REPUBLICA, y le di
go que mi gratitud acerca de s1' 
casado, no se borrará |amá3 de 
mi memoria, y le agrego que mi'" 
-'rrncüinorlnnes aceren, de su fré
sente, me hacen vivir tranquilo v 
censando en el porvenir: le digo, 
además.' que. durante la tramita 
cf.6n de esta interminable difi
cultad.- nunca 
ñor hacer nara cumplir esos de
beres que nos _ "
FFR SUPRFMO. Y EL HONOR

Y en el tono más elevado, me 
rlirlío A 'SU EMINENCIA Y PRI- 
•‘nrq CARDENAL DE CHILE v se

he dejado nada
Imponen AQUTT

ñor Arzobispo dt Se! 
rogarle que me eirá 
bllcación v otra qu> > 
na. y para decirle ñ 
cumpliendo los deja 
imponen DIOS, LA PM 
FAMILIA, - nara hice 
posible, a fin de que 1 
CO. en aue nave« h 
del cual soy su mú 
\JONEL. continúe un 
aguas tranquilas, cta 
fundas, y por ella 
SACROSANTO. PUS1 
VERDAD.

Saludo también es 
petuosa a Su Eice> 
ñor Nuncio Apostólks 
satisfacción y de ale«: 
-que mientras más !t 
permanencia anuí, n 
persuadir de oue CE 
naís simpático y lies 
de virtudes v de ese

Quedaría incompleta 
de recuerdos, si no i 
en la forma mü ¡ 
queridos amibos ? i 
esos respetables sacerd 
llaman José Horacio C 
fante y Ernesto P&

Y para completó 
tengo la convicción í 
do inspirado en mi < 
esos linderos aue <ü' 
pequeneces humansi 
dezas de la etírntóii 
citar la InmortalltWi 
sacerdotes aue se 
cente Errázurlz Víla 
guel Miller S.. y ® 
d;go que si éstos N 
ron en vida, toé JJ 
terceros que tottó 
agregó que renco । 
luta seguridad oue “ 
tar contentos 
sepan aue AQUI, e 
Fundación Coléelo t 
han triunfado 1» ■ 
verdad.

Lo repito: "D«® 
bién en la aue se ’ 
res. Porque Rrrar'D. 
ro en la que e^5' 
conocen cumoltó 
que imponen la 

, dad y 1« »tarf
Y después de w? 

descrito, y de \ 
■ poi segunda’ ' 

me reconozcan 
rechos v se 

; bles errores-nuil» 
conocimiento . 
tpcioncs aue

1 valer de 
ñor mí. Y en .íh EMINENCIA Y ‘A 
Sanltezq, v nU^ 

i recl m lentosi me 
- ios dos aráp‘tnotlci; 
1 nal de l®8 s tlón- En esa g 

mos una e_n f 
di»i y s decirles : t0 
estó i" te me di o “ 
elllez refiere^ . 

tralo a i”1 |, i
otro ttamn» ”, 
ahora CT™
dice asi. - H,

ten sin ser ng)eJlt 
gpdos. en . ]offlf‘ 
en Culto; P 
nados PoIlt‘-cUfí! 
tod0S TtA d«e 'V do. recitó as)ud|. 
aue a-Otes ;n 
mañana_ ' 5,
TODO OAMB1

Ard«. crlí,'”‘l

santiago, rt

Grave accidente 
causó volcadura 
de micro Polpaico

COLINA 9— Ayer, a las 9.45 horas 
frente a) fundo San José, ocurrió un 
accidente automovilístico que puno 
ser de fatales consecuencias, ya que 
el vehículo accidentado era un micro 
de pasajeros.

Ert efecto, a la hora Indicada, el 
micro Y T-238, que sirve el reetnr.- 
.0 Santlago-Polpaico; cuando regra- 
raba a 13 capital, se volcó totalmen 
te. El accidente, según declaraciones 
hechas a Carabineros por su conduc

El

tor Luciano c 
£e dÄ 

se vió Prec , que clso instar e ’ (1 
PnR carr'nn u" ‘u 
ÄDen

De r«sult;és fi'' 

comercian’« 'u(tlá 
«ñor‘ •& 
brazo 10U. s en • 
hospU»llzB?
Virente I « 1Bïès.

-">« PrendU*!„ mero» "’n“ 0,,i 
donneili”«-



VIDA SOCIAL'

EL HOTEL CARRERA.

de asistentes a la comida ofrecida en el Hotel Carrera, por la Corona ib, Chiu— “|ó„a Ltda.. en honor , del gerente de dicha firma don loan Muño” uS. con mo- 
tivo de su prox'mo viaje a Es tados Unidos de Norte América C°n m°

a las Obras Socia- 
la ACCION CATO" 
en su colecta de 
habrá contribuido a 
ar el nivel religioso y 
noral de Chile.

A Lima se dirigirá el 
Conde Nicolás
Rostworowski.

Ayer pasó a despedirse

j^NACION. — Jueves 10 de enero de 194fi

PAPUDO
Ud. veranear con 
dad y poco gasto.

:ial 
Mar

a en. 
ofraj

l inisma Pla- 
Atodo lo que 
lecesita.

Ayer pasó a despedirse de 
este diario el Conde Nicolás 
Rostworowski, ex agregado ci
vil a la Legación de Polonia 
en nuestro país y ex delegado 
del Ministerio de Propaganda 
del Gobierno polaco con sede 
en Londres.

El conde Rostworowski, que 
en su corta permanencia en 
nuestro país se conquistó ge
nerales simpatías por sus con
diciones de caballerosidad y 
distinción, se dirigirá mañana 
a Lima, donde fijará su resi
dencia, acompañado de su 
distinguida esposa, condesa 
María Dunin Borkowska Go- 
Inchowska e hijos.

FALLECIMIENTOS
Ha fallecido en esta capi

tal, la respetada señora Cla
ra Ruiz de Gamboa de Mo
ran, esposa del doctor En
rique Moran, y madre del se
ñor Pbro. don Nicomedes Mo
ran R. de G.

—En Concepción, a la edad 
de 88 años, _ ha dejado de 
existir la señora María Luisa 
Faust vda. de Buckle, vincu
lada a numerosas familias de 
la provincia de Llanquihue.

—Profundo sentimiento de 
pesar ha causado el sensible 
fallecimiento de la señora 
Clara Muñoz de Peña, ocurri
do anteayer en Viña del Mar

Matrimonio Muñoz 
Moe » Salgado

[iaSrio parte desde 
fja, las 7,45, com

en Calerá.

“igirse

¡ALEZ,

Central, local 
140.

BUENA 
GRATIFICACION

a quien devuelva placa 
de diamantes y brillante 

perdida tLl

PROVIDENCIA 2119

Teléfono 47587

Baeza.

U TIENDA DE NOVEDADES

A FLORIDA”
su distinguida clientela. que con motivo del incendio 
Merced 773, esquina San Antonio, la firma 'seguirá 

atendiendo en

El sábado último se efectuó 
en Temuco, en el Oratorio del 
señor Obispo, Monseñor Ale
jandro Menchaca Lira, el ma
trimonio de la señorita Car
men Muñoz Moe con el señor 
Raúl Salgado Baeza-

Actuaron de padrinos por 
parte de la novia, el señor Os
car Muñoz Andrade y la seño
rita Elena Muñoz Moe. Testi
gos en lo civil, el señor Brau
lio Sandoval Muñoz y el señor 
Humberto del Pino Pereira.

En el matrimonio religioso 
fueron testigos el señoi Brau
lio Segundo Sandoval Muñoz y 
el señor Enrique Sandoval Mu
ñoz.

Por parte del novio fueron 
padrinos^ el señor Rene de la 
Jara Zúñiga y la señora Mer
cedes Baeza de Salgado. En lo ' 
civil fueron testigos los seño- , 
res Manuel Moller Bordeu y 
Mario Sadf*-3 ’*"*•

En el r 
lós señort 
cip v. RaJ

fatrii felig
P A1 pri- 

iga-

ONJITAS N.o 883
a PLAZA QB

dirigieron
íién 
al sur.

desposadt

. ofreciendo a su clientela los 
ios artículos:

INTERIOR. J3ATAS, 

yfRAJES DI
IANANITAS, MEDIAS, 

BAÑO, Ï

J FONO

31344
PRECIOS R1 BAJADOS.

FLORIDA”
M 0 N J I T A S N.o 883

JOYAÜ VALIOSAS 
y PORCELANAS 
boletos Empeño 
SAN ANTONIO 323

•odas estas ventajas'1 
»eloj JJLTR-APLANO.f

P record mundial ds preefsT&n 
establecido en Teddington per
tenece a un cronómetro OME
CA, / el reloj pulsera más 
exacto ‘registrado en Tedding
ton. . . ¡también es un OMECA!

"Estampas Peruanas” presentará La 
A. A. A.” de Lima a beneficio 

del Apostolado de Instrucción.-
auténticos de la épo- 

Saide,.La Perricholi”, de alto 
alor histórico y de incalcula

ble precio, son los que han ce
dido graciosamente las más 
aristocráticas familias de Li
ma para que sean presentados 
al público de Santiago en el 
grandioso festival de ballet 
que ofrecerá en el Teatro Mu
nicipal la Asociación de Ar
tistas Aficionados de Lima 
‘‘A. A. A.”, en el beneficio pa
ra el Apostolado de Instruc
ción, obra de alta y recono
cida misión humanitaria que 
dirige la señora Berta Pérez 
de Edwards. Dada la trascen
dencia' de esta fiesta de arte 
peruano, la Orquesta Sinfóni
ca de Chile participará en ella 
con todo su personal, actuan
do bajo la batuta del maestro 
y compositor limeño, Andrés 
Sas.

Este beneficio se realizará a 
19 horas del jueves 24 del

VIDA SOCIAL

nacimiento._
En la Clínica Carolina Freire 

na nacido un hijo del señor Jo
sé París y señora Julia Coronel 
□e París.

Ha nacido una hija del se
ñor Aldo Lazarinl y de la se 
” T”1—- 'üchelMk Laaa-

ínica de Sa/ta
ñora Elena 
rini, en la 
Teresa.

nacida
lio Mirica C 
ñora Balaría 
tfujica.

MATERNIDAD
“LUISA KAPLAN’

ARTURO PRAT N o 139 
TELEFONO 83128

SERVICIO MEDICO 
PERMANENTE

Ahumada 67

OFRECE:
Un seleccionado surti

do de ofecie^te creación, 
en jFDÍce| y cretonas 

■para fiueblgs.

Muebles confortables 
para living. con grandes 

facilidades.

Viajeros y
V eran eau tes.*

Presente en nuestro primer 
teatro que ha sido cedido era- 
r°fa”*nte P“r el alcalde don 
Galvarmo Gallardo Nieto.

Estampas peruanas” es el 
nombre del ballet que nos pre
sentara el famoso coreógrafo 

Rüst0« 1ue cono- 
cunos Integrando el ballet ruso 
del coronel De Basil.

„5? demanda de entradas 
hHn a beneficio del Aposto
lado de Instrucción ha sido 
vonlmf y .e.stán A cargo de su 
venta las directoras que se In
dican, pudiendo hacerse las 
reservas Por tono: señora Ber- , 
ta_Ferez de Edwards (87192) i

Madrid de Caía* 
ores (43449), señora Berta

Alemany de Díaz (66605), se- i 
ñora Julia García de Pérez Co- 
lapos (86761), señora Loreto 
Rivera de Varas (45914) y se . 
'°nní;'dia Edwards de Pérez'

EIÍ.H„ONOR de don 
CARLOS ANABALON _ 
El martes 15 del presente 

un grupo rte amigos ofrecerá 
,na^°?'cla en Ios comedores 
del Club de Viña del Mar en I 
honor de don Carlos Anaba 
ion, con motivo de haber si 
do nombrado recientemente! 
a?n«str,° de Ia ntana. Corte 
de Apelaciones de Valparaíso

Las adhesiones se reciben 
en el mismo' club.

paraíso 
reciben

En el Carrera,*
Sr£kGfTral -Hlu y Coroncl 
bmith, ofrecerán el miércoles 
‘“’„a ■as 19 30 horas. un 
oocktail en el gran comedor 
del Hotel Carrera, en honor 

aenorcs: General ele
S Kane' Coronel 
Foffee y Teniente Anderson 
país motlv<> de su Hegeda al

CLUB DE LA UNION —
Desde el lunes 7 del pre

sente se han estado renovan
do en el Club de la Unión 
JOS carnets de identidad de 
los señores socios y sus fa
milias, y se seguirá atendien
do, como último día, hasta el 
próximo sábado 12 inclusive.
"" ‘ 11 30diariamente de 9 a 

horas.

। matrimonio en 
dres.—
Noticias cablegráficas in

forman que hoy se efectua
rá en Londres el matrimo
nio de la señorita Stella Cár. 
?ano, hija del Embajador 

| argentino en Gran Bretaña 
doctor Miguel Cárcano, con 
el vizconde Ednam, veterano 

। leí Ejeíjito británico. La bo 
gar en el ele- 
o de Brompton. 
ia civil se efec- 
>#rístía del mis
antes del servi-

LON-

El Pbro. D. Amadeo 
de Marini.-

A Algarrobo se han dirigi
do el señor Jorge Villalobos 
Rodríguez y señora Emilia 
Moreno Vial de Villalobos.

Viña del Mar, la señora 
Sara Riesco Echaurren de 
KlosS y su nieta Luisa Soto 
Kloss.

—Se encuentran en Valpa
raíso, don Antonio Oyarzún 
Vergara y señora Corina 
Fuenzalida de Oyarzún.

—Próximamente llegarán a 
Viña del Mar, las siguientes 
personas:

El señor Oscar Riesco E. y 
señora Julieta Vicuña de 
Riesco; el señor Juan Vicuña 
Novoa v señora Rosa Garrido 
de Vicuña; el señor Enrique 
Izquierdo Valdés, señora Mar
garita Echeverría de Izquier
do e hija María de la Luz; 
las señoras Raquel Izquierdo 
de Alamos, Luisa Larrazábal 
de Sutil; el señor Augusto Iz
quierdo Matte y señora Ma
ría Fontecilla de Izquierdo; 
el señor Jorge Lorente Pa
trón y señora Teresa Larraín 
de Lorente.

—A las Termas de Pani- 
mávida se han dirigido don 
Julián Contreras, señora Ma
tilde Larrazábal de Contreras 
e hijo Gonzálo.

—Al mismo punto se ha di
rigido la señorita María Te
resa Larrazábal Rojas.

—Han llegado a Viña del 
Mar, donde pasarán la tem
porada de verano, el señor 
Federico García de la Huer
ta, señora Sara Hurtado de 
García de la Huerta, señor 
José Eyzaguirre, señora Sara 
García de la Huerta de Eyza
guirre e hijos, señor Alberto 
Soffia Opazo, señora Marta 
García de la Huerta de Soffia 
e- hijos.

—A la Laguna de San Ra
fael y Puyehue, se han diri
gido don Germán Claro Ve- 
lasco y sus hijos Germán, 
Jorge y Carlos Claro Lira.

—Pasa una temporada en 
las Termas de Panimávida la 
señora Rosa Castro Cruz de 
Walker.

—De Concepción, el sena
dor Fernando Aldunate Erra- 
zuriz.

—Del mismo punto el doc
tor Oviedo Ivanovic.

—A las Termas de Chillán 
el señor Juan Walker Garri
do y señora Felisa Ríos de 
Walker.

Ayer ha fallecido en Quillo- 
ta, La Cruz, el Pbro. señor 
don Amadeo De Marini ligar
te, después de una larga en
fermedad.

El señor De Marini había 
pertenecido primero a la Or 
den Franciscana, donde ocu
pó cargos de confianza y 
responsabilidad, siendo profe 
sor de la Escuela Seráfica 
postulantes), secretario del 

recordado Provincial, Rvdo. 
’adre Fray Antonio Pavez y 
Superior del Convento de San 
Francisco de la Alameda y 
de la Recoleta Franciscana 
y Capellán interino del Hospi 
tal de San José, demostran
do en todas partes su inteli
gencia, su humildad y su es
píritu de apostolado.

Secularizado, ejerció su ele
vado ministerio en la parro
quia de Santa Filomena, don
de desarrolló una fecunda 
labor que le valió el recono
cimiento de los feligreses

Posteriormente fué desig
nado cura-párroco de La 
Cruz y allí prosiguió con 
ejemplar celo sus funciones 
sacerdotales. Durante vein 
tiún años atendió la Parro
quia de San Isidro de Cha 
rravata, en la que dejó la 
profunda huella de su sabi 
duría, humildad y espíritu 
cristiano.

Los funerales del Pbro. se
ñor De Marini se efectuarán 
hoy en el Cementerio Gene 
ral, a las 17 horas. El Corte
jo partirá desde la Capilla 
del mismo Cementerio.

LA CONFERENCIA ANUAL 
DE LA IGLESIA METODIS 
TA—
Presididas por el seño: 

Obispo, doctor Enrique C- Ba- 
lloch, han continuado las se 
siones de la Conferencia Na
cional de los pastores y dele
gados de las numerosas con
gregaciones metodistas del 
país.

Loa momentos devoclonales 
y de culto, han estado a cargo 
del Pbro. Sante U. Barbien, 
pastor y profesor de la Fa
cultad Evangélica de Teología 
de la ciudad de Buenos Aires

Hoy continuarán las sesio
nes y esta noche, a las 21 ho
ras, habrá un oficio especial 
en el templo de la Primera 
Iglesia’ Metodista, ubicado en 
la Avenida Portales esquina 
de Cueto, en cuya ocasión pre 
dicará el Rvdo. Sante U. Bar- 
bleri.

A este acto se Invita al pú
blico, siendo la entrada ente
ramente libre.

GRAN l»AC!0N PLR

ACONTECIMIENTO LIQUIDA TODA

ANIVERSARIO

EASA WEISS
zB O'HICCINS 877 Telai 6740

POR ESTE i-----------------------
SU MERCADERIA A PRECIO DE'NUESTRA 

FABRICA.

CALZADO NIÑO desde $ 37 hasta . . . $
CALZADO para caballeros, desde $ 119 

hasta . .........  $

CHALAS,
TODA

99
189.-
49.-

IRIA ES FABRICADA 
GARANTIDA

... $

Por cada compra de $ 200 se regalará un par de zuecas.

RECLAME el talón de venta que también da derecho al 
sorteo de fin de mes, que le dará opción a un X*A
par de calzado de valor de......................... $ “ W»

VERAN
Honorable familia 

ños. Amplio lardín. E 
Estación- No se recibí 
Infante 85 Teléfono:

(Reserve si

Festival Aéreo Internacional
en Puyeliue.-

Entre las personas que asis
tirán al festival aéreo interna
cional que se efectuará en Pu
yehue durante los días 11, 12 
y 13 del presente, anotamos las 
siguientes:

Adicto aéreo argentino, vlce- 
comodoro señor Enrique Miguel 
Jáuregul y señor^; adicto aéreo 
del Brasil, coronel señor Epami- 
nondas Gómez Do Santos; adiete- 
aéreo de Estados ünldos, señor 
Roberto Cofíey y señora; Dlrec 
tor de Aeronáutica Turismo de 
Argentina, comodoro señor Aristl. 
des Fredes; Director de Aeronáu
tica Civil de Argentina, brigadiei 
señor Juan L. Garramendl; Jefe- 
Misión Aérea norteamericana, brl 
gadier general señor Earley E. W 
Duncen y señora; Jefe Misión 
Aérea de Ingeniería norteamerica- 
na, coronel señor Daniel Ellis y 
señora; teniente coronel señoi 
Wllson Jones y señora; contra
almirante señor Irving H. May- 
field; comandante señor Berter 
Bedell; general del aire, señor 
Manuel Tovarias A y señora; ge
neral de brigada aérea, señor Edi
son Díaz S. y señora; general de 
brigada, señor Rafael Sáenz y se
ñora; general de brigada aérea 
señor Raúl González N.; general 
de brigada aérea, señor Osvaldo 
Puedo G. y señora; comandante 
de grupo, deñor Aurelio Celedón y 
señora; comandante de grupo, se
ñor Gregorio Blsquertt R. y se-j 
ñora; comandante de grupo, señop 
Armando Rivera F y señora; col 
mandante de grupo, señor Ismaá 
Sarazúa T. y señora; comandanta 
de grupo señor Felice La*orre J |

y señora; comandante 
señor Jorge Gana E. 
comandante de grupo.________
más Gatica I. y señora, coman
dante de grupo, señor Francisco 
Concha; comandante de escuadri
lla, señor David BobadlUa y seño
ra; comandante de escuadrilla, 
señor fcxtuardo Muñoz C. M. y 
señora; comandante de escuadri
lla, señor Washington Silva E. y 
señora; comandante de escuadri
lla, señor Ernesto Romero R. y 
_enora; comandante de escuadri
lla. señor Alfredo Fernández R. 
y señora; comandante de escua
drilla, señor Luis Massa S.; capi
tán de bandada, señor Eduardo 
Yensen y señora; capitán de ban
dada. señor Enrique Flores A.; 
capitán de bandada, señor Juan 
-»elenguer y señora; capitán de 
bandada, señor Claudio Salas R. 
y señora; teniente l.o señor Leo
poldo Tacchl y señora; teniente 
1 o Calixto Pereira; teniente l.o 
Germán Stuardo; teniente l.o 
Eduardo Sepúlveda; teniente se
ñor Juan Solminihac; señores, 
Norberto Martin H„ Carlos Fo- 
llert F., Leónidas Vergara O., 
Eduardo Bumler G., Lucio Ra
bié A., Carlos Sommer S . Luis 
Espínoza, ' Herlberto Scheuch, Jo
sé M. Martínez, Daniel Rlveros J . 
Jame Camlragy ~ ’
dtoe A., Iva - J 
JRatas B-, R 
rente Unanj 
Ftín F . Cl» 
Goycolea f

de grupo, 
y señora, 

señor To-

MATRIMONIOS —
Circulan ios siguientes par

tes:
Guillermo Bianchl B. y 

Nena D. de Bianchi, parti
cipan a usted el matrimonio 
de su hija Olga con el señor 
Raúl Fernández Longé.

—Raúl Fernández L. y Ol
ga Bianchi D , participan a 
usted su matrimonio que se 
llevará a efecto privadamente 
el día 12 del presente.

—Manuel Fernández O. y 
Adela L. de Fernández, par
ticipan a usted el matrimo
nio de su hijo Raúl con la 
señorita Olga Bianchl Dro- 
guett.

¿Desea usted más lustlcla, 
más honradez, más espíri
tu de cooperación? Ayude 
a las Obras Sociales de la 
Acción Católica, en su co

lecta pública de hoy.

Guillermo Rivera R., Germán La- 
marca S-, Alberto Morera R, 
Agustín R. Edwards, Jaime San- 
fuentes I., Antonio Verdugo Cn 
Rolando Daniel W-, Enrique Bas- 
coussler, Osvaldo Blewer. Carlos 
Engler, Armando Pérez.’ Guido 
Morales. Pedro Adams H , Jorge 
Amiro C-, Oscar Serrano L., Ar
mando León G., Carlos Vial A., 
Jorge Pica V., Gustavo Zúñlga O , 
Fernando Bunster, Alejo San 
Martín, José Olea Salinas. Her
nán Corbacho P., José Claro V.
fique Monreal O.. Ramón Iturria- 
ga D._ Santiago Gornall. Eduardo 
Zegers Eduardo Eyquem, Temís- 
LflCles Rojas, Mario Larraín, Igna

cio Bunster T , Harold Monberg, 
Eduardo Feuereisen. Salvador cas- 
sorla, Gabriel Vargas, Luis Silva, 

«Äk-ardo Baraona. Augusto Ova- 
11a O-, Eduardo Clenfuegos. Raúl 
^6jas, Alberto Reyes y Horacio 
Rolas y señora.

UOIIMIM
Semestral(¡atu ms
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HOY INICIA SO LABOR LA ASAMBLEA BE LA O.N.l
“LA ATENCION DE TODA LA HUMANIDAD 
SE CONCENTRA EN ESTA CONFERENCIA"

íst«. aérea, del Parlamento británico, sede de la Asamblea General de la Organización de las Naciones Unidas cuyas labores 
se inician hoy

En 1940, España estaba Usía para 
entrar a la guerra junto a! Reich
SEGUN UN MENSAJE DE RIBBENTROP AL MINISTRO DE RELACIONES EXTERIORES ITALIANO, EN SEPTIEM

BRE DE ESE AÑO. — SE INICIO LA PRESENTACION D E LOS CARGOS CONTRA KE1TEL Y JODL

PODER CONQUISTAR GIBRALTARFRANCO CREIA POR SI SOLO
NUREMBERG. 9.—{U. P.).—(Por Evans 

G. Valens).— Al reanudarse hoy el 
proceso de los criminales de guerra 
cnie el tribunal internacional, e) 
Fiscal británico declaró que Joachim 
von Ribbentrop informó al Conde 
Ciano, en septiembre de 1940, que 
España estaba a punto de entrar a 
la guerra, y esperaba »conquistar 
Gibraltar per sí sola- 5 -

Maxwell-Fyfe dijo que Ribbentrop 
anunció a Ciano que proyectaba fir
mar un protocolo secreto con el Mi. 
nlstro de Relaciones Exteriores de 
España, Serrano y Suñer, apenas re- 
aresara a Berlín, cubriendo la en
trada española a la guerra y .el ata
que contra Gibraltar.

Ribbentrop declaró: "Los españoles 
quieren conquistar Gibraltar por sí 
solos, ‘pero para impedir un ¿acaso 
los alemanes proporcionarán a Es
paña tropas especiales equipadas 
con armas especiales y unas cuan
tas escuadrillas de aviones”.

También dijo el Fiscal que Ribben
trop informó a Ciano que Alemania 
dejaba a Yugooslavla enteramente a 
la discreción de Italia, pero dió □ 
Ciano plenas seguridades del apoyo 
alemán.

Al i comenzar hoy la presentación 
de pruebas contra Ribbentrop, Max- 
well-Fyíe leyó minutas de la entre
vista de Hitler, Ribbentrop y Ciano 
en Salzburgo, el 12 de agosto de 
1939, y citó a Hitler, quien en esa 
ocasión dijo: "Sería mejor liquidar a 
los neutrales uno tras otro".

El Fiscal detalló las negociaciones 
de Ribbentrop con Yugoeslavia, que 
culminaron con el golpe de Estado 
contra el Eje, y después se volvió a 
Rusia, presentando por primera ves 
como prueba el pacto germano- 
soviético de no agresión y el pacto 
antl-Comintern.

Maxwell-Fyfe citó un mensaje in
terceptado del Embajador japonés en 
Berlín a Tokio, el 29 de noviemBre 
de 1941, según el cual Ribbentrop 
había ya prometido el apoyo de 
Alemania contra Estados Unidos, y

pedía a Japón que declara la gue
rra contra Rusia. "Es esencial qu» 
Japón lleve a cabo el Nuevo Orden 
en Oriente sin perder esta oportuni
dad".

Cuando el Embajador Oshlma pre
guntó si era inminente la guerra 
entre Alemania y Estados Unidos, 
Ribbentrop dijo: "Roosevelt es un 
fanático, de modo que es imposible 
saber lo que hará". En _ cuanto a 
Inglaterra, Ribbentrop dijo que no 
sabía si la invasión sería necesa
ria, pero "en cualquier caso, Ale. 
manía no tiene la menor intención 
de hacer la paz con Inglaterra”. 
Ribbentrop predijo que la guerra 
terminaría en 1942, o a más tardar 
en 1943.

Según afirmó el Fiscal británico, 
Alemania ordenó a su marina atacar 
a los barcos norteamericanos donae. 
quiera los encontrara, cuatro día» 
antes de declarar formalmente la 
guerra contra Estados Unidos el 11 
de diciembre de 1941. Agregó que 
Ribbentrop informó al Embajador ja
ponés Oshima, el 8 de diciembre, 
que la orden de ataque fué dada a 
la flota alemana pocas horas des
pués del traicionero ataque nipón 
contra Pearl Harbor.

COMPLICIDAD DE RIBBENTROP EN 
ATROCIDADES DE GUERRA

A continuación Maxwell-Flíe docu. 
mentó la complicidad de Ribbentrop 
en las atrocidades de la guerra, ci
tando minutas de la conferencia de 
Himmler, Goering y Ribbentrop, que 
estableció el método para "el trata
miento de los aviadores de terror 
enemigos".

"Ribbentrop", dijo Fyfe, "quería 
incluir toda clase de ataques de 
terror contra la población civil ale
mana" en una Ley de Lnch, que de
bía cubrir a los aviadores que ame
trallaran a los civiles, aviadores ale
manas que saltaran con paracaídas, 
trenes de pasajeros u hospitales.

El Fiscal citó una nota al pie, es-

crita por Keitel, que decía: "Soy 
contrario al procedimiento legal. No 
da resultados". Otra nota de jodl 
pedía nuevas conferencias con el Mi
nisterio de Relaciones Exteriores acer. 
ca de "qué es lo que consideramos 
asesinato. Cómo deberá llevarse a 
cabo el procedimiento—por el pueblo 
o las autoridades".

Ribbentrop admitió que esta ero 
una violación de las leyes interna
cionales, que Alemania no estaba 
todavía en situación de repudiar, de 
modo que insinuó, primero, que es
tos aviadores Jamás deberían llegar 
a los centros de prisioneros de gue
rra, y segundo, que no se diera pu
blicidad alguna a su suerte.

Fyfe dijo que Ribbentrop partici
pó en el planeamiento del extermi
nio de los pueblos conquistados, 
germanlzadón de las zonas ocupadas 
y persecución de los judíos. El Fis
cal demostró que Ribbentrop designó 
a Von Neurath para Checoeslovaquia 
y a Seyss-Inquart en Holanda y 
redactó las leyes que establecían 
sus atribuciones, por lo que era 
responsable de sus actos.

Otros documentos comprueban que 
Ribbentrop utilizó al Ministerio de

Relaciones Exteriores para las acti
vidades antijudías ya en el año 
1938, cuando hizo circular entre to
do el personal un mensaje que decía- 
que "el objetivo final de la políti
ca anlljudía alemana es la emigra
ción de todos los judíos que viven 
en el Reich". El memorándum afir
maba que el antisemitismo estaba 
esparciéndose por todo el mundo, ci
tando al Padre Coughlln, de Estados 
Unidos, entre tos principales sínto
mas.

LOS CASOS DE KEITEL Y JODL
El Fiscal británico Gordon D. Ro. 

berts dió comienzo a la presentación 
del caso combinado contra Keite) y 
Jodl, a las 12.16 P. M., diciendo que 
ambos aprovecharon su posición, In. 
fluencia personal y relación con 
Hitler, para ayudar a la prepara
ción de la guerra, ejecutaron planes 
para una guerra de agresión, vio
laron los tratados, autorizaron y 
participaron en crímenes de guerra 
y crímenes contra la humanidad.

Roberts. demostró que Keite] firmó 
los preparativos para ]a reocupación 
de la Renanla con un año de antl-
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DIJO EL BEY JORGE EN 
SU DISCURSO DE BIENVE 
XTDA A LAS DELEGACIO 
*NES, EN PALACIO DE

SAINT JAMES

LONDRES. 9-— <U ?■>■ — EI 
rey Jorge VI dijo a los delega
dos de las Naciones Unidas, en 
un banquete de gala ofrecido es- 
ta noche en el palacio de Saint 
James que en su asamblea mun
dial que se inaugurará en esta 
capital mañana "deben echarse 
los cimientos de un nuevo mun
do”.Añadió el monarca que nunca 
deberán repetirse conflictos co
mo los que últimamente lleva
ron al mundo al borde del ani
quilamiento. El rey pronunció 
estas palabras en su discurso 
durante él primer banquete ofi
cial que se ha ofrecido en Gran 
Bretaña desde que empezó la se. 
gunda guerra mundial.

El soberano afirmó que no 
pueden existir los derechos de 
las naciones y personas, a me
nos que los países y ciudadanos 
de los mismos formen parte de 
una sociedad ordenada.

Exhortó a los delegados de la 
ONU a dedicarse al servicio in
ternacional en vez de la defen
sa egoísta de intereses naciona
les. Subrayó la importancia de 
ocuparse de los problemas so
ciales y económicos sobre una 
base mundial, al mismo tiempo 
que se tratan las cuestiones de 
seguridad.

Dijo que en las próximas se
manas los delegados pueden de
terminar si el amanecer que ha 
dado al mundo esperanzas y . fuer 
zas el año pasado, se convertirá 
en claridad meridiana, o si una 
vez más el mundo que ansia la 
luz será obscurecido por las nu
bes.

Más adelante el rey declaró 
que si la ONU logra eso, la his
toria dirá que nunca un grupo 
de hombres y mujeres cumplió 
una hazaña más noble.

Finalmente el monarca com
prometió el apoyo de los pueblos 
de la Comunicad Británica de 
Naciones y del Imperio Británi
co. diciendo que si durante las 
sombrías horas por que atravesó 
la Humanidad no fallaron, tam
poco fallarán ahora.

TEXTO DEL DISCURSO
El siguiente es el texto del dis

curso pronunciado por Jorge VI.
"Me complace mucho poder 

dar una sincera bienvenida a 
los delegados de 50 países a la 
Asamblea de las Naciones Uni
das. Me causa especial placer 
que esa primera reunión de esta 
gran Asamblea sea realizada en 
Londres. Nuestra antigua capi
tal, aunque casi todos los hoga
res de ella ostentan las cicatri
ces de la guerra, sigue siendo un 
digno asiento para la trascen
dental tarea que se os ha con
fiado. En el largo curso de nues
tra historia, ninguna reunión 
más importante que ésta se ha 
celebrado dentro de sus límites

"Se realizarán vuestras deli
beraciones tan trascendentales 
para el futuro de la Humanidad 
a la vista de nuestro Parlamen
to de Westminster al cual el 
pueblo de estas islas ha enviado 
siglo tras siglo a sus represen
tantes, cuyo deber ha sido pre
servar sus libertades y asegurar 
el imperio de la ley

"Por la gracia de Dios, hemos 
podido gozar durante un largo 
período, de libertad y orden. Es 
evidente que ninguno de ellos 
nuede ser preservado sin el otro 
Y ahora llegáis de los cuatro 
confines de la tierra para pro-

S. M. EL REY JORGE VI

Se extienden a lo 
largo de Italia los 

actos de violencia
ROMA, 9 (UP).— Se ha anun

ciado que siguen en aumento K>s 
actos de violencia en la campana 
por “Trabajo o Pan” Los distur
bios se han propagado a todos 
los sectores de Italia y de Sicilia

En Roma los desocupados y los 
veteranos de guerra y ex prisio
neros de guerra han amagado los 
mercados negros para castigar n 
los que se aprovechan de la si
tuación para obtener grandes uti
lidades ilegítimas.

Después de una manifestación 
algunas comisiones se dirigieron 
en Roma al Ministerio del Inte
rior para pedir traoajo al M. 
nlstro. señor Giuseppe Romlta.

Tres cuestos de carabineros fue 
ron atacados en Sicl’la por gran 
des grupos de bandidos

Moscú no confirma 
existencia de la 
bomba atómica

MOSCU. 9 (UP).— La afir
mación hecha por el doctor 
Raphael Arma t tees en London
derry. Irlanda, de que en Ru
sia se ha descubierto una bom 
ba atómica mucho más pode
rosa que la norteamericana, no 
ha sido confirmada en esta ca
pital.

No se ha anunciado nada 
sobre tal bomba y las afirma
ciones del sabio británico no 
han podido ser confirmadas.

Condecorado
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WASHINGTON, 9 (UP) .— 
El Presidente Truman hizo 
un cálido elogio y otorgó 
dos condecoraciones al Ge 
neral H. Arnold, jefe de 
las Fuerzas Aéreas norte

americanos, quien se re
tira del Ejército el 15 de 
febrero.

En el curso de una cere
monia celebrada en la Ca
sa B lanca, el Presidente 
entregó al General Arnold 
la insignia de las “hojas de 
Roble” de dos ramos, en 
lugar de la Segunda y Ter
cera Medallas por Servicios 
Distinguidos.

EE. UU. estudia documentación sobre 
actividades nazis en el hemisferio

WASHINGTON, 9.—(U. P.)—(Por William H. Lander). 
—De íuente autorizada se informó que los especialistas téc
nicos del Departamento de Estado estaban ultimando su 
examen de un crecidísimo número de documentos que guar
dan relación con las actividades nazis en este Hemisferio. 
Esta tarea ha sido efectuada 
rrota de Alemania.

nentos que guar- 
... este Hemisferio, 

sin interrupción desde la de-

• ECONOMICOS

• EFICIENTES

• DURABLES

52 PAISES HAN EwI 
PEPEESE NTA CIONES A £| 
HISTORICA CONFERI

BYRNES DECLARO QUE no 
DIVERGENCIAS EN LA DELg^ 
DE EE. UU- SOBRE ENERGIA 4l(¡

LONDRES, 9.—(U. P.).—La Asamblea r. 
nueva organización internacional de paz.» -Yen®l¡ 
____ nno na en nrimpl'a renniñn an «i ?nueva, uao«***"«»-«** -------------- ------------ «u, yaz» v .. tn
orara manana su primera reunión en el 
ira de Westminster con asistencia de dele«»„ 
países, en una atmósfera bastante mas halac“.- 1 
creyu en un momento como consecuencia delí. 
do 1W por la delegación norteamericana en 
controversia sobre la Interpretación del pSKL*« 
clon adoptado en Moscú, que propone la creartu * 
misión para el estudio y control de la energía t?1

La coat-oversla norteanieríca- 
aa fué resuelta en una reunión 
de dos horas, celebrada esta nía 
,iana p-r el Secretarlo de Esta
co James F. Byrnes. cod toda 
,a delegación de su país, reunión 
en el cuiso de la cual Byrnes de
jó claramente establecido que en 
ninguna circunstancia estará Es- 
Lados Unidos obligados a permi
tir que la comisión de la ONU vi
site o inspeccione las plantas 
tómicas norteamericanas o a en

tregar secretos atómicos sin el 
consentimiento del Senado nor
teamericano o mientras no se ha
yan establecido métodos eíecti 
voa de seguridad y control en re
belón con la nueva fuerza.

En una entrevista a la pren
sa, después de la reunión, Byme: 
dijo que no hay “malentendid< 
alguno entre les representantes, 
de los cuatro Gobiernos que aus
pician la resolución". El princi
pal promotor de la controversia 
el senador Vandenbcrg. se decla
ró ente amente satisfecho con 1; 
explicación e interpretación po- 
Byrnes del acuerdo de Moscú.

La conferencia queaó práctica 
mente inaugurada esta noche con 
el primer banquete oficial reali
zado aqui desde 1939. Los Jefes 
de las delegaciones concurrentes 
fueron festejados esta noche do 
el Rey Jorge y la Reina Elisabeth 
en el Palacio de Saint James, 
donde el Rey pronunció un dis
curso de bienvenida.

La Asamblea General quedará 
• oimalmente constituida mañana 
con un discurso Inaugural del 
Primer Ministro británico. Cle- 
ment Attlee.

Oficialmente se ha conflrmadc 
que el general De Gaulle vendrá 
a la conferenlca para hacerse car 
go de los intereses franceses s- 
se plantearan problemas de vital 
interés para Francia, especialmen
te los relacionado* con la Rena
nla y el Ruhr.

LOGRADO EL 'ACUERDO 
ATOMICO"

En su primera reunión con 
delegación nortet.merlcana a 
ONU —formada en Washington, 
cuando Byrnes se hallaba en Mos
cú— el Secretarlo de Estado lo
gró zanjar definitivamente le 
‘controversia atómica”, que ve
nía arrojando sombras intranqui- 
lizadoras en la víspera de la pri
mera reunión de la Asamblea Ge
neral. El peligro de que fuera ne 
cesarlo ir a una revisión engo
rrosa de la fórmula concertad? 
en Moscú por los Tres Grande? 
e disipado.

En una ent'evista a la prense 
, después de la mencionada reu
nión Eyrnes d'jo que las dlspn 
-.ic’ones para guardar el Secrete 
témico y todo cuanto se refiere 

a la energía atómica serán pro- 
“gidas de cualquier violación por 

'a proyectada comisión atómica 
'Yuyas recomendaciones tendrán 
uie ser sometidas a los Gobier- 
■os Interesados para su ratifica
ción.

Aderando varios aspectos dis
cutidos del pcuerdo de Moscr 
acere-' del establecimiento de une 
cc-misión de energía atómica, 
lymps dejó resuelta la controver- 
la norteamericana. El senado) 

Vandenbcrg se declaró "totalmen 
te tranquilizado” con referencia p.

la 
la

“• temores» principio ’4M 
‘Vomica. Venaenh.? ‘ habla concerne?^ “había conversado'J,«! 
IbWo la cleclaraojjn 
»te. con el reault,a*‘‘l 
a tenia la aegurldas S 

quler revelación at¿J» 
pro precedida Por 
das de seguridad < 
plan de la comlsií!' 
drá que ser aproan;. J* 
re por el Con,.«,?.’» 
dos Umoi»

Refiriéndose a ].
Moscú sobre la

"Nada tengo qUe 
declaración que hice 
Ur de Wñsh'nqfor, .7* 
esa resolución. M1W‘ ’ 
hay malentendido 
■os representantesi ov-ra.i— —...Gobiernos que auspltij? 
luclón. Dichos Gobjeif 
renden que la dispo^, 

ve guardia está deatiM 
aplicada a todas lufuj, 
quler plan aconsejado» 
misión. De con’onnldiT 
terminos en que esI1 
le. resolución, es evidni 
ralvaguardiae deberán « 
la primera fase de cute 
recomendado por js ¡ 
Por supuesto que cute 
aconse'edo deberá !et ¿ 
los Gobiernos para sin* 
de acuerdo con aus 
constitucionales".

Dichos do,'.!' 
nue lo

El Secretarlo de faf 
que no seria neceará 
nuevamente el asunto « 
v Molotov, puesto que» 
negado a un enteráis» 
"o en Moscú.

Byrnes volvió a >;ca 
nunca hubo controvertí 
en el seno de la deleod 
teamerlcana, pe-'eh al htí 
conocido de que Venta 
bja irststido en que sea 
nroyecto de resolución ji 
teger los secretos ate!! 
teameri canos, llegando U 
egún se dice— a anua 

■■■nurclpr y producir laí 
'a delegación en el a* 
-jvedar satisfecho.

El Secretarlo de Eta 
también que no tiene M 
nes de .-egresar a los BM 
dos mientras la AsanSi 
encuentre en pleno í¡ 
Igualmente dijo que Mi 
tenciones de ocupar» l 
asuntos concretos? cía 
'■'temo de Franco en B 
icn discutiría con ovilN 

bre cualquier tema al 4 
deseaba.
FNTREVTSTl BEVIN-I

James Bvrnes. quien h 
’ado a trabajar aquí 
de su habitual atnwifn 
creto. recibió rnicche la < 
"'ecretarto británico da 1 
’’'rnest Bevln. en su d<<® 
to del Clarld’e.

El Ministerio de Reina 
'erlores. dito hoy.
•in portavoz, que ia 
h«>s-Bevin de anoche fu 
ácter “puramente eocJF 
no hubo en ella 

ningún asunto a 
Asamblea- de la O7™'

(PASA A U

Es posible que el Departamen
to de Estado publique un resu
men con todos los estudios ve
rificados sobre este asunto. Los 
técnicos del Departamento han 
seleccionado, examinado v con
siderado cuidadosamente, du
rante seis meses, gran cantidad 
de documentos, y tal tarea es
tá ya casi terminada. Aúnque 
estiman que sería prematuro 
dar juicio alguno sobre dichos 
documentos, se cree que el De
partamento ha podido confir
mar todos sus puntos de vista 
respecto a las actividades nazis 
en Argentina.

Personas bien informadas ase 
gujran que Braden, al asegurar 
el sábado último que Estados 
Unidos no se propone " perma
necer inactivo mientras las doc
trinas nazis por las cuales se ha 
combatido ss adentran en este 
hemisferio" ha preparado el 
terreno para la publicación de 
documentos que habrán de apo
yar sus palabras.

El Departamento de Estado 
estima que está en condiciones 
de demostrar documentalmente 
las acusaciones hechas frecuen
temente por Braden. que repitió 
el sábado pasado al afirmar que 
las fuerzas del Eje “que utiliza
ren a Argentina como baae pa
ra operaciones” durante la gue
rra ‘siguen representando un 
peligro r^a las Américas”.

Creen los técnicos que el fo
lleto con los documentos tendrá 
amplia circulación en la Améri
ca Latina (excepto en Argenti
na), de acuerdo con la consul
ta sobre la cuestión argentina 
que el Departamento inició en 
octubre último.

El Subsecretario de Estado. 
Dean Acheson. hizo declaracio
nes respecto a esta cuestión al 
anunciar la suspensión de la 
Conferencia de Río de Janeiro. 
Se considera que la actitud ot 
Estados Unidos sigue siendo la 
misma que en octubre, es decir 
que no cree oportuno tratar con 
Argentina respecto al tratado 
de mutua seguridad.

El Embajador en Río de Ja
neiro. Adolf Berl, al ser pre 
guntado anoche sobre 61 Esta 
dos Unidos asistirá a la Confe 
renda de Río de Janeiro en ca 
so que Argentina asista tam
bién. contestó que tal pregunta 
debía hacerse al Secretarlo de 
Estado.

El Departamento de Estado 
mantiene constante relación con 
los embajadores de los países 
latinoamericanos, sobre los te
mas referentes al contenido dt 
tales documentos examinados: 
el retraso en publicarlos no se 
Jrb a falta ae interés o a di- 
.icultaúcs poli'.i as. sino a la 
magnitud de la tarea que se 
presenta.

Estacionarios Marinos

G'upos Electrógenos

Caterpillar
Representantes exclusivos para Chile

SUCURSALES. Coquimbo. Ovalle ■ Valparaíso. Concepción. Victoria femuea. 

Valdivia Rio Bueno. Osomo Puerto Monrt. Puerto Varas. Punto Arena»

; GILDEMEISTER
, &Co. LTDA.

, MPMtyMtNTO TCCNICO AGUSTIHASIIII-2°- PISO • CAS.99D. SIGO. 1

Fué arrestado el 
general Von Below

CUARTEL GENERAL ALIA
DO DEL EJERCITO DEL RIN, 
9 (UP)._ El servicio secreto bri’ 
tánico anunció que el mayor ge
neral Von Below, antiguo ayu
dante de Hitler, en la Luftwaffe 
quien firmó el testamento de 
éste en el subterráneo de la 
Cancillería, ha sido arrestado en 
el curso de las últimas 24 horas

Von Below — se cree que ha
ya sido testigo del matrimonio 
y de la muerte de Hitler — es 
capó de Berlín y desde entonces 
ha estado escondido en la Re- 
nania. Se ignora cómo llegó a 
Bad Godesberg, pero se sabe 
que una familia de ese hombre 
vive en el distrito.

El arresto de Von Below fué 
efectuado por la policía de segu
ridad.

Según el anuncio oficial, von 
Below se había inscrito como es
tudiante de leyes en la Univer 
sidad de Bonn.

El reo fué ayudante de Hitler 
desde 1937 y estaba bien ente
rado de las personas que rodea
ban de cerca a su amo.

Se cree que von Below conoce 
especialmente bien las circuns
tancias de los últimos días de 
Hitler antes de la caída de per

POSIBLE ALZA DE PRE
CIO DE LA MANTEQUI

LLA EN EE. UU
WASHINGTON 9. — (u. P ) - 

Se ha Infórmalo que el Secretarla
P^Partamento de Agricultura Mr. Cdnton F Anderson, ha suge- 

udo que ae aumente de Inmedla. 
precio cie la mantequilla cor 

opjeto de contrarrestar la tenden- 
c.a a la baja de la producción de 
este artículo en los Estados Unidos.

SEDE PROVISIONAL DE LA 0.

Una de las calles principales de Nueva y°r!í,""’sobrt 
captada durante la celebración de la Victor,a

NUEVA YORK, 9 (ÍUP).— El doctor 
vrielovio, presidente de la Comisión 
coger la sede de la organización de las 

indicó hoy que Nueva York será la 
la ONU, mientras se construye una sea h0

La delegación procederá a visitar je 
los que se ha pensado para sede perma» 
ganización de las Naciones Unidas. * 
Park, Westchester, Septentrional; . VZ 
cerca de New Burgh; Long Island, *u®va 
gefiel y Stamford en Connectlcut, y va 
en las proximidades de PrinceUm,
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de las exportaciones 
>rfteamericanas a América Latina 
10CAS! UN 50 POR CIENTO EN RELACION A 1938

rtroVA YORK. 9.—(U. P.).—La exportación de produc- ' 
tetados Unidos a la América Latina ha tenido du- 1 

os de,í últimos meses del año pasado un aumento de 48,9 
ante ios su ¡mporte en dólares, en relación con el vo- 
ior clej„ ia exportación del año 1938 antes de la guerra, 
unen ae ---------------------------------------------

. p1 volumen del to- 
Artel transporte marítimo 

el“)',Sacias representa un 
' " , ciento en dicho pena
li 9“ .«pecio al mismo pe- » “L,”,&> 1944. Tal aumen- 
odo 1! exportación, se refleja 
' e,n cantidad de docu- 
1 L v guías de exportación 

uaHos por los consulados 
^óa^r.canos de esta clu- 

id, , ,„ ... círculos exportadores 
que el comercio de 

•*„i5n continuará aumen- 
í en " añ° act’lal en rcl“'. 
JW° n 1O años anteriores sí 
ónÁnone de mercancías en 
.ff suficiente, pues, la de-
A de los países latinoame- 
flD e aumenta constan temen- 

fabricantes de Estados 
han planeado ya la dis- 

nldoSA¿ dp sus productos en Ibución datender el aumento 
¿portación que se espe-

1 Arante el ano actual. 1 í no hay indicio alguno 
A?.’ seañ supnmidos los pre- 
i’mSos en Estados üni- 
55 Jurante el ano actual, se 
13 ¡disminuirá el control 

la fabricación de acero, 
^móviles, maquinaria indus- 

v agrícola y que procura- 
favorecerse el aumento en 
¿portación. El sistema de 
.S máximos fué Instaurado 

exportaciones para ga- 
su venta a precios 

Jltatlvos en el país de desti- 

L alcanzará el límite má- 
mn en la exportación hasta 
final de este año, pero se es- 
r. míe mensualmente vaya 
Sentando progresivamente.

AUMENTO DE UN 87.5 oo
En las estadísticas facilitadas 

por el Departamento de Comer
cio sobre el cálculo en dólares 1 
del comercio de exportación co- 1 
i-respondiente a los meses de i 
agosto, septiembre y octubre del - 
año pasado, se observa un au
mento del 87,5 por ciento sobre 
el mismo periodo del año 1938- 
equivalente a la suma de 257 
millones 837 mil dólares.

El año 1938 ha sido ei último 
de comercio normal antes de la 
guerra. El año 1940. que es el 
inmediatamente anterior al de 
la entrada de Estados Unidos a 
en la guerra, presenta un au
mento de 48,3 por ciento, equi
valente a 143.147.354 dólares 
En relación con el año 1944. el 
aumento ha sido del 11,1 por 
ciento, equivalente a 30.560 590 
dólares.

El tonelaje de exportación 
para América Latina en agosto, 
septiembre y octubre de 1945 
sumaba 1.798.479.136 dólares 
que equivale a 17,4 por ciento 
o 120.200.910 kilogramos.

En la América Latina, duran
te los meses de agosto, septiem
bre y octubre del año pasado, 
el país que tuvo la mayor ex
portación a Estados Unidos fué 
México, con un total de veinti
cuatro millones seiscientos no- 
vent.a ? un m11 noveclentos on
ce dólares, lo que representa, 
grosso modo”, una tercera par

te del total importado por cinco 
países. Le sigue Cuba con un 
total de 14.760.169 dólares y 
Brasil en tercer lugar, con 
14.373.130. Después siguen Ve
nezuela y Colombia, con 8.026.431 
dolares y 6.937.534 dólares, res
pectivamente.

Reciente descontento en 
Herías norteamericanas 
>it zonas de ocupación
¿INFESTACIONES DE DESAGRADO POR LA POS

TERGACION DEL LICENCIAMIENTO

WASHINGTON, 9.—(U. p.).—La “rebelión” de las luer- 
timadas norteamericanas en ultramar contra la deci- 

del Departamento de Guerra de postergar el licencia- 
uto de las tropas hasta tres meses si fuera necesario 

éteUón" que se inicio en Manila a comienzos de semana' 
extendió hoy sorpresivamente a las fuerzas destacadas 
Europa, Asia y todo el Pacifico, donde las tropas norte- 
rocanas han realizado o preparado airadas protestas pú-
B autoridades de Washington, 
embargo, anunciaron que ya 

I desmovilizado, desde el fin de 
'hostilidades, a más de la mi
nile los 12.354,000 hombre a que 
tuzaron los efectivos nortéame
los en el periodo máximo de 
inovUlzaclón.
WflSTAClONES EN INDIA, 

HAWAI Y EUROPA
h despacho le Frankfurt reci- 
oen la tarde, dijo que los sol
di norteamericanos en Alema- 
ten preparado una gran con- 

ilraclán y marcha de protesta 
i las siete de la nocre de hoy en 
y posiblemente otras ciudades 
Alemania. Desde Vlena «« 
meló que las tropas norteamerl- 
«s en esa ciudad han enviado 
telegrama de protesta a Wash- 
ton, protestando por la poster- 
ita del licénciamiento.
íniíataclones similares sn 

loaron anoche en Hawai y sa 
tizaran esta noche en la India

Mu volantes mineografladas 
Rieron hoy en todos los cuar 
■y oficinas militares de Frank- 
| Alemania, convocando a una 
p concentración y desfile de 
testa para hoy, a las 19 horas, 
ulCírculo de las wacs. Les vo. 
lis fueron, Incluso, pegados en 
ntomóvil particular del gene- 

bcNarney, comandante en 
norteamericano. Hasta la tar 

■Amando militar no había to- 
8 ninguna medida contra la 
Estación. El 308.o Grupo de 
~entregó en Frankíurt una 
Qe protesta al Departamento 

y a lafi agencias notl- 
« jefe de la policía mili- 

Lwo instrucciones a sus hom- 
Br!* QUe no se oponga a la 
E.„clon de los soldados, a 
■’¡Ue haya desórderies.
^^Uolulú, 2,500 soldados ee 
r-““ anoche en Fort Shaí- 
L , Prot<!star ruidosamente 
■Kg Política de desmovlll- 
Rhn^dlr el lnmedlato H- 

de los hombres con 
años de servicios. En 

día). fueron repartido
L eu LOS que te
P“War a nuestras cama-

i radas de Manila y Francia” y se 
3 llamaba a manifestaciones para 
• mañana en la noche. Los volantes 
j fueron entregados por elementos 
. Indios que no pudieron indicar la 
i procedencia de los mismos.

MAS DE SEIS MILLONES DES
MOVILIZADOS

Mientras tanto, en Washington 
■ elementos del Congreso han pedi

do enérgicamente una revisión dei 
■ programa de desmovilización

Otros, sin embargo, consideran que 
। el comando militar ha hecho ya 
. un excelente trabajo en materia 
i ue desmovilización, y que las ma

nifestaciones de los soldados “han 
ido demasiado lejos"

Trumao dijo ayer que no se po
sible acelerar más la desmoviliza 
clon y hacer frente, al mismo tiem 
po, a las obligaciones militares 
actuales.

Las autoridades revelaron que 
desde el fin de las hostilidades 
han sido desmovilizados 6.342,000 
hombres, del total de 12.354,000 
con que contaron las fuerzas ar
madas en el punto culminante del 
esfuerzo bélico. Se espera que loa 
efectivos se estabilizarán ulterior
mente en 2.250,000 hombres, qúa 
constituirán la “fuerza normal" 
de paz.

CUASI MOTIN EN JAPON
Yokorama, 9. — (U. P.).— El 

coronel Charles A. Mahoney, cuar- 
telmaestre del comando del ja 
pón, dijo que los soldados norte
americanos se agitaron a un “cuasi 
motín” por los “comunistas y bol
cheviques” que actúan er. sn me
dio, en señal de protesta por la 
desmovilización, durante la visita 
que Robert Patterson hará a esta 
ciudad el martes.

Un panfleto anónimo que circu
ló entre los soldados decía que > 
Mahoney llamó a los manifestan
tes “grupo de malditos niños” Di
jo que la versión del panfleto file 
una alteración de la siguiente ex
presión de Mahoney: “Les pregun
té si eran soldados o boyscouts" 
El panfleto llamaba a los solda
dos a una concentración a las 
5.30 P. M. el Jueves, en señal de 
protesta por el llamodo a la des
movilización .

entes entre 
lados negros y 
ascos en Manila

<n. p.> - negros norte- 
sometidos a 

con l? v mtórcoles en 
>s acorLe^arairiuza de 
tile conecidij el martes 
a cerran 0 dados blan* cercana ciudad de
°enegrarridUi0 cuando 
llvarnentod d >a comPa' 
íué muerVd cuarteb

detenerse
i,*1 autorid
Unte n6 a co f ,bMteei^ netraro

)S fñov lieyros norte
arlo ¿on ^metidos a hnv mix......

LLEGO A ESTOCOLMO 
REPRESENTANTE DIPLO
MATICO DE GUATEMALA

ESTOCOLMO, 9. — (ü. P.).- 
Luis Cardosa y Aragón, primer 
representante diplomático guate
malteca que ha sido enviado a 
Suecia, llegó hoy a Estocolmo.

d^rfjjCjentos. 
ofj?11?' Pis 
PuL-/0? ne 
naìW? 10ca 
¡e »P Joe.

ira*

la 
apo-
a ta

el de- 
le re8uftó*Um**,iente aI ^¿^niuerto ni

herido y los 60 policías mili
tares fueron más tarde incre- I 
mentados por cien más llevados 
rápidamente al teatro de los su
cesos y sofocaron el motín sin 
disparar un solo tiro.

El teniente coronel T. E. Lit- 
le. oficial del mando de un ba
ilón ide la 

ssftimabí 
yi parto 
fones di 
dispara

policía militar, dijo 
' que cien negros 
ñpado señaló in- 
que los negros ha- 

_JiP al airejTExpresó 
me sorpypdería que 

as blancor disparasen, 
que InJque-Yodos hi- 
ponersF"5 salvo”. La

hábil 
dicaq 
bíaiy 
Litf^ . 
los guare 
pero cree 
cieron fd r_____ „
zona daTla compañía fué pues
ta bajo* guardia y se recupera- 
ron las armas.

DE CEMENTO “PAU
AUTORIZADOS por 
DffiEC. GRAL. de

íj alcantarillado

AßUCO N.O 59-TELEFONO 90886

$ 1.100

ABRIGOS para playa., pelo de ca. 

mello natural, surtido de mode
los y tallas, desde

$ 1.200
■2

costura americana?
desde

$ 950

MUY

con materia—« Q
mejor cali-j 9

LINDOS modelos de gran moda 
en trajes de noche y ceremonia, 
de procedencia, de grandes ca
sas de

PANTALON en gran variedad de tonos li
sos. En franela excelente yn o 
liviana. Muy indicado

pANT,ALON de fin& franela en varias tona
lidades, lisas, apto para
sport31 cualquler e°njunto¿j0jj w

CHAQUETA sport en tejido suelto, muy 
fresca y en tonalidades ae a p* /-\ 
agradable actualidad. Gran/L^ll - 
oferta a........................

CHAQUETAS sport, en gran variedad de 
fantasías y tonalidaae;. de perfecta ter
minación y corte inobjete- p* 1“ z\ 
ble, a un precio de realJSr^l In
oportunidad ......... ..

BATAS de gran moda en lin
dos Peter.Pan, lavables, mo

delos americanos, en todas las 
tallas, desde

$ 190.-

F1NO PANTALON de casimir en ea- 
iidad superior e incomparable. De gran 
duración y en tonos vana- 
dos y firmes ..................... 5 jXO

EXCELENTE chaqueta sport, de corte am
plio y comodo, en dibujos jaspeados y es
pigados y en tonalidades ms A 
beige, café y plomo .. .. S O ( ) -

AMBO CADETE, para verano y otoño, en 
una calidad muy recomendable, excelente 
terminación y buen corte, 
Liquidamos a ............... J l I «

l'-TNISIMO Tropical Inglés. Muy prolija 
terminación. Corte comodo y perfecto. 
Un ambo que “vale la-j » «-»”ena. . . . . . . . . . . »1.7oU.-

FORMIDABLE chaqueta sport, de impeca
ble terminación, en diseños nuevos que 
seducen y en una calidad — 
óptima y garantida .. .. $ / JII

ELEGANTE y fino Palm-Beach, en gran 
variedad de tonalidades, lisas, de corte 
estilizado y muy prolija ejecución Mode
los derechos, de dos y« a zx 

tres botones............si ^,^11

DE CALIDAD
PRECIOS MUY 

•REBAJADOS

2o PISO

TRAJES sastre en tonos claros, 

confección de lujo, americana, 
desde

1) TRAJES americanos, de gran 
novedad en jersey y rayón, 
precios de liquidación:

2) TRAJES de finos algodones, 
norteamericanos, lindos es
tampados lavables, desde

$ 225

Y CONFECCION CABALLEROS
3er piso

TERNOS en muy fino casimir importado, 
en fantasías agradables y de gran moda, 
diseñados y cortados por expertos mode
listas extranjeros. Totalmente ejecutados 
a mano. Modelos dere-« q z-v 
chos y cruzados .. .. s I j O i J ■

UN SEÑOR TERNO, en un formidable v 
amplio surtido de fantasías y tonalidades 

para satisfacer ei gusto más exigente. En 
casimir importado de indiscutible calidad. 
De perfectas líneas de corte y ejecución 
a mano y 
les de 18 
dad......

cavZ FINO TERNO en casimir importado, 
de trama retorcida, para todo tiempo, en 
agradables tonalidades espigadas muy de 
actualidad. En modelos derechos y cru
zados, para todas las tallas. Confecciona
do con los mejores ma-« x» q rx 
feriales y con la mejor | a M I I « 
linea de corte............¡L'UUUe

PRACTICO terno en fantasías espigadas, 
muy indicado para usarlo como ambo en 
el verano y con chaleco en otro tiempo. 
Tonos claros y obscuros en varios colores. 
Excelente corte y fina«
terminación...............$ | J í1 —

UN PALM-BEACH que distingue, que es 
fresco y que es bueno. Un Palm-Beach de 
confección que representa ser de medida. 
Integramente ejecutado a mano, con ma
teriales de primer orden y de corte estili
zado. Tonos de gran^ r4 -n /*\moda fL520.-

EL INCOMPARABLE ambo en te
la SPRING TIME, que por sus 
notables cualidades ha merecido 
la mayor aprobación del público. 
Fresco, agradable en sus diseños 
y de una adaptabilidad asombro
sa. Ahora puede adquirirse en 
nuestra gran liquidación, a tan 
sólo

$ 1.050.-

EL AMBO del momento, ejecutado 

con prolijidad y perfección de de
talles, en el mejor Palm-Beach 
Inglés, importado exclusivamente 

por Los Gobelinos. En colores de 
gran actualidad, a un precio que 
es verdadera tentación. Liquida

mos a

$ 1.390.-
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PEAN DE REPARACIONES A PAISES 
SUDAMERICANOS PROPOSE EE. UU.

CHILE RECIBIRIA INDEMNIZACIONES POR LA PERDI- 
DA DE 14 BARCOS MERCANTES

WASHINGTON, 9.—(U P.).— (Por Edwin Newman). — 
Estados Unidos ha pedido a Gran Bretaña y Francia que 
aprueben el plan de reparaciones para la América Latina, 
conforme al cual se utilizarían todos los bienes alemanes 
en las Repúblicas americanas para pagar las reparaciones 
a esos países.
Esta noticia dada por una al

ia autoridad, agrega que en loe 
utimos días se enviaron sendas 
iotas a París y Londres, pldien 
do la aprobación de este arre
glo que excluiría todos los bie
nes alemanes en el exterior del 
decreto de otoño del año pasa
do cuando el Consejo de Con
trol Aliado se hizo cargo de 
ellos. No se envió copia a Rusia 
que es el cuarto miembro del 
Consejo, pero ha sido informa
da; sin embargo su aprobación 
será eventualmetne necesaria 
para que el plan pueda ser tea- 
lizado.

Conforme al acuerdo de Pots- 
dam. la jurisdicción de Rusia 
en las reparaciones, ellas se re
fieren solamente a los países 
europeos, cuyos bienes alema
nes les han sido asignados. Los 
bienes en otros países como la
tinoamericanos, estaban dentro 
de la jurisdicción de los otros 
aliados. Por lo tanto, Estados 
Unidos debe obtener un asenti
miento antes de seguir adelan
te con este plan.

Se sabe que las notas especi
fican que Gran Bretaña y Fran
cia deben declararse convencidas 
que este plan eliminará real
mente toda influencia económi
ca alemana en América Latina. 
Las autoridades norteamerica
nas dicen que el desarraigo de 
esa influencia es su mayor pre
ocupación en el programa de 
las reparaciones.

Según los cálculos extraofi
ciales los reclamos de Argen
tina tendrán como base la pér
dida de cinco barcos de treinta 
mil toneladas brutas en total, 
mas el cargamento que trans
portaban. más la mantención 
de los tripulantes del “Graf 
Spee’ y el costo del programa 
destinado a terminar con la 
influencia económica alemana 
en Argentina.

L«s reclamaciones del Brasil 
spr-’n nnsiblfmentp las más con-

siderables. aún cuando hasta el 
momento no hay datos disponi
bles. en todo caso, se cree que 
las demandas excederán los 
fondos alemanes depositados en 
el país.
A CHILE CATORCE BARCOS 

MERCANTES
Otras naciones respecto de 

las cuales se han formulado 
cálculos, son: Bolivia, muy poca 
cosa; Chile, pago de catorce 
barcos mercantes cuyo tonela
je no ha sido indicado; Colom
bia, pago del costo de ciertas 
compras, conforme al programa 
de préstamos v arriendos, lo que 
se cree ascenderá a quince mi
llones de dólares y costo del 
mantenimiento de un campo de 
internación, que llega a diez mi
llones de dólares; Cuba, millón 
y medio de dólares, por la pér
dida de cinco barcos, su carga
mento y personal, como tam
bién pérdida en las ganancias 
de los intereses azucareros; Re
pública Dominicana, dos barcos 
de 3.600 toneladas en total, más 
cargamento y personal; Guate
mala, perjuicios tenidos al so
metimiento forzoso de econo
mía en tiempo de guerra: Hon
duras, barcos de 27 000 tonela
das en total, su cargamento y 
personal, barcos y equipo eléc
trico pedidos a Alemania, los 
cuales jamás fueron entregados. 
gasto5 de movilización del ejér
cito. escuadrillas aéreas y pen
sión de los familiares de los 
muertos; Nicaragua, dos buques 
con cargamento y personal: 
Uruguay, un barco de cinco mil 
toneladas, cargamento y perso
nal; Venezuela, un barco de dos 
mil toneladas, cargamento y 
personal, un petrolero grande 
y seis menores.

No se tienen datos concretos 
respecto a las posibles reclama
ciones del Ecuador. El Salvador. 
Haití- Panamá, Uruguay v Peni

ROY INICIA SU.
t endo asf los informes publica
rlos por la prensa de Londres, en 
B* sentido de que los dos Canci
lleres hablan discutido la cues- 
tión de la energía atómica.

El portavoz británico dijo que 
Mr. y Mrs. Bevln pasaron sim
plemente a saludar a Byrnes, y 
su esposa a su llegada a Lon
dres.

Mientra« tanto, en fuentes in
formadas se dijo que los soviéti
cos consideran que la controver
sia sobre la energía atómica es un 
asunto puramente de los ameri
canos. y que no adoptarán nin
guna posición a menos que Byr
nes plantee una revisión del 
acuerdo de Moscú, posibilidad ya 
descartada.

Se dice también que los fran- 
ceses está de acuerdo con la In
terpretación de Byrnes y que la 
respaldarán en la Asamblea

El jefe de ]a delegación sovié
tica, Andrei Vishlnsky. era espe
rado hoy’ en Londres, aunque las 
malas condiciones atmosféricas 
hacían probable que su llegada 
fuera retrasada hasta mañana.

Finalmente, un miembro des
tacado de la delegación checa. 
Ivan Kerno, dijo hoy que Checo
eslovaquia no aspirará a su in
clusión en el Consejo de Seguri
dad, si bien postulará a un pues
to en el Consejo Económico-So
cial. Los checos apoyarán a Po
lonia en su candidatura a un pues 
to no permanente en el primer 
Consejo de Seguridad.

Ascendido Primer
Sec de Embajada de 
Chile en Washington

WASHINGTON. 9 — (U. P.) 
La Embajada de Chile anunció 
que el primer secretario Fer
nando Ortúzar. ha sido promo
vido a Consejero y saldrá la se
mana entrante para San Salva
dor. donde desempeñerá el pues 
to de Encargado de Negocios y 
jefe de la misión diplomática 
chilena.

El Embalador en El Salvador, 
señor Juan David Castro, ofre
ció el lunes un almuerzo, al que 
asistieron todos los Embajado
res centroamericanos v el Em
bajador chileno Mora. Ayer. 
Ortúzar fué nombrado huésped 
de honor en un almuerzo ofre
cido por Mr. James Wrlgth. 
ayudante especial de Braden. 
Concurrieron al agasajo altos 
funcionarios del Departamento 
de Estado. , ,

Summer Welles v esposa invi
taron a Ortúzar a pasar unos 
días con ellos en su casa de 
Miami. Ortúzar se propone sa
lir de Miami por avión en el 
curso de la semana entrante con 
destino a su nuevo puesto.
Polaco F Tartakower 
ganó campeonato de 
ajedrez de Hastings

HASTINGS. Inglaterra. 9 'UP) 
—El doctor F. Tartakower. maes
tro polaco de ajedrez, de 59 años 
de edad, ganó el campeonato de 
ajedrez en el Torneo de Hastings 
hoy a] mediodía al derrotar a 
su contendor escocés, el doctor 
J. M. Altken.

Tatakower. que ha reunido nue 
ve puntos y medio, no puede ser 
despojado ya del campeonato. • 
pesar de que aún se están des
arrollando otros partidos.

Es posible que se clasifique en 
segundo lugar, el jugador sueco 
F Eckstrom, quien empezó en el 
undécimo lugar, y en la vuelta 
final lleva un total de ocho pun
tos Está jugando ahora con J- 
Prins. de Holanda quien no ha 
ganado ninguno de los últimos 
cinco partidos.

En la 19 a jugada de] partido 
Tartakower-Altken. el maestro po 
laco le comió la dama al escocés, 
sacrificando una torre y un alfil. 
También ganó un peón de ven
taja y logró una posición tan su
perior que Altken. después de 'a 
29 a jugada, abandonó el partido. 
El Juego duró dos horas y me
dia

SALIDAS DIARIAS. MENOS EOS DOMINGOS 
\ FESTIVOS. A 'LAS 2 P '>

SANTIAGO Lie cu h las L— - - — 
Sale a las J.30 P. M. 
Lleca a las 5.4a P M.
Lleca a las 7 p-
Lleca a las «.30 P- U

Lleca a las 8

VIÑA DEL ALAR 
CONCON .............
MAITENCILI.O. 
ZAPA LLAR ... 
PAPUDO ....................... uieeu a -

INFORMES Y RESERVA DE W¡SA.JES
íN E A NI LAGO : Avrta. Bernardo O'HÍRZlns 1 «99,

esquina Almirante Barroso . Teléfono: 
EN VALPARAISO: Avenida -Errázuriz 64

(frente Estación Puerto) - Teléfono: 463

ReserveAsientos numerados, 
su pasaje con anticipación

EA ATENCION
;urar esos fines para todos los 
países y pueblos.

‘•El año 1945 trajo el final del 
más duro, extendido y peligro
so conflicto de todas las épocas. 
Trajo la victoria final sobre las 
enemigas de las libertades hu
manas. pero esa victoria fué ga
nada a un precio terriblemente 
alto, y ha dejado como secuela 
ana no menos pesada responsa
bilidad a los vencedores ahora 
•eunidos en esta Organización 
je las Naciones Unidos.

“Esta en vuestras manos ha- 
:er o frustrar las felicidades de 
millones de vuestras congéneres. 
r de millones que todavía no han 
nacido.

“Os corresponde echar los ci
mientos de un mundo nuevo, en 
al que conflictos como el que úl
timamente llevó a nuestro mun
do al berde del aniquilamiento, 
no deben repetirse más; donde 
los hombres y mujeres puedan 
hallar la oportunidad de reali
zar plenamente todo lo bueno 
que hay en cada uno de nos
otros. Es una ncble tarea, y te
néis en la carta de las Nacio
nes Unidas un noble instrumen
to.

“En cuanto a la Carta en sí 
misma, ella reafirma nuestra fe 
en la igualdad de derechas de 
los hombres y mujeres de las 
naciones grandes y pequeñas — 
reconocimiento de un principio 
vital que nuestros enemigos tra
taron en vano de destruir.

“Pero el derecho de las na
ciones y personas no puede exis
tir y estar seguro a mena* 
las naciones y personas por 
sean 
orde 
pu 
cua 
part 
cual 
más 
sigo 
Este

lembros de una sociedad 
a. Tales* derechos sólo 
ser plein mente gpzadcß 
son reconocidos ¿como

miembros de una soc

Carta. Los espléndidos premios 
ofrecidos ahera a la Humanidad 
no serán ganados sin esfuerzo y 
sacrificio.

•■El más sobresaliente aspecto 
de la afiliación a la Organiza - 
ción de las Naciones Unidas es 
el servicio, no la defensa egoís
ta de meros Intereses naciona
les, sino el servicio a la comu
nidad entera de las naciones.

“He aquí el principal motivo 
de las fuerzas que deben inspi
rar todos sus actos y permitir
les encarar cada dificultad con 
espíritu de cooperación, enten
dimiento y buena voluntad.

“Es de buen augurio que ese 
espíritu se haya exteriorizado en 
las deliberaciones del Comité 
Ejecutivo y de la Comisión Pre
paratoria. Ambos empezaron 
bien, creándose la maquinarla 
adecuada para los graves proble. 
mas que os confrontan en la 
construcción del sistema de se
guridad internacional.

“Esta maquinaria os permite 
poner al servicio de la Huma
nidad las nuevas fuentes de ener
gía que el genio del hombre ha 
descubierto, tomar medidas prác
ticas para mitigar y finalmente 
suprimir el hambre y la desola
ción que la guerra ha traído a 
tantos millones de nuestros se
mejantes, aumentar y asegurar 
el bienestar eccnómlco-social de 
todos los pueblos y salvaguardar 
los derechas de los que todavía 
no pueden bastarse a sí mismas

"Pero todas esas tareas no 
pueden ser cumplidas de una 

realizadas en forma al
íñenos que tengamos 

sión, paciencia y tole- 
autuas. Hago vetos para 
cualidades nos sean da-

Gobierno de Giral no llegará a 
ningún acuerdo con monarquistas 
EN CASO DE RESTAURARSE LA MONARQUIA EN ES

PAÑA, LOS REPUBLICANOS CONTINUARAN SU 
LUCHA

NUEVA YORK. 9.—(U. P.).—El Jefe del Gobierno Re
publicano, José Giral. anunció a la United Press, que su Go
bierno permanecerá en el extranjero para continuar su 
obra, si se restablece la monarquía en España.

Dijo: “SI se restablece la mo- 
narquía habrá algunos republi
canos moderados que cooperaran 
con don Juan. También habrá mu 
chos otros que volverán a Espa
ña. Pero volverán para luchar con 
tra el régimen. El Gobierno per
manecerá en el extranjero para 
continuar su obra. Nunca podre
mos entrar en coalición con el Go
bierno de la monarquía".

Expresó la opinión de que no 
ee llevará a cabo la supuesta en
trevista entre Franco y don Juan. 
No quiso dar razones en que se 
basa su manifestación, diciendo: 
"Es una opinión persona) mía" 

Giral se ha mostrado suma
mente complacido por la noticia 
de España sobre la disolución de 
la Unión Nacional. Dijo que una 
vez en Francia ampliará su Go
bierno, dando cabida a los comu
nistas y demás agrupaciones anti
franquistas.

Expresó: "La principal labor al 
llegar a Francia, será la de am
pliar mi Gobierno para hacerlo 
más representativo. Aunque ac
tualmente es gobierno de mayo
ría creo que será dable Invitar 
otras agrupaciones tales como el 
Partido Comunista, para formal 
parte del régimen."

Interrogado sobre si creía que 
todos aceptarían la invitación, di
jo: "Tengo plena seguridad de es
to”. Explicó que la ampliación 
del gobierno se llevará a cabo con 
el nombramiento de varios Mi
nistros sin cartera, y recalcó que 
tal reorganización no afectará en

nada la constitución actual de su 
gobierno.

Glral dijo que la disolución de 
la Unión Nacional y la decisión 
de los lideres de esta agrupación, 
de unirse a la alianza democráti
ca (coalición que forma ’su go 
bierno). fué una “noticia muy 
grata para mi. ya que demuestre 
la unificación completa de la re
sistencia Interior en España".

Sobre el viaje a Francia, dlj” 
que no había recibido permiso de1 
Gobierno de París. Manifestó 
“Parece que mi presencia en Pa
rís sería Inconveniente durante K 
próxima conferencia tripartita so 
bre España, pero creo que termi
nada ésta alrededor del día 20 d« 
enero, podré conseguir el "visa"’ v 
partir a Francia".
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¿Subraya 
asumidas

•n las obli. 
conforme a ¡a

es un medicamento pera el insom
nio, que procura un sueño apaci
ble Actúa también como sedante 
del sistema nervioso.

No .contiene narcóticos, por lo 
que es bien tolerado por niños, 
adultos y ancianos.

Venia baio recata médica.

Ctda

noche estamos firmes y 
n el umbral de inmen- 
jilidades. Dentro de po
mas podréis determina) 

si la desaparición de la obscu 
ridad que nos trajo esperanza v 
fuerza el año pasado se amplia-

. rá para convertirse en un ver
dadero amanecer o si las nubes 
habrán de cernirse una vez más 
sobre una Humanidad que anda 
la luz..

“Si en esta primera reunión 
de la Asamblea de las Naciones 
Unidas legráis extender esa luz. 
la historia no registrará un gru
po de hombres y mujeres que ha
ya cumplido una misión más no
ble.

“Es un deber al cual sin te
mor ni vacilación comprometo a 
aquellos por quienes yo sólo es
toy facultado para hablar; mis 
pueblos de la Comunidad Britá
nica de Naciones y del Imperio 
Británico. Han luchado en dos 
grandes guerras desde el comlen 
zo hasta el fin. Aunque dura
mente exigidos, no fallaron en 
esa hora de peligro mortal y 
no fallarán ahora a sus colegas 
y vecinos en la elevada tarea de 
la reconstrucción pacífica de la 
comunidad mundial, pues sé que 
os prestarán su leal cooperación, 
mediante la cual los colegas y 
vecinos pueden lograr sus fines 
comunes.

“Señores: as doy mi más cor
dial bienvenida a Londres y os 
pido que tengáis la seguridad de 
mis sinceros deseos y votos por , 
el buen éxito de la labor que 
Iniciaréis mañana con las mi
radas de toda la Humanidad j 
puestas en vosotros".

Fué restablecida la 
libertad de prensa 
por Gobierno rumano

BUCAREST, 9 (UP). — Al dai 
cumplimiento a las condiciones 
a que quedó acondicionado el re
conocimiento por los tres grandes 
de su Gobierno, el Jefe del Go 
bíemo rumano Petre Groza, lle
gó a la ampliación de la repre
sentación política de su Gabinete 
y ha ordenado el restableclmlen 
to de la libertad de prensa, de 
culto y el derecho de asociación

Groza ha dado órdenes oportu
nas para el restablecimiento de 
tales garantías, de conformidad 
con los acuerdos de los tres gran 
des: asimismo ha decretado que 
por el Ministerio del Interior se 
proceda a convocar a elecciones 
generales lo antes posible.

Simultáneamente los dos Mi
nistros sin Cartera, que represen 
tan a los partidos políticos de opo 
alción, agrario y liberal, hicieron 
declaraciones análogas con resper 
to a sus actitudes políticas. Am
bos han sido incorporados al Go
bierno como parte del programa 
de ampliación de la base reque- 

por los Tres Grandes.

Marshall no ha podido conseguir 
orden de cesar el fuego en China

HOY SE INAUGURA LA ASAMBLEA CONSULTIVA
POPULAR EN CHUNKING

CHINGKING, 9.—(U. P.).—(Por "’alter Logan). — El 
general Marshall no ha podido lograr éxito en su misión de 
obtener la orden de cesar el fuego en los frentes de China 
para evitar la guerra civil y uno de los obstáculos más im
portantes en la ruta de la paz ha sido la serie de operacio
nes efectuadas por las fuerzas del Gobierno central para 
apoderarse 'o más rápidamente posible de la provincia de 
Jehol en el norte del oais.
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cipación, y Jodl «e vió igualmente 
complicado en junio de 1935.

En aril de 1938 Keitel emitió 
una directiva para “la guerra del 
futuro", en la que decía: “La ani
quilación amenaza a un pueblo al 
término de una guerra perdida. La , 
declaración de guerra no es ya ne- । 
cesarlamente el primer paso al co
mienzo de una guerra".

El memorándum contemplaba lab 
violaciones de neutralidad cqmo jus
tificadas por la necesidad.

Pasando revista a las agresiones 
desde 1938 a 1941, Roberts dijo que 
Keitel y Jodl estaban "vital y defi
nitivamente comprometidos con cada ( 
acto aislado de agresión contra las ( 
víctimas de los nazis".

Al reanudarse la sesión a las , 
2 P. ' M., después del intervalo de , 
mediodía, Roberts oasA -«vísta n 
pruébate documentales que enlazan • 
directamente a Keitel y jodl con las , 
agresiones contra Austria, Checoes
lovaquia y Polonia, entre ellas el 
diario de Jodl que se refiere a) fa
moso "caso Greem" sobre la acción 
contra los checos, y un documento 
anticipatorio que esbozada las ex
plicaciones para las violaciones de 
la ley internacional, incluyendo el 
uso de gases venenosos,’ que podrían 
producirse en el caso d° una guerra 
con Checoeslovaquia. El caso contra 
Keitel y Jodl por conspiración y crí
menes contra la paz, se ' basó casi 
enteramente en documentos antlquos, 
que incluían Instrucciones para las 
operaciones en Escandinavla, Países 
Bajos, Balcanes y Rusta.

Demostrando la implicación al alen
tar a los japoneses a atacar a Es
tados Unidos, Roberts citó la “Or. 
den Básica N o 24" de Keitel, de 
marzo de 1941, con copla a Jodl. pi
diendo que Japón fuera muy prontr 
comprometido activamente en la gue
rra, y también la conferencia de1 
mismo mes de Hltler, Raeder, Keitc' 
y Jodl, en la que se discutió e 
plan para la captura de Singapur.

Pasando a las atrocidades de gue
rra, el Fiscal Robert exhibió las flr. 
mas o iniciales de Keitel y Jodl en 
instrucciones para el tratamiento des
piadado de las poblaciones ocupa
das. En mayo de 1943 Keitel infor
maba que aviadores degaulllstas 
franceses habían sido derribados en 
el frente orienta), diciendo que to
dos ellos deberían ser entregados al 
Gobierno francés para ser juzgados 
y para presan política, etc., sobre 
el Gobierno francés, que de acuerdo 
con las cláusulas del armisticio, era 
el responsable de impedir a los 
franceses salir de Francia.

Keitel emitió órdenes especiales 
sobre la ley marcial para el Este, 
dando otra orden de que las copias 
de dichas instrucciones fueran des
truidas.

Roberts presentó otro documento 
preparado para Keitel, acerca de po. 
sible medidas ante los juicios de 
atrocidades en Kharkov. Citando cin
co casos de comandos británicos eje
cutados, insinuaba la posibilidad de 
condenas de muerte postumas, se
ñalando que "hasta el momento (4 
de enero de 1944) ninguna violación 
de le ley internacional puede com
probarse contra los comandos par
ticipantes". El Fiscal dijo: "Presento 
esto y la admisión de asesinato".

El 10 de septiembre de 1942. dies 
ingleses y dos noruegos, todos de 
uniforme, volaron la usina eléctrica 
de Glomfjord, después de matar al

centinela alemán y amenazar con 
cloroformar a los obreros noruegos si 
resistían. Cinco de ellos escaparon 
a Suecia, y siete fueron arrestados 
y fusilados el 30 de octubre.

En diciembre de 1942 cinco equi
pos británicos de sabotaje, unifor
mados, trabajando por medio de ca
noas, averiaron gravemente valiosos 
barcos alemanes anclados frente a 
Burdeos.

Se presentó como prueba, pero no 
se leyó, un resumen de abril de 
1944 sobre casos de los comandos 
con un total de 97, de los cuales 52 

ran oficiales, 47 británicos y cinco 
norteamericanos, incluyendo un co
ronel norteamericano y un brigadier 
general británico. Según el análisis, 
siete oficiales hablan muerto, 44 es
taban vivos y se desconocía la suer
te de uno. Los soldados, "bajo el 
grado de cabo", comprendían a 32 
británicos y 13 norteamericanos, de 
los cuales había nueve vivos, 24 
muertos y dos cuya suerte se igno
raba.

El documento llevaba las iniciales 
y notas tanto de Keitel como de 
Jodl.

El Fiscal P.oberis puro término a 
los casos de Keitel y Jodl con re
ferencia al fusilamiento de prisione
ros, comandos y unidades de in
fantería aérea.

de haberla secuestré 
dormitorio en la 
lunes.

Hoy Verburgh será n 
do a un test con el & 
de mentiras. Los li> 
del edificio donde J 
Verburgh han respalda 
protestas de inocente 
anciano “abuelo". l0¡ 
tan como amigo de “toí 
niños de la manzani',

Verburgh, ex jardín® 
Convento de Mount 
Mary y de la Escuela é 
rochila, y su esposa | 
de 64 años de edad, f 
apresados el martes a 
noche. Pero ella fué ¡ 
en libertad después p 
detectives dijeron qi 
“del tipo que no potó 
lizar con éxito el test 
detector de mentiras",

La policía ha dicha- 
aún no tiene evldencS 
ficientes para hacer ua 
sación oficial contra 
burgh.

NACIONALIZACION! 
EXILADOS RUSOS ■
EN CHINA

SHANGHAI. S - 19 U 
Comando Soviético 
de doscientos exilados rus 
«■olícitado ser trasladad« i 
dades de Rusia después। 
abrió la oficina par» r«*“1 
licitudes respectivas. 

SERVICIO MEDICO Will
DE EMPLEADOS

AVISO A LOS IMPONENTES

Con motivo del feriad/iegaXdel personal Médico J, 
ministrátivo, se restringid parcialmente la atenc j 
lapso Comprendido entre’elXá al 31 de Enero en w 

En este período, el Servicio de Medicina Prora?.
Santiago (Teatinos 55?) .«atenderá SOLAMENTE de 
hora$ y¿'él Servicio da’ Medicina curativa (Sanw 
1254Í, ió hará«de 10,a 17 horas. Ir

■currlr erf eJmentes no *euu**** ;
mo por mQtivos de/eal
aciones en -la atenr“”

Se ruégala los,«ta¿>onentes no recurrir effi « 
indiopdo njf .Servicio J sino por motivos dej®61. 
para évitár así ]5er.i)urbaciones en -la atenjion jL 
gentes. Se ha adoptado este procedimiento P 
ss resienta la atención general del ^Sen'riclo. C1J? 
riadqs se conceden escalonados o con intennd 
afectan a la buena atención que la Jefatura 
mantener permanentemente.

EL VICEPRESIDENTE E)EcrtI'

La Asamblea Consultiva Popu
lar se inaugurará mañana para es 
tudiar los medios de evitar la gue 
rra civil y llegar a un acuerdo 
respecto de 1» unificación y re
organización china. El general 
Marshall y los delegados del Go
bierno central y de los comunis
tas de Changchun y ei general 
Chou-en-Lal, respectivamente dle 
ron por terminada la cuarta de 
las conferencias celebradas, sin 
esperanzas de lograr la orden de 
cesar el fuego.

El periódico, generalmente bien 
informado, “Sin-Mln-Pao" afirma 
que en esta reunión el problema 
principal ha sido la insistencia 
del Gobierno en adelantar la cam 
paña bélica en la provincia de Je
hol hasta lograr la ocupación 
completa por las fuerzas nacio
nalistas de su capital Chang-teh 
y la ciudad de Chlh-íeng.

Los comunistas solicitan que 
las fuerzas nacionalistas queden 
en las mismas posiciones en que 
ahora se encuentran ai darse la 
orden de cesar las hostilidades; en 
la actualidad dos columnas bajo 
las órdenes del general Tu-Llming
avanzan para conquistar ambas' 
«ludades, y según las últimas in- 
'ormaclones llegadas de I03 fren
tes, están a noventa kilómetros 
de cada ciudad con la esperanza 
de llegar a las mismas, en un pía. 
zo de varios días.

Al salir de la conferencia, el 
general Marshall declaró que no 
había surgido ninguna dificultad 
imprevista en las negociaciones y 
cuando se le preguntó si seguía 
confiado en la pos'hilidad de una 
solución satisfactoria contestó 
“Claro que sí. desde luego".

"Sin-Min-Pao, dijo que en la 
Comisión que se nombrara en la 
Conferencia para llevar a efecto 
la, orden de cesar el fuego, ha
brán nacionalistas, comunistas y 
delegados norteamericanos, y que 
es posible que la presida un nor
teamericano.

Todo está ya preparado para la 
inauguración de la Asamblea Con 
sultlva Popular que se. verificará 
mañana por la mañana. El gene
ralísimo Chiang-Kal-Shek al pro
nunciar el discurso de apertura 
expresará la confianza que tiene 
en que medíante las tareas de la 
Asamblea se logre la democrati
zación y reorganización de China.

16 norteamericanos 
muertos en epidemia 
de viruela en Corea

9EOUL (Corea). 9 (UP).— Se 
anuncia que la epidemia de vi
ruela ha costado ya al Ejército 
norteamericano 16 soldados Un 
enfermo de viruela dijo que era 
uno de tres que sobrevlv.eron a 
la enfermedad en un local aisla
do en que había nueve «•nfermu.«

Los médicas militares informa
ron que había como 31 enfermos 
en observación. Atrlbuven los mé 
dlcos la epidemia a descuido de 
ios soldados, que los dispensarios 
no se cercioran de que ae Inocule 
la vacuna y ia falta de suficiente 
equino médico.
FALLECIO EL NATU
RALISTA DR. THOMAS 
BARBOUR

BOSTON. 9. — (V. P.>.— E1 
naturalista y escritor Dr, Thomaa 
Barbour. talleció en esta local!, 
dad a la edad de 61 años, a conse. 
cuenclas de una hemorragia core.
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jad nacional, ya que de 
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¡o obstante, como es ha 
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paciones del capital co- 
, de los derechos y deoe- 
( Trabajo, el Gobier- 

ei Presidente de la Re- 
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i economico-sociales.
Paralelamente, los servi- 
i inspectivos y judiciales 
[respondientes han sido 
¡Heridos para una acción 
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sólo lie-

que el número de 
conflictos, durante

tablecer 
dichos 
los años 1942, 1943, 1944 y 
primeros diez meses de 1945, 
alcanzó a 5,697.

Estadísticas incompletas de 
otras épocas, y fundamentos 
menos justificados entonces 
que los que en las actuales 
circunstancias, han hecho 
más procedente el ejercicio 
del derecho de petición de 
los trabajadores, permiten a 
algunos especular con cifras 
comparativas. No obstante, 
guardando las proporciones 
determinadas por el tiempo 
y por la creciente compleji
dad de los fenómenos eco
nómico-sociales, puede apre
ciarse que de los 3-697 con
flictos indicados, 3.352, o sea 
el 90,7 por ciento han sido 
solucionados, dentro del me
canismo legal, por concilia
ción directa o el arbitraje 
voluntario de las partes, y 
que sólo 345, esto es, el 9,2 
por ciento, han derivado en 
movimientos huelguísticos, no 
obstante constituir la huelga 
el arma tradicional y de 
reacción instintiva de los 
asalariados y debiendo en
tenderse incluidos en los úl
timos aspectos los paros par
ciales transitorios ocurridos 
incidentalmente en diversas 
faenas.

Las cifras anteriores no 
representan un simple tér
mino medio generalizador, 
de esos que encubren la 
anormalidad de grandes di
ferencias de la vida ciuda
dana, dividiendo en el con
junto las condiciones de ex
cesivo bienestar de unos po
cos; por el contrario, tienen 
su comprobación a través de 
todo el período señalado. 
Así, aplicando la misma nor
ma comparativa, tenemos 
que en 1942 hubo 854 con
flictos colectivos y 19 huel
gas, esto es, 2,2 por ciento 
de casos no avenidos direc
tamente entre las partes; 
no6 e” 1943» se presentaron 
980 pliegos colectivos, y hu
bo 127 huelgas, o sea, un 
12,9 por ciento; que en 1944 
se tramitaron 1,110 pliegos 
colectivos y ocurrieron 91 
paros o huelgas, es decir, 8,2 
por ciento de dichos casos; 
y, finalmente, que durante 
los meses indicados del año 
1945 se atendieron 753 plie
gos, determinándose 108 pa
ros, lo que da un 14,5 por 
ciento para éstos.

Todavía más, en el núme
ro de 345 huelgas registra
das para todo este período 
de la actual Administración, 
s* comprenden los paros o 
movimientos huelguísticos le
gales e ilegales, con 103 del 
primer carácter y 242 del úl
timo, de donde resulta que, 
en relación al total de 3,697 
conflictos, ha habido un 2,7 
por ciento de huelgas legales 
y un 6,5 por ciento de paros 
ilegales.

De lo expuesto se deduce 
que ni la proporción de huel
gas legales ni el porcentaje 
de las ilegales ni el conjun
to de las de ambos aspectos, 
pueden estimarse un factor 
serio de intranquilidad o 
perturbación económico-so
cial, si bien corresponde, ló
gicamente, arbitrar todos los 
medios posibles para conju
rar al máximo esta clase de 
fenómenos.

Pero queda como argu
mento de alguna consisten
cia, aunque explicable, el nú
mero considerable y la fre
cuencia de los conflictos co
lectivos en el país. Sobre es
te particular se sabe que, sea 
por influencia de procesos 
económicos mundiales o por 
circunstancias propias del 
desarrollo nacional, no ha si
do posible resolver conve
nientemente la compleja 
cuestión del alza de las sub
sistencias, con lo que los tra
bajadores, dentro de 
círculo ininterrumpido 
aumentos de salarios y 
mayores precios, se han vis
to precisados, en atención a 
esta última circunstancia, a 
solicitar repetidos mejora
mientos. Siguiendo la orien
tación que propiciara ai des
pacharse la Ley Económica, 
el Gobierno ha recomendado 
la atención de estas necesi
dades. equitativa y propor
cionalmente dentro del lími
te del efectivo y periódico 
encarecimiento de la vida, 
propósito que no siempre ha 
podido llenarse, sea en ra-

un 
de 
de

N.o 1, piloto comandante señor 
Fernando Ortega, y pasajero téc 
ruco en radio, señor Alfredo 
Krug. Avión N.o 2 piloto sub
teniente Jorge Rojas, y pasaje
ro sargento Eduardo Alvarez, y 
avión N.o 3. piloto subteniente 
Humberto Vcttero.

Segunda Bandada.—(Quedó en 
Antofagasta). — Avión número 
1, piloto teniente 2,o Carlos To
ro Mazzotte, y pasajero tenien
te l.o ingeniero Enrique Agui
lera. Avión N.o 2. piloto tenien
te 2.o Diego Aracena, y pasaje
ro sargento 2.o Rodolfo Leclerck. 
y avión N.o 3. piloto subtenien
te José Martini.

Tercera Bandada—(Por avan, 
zada la hora en que llegó a San
tiago. no -----*’ -1J'
Avión N.o 
Domingo y ptwajov
doctor Humberto Berg; avión 
N.o 2, piloto subteniente Agus
tín Rodríguez, y pasajero sar
gento Raúl Días, y avión N.o 3. 
piloto subteniente José Berdi- 
chewswky. y pasajero sargento 
Juan Baeza.

Las informaciones anteriores 
fueron posibles obtenerlas gra
cias a la gentileza del capitán 
señor Alfredo Lavín y del sub
teniente Sr. Oscar Haupt, quie
nes nos dieron toda clase de fa
cilidades en Colina para el des
empeño de nuestra misión.

prosiguió el raid).
1. piloto teniente 2.o 
Vásquez, y pasajero

zón de dificultades vincula
das a la naturaleza misma 
uel problema, sca porque al 
reajuste individual de joma- 
es se adicionan asignaciones 
liara cargas de familia u otro 
oit?®*?00 de integral sub
sistencia.

De consiguiente, los lla
mados conflictos colectivos 
que comprenden en esencia 
“L?=er.’“ho oo,ectivo de los 
asalariados de gestionar le- 
eaimcnte mejoramientos pa
ra sus condiciones de vida y 
d trabajo, no pueden con
siderarse actividades anor
males O susceptibles de cons
tituir en si mismas factores 
de grave intranquilidad am- 

®°"’ 'n la realidad 
inevitable de los problemas 
economico-sociales, verdade
ras válvulas de escape en la 
tensión casi tradicional de las 
relaciones entre obreros v pa- 
trones. 9 1a

Con el mérito de las apre
ciaciones formuladas, el Go
bierno observa la forma có
mo se vienen presentando es
tas cuestiones y ia persisten
cia con que determinados sec
tores de opinión y de infor
mación se interesan por lle
var al país ai convencimien
to de que los conflictos colec
tivos, con su inevitable por
centaje de huelgas que de 
ellos tienen que derivarse, 
constituyen ya un hábito que 
Presenta caracteres capaces de 
perturbar el progreso y la le
galidad. Es asi como a este 
ultimo respecto cabe destacar 
<me, presentado un pliego 
colectivo, se adelantan de in
mediato obscuros vaticinios 
sobre el desenlace de la ges
tión que procura la solución 
correspondiente, hipótesis que 
se exhibe ostentosamente por 
quincenas, enteras, con ab- 
soluta desestimación de los 
plazos legales, del mecanismo 
reglamentario en funciones, 
de la preocupación de las au
toridades y de la disposición 
que debe suponerse a las par
tes, para zanjar dificultades. 
.. Casos que comprueban el 
procedimiento aludido, que 
no requieren siquiera el es- 
tuerzo del recuerdo. los erais- 
utuyen los conflictos de las 
Empresas Carboníferas y los 
de las Compañías Chilena de 
Electricidad, de Gas y de Te
lefonos, a cuyo respecto se 
anunciaron crisis inevitables, 
y que fueron oportunamente 
solucionados, resultados que 
merecieron sólo pequeños o 
ningún comentario de los mis
mos círculos que antes pro
palaban seguros fracasos.

Ahora bien; estima el Go
bierno que no le es dado, por 
otra parte, en esta ocasión, 
dejar de formular algunas re
flexiones sobre algunos as
pectos del problema, que, en 
razón de imperfecciones del 
medio ambiente afecto a las 
cuestiones del Trabajo, acu
san actitudes que pueden ir 
minando el debido respeto a 
la ley y a las normas genera
les establecidas para preve
nir el rompimiento entre pa
trones y asalariados, como 
también, a las especiales crea
das para impedir perturba
ciones en determinadas em
presas que sirven las necesi
ta de£ y el interés público.

En efecto, se ha señalado 
en el curso de esta exposi
ción, que, sin ser propiamen
te extraordinario el número 
de huelgas o paros en rela
ción a la suma de conflictos 
colectivos, existe el hecho de 
que, al lado de 2,7 por cien
to de huelgas legales, han 
ocurrido 6,54 por ciento de 
paros ilegales. Cabe aquí la 
misión del Gobierno de hacer 
nuevas advertencias a los ele
mentos y colectividades que 
vienen adoptando, sin embar
go, el último procedimiento 
indicado, sin sujeción y con 
poca fe en la eficacia de las 
fórmulas legales y reglamen
tarias en vigencia.

Sin perjuicio de la califi
cación moral de las circuns
tancias, en los movimientos 
ilegales corresponde inexcu
sable responsabilidad a los 
organismos sindicales de los 
trabajadores.

Dentro de nuestra legisla
ción el Sindicato ha sido ele
vado a la categoría de insti
tución social con base jurídi
ca, con la alta finalidad de 
que, socialmente, los asalaria
dos puedan contrapesar en 
forma adecuada las influen
cias del capital y, legalmen
te, desarrollar, en mejores 
condiciones, actividades de 
bienestar social en su propio 
beneficio a la vez que de bien 
entendida cooperación gre
mial con la Industria.

Cuando el Sindicato orien
ta y realiza su acción dentro 
de los limites que le ha fi
jado el Derecho del Traba
jo, se eleva y dignifica, acre
cienta sus fuerzas sin peli
gros para sus asociados y. 
por el contrario, con eviden
te beneficio de ellos. Cuan
do el Sindicato utiliza los ca
minos de la ley, las autorida
des intervienen mediante los 
procedimientos de concilia
ción obligatoria y de arbitra
je, que en si ayudan a sus 
componentes a alcanzar sus 
objetivos económicos justos y 
susceptibles de ser absorbi
dos por la produccic.n; todo 
esto, sin menoscabar el arma 
de la huelga, si a pesar de to
das estas instancias, en últi
mo término ella fuera inevi
table.

Todas estas finalidades, de 
alta trascendencia en el am
plio campo de aplicación de> 
Derecho Social, quedan ine
vitablemente malogradas pa
ra el interés colectivo cuan
do se hace uso de la huelga 
ilegal, que resulta propia- 1

HARINA Y PAN
A propósito 'de una publicación que aparece en la irensa de ayer, suscri

ta por la Unión de Fabricantes de Pan de Santiago, el Instituto de Economía 
Agrícola hace presente:

Es absurdo afirmar que desde el año 1936 al 1946 se ha agregado a la ha- 
riEi SIETE KILOS DE HARINILLA. Dentro del período indicado, en que la 
extracción ha ido de 72 a 77 kilos, nunca la harina ha contenido harinilla. Ac
tualmente, con extracciones de 75 y de 77 para el centro, las harinas se esti
man como harina blanca o flor.

Mal dejaría la Unión de Fabricantes de Pan a la Industria Molinera, si 
lo que afirma hubiese sido efectivo.

Efeciivamenie. se ha ido subiendo el rendimienio en pan, pues se ha logra- 
no reciificar los cálculos demasiado ventajosos para la industria panadera, 
de 52 y 54 kilos, establecidos en los costos de elaboración, y que permitían 
a la industria hacer varios kilos de pan fuera de cálculo, o sea, a utilidad neta.

Este aumento de rendimiento no s ignifica que a la harina se le agregue 
mayor cantidad de agua, lo que es físicamente imposible, por cuanto las ha
rinas tienen su capacidad máximWé absorción de agua que, materialmente 
no se puede sobrepasar.

Los aumentos salieron entonces:
a) - De los kilos naturalmente producidos y’que no entraban al costo;
b) - Del mayor tamaño del pan

Finalmenfe, los porcentajes de humedad del pan que se comercia, se han 
mantenido siempre alrededor de 30 por ciento, después de la cocción y reposo 
del pan.

Resulta simplemente destinada a inducir a error, y carece totalmente de 
base, la comparación del agregado de agua al pan, con el de agua a lá leche. 
Esta última es una falsificación y un fraude, y en el caso de la harina ésta 
sólo acepta una cantidad determinada de agua para hacer un pan normal, li
mite que - bien lo saben los industriales - no se puede sobrepasar

INSTITUTO DE ECONOMIA AGRICOLA

mente un acto de regresión a 
fórmulas más primitivas o de 
supervivencia del sistema 
simplista de la acción directa, 
ajeno a todo principio juri* 
dico y, por tanto, negativo de 
las obligaciones morales y so
ciales que constituyen la 
esencia, justificación y obje
tivo de) Sindicato legal.

El asunto es, pues, más se 
rio de lo que comúnmente lo 
están considerando algunos 
dirigentes sindicales y cier
tos sectores de asalariados, y 
la Autoridad no puede per
manecer indiferente ante el 
perjuicio y el menoscabo que. 
por la repetición periódica de 
hechos de tal naturaleza es 
dable causar a las normas le
gales reguladoras del desen 
volvimiento económico-social 
y a la propia eficacia y va
ler de la institución sindical.

Consecuencialmente, el Go 
bie«'no cree de su deber atr 
vertir a los trabajadores or
ganizados del país que. no 
obstante el propósito doctri
nal de evitar toda lesión a la 
institución sindical, se ve 
obligado a reiterar las ins
trucciones encaminadas:

l.o— a que las autoridades 
competentes lleven a la prác
tica las prevenciones, hasta 
ahora sólo formuladas, de de
nunciar a la Justicia y solici
tar el desafuero de los dlri 
gentes sindicales que, en ca
sos individualizados, no adop 
ten actitudes adecuadas fren
te a los paros ilegales, sean

transitorios o de duración 
más considerable (art. 364 del 
Código del Trabajo).

2.o— a que las mismas au
toridades denuncien y reca
ben del Gobierno la canee 
lación de la personalidad ju
rídica y disolución de los. Sln' 
dicatos que hagan efectivas 
huelgas ilegales o que parti
cipen en ellas por solidaridad 
(art. 371 de] Código del Tra
bajo).

3.0— el Gobierno, por s« 
parte, calificará directamen
te los casos de huelgas en que, 
por sus manifestaciones de 
“subversión del orden públi
co’’ o por afectar a servicios 
del Estado o a empresas en 
que los obreros o empleados 
no pueden declararlas por 
atender servicios públicos, se 
haga indispensable la aplica
ción de las disposiciones 
pertinentes de la Ley sobre 
Seguridad Interior de la Re
pública (art. 2.o, N.o 4, Ley 
6,026).

Antes de dar término a e» 
tas observaciones, es indis 
pensable llamar la atención 
hacia el hecho de que, en 
muchas ocasiones, una falta 
de comprensión oportuna del 
elemento patronal, para aten
der peticiones formuladas poi 
los obreros, ha dado origen 
a numeroso? de los conflicto’ 
anotados, y esto se prueba fe
hacientemente por la circuns
tancia de que estos mismo’ 
patrones, al plantearse pos
teriormente el conflicto y al

Intervenir la autoridad corres 
pendientes, han accedido a es
tas peticiones, convencidos de 
su justicia. Es lógico pensar, 

entonces, que pudo evitarse 
la existencia del conflicto, en 
beneficio de los propios Pa
trones, si éstos hubiesen ac
tuado desde un comienzo con 
la comprensión de que en de
finitiva dieron muestra.

De aquí que el Gobierno 
estime, entonces, que existe 
una obligación ineludible y 
de interés público del elemen
to patronal de prevenir la ocu 
rrencia de cuestiones econó
mico-sociales con una acción 
oportuna frente a requeri
mientos o aspiraciones justas 
del elemento trabajador.

Por otra parte, y cuales
quiera que sean las situacio
nes Que se presenten, el Go
bierno necesariamente velará 
por asegurar la tranquilidad 
social que le está confiada 
adoptando, en uso de sus fa 
cultades, las medidas que las 
circunstanc i a s determinen, 
con toda la firmeza que el ca
so lo requiera, sea que se tra
te de transgresiones legales 
por parte de elementos u or
ganizaciones patronales o de 
asalariados.

El Gobierno está seguro de 
que los sectores políticos, los 
elementos de trabaio y la ciu
dadanía en general, querrán 
ver en las directivas y propó
sitos expuestos sólo la deci
sión de evitar la subsistencia 
y extensión de prácticas que,

estando al margen del iegj 
men jurídico, desprestigian 
las instituciones sociales y per 
judican inoficiosamente el in
terés superior de la produc
ción, en circunstancias que las 
representaciones en que ellos 
se fundamentan, encuentran 
solución en las leyes vigentes 
y tienen la máxima conside
ración de las autoridades”.

Oida esta exposición y ir 
claración, el Consejo hizo 
presente a S. E., unánimemen
te, su absoluto acuerdo con 
los términos y conclusiones 
de ella.

A continuación, el Conse

jo se ocupó de »os asuntos re
lacionados con el pan y el 
azúcar y acordó declarar que 
el precio del pan será mante
nido y que se han dado seve
ras instrucciones al Comisa
rio General de Subsistencias 
para terminar con el acapa
ramiento del azúcar, castigan
do con todo rigor a los que 
especulen con este articulo de 
primera necesidad.

Por último, se inició el es
tudio de un proyecto de ley 
sobre arrendamiento de bie
nes raíces.

Se levantó la sesión a las 
13 horas.

QUEDO EN ACUERDO EL FALLO 
SOBRE ASIGNACION FAMILIAR

A las 9.30 horas de ayer, se 
reunió la Primera Sala de la 
Corte Suprema, a fin de reanu
dar la vista de la causa rela
cionada con la asignación fa
miliar de los empleados parti
culares.

Prosiguió su alegato el aboga
do de la parte patronal, señor 
Leopoldo Ortega quien en un 
cuarto de hora puso término a 
sus observaciones relativas al 
recurso de queja interpuesto 
por los empleadores contra el 
fallo de la Comisión Mixta de 
Sueldos.

En seguida, la abogado de los 
empleados, señorita Ana Grum- 
berg. inició la defensa de sus 
representados, en una brillante 
disertación jurídica que llamó 
la atención de los abogados pre

sentes y del numeroso pública 
que acudió a la vista del juicio. 
Dio a conocer los conceptos le
gales que favorecen a los em
pleados para tener derecho a 
percibir las diferencia« de la 

^Filiar correspondiente a los anos 1944 v 1945
FALLO EN ACUERDO

A continuación, el Tribunal 
cerrada la audiencia, 

procediendo a reunirse. El Trl- 
ac°rdó dejar en acuerdo 

si fallo del juicio. Es probable 
que hov se designe el Ministro 
Redactor de la sentencia.

Según se decía en los Tribu
nales de Justicia, era casi segu
ro que el fallo se emitirá antea 

QUe,se ponga término al añe 
judicial, el que finaliza el 1/ 
del presente mes.

l
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LA DIRECCION GENERAL DE BEfiEFkENCIA EXPLICA LA AYER SE HIZO CARGO DE LA VICEPRES5DENCIA 0¡
SITUACION CREADA CON EL PERSONAL DEL SERVICIO

Santiago, 8 de enero de 1946
Desde hace algún tiempo loa 

empleados de la Beneficencia se 
agitan para exigir, según dicen 
las noti --as de prensa que in
forman sobre la materia, el 
cumplimiento de lo prometido 
durante la última huelga. Ulti
mamente se ha agregado a este 
aparente motivo, la expulsión 
de los Servicios de un dirigente 
sindical.

Como la primera aseveración 
es falsa y la segunda es presen
tada tendenciosamente como 
una persecución que no existe, 
creo necesario dar una explica
ción a la opinión pública.

Con el reajuste de sueldos y 
con otras medidas de carácter 
administrativo, la Beneficencia 
ha cumplido fielmente lo que 
prometió a los empleados, de 
manera que es falso lo que se 
dice con fines de agitación.

En una de las reuniones con 
representantes del personal y al
gunos políticos con ocasión de 
la nuelga. se redactó un memo- 

lasrándum que condensaba 
ideas y que se resume así:

l.o) Aumento de sueldos 
acuerdo con el estudio que 
ría la Dirección General de 
neficencia;

2.o) No habría represalias;
3.o) Se oiría al ijprsonal para 

recibir sus sugestiones respecto 
de los detalles del aumento,

4.o) No se harían descuentos 
por *los días en que el persona] 
estuvo en huelga;

5.o) Se estud.aria la previsión 
del personal en forma de con
sultar el mejor interés de cada 
categoría de funcionario«.

El aumento de sueldos se pagó 
ya íntegramente con las excep. 
clones y errores inevitables en 
una masa de cerca de 15.000 em
pleados. Este aumento fué de 
S 250 como mínimum y. en ge
neral, muy superior a esta su
ma, alcanzando a más de un 
45% en los sueldos bajos.

Es así como el personal de 
servicio (mozos, empleados do
mésticos. ayudantes de cocina, 
etc.), que antes tenia una renta 
Inicia] de $ 500. ha quedado con 
$ 700 mensuales de renta inicial 
en los pueblos y ciudades que, 
según los estudios de la Direc
ción del Trabajo, tienen un cos
to de vida más bajo, y de 800 
pesos en aquellos en que es más 
caro. Hemos de advertir que eL 
sueldo de S 700 lo ganan s<5!o 
21 empleados entre 6.000, v que. 
según su calificación, los em 
pleados pasan a ocupar los car
gos mejor remunerados.

El personal auxiliar (practi
cantes, cuidadoras de enfermos,, 
euxiliares de enfermería y de 
laboratorio), tiene un suele5 J 
que comienza en $ 950 mensui 
les. para el personal femenin 
y en S 1.200 para los practicar 
tes hombres.

A esto« sueldos se ha de agre 
rjer, para considerar el monto 
total de la remuneración, lo que 
el empleado recibe en razón de 
su antigüedad en el servicio 
(sexenios y trienios), de sus 
cargas familiares (asignación 
familiar'), y de regalías (alimen
tación y a veces casa). Estos 
sobresueldos hacen subir en for
ma considerable las remunera
ciones. como lo puede compro
bar quien revise una planilla de 
cualquier hospital.

Tomo al azar dos ejemplos 
más que corrientes: un emplea
do grado 8.o de un hospital de 
Santiago, (mozo), tiene según 
presupuesto, S 86o mensuales y 
sirve desde 1940; es casado y 
tiene 2 hijos. Recibe entonces 
las siguientes remuneraciones:

de 
ha
ße-

pondencia entre los diferentes 
regímenes de previsión, ini». 
rrumpirian la que tienen, al in
gresar a los Servicios de Bene
ficencia, para reanudarla cuan
do los abandonaran, lo cual, co
mo se comprende, seria alta
mente inconveniente para em
pleados que por lo general sir
ven a la Beneficenc.a en forma 
transitoria.

No es, entonces, un problema 
que se pueda solucionar de un 
momento a otro

Dentro de la actividad sindi
cal de los empleados de la Be
neficencia ha tenido actuación 
destacada el empleado Nazario 
Salinas, que es el presidente de 
la Confederación de Sindicatos 
de la Beneficencia. Aun cuando 
estos Sindicatos no han sido 
reconocidos por la Junta Cen
tral y están al margen de la* 
disposiciones legales, el infras
crito ha aceptado en ocasiones 
tratar con sus dirigentes para 
solucionar sus problemas, no 
exigiendo de ellos otra cosa que 
seriedad y honradez en sus ac
tuaciones.

Por desgracia, el mencionado 
Salinas se ha caracterizado por 
su violencia, por su labor de 
agitación persistente, por su 
apasionamiento v por su pres- 
cindencia de toda norma de 
ética v de respeto por las au
toridades de la Beneficencia y 
aun del Gobierno.

Para evitar dificultades, ee 
toleró hasta hoy sus intempe
rancias. Desgraciadamente, ca
rece que él ha interpretado 
nuestra benevolencia como un 
signo de debilidad.

En el mes de abril ppdo.. coa 
ocasión de un discurso radial. 
Salinas colmó la medida. Se le 
aplicó una suspensión y se le 
hizo notificar de que si persis
tía en esta actitud, se le elimi
naría del servicio.

Ultimamente se trasladó a 
Valparaíso a hacer su labor de 
agitación y a exhortar a los em
pleados a la huelga y al desobe. 
decimiento, v volvió a expresar
se en forma descomedida de las 
autoridades de la Beneficencia, 

los miembros de la Junta 
Central, del señor Ministro de 
Salubridad etc., sin detenerse 
ante la afirmación de generali
zaciones que no responden a la 
gradad . -

pomo no es posible seguir to
lerando un factor de aparquii 
dentro del personal, nií e] len-f 
Jruaje Insultante, ni la mentira, 

fh\ las faltas a 1« ética, ni la ac- 
rtitud obstruccionista a todo eiy 
tendimiento. nos hemos visto eb 
la necesidad de eliminar a este 
empleado, y es así coipo con fe
cha 18 de diciembre ppdo.- se

m.ento de la Beneficencia con 
su personal.

Si reconsideráramos hoy la 
medida que se ha tomado, ha
ríamos gravísimo daño a l?sriamos gravísimo daño a los 
Servicios: fomentaríamos la in
disciplina y los abandonaría
mos a un clima de rebelión y 
falta absoluta de respeto por la 
autoridad, como por desgracia 
pasó en años anteriores.

La Beneficencia no ha perse
guido la organización de su per
sonal. aun cuando legalmente 
y reglamentariamente habría te
nido razones para hacerlo; ha 
preferido evitar conflictos en el 
momento actual en la esperan
za de que la comprensión lleve 
a los mismos empleados y obre
ros a tomar la actitud que les 
corresponde.

Por desgracia, la lucha políti
ca dentro de los Sindicatos y ia 
influencia perniciosa de algunos 
dirigentes, han mantenido y fo
mentan la agitación.

Por otra parte, es bien curio
sa la situación de los Sindicatos 
de la Beneficencia: su actitud 
bien analizada es eminentemen
te antisocial, y su arma de lu
cha: la huelga, que ya ha es- 
grimido en dos ocasiones, 
lesiona al pueblo enfermo 
concurre a los hospitales y 
dirigida contra el Estado

La Beneficencia no es

sólo 
que 
e«tá

Sueldo.........................
1 trienio (este año va 
a cumplir el segundo. 
Asignación familiar 
($ 100 por la mujer, 
$ 60 por el primer hi
jo y S 80 por el segun
do) ..............................
Alimentación.............

$

(AJA DE EE. PARTICULARES EL SR. ANIBAL ty
Equipo, etc., con el objeto de 
mantener a un nivel siquiera me 
diano otros más necesarios, co
mo el de Alimentación o Far
macia u otros que son intocables, 
como por ejemplo el de los Sa
larios.

Pues bien, a pesar de todos los 
razonamientos y de todas las 
demandas, no ha habido dine
ro suficiente para que la Bene
ficencia pueda desenvolverse co
mo lo exige su delicada misión; 
sin embargo, lo hay para au
mentar los sueldos.

Nadie niega, por cierto, (y 
nosotros fuimos los primeros en 
solicitarlo), la necesidad de pa
gar a los empleados que laboran 
en los hospitales, sueldos que 
les permitan vivir con mayor 
decencia y trabajar satisfechos 
y contentos, pero lo ético, io na
tural. es que junto con atender 
a estas necesidades, se atienda 
también a las otras, y no se ol
vide a los enfermos por los em
pleados.

Como un ejemplo de este 
criterio, diremos que para este 
año, confiando en que la Cáma
ra aprobaría la ley que propor
cionaba fondos para pagar los 
aumentos de sueldos ($ 60 mi
llones) solicitamos un aumen
to de la asignación fiscal 
siquiera de unos S 20.020.000, 
que fué el mínimo que conside
ramos absolutamente indispen
sable, dentro de nuestro propó
sito de cumplir la exigencia del 
Gobierno, de no presentar pre
supuestos mayores a los del año 
pasado. Este aumento, mínimo 
en comparación con las enormes 
necesidades y con lo que el mis
mo Poder Legislativo estaba dis
puesto a dar para aumentar los 
sueldos, fué reducido todavía a 
menos de $ 5.000.000, con lo cual 
no sólo se mantendrá_ la angus
tiosa situación de años ante
riores. sino que con el constan
te aumento del costo de la vida 
y los constantes progresos de la 
medicina que requieren nuevos I

SE ACEPTARON LAS 
LUIS LABRA, LUIS

EL GERENTE DE LA CAJA,

------------------------------ SEÑORES LUIS CONTRERAS, CARLnc , 
RENULAURESDAE FERNANDO 'dAROCU FBANCISCO HINOJOSA Y RAUL REcJj 

don RAurTSX^S^TTSSUiraA ACLARACION a un co J 
de PRENSA

fe del Departamento de Contabi
lidad- Armando Mallet Slmonettl. 
abogado-inspector: Armando Ar
tigas Pulgar, delegado de la Di
rección ante el Honorable Con
sejo; Ullses Ibarra Zuñlga. con
tador-inspector.

Estos funcionarlos actúan en 
representación de la Dirección 
General de Previsión Social y 
servirán como interventores en los 
actos oue se efectúan con motivo 
de la entrega de la Vlcepreslden- 
cla de la Caja que hace el señor 
Pedro Freeman al señor Aníbal 
Rogel.En las actividades que se des
arrollarán en la mañana de hov 
con este motivo.’ se procederá a 
levantar un acta oficial dando por 
terminadas dichas actuaciones. 
ACLARACION DEL GERENTE DE 
LA CAJA. DON RAUL JARAS B

En una información relaciona
da con este funcionarlo v que 
publicó un diario de la manana 
de ayer, y por la cual se expresa:

"No ha renunciado aun el ge- 
“ rente de la Caja, don Raúl Ja- 
•• ras Barros, quien, como lo

anunciamos ayer, se ha Umlta- 
■■ do a pedir que se instruya ‘ un 
*■ sumarlo para que se investí- 
" tigue su actuación como Geren- 
“ te en relación con los cargos 
“ que formula el Dr. Bustos en 
“ vez de seguir el camino mas 
“ correcto, o sea. el de nresentar 
" dimisión”, el funcionarlo alu
dido ha dirigido al Director de 
ese diario una declaración en la 
que dice:

"Como

respetabilidad
"UO tlesemwao"'”» 
oue rodean tockl »»r >■' 
funcionarlas 
vulgar deseo* h buesto'. Qe erad 
D“

Francisco Klróft'M 
figura en forn,'0sa 
Informe del ñu? 
Previsión 
tos. anuncia 
contiene contri % ■naciones
la verdad de Ve ”1» 
to promete hacV^t 
oor medí» 72acer Un>

ción de la Confederación de Sin
dicatos de Empleados Particula
da designación de los CoW 
teros de la Caja de Previsión de 
Empleados Particulares, se haia 
en conformidad a las úispo-iel 
nes consignadas en la Lev 7.200

Hemos tenido conocimiento aue 
el Gerente de la oficina de San
tiago de la Cala de Previsión de 
Empleados Particuíares señor 
Raúl Jaras Barros, no renunciara 
a su creo.
ENTREGA DE LA VICEPRESI- 

DENCIA
A las 17.30 horas de ayer se 

dló comienzo al acto de la entre
ga de la Vlcepresldencla de esta 
Caja, procediéndose inmediata
mente a efectuar un arqueo ae 
la Caja, revisión de la Cartera de 
Valores y revisión minuciosa de 
los saldos bancarlos.

Esta labor se prolongo hasta las 
20 horas, para continuarlas noy. 
5 FUNCIONARIOS QUE INTER

VIENEN
En todas estas actuaciones in

tervienen los siguientes funcio
narios : señores Julio Zamora. Je-

Ayer fueron firmados los decre
tos aceptando las renuncias pre- 
sentad« por el señor Pedro Free- 
man vicepresidente Ejecutivo de 
la Cala de Previsión de Emplea
dos Particulares, v los Conseje
ros señores Luis Contreras. Car
los Pellecrin. Luis Labra. Luis 
Laureda, Fernando Daroch. Fran
cisco HÍnojosa v Raúl Recaba- 
^vicepresidente interino

Por decreto cursado ayer fué 
designado Vicepresidente Ejecuti
vo interino de este mismo orga
nismo el fiscal de la Caja don 
Aníbal Rogel. Estos decretos fue
ron firmados aver por el Fres- 
dente de la República v el Mi
nistro de Salubridad.LOS CONSEJEROS

La designación de los Conseje
ros deberá hacerse por el Presi
dente de la República, quien los 
elegirá de las ternas que le pre
senten La CONEP tiene derecho 
a tres consejeros, dos la FIEP. 
uno la UECH, dos patronales V 
uno en representación de S. E. 
el Presidente de la República.

En los círculos oficiales se ha
blaba sobre la probable elección 
de un Consejero en reoresenta-

Dor medio de un??* dial a efert..--. a tn.í" '-»ectuars» emisora c B n?0' h, 
ximo. las 22 -,o\E1 >3 

acuerdos
NACION/íd ¿í

El martes 8 del 
b,r* una reunión el Directorio Narin 
to Oficial del inforl t” el Director GenSu* 
Social. Dr Juii„ tl-nuíkias con¡‘" ««1, 
clon tfc ia Oa|a 
Emoleados Partícula»

Después de un »n y de haber oído L 
les merecían R u, 7^ la CONBF y e“„ 
compañeros jUan 
Contreras Bañados i^1 
nes del informe del ? 
Directorio Ejecutivo ? NEP acordó: 0 ’• I

!'■—Aplaudir las 
madas por el Sun«<: de acuerdo con 1?^ 
informe del señor 
neral de Previsión S 
dientes a corregir 1» .S 
ción de la Caja de ¡S 
Empleados Partlculan^1

2.—Dejar constan^ 
tlsfacción por el reswtl 
Investigación en lo 0-7, 
compañero Juan LaK-, 
sentarle, por tal moa? 
licitaciones.

3.—Expresar su sdIk*. 
panero Juan SerendíM1 
la decisión y entusi^ 
ñor él en la camnafiiji 
ción de la Administré 
Caja v a cuya inlchth, 
en gran parte el resuúji 
zado.

En cuanto a las 
licitadas por el Dr. Busín 
tra de algunos Consejeo 
Caja, el DEN consideré 
lldad de miembros de h 
de los consejeros seíoj 
Contreras B.. y Raúl Ea 
V.. acordó:

1. —Pasar a conwae 
Tribunal de Dlsclnlliuji 
pedentes relativos a ’4 
ñeros Contreras v Reai 
fin de que en breve tía 
su fallo. Deja constata 
bargo. que del infera। 
prende que no hav cüb 
en contra de la hononí 
estos compañeros, v

2.—Dejar constancia, ti 
que el compañero Rú! 
rren V.. también ha d 
causales que debe cotos 
bunal de Disciplina «n 
de la carta aue dlritíó ( 
dente Nacional de la CU 
fecha 30 de noviembre« 
que se solidariza con W 
han aparecido condeniú 
Investigación de la Dirai 
neral de Previsión Sod¿

La Beneficencia no es una 
institución de lucro ni da utili
dades que pueda repartir o con 
las cuales incrementar aumen
tos de sueldos; sus entradas 
propias, producto de sus bienes, 
forman apenas el 10% de su 
presupuesto; le es imposible a 
ella misma, entonces, resolver 
cualquier petición de orden 
económico que sea de alguna 
consideración, y es el Es^do, 
que financia más del 60 .o del 
presupuesto, el que debe afron
tar esta clase de problemas.

Los empleados de Beneficen
cia, organizados, no dirigen en
tonces su arma, la huelga, o la 
desobediencia o el sabotaje con
tra la institución o contra sus 
Jefes, sino contra la sociedad 
misma, contra los enfermos y 
contra el Estado. Una paraliza
ción de los hospitales no signi
fica lesión económica para los 
Servicios, menores entradas, si
no lesión enorme para el país y 
para el pueblo.

Estas son las razones, 
muchas 
por una parte 
cia por la otrj 
sentes para na.----------
validez a lajexistencia 
Sindicatos 
ción. .

Por otM 
ción de^o; 
se ha —--------- ------ _
estimada por los partidos po
lítico# y.,ptJFTas dirigentes sin- 
dicaleSriTeva a la impunidad de 
los malos empleados y a la 
anarquía del personal y lleva a 
algo que va estamos viviendo, 
v es que la gente, v en especial 
los empleados, olvidan que la 
Beneficencia es para los enfer
mos y no para los empleados.

En efecto, los hospitales tie
nen enormes necesidades, para 
cuya satisfacción la Junta Cen
tral v la Dirección Genera] han 
astado nermanentemento solici
tando fondas. Por economía se 

_______ han sacrificado ítem no esencia- 
debido tolerarlo durante más de_les del presupuesto de los hos-
3 años y su labor ha sido alta- | n tales como ser el de Repara-
mento nociva nam el entendí- e^'c-nec. el de Reposición de

__ _ entre 
.que la justicia, 
■\y la Beneflcen- 
aí han tenido pre- 
f reconocer ni dar 

_____ de los 
itro de la institu-

i,, 'dictó el d<

parte, la organiza- 
... Sindicatos, tal como 
mteado Xj-como ha sido 

ida

re-

860.—
86.-

240.-
250.-

$ 1.436.

de lo que sólo se 
la imposición a la 
guio Obrero.

ün practicante grado 22.o de 
un hospital de Santiago tiene un 
suelao de $ 1.400 mensuales; en
tró a servir en 1939; tiene mu
jer y S hijos. Recibe como re
muneración lo siguiente:

le descuenta 
Caja de Se

Sueldo.........................
1 trienio (en este año 
completará el segun
do) ...............................
Asignación familiar 
i$ 10q por la mujer, 
$ 60. S 80 y $ 100 por 
los 3 hijos, respectiva
mente) .........................
Alimentación..............

1.400.-

140.-

340.—
250.—

$ 2.130

sin más descuento que la impo
sición a la Caja de EE. PP. y PP. 
por ios $ 1.400 de sueldo.

Puede decirse, en términos 
generales, que los sobresueldos 
aumentan por término medio en 
un 60% loe salarios.

Al personal administrativo se 
le aumentó el sueldo de acuerdo 
con el plan ya aludido.

A las enfermeras, matronas y 
asistentes sociales, se les au
mento relativamente en menor 
Íjroporción y se les completará 
a remuneración en los presu

puestos de 1946.
A los médicos no se les au

mento los sueldos y se hará es
te año

No se han tomado represalias 
con el personal que incitó a 
sus demás compañeros a la 
huelga o que se plegó a ella, aun 
cuando algunos bien merecían 
algún castigo por actitudes vi
tuperables.

Se oyó a los representantes 
del personal para recibir sus 
sugestiones en la distribución 
del aumento y para darles las 
explicaciones del caso, o incluso 
fiara darles a elegir alguna so- 
ución en los casos dudosos.
Tampoco se hicieron descuen

tos por los días en que el per
sonal estuvo en huelga.

Actualmente se estudia el 
punto ó.o del memorándum, es 
decir, la previsión del personal 
El deseo del personal es que to
dos los empleados de la Benefi
cencia impongan en la Caja de 
EE PP y PP. y no como hasta 
ahora en que el persona] de ser
vicio lo hace en la Caja del Se
guro Obrero

El cambio de previsión favo
recería a la Beneficencia, pero 
es necesario estudiar su aspecto 
legal y muy especialmente mi
rar la conveniencia de lo« pio- 
pios empleados que. siendo de 
servicio, es decir, domésticos, y 
to existiendo en Chile corres

LA VOZ DEL "COMENTARIO DE 
ATALAYA DE LA BBC" LLEGO

AYER: ES DON JORGE CAMACHO
DESEMPEÑA EL CARGO DE JEFE DEL DEPARTAMENTO 
LATINOAMERICANO DE LA BRITISH BROADCASTING 

CORPORATION

los servicio^ del empleado (fo
gonero) de] Manicomle-e Nacio
nal don Nazarlo Salinas.

Después de esta resolución, se 
han hecho llegar a esta Supe
rioridad numerosas peticiones 
solicitando la reconsideración de 
la medida v se amenaza con la 
huelga del personal, etc.

Si ésta fuera la primera ac
titud que debiéramos perdonar
le a Salinas esta Superioridad 
no habría tenido inconveniente, 
como no lo tuvo hasta ayer en 
acceder. Por desgracia, hemos

aparatos y nuevos elementos 
se agravarán estos mismos pro
blemas.

Con estas explicaciones, el 
público podrá juzgar de la jus
ticia y razones que asiste al 
personal en sus actuales deman
das y podrá suponer en forma 
más precisa cuáles son los mó
viles que guían la actual cam
paña.

A raíz de la última huelga, la 
Beneficencia dió a sus emplea
do exactamente lo que ella es
taba dispuesta a darles cuando 
e] Gobierno pusiera los medios 
a su disposición v ha cumplido 
con creces con lo que prometió, 
pues ha sido generosa en el en- 
casillamiento del personal.

La Junta Central y la Direc
ción General de Beneficencia 
son las responsables ante el Go
bierno v ante el naís de la mar
cha de'los Servicios, no cumplí- 
rían esta misión si junto con 
administrarlos en la forma más 
prudente y económica no man
tuviera e impusiera la discipli
na dentro de los Servicios. Las 
medidas que ha tomado o las 
que pueda tomar en resguardo 
de esta disciplina obedecen a 
ijia justicia harto benévola y, 
por eso mismo están más que 
justificadas y no serán recon
sideradas. — Ignacio González 
Ginouves, Director General de 
Beneficencia y Asistencia So
cial

En el avión de itinerario de la 
Panagra llegó ayer a Los Ce
rrillos. procedente de Lima, el 
señor Jorge Camacho. uno de los 
jefes del Departamento Lati
noamericano de la British 
Broadcasting Corporation y vas 
tamente conocido de los audi
tores radiales de lengua espa
ñola a través de sus audiciones 
semanales, propaladas durante 
cinco años desde el prestigioso 
centro radial londinense.

El señor Camacho también 
actúa en el noticiario nemato- 
gráfico inglés, donde semana a 
semana desfilan ante públicos 
de todas las latitudes los suce
sos del día explicados nnr la voz 
de nuestro huésped, quien balo 
el ya popular seudónimo de 
Atalaya ha logrado identificarse 
de una manera acabada con di
cho noticiario.

A su arribo al aeropuerto re. 
cibió la cariñosa bienvenida que 
le brindaron el señor Revel Dick 
con quien aparece en la foto. 
Adicto de Prensa de la Emba
jada de Gran Bretaña, a quien 
acompañaban otros funcionarios 
de la misión, representante-: de 
nuestras principales esta riorum

El señor Jorge Camacho. acom
pañado por el " — • •

llegada a
señor Deick, a su 
Los Cerrillos

radiales y un 
personales.

grupo de amigos

Acuerdos del
Consejo de la U

PLAZO DE 24 HORAS SE DIO A LOS HUELGUISTAS 
DE ZONA CARBONIFERA PARA REANUDAR SUS FAENAS
EN CASO CONTRARIO SE CANCELARA LA PERSONALIDAD JURIDICA 

DOS SUS SINDICATOS. — LA ORDEN VENCE A LAS 20 HORAS DE

MOVIMIENTO DE BARCOS EN LA ZONA DE EMERGENCIA
TALCAHUANO. 9.— El Minis

tro de Defensa Nacional, General 
don Arnaldo Carrasco, dispuso 
ayer, para que fuese comunica
da a los sindicatos en huelga, la 
siguiente orden que fué trasmi
tida en la tarde a las entidades 
sindicales de la zona por el Con
traalmirante don Inmanuel Hol
ger:

“El Gobierno da un plazo de 24 
horas, que expira mañana jueves 
10, a las 20 horas, para que el 
personal en huelga se reintegre 
a sus labores. En caso de no ha
cerlo, se cancelará la personería 
jurídica de los sindicatos”.

El crucero "Chacabuco’’ llega
rá mañana a Talcahuano, para 
seguir después viaje a Lota, don
de su capitán señor Carlos Me- 
wes Ortiz asumirá la jefatura del 
puerto.

El vapor nacional “Elqul” arri
bará mañana a Coronel, para 
atracar al muelle de carboneras 
v cargar carbón con tripulantes 
del destructor “Aldea”.

En la tarde de hoy. los jefes 
militares que fueron designados 
para actuar en las ciudades de la 
zona de emergencia, se reunieron 
a las 17 horas en la Comandancia 
en Jefe de la Zona Naval Sur, 
donde recibieron Instrucciones.— 
(EL CORRESPONSAL).
ASUME EL CONTRAALMIRANTE 

HOLGER
CONCEPCION, 9. — La huelga 

Ilegal declarada por los obreros de 
las minas de Collco Sur. a la que 
adhirieron mineros de Lota y 
Schwager, motivó la resolución 
del Gobierno para declarar zonas 
de emergencia las provincias de 
Concepción y Arauco. designán
dose jefe de ambas plazas al con
traalmirante, señor Inmanuel Hol
ger, quien anoche mismo asumió 
estas funciones.

EXISTE TRANQUILIDAD
La situación en toda la zona es 

absolutamente tranquila, a pesar

de la paralización de las activi
dades, pero la forma cómo se des
arrollan los acontecimientos hacen 
temer que este movimiento se 
prolongue más de lo debido. El 
Ministro del Trabajo, se puso en 
contacto directo con los persone- 
ros de la mina Collco Sur, esta
bleciéndose a raíz de esta conver
sación telefónica que la Compa
ñía deberla dejar sin efecto el 
desahucio colectivo de 436 obre
ros, debiendo, además, volver al 
trabajo, dos obreros que genera
ron este conflicto, no asi los seis 
cuyos contratos de trabajo, fue
ron desahuciados por abandono 
de las labores. Además, el Minis
tro del Trabajo facultó a esa Com
pañía para Iniciar una Investiga
ción en caso de que los obreros 
no acaten este convenio, lo que 
permitiría a la Empresa responsa
bilizar y solicitar el desafuero a 
los directores de ese sindicato que 
resulten implicados.

PLAZO A LOS OBREROS
Un personero de la Compañía 

Informó a este corresponsal que 
se habla dado el aviso en el sen
tido de que los obreros deberían 
reintegrarse al trabajo en el ter
cer turno de esta noche que entra 
a las 22 horas, pero como los obre
ros no aceptan desde ningún pun
to de vista la facultad que se 
otorga a la Compañía para en
juiciar a ios dirigentes sindica
les, el conflicto tiene visos de pro
longarse .

Informaciones oficiales que ob
tuvimos en Coronel, nos permiten 
establecer que ninguno de los dos 
comicios que se hablan anuncia
do para hoy pudieron realizaras 
en vista del hecho de que ni) se 
concedió la respectiva autoriza
ción. Se nos dló a conocer ei 
texto enviado por el Ministro .de 

I Defensa, que dlce: “Por orden dei

HOMBRES DE TRABAJO AGRADECEN AL
MINISTRO DEL INTERIOR

UNA MEDIDA QUE FAVORECE A LA GENTE HUMIL
DE DE RANCAGUA

Un grupo de vecinos de la 
ciudad de Rancagua. Buin y 
parcelas de Paine, solicitó una 
entrevista al señor Ministro del 
Interior, don Joaquín Fernán
dez, para agradecerle la auto
rización concedida a la Asocia
ción Rural Sur. para establecer 
un servicio de micros expresos 
con tarifa de $ 16, y fracciona
miento desde $ 5.

Esta autorización, que se ha
bía visto entorpecida por la in
tervención de otra empresa 
competidora, que cobraba $ 25 
como tarifa única, ha podido 
ser una realidad gracias a la so
lución justa dada por el señor 
Ministro Fernández.

Los vecinos de Rancagua a 
que nos referimos, desean agra
decer por Intermedio de las co
lumnas de LA NACION al señor 
Ministro del Interior, declaran
do que esta acertada medida 
compromete al vecindario de 
Rancagua. compuesto en su 
mayor parte de obreros y cam
pesinos, que se sienten ampara
dos por una autoridad ecuáni
me, justa y honorable.

Cabe también hacer extensi
vos estos agradecimientos al H. 
Diputado por O'Higgins. don 
Francisco J. Labbé, que tuvo 
una preponderante actuación 
para que se restableciera este 
popular servicio.

DE TO-
HOY

de 24 ho-Gobierno se da plazo 
ras, que expira mañana Jueves 10, 
a las 20 horas, para que todo el 
personal que se encuentra en huel
ga, se reintegre a sus labores, ya 
que en el caso de no 'hacerlo, se 
cancelarán todas las personerías 
jurídicas de los respectivos sindi
catos”.

En las primeras horas de la 
mañana de hoy, arribaron a Co
ronel el destructor •‘Aldea" y él 
transporte "Abtao”, debiendo arri
bar mañana a Lota el crucero 
“Chacabuco”, cuyas dotaciones 
han sido comisionadas para vigilar 
el desarrollo de las actividades 
huelguísticas y controlar el or
den.

TROPAS DEL EJERCITO A 
CORONEL

de Profesores
de! Secre- 
Unlón de 

compañero 
reunió el

Balo la presidencia 
tario General de la 
Profesores de Chile. 
Faustino Díaz H„ se _____ —
Consejo Directivo Nacional elegi
do por la gran mayoría de los de
legados a la VII Convención. Des
pués de un amplio debate se pro
cedió a tomar los siguientes 
acuerdos:

1.—Comunicar a los presiden
tes de la Confederación America
na del Magisterio. Federación de 
Educadores de Chile v CTCH, las 
incidencias ocurridas en el curso 
de la VTI Convención.

2.—Responsabilizar a la mi
noría de maestros, pertenecientes 
al Partido Comunista, de la ola 
de tropellos, e improperios que 
reinó en el seno de la Conven
ción.

3.—Entrevistarse en el día de 
hoy con el señor Ministro de 
Educación.

4 —Realizar durante el mes de

Actividades de la
Escuela de Verano

Un grupo de 30 alumnos pre
sididos por el profesor don Ser
vando Tirado, visitó en la tarde 
de ayer la Viña Concha y Toro.

Un técnico de la fábrica expli 
có a los visitantes los diversos 
procesos de elaboración de la 
"Coca-Cola”.

El viernes, a las 18.30 horas, 
en el Salón de Honor de la Uni
versidad de Chile, el Director de 
la Escuela de Verano, don Nor
berto Pinilla, dictará una inte
resante conferencia sobre Gabrie
la Mistral.

vvwu v<w ------ úe
prensa importa también, por lo 
dicho en la parte final del párra
fo transcrito, una apreciación u 
opinión de ese diario contraria a 
mi actitud de no presentar mi 
renuncia, debo dar a conocer a 
usted las razones que Informan 
tal resolución mía.

Yo no he presentado mi re
nuncia v en cambio he solicitado 
del señor Ministro de Salubridad 
la instrucción de un sumarlo, a 
raíz de los cargos que en mi con
tra formula el señor Bustos, por 
la muv sencilla razón de que no 
existe ninguna actuación mía 
que pudiera determinarme a 
abandonar voluntariamente fun
ciones. Y como el contenido y 
conclusiones de ese informe no me 
alarma, por razón de la correc
ción con que he desempeñado 
mis funciones, me interesa pri
mordialmente establecer tal co
rrección de procedimientos, por 
sobre toda otra consideración. MI 
renuncia habría significado la 
aceptación de los cargos formula
dos por el señor Bustos v rehuir 
responsabilidades o aclaraciones 
sobre mi desempeño funcionario.

Tengo afecto por el puesto oue 
desempeño, porque durante su 
ejercicio me ha brindado la opor
tunidad de servir satisfactoria
mente los intereses aue se me han 
confiado: pero mucho mayor in
terés tengo en cuidar mi repu
tación v en demostrar aue los 
ataques que me ha dirigido el 
Director del Servicio, son la con
secuencia del desconocimiento de 
los hechos aue investiga, va que 
por ahora no puedo decir que 
las conclusiones de su Informe 
estén Inspiradas en bajas pasio
nes.

Discrepo, pues, señor Director, 
de la opinión de su diario en aue 
lo correcto hubiera sido que yo 
renunciara. Lo correcto v honesto 
es afrontar las consecuencias de 
una Investigación amolla, oor la

tal información

Secretarlos de Secciones de la 
UPECH.

5 .—Lanzar un manifiesto al 
país v al Magisterio en general.

6 .—Poner en práctica los 
acuerdos de la VII Convención 
Nacional.

7 .—Publicar un boletín infor
mativo v un folleto con los acuer
dos adoptados en la Convención.

8 .—Pedir a las secciones de to
do el país aue las cotizaciones se 
continúen enviando al Tesorero 
del Consejo compañero Héctor 
Ortega 8.. quien ha sido reelegi
do para seguir desempeñando es
ta Secretaría.— (Fdo ): FAUSTI-

CRONICA POLICIAL
CINCO PERSONAS DECLARARAN

En estos momentos viaja con 
destino a Coronel un tren espe
cial con tropas del Ejército des
tinadas con el mismo objeto an
terior. A mediodía de hoy se en
trevistaron con el contraalmiran
te señor Holger. el secretario del 
Consejo Provincial de la C. T. Oh., 
don Ernesto Loubles, y ¡a 
totalidad del Consejo Regional 
Minero, con el objeto de solici
tarle su apoyo, a fin de encon
trar rápida solución al grave con
flicto que se ha planteado. Se 
realizó una segunda entrevista 
poco después de las diecisiete ho
ras, no habiéndose obtenido re
sultado positivo hasta ahora.

Una gran concentración obrera 
se realizará esta noche en el Sin 
dlcato de la Fábrica de Patios de 
Tomé, en la cual los trabajadores 
se abocarán al estudio de la di. 
licil situación planteada, ya que 
categóricamente existe consenso 
unánime entre ellos para recha
zar la facultad que el Ministro 
del Trabajo otorgarla a la Empresa 
Collco Bur para enjuiciar y soli
citar el desafuero de los dirigen
tes sindicales que resulten res
ponsables de este movimiento.

DETENIDOS DIRIGENTES 
OBREROS

HOY EN EL PROCESO POR LA
MUERTE DE D. RAMON PRIETO

AL IUZGADO HABRIA LLEGADO YA UNA PARTE DEL 
INFORME TOXICOLOGICO DEL INSTITUTO MEDICO 

LEGAL. — OTRAS NOTICIAS
En la mañana de ayer, el Juei» 

del Quinto Juzgado del Crimen, 
don Eduardo González Glnouves, 
estuvo estudiando los anteceden
tes relacionados con las Investi
gaciones que realizó la policía con 
motivo de la muerte del comen
tarista radial señor Ramón Prie
to.

El magistrado tlen>e citadas pa 
ra hoy a declarar a cinco perso
nas, todas las cuales no han fi
gurado entre las que fueron in- 
te.rogadas en Investigaciones.

Se nos Informó que habría sl-

do enviado ayer una parte del in
forme toxicológlco del Instituto 
Médico Legal, que determinará 
qué veneno fué el que causó la 
muerte del señor Prieto. Se es
pera que hoy sea enviada la otra 
parte del informe.

Las investigaciones se dieron 
ñor terminadas y no se reanuda- 
rían mientras asi no lo ordene el 
Juez.

Aprehendido autor 
de cuasi homicidio

Princinio de 
incendio

El secretario de la CTCH., señor 
Ernesto Loubles, nos informó que 
en Collco Sur se encuentran de
tenidos actualmente el presidente 
y secretarlo del Sindicato Indus
trial, y que en Coronel habrían 
sido detenidos tres hombres y una 
mujer por incitar a la huelga.

Por una comunicación teleioñl- 
ca recibida de Coronel sabemos 
que acaban de llegar setecientos 
soldados del Regimiento “Guías” 
de Concepción para resguardar las 
minas.

Se nos dijo también que el va
por “Penco” ha sido estibado por 
marinería del destructor "Aldea”, 
saliendo en algunos momentos 
más rumbo a San Antonio. El 
contraalmirante Holger se encuen
tra poniendo término a la redac
ción de una orden del día, cuyo 
texto es posible que sea entre
gado esta misma noche a la pren
sa. — MARTINEZ, corresnonsal.

Detectives de la Primera Comi
saría Preventiva, detuvieron y pu 
Bleron a disposición del Cuarto 
Juzgado del Crimen, a Luis Al 
berto Saavedra Baficufián, alias 
“El Pipo”, por ser el autor y es
tar confeso, del cuasi delito de ho 
micldio en la persona de Julio 
Carvajal Flores. El hecho ocurrió 
de la siguiente manera: El dete
nido y el occiso habían estado 
bebiendo en unos negocios de 
alcoholes en el barrio de la Cuar
ta Comisaría, acompañados de la 
esposa del primero dé los nom
brados. Al llegar a Nuble con Ro
berto Esplnoza, se promovió un 
disgusto entre ambos, que eul 
minó con una riña a bofetadas 
Carvajal fué alcanzado por un 
certero golpe y cayó al suelo, gol
peándose el cráneo en la calzada 
Quedó inconsciente, siendo lleva, 
do a una hospedería, donde que 
dó acostado. Al día siguiente se 
le encontró muerto en la cama.

A las 11.30 horas, en Avenida 
España N.o 79, en una casa ocu
pada por ia señora Adelaida Wood 
v. de Sanhueza, se produjo un 
principio de incendio, depido a 
que se quemaban unas basuras 
El fuego se propagó a una pieza, 
ocasionando daños que fueron 
avaluados en mil pesos. La pro
piedad tiene un seguro por 140 
mil pesos en “La Protectora”.

En el Centro
Social Talca

Esta noche a las 20 horas, se 
llevará a efecto la sesión de di
rectorio, en su local de Moneda 
974. en la que se tratarán varios 
asuntos de importancia entre los 
cuales figura cambio de local de 
secretaría, fijar fecha de comida 
mensual y próximo paseo cam
pestre.

A las mujeres, de 
a los amigos, de 
y a la sed hay 
nada más que co/iU

A.1 juez se le 
al obispo, “monseñor^ 
al sargento, 11 capiti ■ 
y al boticario, "dodo{

ROMANCES
®¡?

¡BIEN FRIO 
ES EXOUI^
„JCM. _
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ÍTaMEDIDA ADOPTADA POR LOS
PANIFICADORES, HOY NO HABRA PAN

rnNCENTRACION CELEBRADA ANOCHE POR LOS OBREROS. SE LLEGO 
tA C AL ACUERDO DE IR A LA HUELGA INDEFINIDA

EXISTE LA CONCIENCIA CABAL DEL 
GRAN ADELANTO QUE LA ENSEÑANZA 
HA RECIBIDO EN ESTE BELLO PAIS"

EL COMISARIATO GENERAL DISTRIBUIRA 
EL AZUCAR EN EL TERRITORIO DEL PAIS

j^LIZACION se HACE EFECTIVA A NUESTRA

>»' p .1 ¿tedio Chile, des- 
>«’ “teberse debatido extern 

creedo .1« 
eDtenuc trabajan en la In- 
t°5 la medida adópta
te ,p instituto de Economía 
por el,„ Asamblea acordó lo 
cola.
1'”“: mslstenels del
ale4Hnto de Economía Agn- 
1D5r« imponer el aumento de 
P8*1 de amasijo por obrero, 

!arca..níales y medio, la Fe- 
0. Penlllca-

>"?. chile, declara-
* d nejando Intacto» lo» 
-LJmo que le significan«‘•Stores los » 25.—-del 

a’f quíntel métrico de trl. 
‘Ateniendo las ah»s de la» 
E’Srtrtte- el mayor cos- 

molienda- el mayor pre.
í Ate««- proteo- 
41 f.íer el precio del pan.

Mcrlílclo exclusivo de los 
«tasadores, a quienes 

finito de Economía Agríco- 
obligarlos a elaborar

«SSes°J moélo de amasijo 

importa que P»rn eUn

CIUDAD Y VALPARAISO

,t0 musical
'en la Escuela

Normal Superior
„ a lu 1’ horas' se rea!i‘ 

el aula de la ,Es0“e!a 
superior ‘ José A. Nu- rtlSeda O'Hlpgmlr 3637. 

'.Mria musical sobre "LasJslcales y el Rondó" 
de distinguidos profeso- 

Sitas, dedicada a los atan 
‘il los cursos de pertecclo- 
,l-nto v de orientación Pe- 
Wca de la Escuela Normal 
irlor. El programa será el

Lcharla por el señor Exe- 
rnodriguez
L Chopin, "Vals N.o 7 . so- 

plano, señor Eduardo Ló-

_ Mozart. "Rondó”, solo de 
0> señora Australia Acuña.

; Hummel "Rondó ’, solo 
ijgno. señora Australia Acu* 
g Beethoven, "Rondó. So- 
i Primavera"; violín v nia- 
violfn. señora Leontina Ra- 
plano- señor Eduardo López.

entrada rs líhre.

solo

’.a población tenga que consumir 
un pan de péslma calidad y ela
boración, como consecuencia de 
la mayor extracción de harina 
por quintal de trigo y el aumen
to de la Jornada de trabajo do 
los obreros, más allá de su capa
cidad física:

3.— No son las empresas laa 
que hoy vulneran un laudo ar
bitral o un convenio de traba
jo. Es un organismo estatal co
mo el Instituto de Economía AgrJ 
cola, el que sin tener facultades 
para ello, trata de Imponer alte
raciones de condiciones de tra
bajo que emanan del Derecho So
cial consagrado por el Código del 
Trabajo: pero aún van más le
jos, con el beneplácito de los in
dustriales, abrigan lft derogación 
do la ley que prohíbe el trabajo 
nocturno en las panaderías, para 
volver a una era regresiva, llena 
de oprobio y vergüenza para un 
p»ís civilizado;

4.— Los Obrelos panlficadores 
que han aportado una cuota de 
sacrificios al advenimiento del 
régimen democrático, responsable
mente han recurrido a los hom
bres de Izquierda, para hacerles 
ver las consecuencias que para 
la unidad de la misma, consti
tuyen los repetidos ataques a las

conquista^ sedales de las masas, 
por parta de la Derecha reaccio
naria, a cuyos ataques hacen co
ro elementos de la Izquierda No 
hemos encontrado desgraciada - 
mente, la cordura necesaria para 
apreciar esta situación. Nuestra 
no es la culpa.

En consecuencia, ante la pro 
vocación largo tiempo meditada 
por el Consejo del Instituto de 
Economía Agrícola de aumentar 
la tarea de trabajo de los panl- 
flcadores. sin tener facultades le
gales para ello: ante la satis- 
facción que se pretende dar a loa 
Industriales panaderos al resta- 
blecer el trabajo nocturno en la 
Industria. la Federación Nacio
nal de Panlflcadores, en defensa 
de los laudos arbitrales y conve
nios de trabajo, en defensa de 
las conquistas sociales, un» de 
las más humanas, como es la que 
prohíbe el trabajo nocturno en 
las panaderías:

Declara la huelga general en 
la Industria, en las provincias de 
Santiago y Valparaíso hasta ob
tener la vigencia de los mejora
mientos de salarios establecido;' 
para los panlílcadores de ambas 
provincias, y se respete la actúa, 
tarea de trabajo establecida en 
'•» industria hace más de 50 nfio¿''

INTERESANTES DECLARACIONES NOS FORMULA LA 
ABOGADO Y PROFESORA PARAGUAYA. SEÑORITA 

CONCEPCION ROJAS

LOS COMERCIANTES DEBERAN DECLARAR SUS EXISTENCIAS DE ESTE ARTICU
LO. — SE CLAUSURARAN LOS NEGOCIOS DE LOS INFRACTORES

CONFITERIA "CONGO" HABIA ACAPARADO CIENTOS DE SACOS

ABOGADOS INTEGRANTES DE CORTES 
SUPREMA Y APELACIONES DEL PAIS
FUERON DESIGNADOS POR DECRETO DEL MINISTE

RIO DE JUSTICIA -
Se ha dado curso al decreto 

del Ministerio de Justic a que 
designa los abogados integran
tes de las Cortes Supremas y de 
Apelaciones de todo el país, para 
el presente año.

Los abogados integrantes de
signados son los siguientes:

CORTE SUPREMA: Señores 
Domingo Godoy Pérez, Alberto 
Cumming C., Raimundo del Río 
Ruperto Alamos, Ricardo Monta- 
ner Bello y Gabriel Palma.

CORTE DE APELACIONES 
DE SANTIAGO: Señores Julio 
Zenteno. Alberto Echavarría, Jor 
ge Orrego Puelma, Rafael Ra- 
veau. Alejandro Reyes y Hum
berto Donoso.

CORTE DE APELACIONES 
De lOETOUE:' Señores Pedro

cción de la Caja
Agraria en 1945

Landaeta García y Raúl Kinast 
de la Rosa.

CORTE DE APELACIONES 
DE LA SERENA: Señores Alfre 
do Aguirre y Eugenio Medina F

CORTE DE APELACIONES 
DE VALPARAISO: Sres. Fran
cisco Carrera Torres, Camilo Mo
rí y Adolfo Carvallo Concha

CORTE DE APELACIONES 
DE TALCA: Señores Luis Parot 
Rodríguez, Enrique Monti y Abe) 
Bravo.

CORTE DE APELACIONES 
DE CHILLAN: Señores Oscar 
Mendoza Veloso, Luis Sepúlveda 
Veloso y Froilán Ríoseco Mella
do.

CORTE DE APELACIONES 
DE CONCEPCION: Señores Ma
nuel González. Luis Silva Fuentes 
y Humberto Henriquez.

CORTE DE APEI, ACIONES 
DE TEMUCO: Señores Daniel 
Quezada, Víctor Godoy y Francis 
co Santibáñez.

CORTE DE APELACIONES 
DE VALDIVIA: Señores Enrique 
Hevia Labbé, Tomás Rojas y En
rique

En la noche del lunes llega
ron a Santiago, por la combl. 
nación trasandina, los Directo
res de Escuelas Normales del 
Paraguay que vienen a seguir 
el Curso de Verano de la Uni
versidad de Ohile y a conocer 
de paso, algunas novedades téc 
nicas de la enseñanza en Chile

Integra la delegación la abo. 
gado, profesora normal, seño
rita Concepción Rojas, con 
ouien tuvimos oportunidad de 
conversar ayer.

—En el Paraguay —nos dice 
la señorita Roías—, la mujer ha 
entrado de lleno a compartir 
con el hombre los deberes y las 
responsabilidades profesionlaes 
y administrativas. Se recuerda 
en Asunción la época ya lejana, 
en que se graduó allá por 1907 
la primera doctora en Derecho 
y Ciencias Sociales, la señorita 
Serafina D4valos. Luego, si
guieron la Dra. Virginia Cor. 
valán y otras hasta llegar a la 
época actual en que las Facul
tades de la Universidad de Asun 
ción tienen en sus aulas a nu 
merosas niñas dedicadas al 
aprendizaje de la Medicina. de) 
Derecho de la Farmacia etc. 
En lo que concierne a mi oro. 
fesión de abonado debo decla
rarles que son numerosa« las 
mujeres aue actúan en el Foro 
y a su obra exitosa contribuw 
en mucho al eran resneto de 
aue gozamos de oarte de núes 
tros colegas y de la magistra
tura.

—La gran vocación femenina 
está dirigida siempre hacia el 
magisterio. Yo misma, siguien
do esa corriente, logré graduar 
me Maestra Nqrmal, primera, 
mentó, y Profesora. desnués. 
Mi inouietud estudiantil me lle
vó a la Facultad de Derecho, 
donde obtuve mí título de Ll 
cenciada en 1942 En diciembre 
de ese año me fué adirdi^adn 
una beca en los Estoco« u~l_ 
dos de América, donde me es
pecialicé en asuntos educado 
nales. Y tanto cariño m» ins. 
pira el magisterio aue más aue 
a las actividades del foro me he 
dedicado con todo entusiasmo 
a la enseñanza 
desemneñn la d1r“'”'JAn d»l co
legio Nacional de Niñas dp la 
capital, o saa el T.topo de Hu 
manldad^s Femenino.

—En la .etomnrp
hemos seguido ron todo Interés

La ubicación de

Señorita Concepción Rojas 
las novedades pedagógicas rela
tivas a métodos y programas 
que llegan de Chile. Existe la 
con'léñela cabal del gran 'e. 
lanto que la enseñanza en to. 
dos sus grados ha recibido en 
este bello y hospitalario país. 
Con mis compañeras nos pro
ponemos dedicar todas nuestras 
horas libres al acopio de mate
riales relacionados con todo lo 
que en estos últimos tiempos se 
ha innovado en Chile.

—Nos son muy familiares en 
el Paraguay —nos siguió dicien 
do la señorita Rojas— los nom
ines de muy ilustres educadores 
chilenos. Allá conocemos 1« 
obra de Valentín Letclier, je 
Gabriela Mistral de

acuerdo con la resolución 
adoptada en la mañana de aver 
por el Consejo de Gabinete en 
orden a impedir la especulación 
del azúcar, el Comisariato Ge
neral de Subsistencias y Precios 
ha tomado el control de su dis
tribución en el país

A este efecto, el Comisario Dr. 
José Santos Salas, dictó el si
guiente decreto:

"Teniendo presente: que se na 
producido en el comercio escasez 
de azúcar;

Que con las investigaciones 
practicadas ha quedado estable
cido que tal escasez es absoluta
mente injustificada, por cuanto 
no ha existido merma en la ela
boración de este artículo;

Que. en consecuencia, es de 
imperiosa necesidad que el Comi
sariato asuma desde luego el 
control directo de la distribu
ción total del azúcar, a fin de 
evitar, así. acaparamiento, ne
gaciones de venta u ocultamlen- 
tos;

Que la naturaleza de las me
didas a adoptarse exige para 
su éxito que se apliquen de m- 
mediato las disposiciones de este

decretó, sin perjuicio de la tra
mitación reglamentaria preceden 
te:

Vistos, además, las facultades 
que se me confieren en los ar
tículos 22. del decretó-ley N.o 
520, de 31 de agostó de 1932 y 6 
letra g>, del Decreto Supremo 
N.o 338, del Ministerio de Eco-

denomía y Comercio, de 10 
marzo de 1945, 

Decreto:

l.o Desde esta fecha queda so
metida al ccntrol directo de es
te Comisariato General de Sub
sistencias y Precios la distribu
ción total del azúcar, en todo el 
territorio de la República:

2.o Todas las fábricas elabora- 
doras de azúcar, antes de des
pachar cualquier pedido, debe
rán obtener del Inspector Dele
gado. que con tal objeto se de
signe. la visación de la corres- 
pendiente nota de despacho o sa. 
lida de la fábrica;

3 o Todas las firmas distri
buidoras mayorist is. deberán oo- 
ner en conocimiento del Inspec
tor Delegado, que en cada una 
de ellas se deslene, v oara t>u vi-

HAY ESPLENDIDAS EXPECTATIVAS
DE EXPORTAR FRUTA A DINAMARCA
CONSUL DE CHILE EN COPENHAGUE TPATO TAM

BIEN SOBRE LA INDEMNIZACION POR BARCOS 
REQUISADOS

El Cónsul de Chile en Copen- I 
----- —Knud Laurltzen 

i en la mañana de '
i hague. señor 

. se entrevistó 
fs I ayer con el 
la I RplncíOnpe Rh

tos, de Amanda Labarca,-y de-------- la

sación. las notas de pedidos del 
azúcar que reciben:

4.o Desde esta fecha no podrá 
transportarse, por medio algu
no, una cantidad de azúcar su
perior a 25 kiles, sin la corres
pondiente guía de libre tránsi
to otorgada por el Comisaria
to;

5.o Las fábricas elaboradoras, 
los distribuidores mayoristas y 
los comerciantes minoristas de
berán declarar por escrito sus 
existencias de azúcar al día 15 
del presente mes. cualquiera que 
sea el lugar en que la tengan 
almacenada o depositada a su 
nombre.

Las declaraciones deberán ha
cerse a los Comisariatos Depar
tamentales o Locales, corres- 
pendientes;

6.0 El presente decreto impor
ta una orden emanada del Co
misariato y su desobedecimiento 
acarreará la clausura del esta
blecimiento comercial infractor 
y las demás sanciones contem
pladas en el decreto ley 520.

Anótese, comuniqúese, tómese 
razón por la Contraloría General 
de la República, publíquese en el 
'•Diario Oficial” y archívese. — 
(Fdos.) ’ _í __ 3-
misario General de Sub. y Pre
cios de ’* ”—

José Santos Salas, Co-

¡r informaciones Que nos mano en mano desarrollando 
i sido proporcionadas en en cada una de ellas una 
■oficinas centrales de la ■ 
a de Crédito Agrario, he- 
r podido comprobar que 

¡¿aciones realizadas por 
¡institución, a lo largo del 
i que acaba de terminar 

sido singularmente pro- 
tesas para el desarrollo 
¡agricultura nacional, 
irante 1945, la Caja al
tó el máximum de colo- 
bnes anua es desde su 
dación, una suma que lle- 
a 600 millones de pesos, 
irtida, especialmente, en 
tamos para fomento de 
ado de trabajo, crianza, 
Wda y lechería, semillas. 
ms y desinfectantes, ma
gnas v útiles de labran- 
El estricto control de es- 
créditos en sus apllcaeio- 

1 como también e] hecho 
flue gran porcentaje de .

aparezca realizado en 
«s, garantizan positiva- । 
w Que han sido inverti- 
«n fines reproductivos y 
"Cenados en la produc- ; 
[de alimentos v de rique- -

insubstituible y beneiiciosa 
acción impulsora dentro de. 
campo productor.

I..... 1 uc UqUC*
la, economia general, 

jada durante 1945, la lev

iades, ésl 
• suma de 
PéSOS. y gi 
in a 14 rri 
|°s fondor

f alcanza 
í 520 millo- 
s Reservas 
Hones, sin 
Ip^ra, pro-

pad de'\a 
rotuno e.ftr 
■una cantic.^

quinientos mil 
de haberse he- 

i7"s üivvKsiones. Pil
arse, además, la so- 
anciera de la Caía.

institu- 
licio re-' 
lad de

eteïaïn u “aoerse he- agas DTOvisiones. Pu-

tte »i a « Caja, 
íits iíSnta,e los

L. 4°s V en eiecu-haS s v en eie™- 
durante 1945, el 

Wes °d0S Ios e1ercI- 

elevada g’tt’nones. 
iZ. ’ez, más? 
áj?' >a Caia 
«.ranero. - 
«Míales

cifra 
Bn"V¿Dnes'.56 eviden- 
t|ïlœ ™4s- óue los 

vaia n° ste- --».,neros empozados 
. - -s aue circulan de

Consejo Nao. de la 
Anef ge reúne hoy

un bullado proceso

FALTA DE DISPONIBILIDA
DES

Seria engañoso, sin embar
go. estimar que con la 
últimamente dictada la Caja 
de Crédito Agrario .. 
quedado en situación de res
ponder. debidamente, a !a> 
exigencias de las necesidades 
de la industria agrícola

La exhibición en general de 
lo realizado en 1945 demues
tra sólo que se ha dado un 
gran paso de avance 
relativo, a recursos de 
tidad dispensadora de] 
to agrícola. Y deja de 
fiesto también que su 
nistración descansa sobre ba 
ses de eficiencia e idoneidad

Pero sus disponibilidades 
continúan siendo muy orees- 
rías frente a las necesidades 
progresivas de la industria 
agrícola, emanadas de los al
tos costos de nroducclón v de 
la urgencia de /neAnizar sus 
babores v de Incorporar nue
vas tierras a sus actividades

La lev última «facultó un 
préstamo eñ el Banco Cen
tral por 200 millones de pe
sos. Pero, de ésta suma sólo 
se ha Dodidojíobtener desové.* 
de inniimérables gestiones 

sacien millones de 
?é hubiera contado 
ilidad de este cré- 
ía podido desarro-

ley

hubiera

en lo 
la en- 
crédi- 
mani- 
admi-

Hoy a las 19 horrs se efectuará 
una importante reunión del Con
sejo Nacional de la ANEF., a la 
cual han sido invitados especiar 
mente los presidentes de todas las 
ns. tuclones afiliadas y los de- 

Ipf/adofi en propledfd de las mis. 
mas.

En esta reunión se tomarán 
acuerdos definitivos sobre la cam 

paña pro reforma integral de la 
Caja Nacional de Empleados Pú
blicos y Periodistas; estado de los 
trabajos sobre la Caja de Aho
rros de Empleados Públicos mar 
cha del periódico: v participación 
activa de la ANEF. en la campa
ña pro bala de las subsistencias.

Se nos pide encarecer la concu
rrencia p todos los dirigentes de 
’as Inst'tnciones.

’NSTAUBADO CON MO
TIVO DE LUCTUOSOS 
SUCESOS OCURRIDOS 

EN 1938

Ha trascendido mucho, ano
che, una información, según 
la cual estaría investigándose 
la ubicación actual del proce
so instaurado con motivo de 
los luctuosos sucesos ocurridos 
a fines de 1938 en esta ciudad 
de Santiago.

La necesidad de no hacer 
afirmaciones definitivas pre
maturas y la obligación de no 
entorpecer, siquiera Indirec
tamente, la ación en marcha 
nos obliga a la reticencia de 
este breve comentarlo.

otros tantos orientadores de ... 
educación chilena. He dejado 
de intento, para hacer mención 
especial de su nombe. a don 
Juvenal Hernández el gran Rec 
tor de la Universidad de Chile 
bajo cuya dirección se han gra 
duado. últimamente, numerosos 
profesionales paraguayos. Y no 
he de dejar de mencionar al 
eminente filósofo y educador 
don Enrique Molina, el sabio 
Rector de la Universidad de 
Concepción, cuyo nombre es re. 
petldo con veneración por los 
universitarios paraguayos 3 que 
conocieron su paternal orienta
ción.

Al despedirnos de la señorita 
Rojas, nos hizo mención espe. 
cial de lo bien que se siente en 
Chile. Esta es la tercera vez 
que llego a Santiago —nos di
jo— y como siempre, he sen lijo 
la misma bella impresión que 
me produce el hogar, el solar 
propio. No en balde simpatiza
mos tanto paraguayos y chile, 
nos —continuó— pues tenemos 
muchos y valiosos rasgos comu
nes.

Nos pidió expresar su grati
tud y la de sus compañeras por 
la fraternal acogida que tuvie. 
ron en Chile y por las atencio
nes repetidas de que son ob
jeto de parte del Ministro de 
Educación del Director General 
de Enseñanza Primaria y de. 
más autoridades.

Por último, expresó que por in 
tórmedio de LA NACION salu
daba muy respetuosamente, en 
nombre propio y de sus colegas, 
a S. E. don Juan Antonio Ríos, 
bajo cuyo Gobierno se han estre 
chado decididamente las reía-cnado decididamente las reia- 

1 clones entre Paraguay y Chile.

unicamei 
pesos. Si 

’“con la tx 
dito, haL-„ „------ -------
liarse una acción muchísimo 
más intensa en lo relativo al 
fomento de las siembras cha
careras v al desarrollo gana
dero.

En la actualidad, se nre- 
senta, de nuevo, v con carac
teres agudos, la falta de dls- 
nonibilidades. Y ella habrá de 
acentuarse si los Poderes Pú
blicos no buscan, a corto nia
zo, una fórmula aue nermli-a 
a la Cala de Crédito Agrario 
responder con eficacia a ’as 
demandas de la agricultura 
nacional.

ALE ND ARIOS

Varios
■tibies para

tiene dispo- 
. Entrega

’«IEI o
’ n°sa 1088

II 
B 

iraaíHtn:u!:it:nn»Í!-

Teléfono 50498

---- __ la República— Amadeo 
Gianini. Fiscal.— Julio Carvallo 
M-, Secretario General”.

SE DESCUBRIO ACAPA
RAMIENTO

Una impértante partida de 
azúcar acaparada fué descubier
ta ayer en la Confitería y Pas- 
eleria "Congo”, ubicada en la 

Avenida Independencia frente a 
las Cervecerías Unidas.

El Comisario Departamental 
de Subsistencias y Precios, dor 
Pedro Vásquez. acompañado de 
su secretario, don Emilio Loyo- 
la. se constituyó en el sitio in
dicado, junto con el Ccmisaric 
de la Séptima Comisaría y de 
tres carabineras, procediendo a 
constatar este delito. Los due
ños del negocio se negaron pri
meramente a permitir la entra
da a su establecimiento, pero, a 
requerimiento de la autoridad, 
debieron franquear la entrada, 
sorprendiéndose en el interior 
del negocio, más de trescientos 
sacos de azúcar granulada blan
ca, y más de cien sacos de ti
po sindicato, mercadería que fué 
requisada por el Comisariato pa
ra ser expendida por los alma
cenes y puestos reguladores con
trolados por este organismo.

Los especuladores serán san
cionados s .w"ri> mpnto

estos días varias zonas fruti 
---------- colas del centro de] país, don

en la mañana de ' de pudo constatar la excelente 
calidad de la fruta y sus posi
bilidades de exportación en 
gren escala.

Al término de la entreviste 
con el señor Aliaga. el señor 
Laurltzen fué interrogado por los 
periodistas, a quienes manifestó 
que el transportó chileno “Anga 
<nos ’. que se encuentra en Di
namarca se halla en espléndidas 
condiciones. Expresó que al co
mienzo de la guerra fué mi 
metizado y anclado en un puerto 
danés, pero posteriormente fué 
descubierto por los alemanes 
quienes lo utilizaron como trans 
porte de guerra, bajo su bande
ra. En tales circunstancias, la 
nave fué bombardeada por ario 
nes aliados, recibiendo averías 
de importancia. Al término de 
l?c hostilidades el barco fué re
cuperado y llevado a los astille 
ros propios del señor Laurltzen- 
donde se le reparó totalmente.

. - — .. Subsecretario di' 
Relaciones Exteriores, don Clan 
dio Aliaga Cobo con quien es
tuvo conversando acerca de la 
indemnización que deberá pa. 
gar Chile al Gobierno de Dina
marca por los barcas que fueron 
requisados durante el conflicto 
bélico, tres de los cuales se 
hundieron.

También se conversó sobre 
las posibilidades de exportar fru 
ta chilena a Dinamarca, don.k 
existen importantes mercauos 
para la producción nacional. Ei 
señor Laurltzen ha recorrido en

tumores falsos
. circularon ayer
Durante todo el día de ayei 

circuló insistentemente el ru
mor de que el Presidente de 
la República, Excmo. señeu 
Juan Antonio Ríos, se reti
rarla temporalmente del man
do por motivos de salud, e in
cluso, que había enviado un 
oficio al Senado solicitando la 
autorización constitucional »»> 
cesarla.

En la Secretaria General de 
Gobierno y en el Ministerio 
del Interior, se desmintió oñ- 
ñaímente tal especie.

Un alto funcloúarlo de Go
bierno nos expresó que tale» 
rumores indicaban sólo ma
la fe e ignorancia de parte G* 
quienes les estaban pr refa
lando. Nos agregó que Indi 
c^ban Ignorancia, puesto que 
el Presidente de la República 
sólo debe solicitar autoriza 
clón del Senado para ausen
tarse del país, y que para re
tirarse del mando no debe pe
dir autorización de ningún 
otro podeí de! Estado.

EsiaMecimieBîÊo nuevo servicio de trenes
de pasajeros en la Red Norte

(CALERA A IQUIQUE Y RAMALES)

a“ - ' S'’

TRENES DE CALERA AL NORTE

Tren Categoría Días, carrera
N.o

11
13

5

Automotor 
Expreso

Ordinario

9 Ordinario

3

Jueves-Dgos.
Lunes-Viern.

Martes

Sábados

Direct.-Exp. Miércoles
DemingosDirecto

Ordinario Jueves

Tren Categoría Días carrera 
N.o

12
14

6

8
10

Automotor
Expreso

Ordinario

Ordinario

Mlérc-Sábados 
Jueves-Dgos.

Sábados

Lunes

Direc-Exp. Lunes
Ordinario Jueves

2 Directo Jueves

Ä' Mapocho Puerto Mera nîljel Ovílle CoJXbo siten. Coptapé Antoja. Llega 
Iquique

1.a

3.a

3.a

Clase 
única

7.45
7.45

7 45
7.45

10.00
10.05

14.35
16.02

8.15 8 00 12.00 18.42

18.42
21.17 
Miérc.

1.40

20.42
23.49

21.00
0.18

13.40

17.30

19.40

15.00

15.00

13.30 17.00

17 30 20.15

4.54 5.53

20.00 22.45

23.36 
Juev.

2.28 
Lunes
4.58 

Vier.

Dom.
6.10

8.42

10.50

21.43

8.30
8.30 

Vier.
8.30

2.00 
Martes

3.21
Vier.

3.21 
Sáb.
3.27

15.11

16.11

16.21

16 12

9.29 10.20

11.30 12.11

16 02
16.54

17.04

16.55

13.38 14.21

19.26
Toco 19.59 

Jueves
23.56 
Vier.
1.40 
Mar.
3.21 
Sab.

Lunes 
19.05
22.30

22.30
Miér.
14.10
17.10

Sale Sale Llega Llega 
^llapel Calera Mapocho

19.50

RAMAL LIGUA A PAPUDO
DE LIGUA: Facultativo domingos a las 8.25; Mixto martes, sá

bados. domingos, y facultativo lunes, miércoles. Jueves y vier
nes a'las 11.55 horas. ,
Facultativo: Sábados y domingos a las 19.09 horas.

DE PAPUDO: Facultativo domingos y lunes a las 7.20; Facultati
vo: Domingo a las 10.45; Mixto; Martes y sábados a as 
15.50: Mixto: Domingos. Facultativo: Lunes, miércoles, jue 

, ves, viernes, a las 17.05 horas.

CALERA A CABILDO Y PETORCA
DE CALERA A PETORCA: Diario a las 10.23.
DE CALERA A CABILDO: Diario a las 17.25
DE CABILDO A CALERA: Lunes, martes, jueves, viernes y do

mingos. a las 7.05. Miércoles y sábados, a las 9-05.

DE
DE

Diplomas a alumnas 
egresadas de la Esc.

de Enfermeras
Mañana, a las 18 horas, ten

drá lugar en el local de la Es
cuela, calle Alberto Zañartu 
N.o 1040, la ceremonia de en
trega de diplomas a las enfer
meras sanitarias y hospitalarias 
recién graduadas.

Asistirán a la ceremonia, el 
señor Rector de la Universidad 
don Juvenal Hernández, quien 
después del juramento de esti
lo entregará los diplomas a las 
graduadas sanitarias y el señor 
decano de la Facultad de Bio
logía y Ciencias Médicas, doctor 
don Armando Larraguibel. en
tregará los diplomas a las gra
duadas enfermeras hospitala
rias.

Se invita a los padres y apo
derados y muy especialmente a 
las enfermeras.

Militares chilenos 
se dirigieron a la

Zona de Panamá
Ayer en la mañana se di

rigió a la zona del Canal de Pa
namá a bordo de aviones milita
res norteamericanos, a invitación 
del Ejército de los Estados Uni
dos, un grupo de militares chi
lenos

El grupo que comprende a 25 
oficiales de Ejército es el siguien
te: General Horacio Carmona 
Vial; Teniente Coronel Enrique 
Román Risopatrón; Teniente Co
ronel Manuel Rivera Rivera; Te
niente Coronel Marcelo Martin 
Droguett; los Mayores, señores 
Alfredo Gacltúa V.. Gregorio Ro
dríguez T.. Julio Campo Sepúl
veda. Raúl Puelma Hoerckert, 
Iván Berger Igualt, Hugo Muñoz 
del Río, Luis Tassara G.; los Ca- 
oitanes, señores: Raúl Igualt Ra
mírez. Carlos D^rán Y., Pelayo 
IzurietJf MolindT Carlos Garde-

rtfuda a Éliminai 
las Mucosldades 

del Asma
He aquí una buena noticia para* 

üsted o para alguno de bus amigos' 
aue padezcan de Asma. Los vic-J 

mas del Asma se ahogan, se sofo
can queriendo respirar y ton fre-j 
cuencia se quedan sin dormir env 
cama. Guando se logra eliminar:'

ratorib, pueden respirar libremente' 
y dormir bien. Y ahora, gracias a 
iina.'Tn*dkdna llamada Menaco, mu?í 
chasjfl'ctima.s del Asma están descu
brí apa o que es Jlcil combatir con 
ranMes los ataflúes de Asm^ Me- 
nao hace su^fecto directamente 
e®re las mvposidades del ajarato 
JbpiratorloJndelgazandolasxy ha-í

quettMednn fluir dental ma- 
qWa pjaeden ser el^fnadas y 

IV peiponal entonces 4BRden gozan. 
dXúaiayor tileértad i» reapraEJ 
Menaco es fácil de tomK{5e. T «o*» 
en pastillas que no tienen saboKj^ 
está siendo importado a Chile por W 
mayoría de las boticas. Por tanto, 
aprovéchese usted de esta buena no
ticia v compre Menaco hoy mismo en 
bu farmacia favorita, para que vea 
personalmente la rapidez con que 
Menaco ayuda o combatir el ahogo 
y la sofocación del Asma. Pídalo 

— hoy mis-MenacoF’í,r
Gula PutUU coatlen» Ext. toballa. Todux» •

HORA
LIBERAL

a
weg
venajTLuis Pjrc* Solai 
Erbetta Vaccarrf Unis 
Cariai, Ramón? «Izo / 
Eduardo CarralcojFVildn 
vio Fuentealhá Mferj«, : 
Kartzo' Da aove, Marc« 
Silva y Gabriel Torreblai

Llega 
Puerto '

20.00

20.08

19.12

14 10 
15.04

18 43 
20.57

21.01
23.52 23.55

7.38 14.35 18.20 18.28
Juev. 

2-06 9.15 12.50 13.04
Miérc. 

2 18 8.25 11.05 11.05
Sáb. 
2.52 9.17 12.50 13.04

Dgos. 
2-10 8.25 11 05 11.05

PETORCA A CALERA' Martes y sábados, a las 14,35.
PETORCA A CALERA: Diario, excepto martes y sábados, a 

la- 15.50.
ILLAPEL A SALAMANCA

ILLAPEL: Jueves, a las TOO; domingos, a las 16.10; lunes, 
martes, sábados, a las 13,20.

SALAMANCA: Martes, miércoles. Jueves y domingos, a las 
10.30; lunes, a las 6.40.

NOTA El servicio de trenes en los demás ramales también ha 
ddo mcSSlcadc. Los trenes con indicación facultativo, 
no son de carrera fija, consúltese a los Jetes de Estación 
o eú°la Otlclna de Informaciones, Bandera esquina Huér- 
fanos.
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Asist.^.^.., ios señores: Aldu- 
late. Ale>. iidr: (don Femando), . 
Mvarez. Allende, Amunátegui, 
Jórquez. Cerda. Correa. Crucha- ■ 
la. Cruz Concha. Cruz Coke, 
Domínguez, Durán, Echenique, 
Srrázuriz. (don Ladislao), Errá- 
iuriz don Maximiano), Gonzá- 
ez. Grove. Guevara, Guzman, 
’irón. Martínez (don Cartas A.), 
Maza, Opitz. Ortega. Del Pino, ‘ 
Poklepovic, Prieto. Reyes. Rive
ra, Rodrigue! de la Sotta, To
tees y Walker.

Actuó de secretario el señor 
Altamirano (don Fernando) y de 
orosecretario el señor Salas P- 
(don Eduardo).

CUENTA
Se dió cuenta:
1.—De cuatro mensajes de S. 

E. el Presidente de la Repúbli
ca:

Con tas dos primeros comuni
ca que ha resuelto incluir en la 
actual legislatura extraordinaria 
del H. Congreso Nacional, tas 
siguientes proyectos de ley:

1) El que cambia el nombre 
de algunas calles de diversas 
comunas de Santiago.

2) El que declara que las in
compatibilidades establecidas en 
él artículo 12 de la Ley 8390. no 
regirán oara tas profesores uni
versitarios.

Se mandan archivar.
Con el tercero comunica que 

ha resuelto retirar de entre tas 
asuntos de que puede ocuparse 
el H. Congreso Nacional, en el 
actual período extraordinario de 
sesiones, el proyecto sobre re* 
forestación que refunde los men
sajes v el proyecto originado en 
el H. Senado en relación con es
ta materia, debido a que el Eje
cutivo enviará próximamente un 
huevo proyecto oue contempla 
estas materias.

Queda retirado el proyecto de 
La convocatoria.

Con el último hace presente la 
urgencia para el despacho del 
provecto de ley que declara que 
las incompatibilidades estable
cidas en el art. 12 de la Ley N.o 
8390. no regirán para tas pro
fesores universitarios.

Queda para tabla.
2 —De seis oficios de la H. Ca- 

tn :a de Diputados:
Con tas dos primeros comuni

ca aue ha tenido a bien aprobar 
las modificaciones introducidas 
p^r esta Corporación a las si
guientes partidas del Presupues
to oara 1946:

11 Partida 10 
de Marina” y

’ Partida 07 “Ministerio 
E jcación".

- ■ mandan archivar.
Con tas dos siguientes comu- j 

nica oue ha tenido a bien aprq- ¡ 
bar las modificaciones introduci” ¡ 
da.- por esta Corporación a tas 
si”ilentes proyectos de ley:

1 > El que aprueba tas conve- ( 
n i - monetarios v financiero* 
s bscritos por Chile en Bretton 
Woods. v

' ■ El aue suplemento diversos 
ft m del Presupuesto de 1945.

Se mandan archivar.
Con tas dos últimos comunica 

c ' ha tenido a bien prestar su 
aprobación a tas siguientes pro
yectos de ley: ,

1) El aue autoriza al Presi
dente dé la República para sub
vencionar a la Junta Central de 
Beneficencia v Asistencia Social 
con la cantidad que indica para 
atender el mayor gasto que ha 
importado el aumento de suel
dos y salarios durante 1945.

Pasa a la Comisión de Ha
cienda.

2) Sobre regularización de la 
Calle Gálvez y construcción de 
ja Avenida 12 de Febrero.

Pasa a la Comisión* de Gobier- 
C 3.—De cuatro oficios ministe
riales.

Dos del señor Ministro del In
terior con los cual’és contesta las 
Observaciones formuladSp por 
Los HH. SS. que se. indican en 
las siguientes materias:

1) H. S. Sr. Allende sobre al
za de tarifas eléctricas.

2' H. S. Sr. Ortega, sobre in
clusión en la convocatoria del 
proyecto de ley por el cual se 
ordena erigir un monumento a 
la poetisa Gabriela Mistral.

Dos del señor Ministro de 
Obras Públicas y Vías de Co
municación recaídos en las ma
terias que se indican sobre las 
cuales formularon observaciones 
los siguientes señores senadores:

1). Honorable senador señor 
Torres sobre ampliación de los 
servicios de agua potaje y al
cantarillado de Coquimbo y Va- 
Uenar; y

2). Honorable senador sefior, 
Grove, sobre mejoramiento dé 
los servicios de agua potable de 
Cartagena y Melipilla.

Quedan a disposición de lo« 
señores senadores.

4 De dos informes de Comi
siones:

Uno de la Comisión de Ha
cienda, recaído en el proyaeto 
de ley de la H. Cámara de Di
putados, que modifica la ley 
7869. con el objeto de obtener 
fondos para la adquisición de 
un terreno y construcción de un 
edificio destinado a la Escuela 
de Ciegos y Sordomudos;

Uno de la Comisión de. Edu
cación, recaído en la moción del 
honorable señor Alessandri, don 
Fernando, que declara que el 
Art. 12 de la ley 8390, no se 
aplicará -a los profesores univer
sitarios.

Quedan para tabla.
5 De dos mociones:
Una de tas honorables senado

res señores Cruchaga y Cruz 
Coke. con la cual inician un 
proyecto de ley que declara qu* 
los servicios de Lucila Godoy 
Alcayaga (Gabriela Mistral) a 
la Instrucción Pública de Chile 
y a la difusión de la cultura 
chilena en el extranjero han 
comprometido la gratitud nacio
nal y crea un premio de estí
mulo que se denominará “Ga
briela Mistral” por la suma de 
¡ 10 000 para la alumna más 
distinguida que egrese ese año 
fle la Escuela Normal y ordena 
una emisión extraordinaria de 
Estampillas postales en la que 
íe grabará un retrato de la poe
tisa y la leyenda que indica.

Pasa a la Comisión de Educa
ción Pública.

Una de los honorables sena
dores señores Guzmán, Bórquez, 
Muñoz Cornejo y Poplekovic, 
con la que inician un proyecto 
de ley sobre aplicación del ar
tículo 103 de la ley 8283 a las 
empresas de transportes marí
timos en la misma forma y con
diciones que establece dicho ar
tículo para las empresas indus
triales que quedan sometidas a 
la disposición de la ley N.o 
7144. de 5 de enero de 1942.

Pasa a la Comisión de Ha
cienda.

6 De las cuentas de Tesore
ría:

El señor Prosecretario y Te
sorero del Senado presenta las 
cuentas correspondientes al se
gundo semestre del año 1945 
próximo pasado conforme al de
talle que indica.

Pasa a la Comisión de PoM- 
cía Interior v Reglamento. 
PROFESORES UNIVERSITA
RIOS E I OM PATI BI Ll D A-

DES DE A LEY 8390
Se acu-<da i “simple urgen- 

óa” para este proyecto, inicia- :

“Subsecretaría
d*»

rucv^ ro ae enero ae IW

ON
(DE 16 A 19 HORAS)

LEGISLATURA EXTRAORDINARIA
SESION 30.a ORDINARIA EN MARTES 8 DE ENERO DE 1946

do en una moción del señor 
Alessandri (don Fernando), y 
en virtud del cual “el artículo 
12 de la ley 8390. de 24 de no
viembre de 1945, no rige con 
tas profesores universitarios que 
desempeñaban funciones de ta
les a la fecha de vigencia de 
la citada ley”.

—Es puesto en discusión y 
aprobado sin debate y sin modi
ficaciones.
CONSTRUCCION DE EDIFICIO ( 
PARA ESCUELA DE CIEGOS c

Y SORDOMUDOS j
—En segundo trámite consti- < 

tucional es aprobado,.sin modi- : 
ficaciones y por asentimiento , 
unánime, un proyecto sobre es- , 
ta materia ' i
RESPUESTA A LA NOTA DEL ( 
PRESIDENTE DE LA REPU
BLICA RELACIONADA CON 
LA ACUSACION AL CON- t 
TRALOR GENERAL DE LA

REPUBLICA
El señor ALVAREZ.— Señor 

Presidente, en nuestra última 
sesión tas honorables señores , 
Alessandri. don Fernando, y 
Walker. se ocuparon extensa
mente del oficio enviado aJ Ho
norable Senado por Su Exce
lencia el Presidente de la Re
pública referente a la acusa
ción en contra del señor Con
tralor General de la República 
que se tramitó y fué resuelta 
por esta Alta Corporación.

Sostuvieron tas honorables 
senadores que este oficio es 
atentatorio de las facultades y 
prerrogativas de este Alto Cuer
po Legislativo; que es lesivo de 

1 su dignidad; y criticaron acer
bamente tanto las apreciacio- 

1 nes jurídicas contenidas en di- 
’ cho oficio como las apreciacio

nes de orden político que en 
él hiciera Su Excelencia el Pre
sidente de la República.

Yo celebro el ceta con que 
defienden las prerrogativas y 

3 el prestigio de esta Corpora- 
. ción los Honorables colegas 
■ con quienes tengo el honor de 

compartir labores en la Co- 
i misión de Constitución, Legis

lación y Justicia; pero debo 
* decir que. a mi juicio, en esa 

nota de Su Excelencia el Pre
sidente de la República no hay 
nada que pueda estimarse como 
atropello a las facultades del 
Senado o como algo contrario 
a la dignidad del mismo. A la 
inversa, esa nota está redacta
da en un alto tono, dentro de 
un propósito evidente de ar
monia, para •vitar, precisa
mente, conflictos entre Pode
res.

Me complazco en reconocer 
que esa elevada manera en que 
abordó el problema Su Exce
lencia el Presidente de la Re
pública fué también seguida por 
los honorables colegas que im
pugnaron esa comunicación; y 
seria de esperar que tal acti
tud imperara siempre en esta 
Corporación.

En verdad, señor Presidente, 
que al final de esa comunica
ción, Su Excelencia el Presi
dente de la República insinúa 
la posibilidad de que el Hono
rable Senado vuelva a conside
rar la materia referente a esa 
acusación, para ver si puede 
adoptar una resolución distinta 
de la que el país conoce. Pero, 
en el fondo, señor Presidente, 
¿qué significa la comunicación 
de Su Excelencia el Presidente 
de la República? Es una críti
ca que hace el Jefe del Estado 
al acuerdo del Honorable Se
nado. Y yo me pregunto: ¿aca
so todas las autoridades, en una 
democracia, no están expuestas 
a críticas — ¡y deben estarlo! 
— por parte de cualquier ciu
dadano? ¿No vemos a diario 
que los fallos de los Tribuna
les de Justiqja, aún los de los 
mát; altos Tribunales, como las 
Cortes de Apelaciones y la Cor
te Suprema, son objeto de crí
ticas? Hay una revista, la Re
vista de Derecho y Jurispru
dencia, cuya segunda parte, la 
referente a la jurisprudencia, 
se destina a compulsar las prin
cipales sentencias que emiten 
los Tribunales, especialmente 

más altos; y en ella, mu- 
veces se critican los fallos, 
derecho de critica ¿sé le 

puede negar a algún ciudada
no? ¿Se le puede n^gar, preci
samente. al Jefe del Estado? 
¿Por qué? ¿Por qué una críti
ca de esta naturaleza se va * 
•stimar como un atropello a la 
dignidad y a las facultades de) 
Honorable Senado?

En nuestro país hemos visto 
críticas que ha hecho, justamen
te, al Sr. Presidente de esta alta 
Corporación cuando desempeñóla 
más alta magistratura de la na
ción. En efecto, el H. señor Ales
sandri, cuando desempeñaba la 
Presidencia de la República, en 
uno de los Mensajes que dirigió 
al Congreso Pleno, criticó reso
luciones de Cortes de Apelacio
nes por las cuales, en tas años 
1924 ó 1925, se denegó la excar
celación que habían solicitado 
algunos oficiales del Ejército, que 
estaban procesados con motivo de 

> actos electorales. La Corte Su
prema, a indicación del Ministro 

। señor Javier Angel Figueroa, en 
reunión extraordinaria, declinó 
los cargos formulados por el Pre- 

¡ ridente de la República de aquel 
entonces, y el señor Presidente 
de esta Corporación, a la sazón 
Primer Mandatario, dijo: "La 
Corte Suprema, a indicación del 
Ministro don Javier Figueroa La- 
rraín, en acuerdo extraordinario 
de esta misma fecha ha decli
nado tas cargos formulados por 
mí, considerando que ellos en
trañan un desconocimiento de la 
autonomia e independencia con 
que obra la Administración de 
Justicia, dentro de la órbita de 
accin que le trazan la Constitu
ción y las leyes de la República”.

Más adelante expresó:
“Si su autoridad e independen

cia está subordinada a una opi
nión favorable o desfavorable 
cualquiera que sea la persona 
que la emita, la honra y la for
tuna de nuestros conciudadanos 
descansan sobre bases muy de
leznables e inseguras".

Finalmente, refiriéndose tam
bién a la Corte Suprema dijo Su 
Señoría sobre esta materia:

“Habría sido más conveniente 
que, en vez de ocupar la Corte 
Suprema su precioso tiempo en 
acuerdos extraordinarios con tan 
incomprensibles errores jurídicos 
y donde se olvida una ley termi
nante y clara, dedicara mayor 
consagración y más tiempo al 
cumplimiento de sus deberes y 
al despacho de sus causas que, 
desde hace tiempo, esperan el fa
llo a que tienen derecho”.

"No hay nada más desquicia- 
dor y anárquico en la vida de 
un pueblo que la justicia remisa 
y tardía”.

“Me llega diariamente el cla
mor uniforme y constante de la

PRESIDENCIA DEL SEÑOR ALESSANDRI PALMA

forma como la Corte Suprema í 
desempeña sus funciones. Todos < 
tas hombres de Tribunales saben i 
que, no obstante estar obligados 1 
a trabajar cuatro horas diarias, 1 
es público y notorio que las au- ( 
diencias las empiezan sota a las . 
tres para terminar a las cinco • 
de la tarde’’. j

“No es atendible como excu- , 
sa de esa tardanza para iniciar , 
sus funciones, el hecho de que ese 
tiempo precioso lo consagren a - 
tomar acuerdos, porque sabido t 
es que una ley especial los auto- ] 
riza para que dediquen a ellos c 
sólo un día a la semana' .

“Los estados anotan que en es- t 
tos últimos meses se han dictado s 
muy pocos fallos; las estadísticas t 
acusan un porcentaje mínimo de 1 
tas mismos en forma que, desde 
hace mucho tiempo, se venía in
sinuando la conveniencia de ejer- 
citar la facultad constitucional J 
en orden a recabar de la auton- < 
dad correspondiente la debida 
acusación por notable abandono 
de deberes, de lo cual el Prest- ( 
dente de la República se ha des- * 
entendido hasta hoy, para man- . 
tener la debida cordialidad y ar- 
monja que ha procurado guardar 
entre tas diversos Poderes del j 
Estado”. (

Así se expresaba el actual pre
sidente del Senado del mas alta < 
tribunal de justicia del p«. i 
cuandn era Presidente de la Re- ] 
pública. ¿Podría verse en eso un ] 
atropello a la Corte Suprema. ¡ 
¿Podría verse en tales expresio- < 
nes algo lesivo de la dignidad de i 
la Corte Suprema? Yo creo que i 
el entonces Presidente de la Re- < 
pública tuvo perfecto derecho pa- • 
ra criticar, como lo tiene cual- 
quier ciudadano en este país, tas , 
actos de cualquiera autoridad.

Por esta misma razón, creo ¡ 
también que no es posible que 
se diga que este oficio que nos • 
ocupa importa un atropello al 
honorable Senado o que lesiona 
su dignidad. En la nota, no se 
plantea, en realidad, ningún con
flicto, señor presidente: ella con
tiene sólo la expresión de las 
apreciaciones que al Jefe del Es
tado le ha merecido el acuerde 
adoptado por el honorable Sena
do, que. a juicio de Su Excelen
cia el Presidente de la Repúbli
ca, ha creado un problema de su
ma gravedad. Porque lo funda
mental, la cuestión que con ma
yor interés formula en su nota 
el Jefe del Estado, y que mereció 
también la mayor atención de 
uno de tas honorables colegas 
que impugnaron la nota, es el 

’ que consiste en la crítica que se 
hace al acuerdo del Senado que 
estimó que debe entenderse “no
table abandono de deberes” el 
ejercicio que de su autoridad ha
ce el Contratar General de la 
República al tomar o no razón 
de decretos del Presidente de la 
República. De ese acuerdo re
sulta que después de tomarse ra
zón de un decreto, la honorable 
Cámara de Diputados tendría fa
cultad para acusar al Contratar 
y el honorable Senado la tendría 
para acogerla, estimando que 
esos decretos serían ilegales o in
constitucionales.

Este fué uno de tas principales 
motivos de la acusación que se 
formuló al Contralor General de 
la República. .

Es verdad que el asunto se dis
cutió en la honorable Cámara de 
Diputados. Es cierto también 
que se discutió en el honorable 
Senado cuando el señor Contra
lor lo planteó como una cuestión 
previa, antes de que comenzara 
a tratarse la materia de la acu
sación. Y es cierto también que 
tanto la honorable Cámara de 
Diputados como el honorable Se
nado. por una escasa mayoría, 
por la mayoría mínima, desecha
ron el punto de vista que sos
tenía el acusado. Pero, ¿quiere 
decir esto que este punto así re
suelto ha pasado a ser un dogma 
que no puede discutirse o algo 
que no puede ser tocado nueva
mente por ninguna autoridad?

En los Tribunales de Justicia 
hay ciertas resoluciones que 
producen, como uno de sus efec
tos, lo que se llama la “cosa 
juzgada”, que algunos tratadistas 
denominan “verdad jurídica”, y 
otros, más acertadamente a mi 
juicio, "certeza jurídica”. Pero 
la producen, señor presidente 
solamente entre las partes, entre 
los litigantes, y respecto de to
dos aquellos a quienes afecta la 
sentencia que produce esa “cosa 
juzgada”.

¿Puede sostenerse que los 
acuerdos de la Cámara de Dipu
tados y tas acuerdos del Senado 
han producido esta "cosa juzga
da”, y que no podría el Presi
dente de la República, que no 
fué parte en la acusación, que 
no tuvo ninguna ingerencia en 
ella, que no puede él sostener 
— repito — que esto es, a mi 
juicio, un error? ¿No puede de
cir él: “Considero que esta de
terminación que por primera 
vez se toma en el país, al inter
pretar la frase de la Constitu
ción "notable abandono de de
beres” en relación con el ejer
cicio que de sus facultades hace 
el Contratar General de la Re
pública, está equivocado”?

En el breve espacio de tiem
po que nuestro Reglamento es
tablece para fundar tas votos, a] 
expresar tas motivos del mío 
me anticipé a expresar este mis
mo juicio que ha emitido Su 
Excelencia el Presidente de la 
República. Dije en esa ocasión 
y sigo creyendo, que no puede 
estimarse notable abandono de 
funciones, causal establecida por 
la Constitución Política para po
der acusar a tas maigistrados de 
tas Tribunales Superiores de 
Justicia y al Contralor General 
de la República, el ejercicio de 
la facultad que la ley da al Con
tralor para tomar o no razón 
de determinados decretos, como 
no pueden constituirlo los fa
llos que emite cualquier Tribu
nal de la República en el ejer
cicio, justamente, de *u poder 
jurisdiccional.

Eso escapa a la acusación po
lítica; y es, fundamentalmente 
lo que sostiene el Presidente de 
la República en el oficio que ha 
dado origen a este debate.

En ese oficio se hace 1« his
toria del desarrollo qua ha te» 
nido en nuestro pafc esta insti
tución de la acusación o juicio 
político.

Comienza Su Excelencia 
Presidente de la República

el
_____________  ___r_____ por 
recordar que la primera vez que 
sobre esta materia se dictaminó 
fué en la Constitución de 1823, y

(VERSION OFICIAL)
"toados de los Tribunales Supe
riores implica necesan mente 
la falta de cumplimiento nota- 
ble de deberes". 'De manera. 1 
agregaba la mayoría de la Co- 
misión, que toda vez que esta 
falta exista, toda vez que algu
na responsabilidad pese a vir
tud de ella sobre la alta Ma- ■ 
gistratura Judicial, debe existir 
también la fiscalización de la ■ 
Cámara acusadora y la jurisdic 
clon del Senado, encargada de 
hacerla efectiva dentro de la 
órbita de las facultades que le 
ha trazado la Ley Fundamen-

Como se vé. no «a posible 
dar a la frase notable abando
no de deberes una significa
ción más amplia, mas lata ni 
más comprensiva que la que e 
atribuía la mayoría de la Comi
sión informante. ....

El señor don Domingo Arteaga 
Alemparte, que informo por se. 
parado, pues él solo, formo la mi
noría de la Comisión, no acep. 
taba aquella amplia significación 
atribuida a la frase notable aban
dono de deberes. “Me parece du. 
cioso, por lo menos, decía en su 
luminoso informe, que en la ex
presión notable abandono de de. 
beres de un Magistrado puedan 
comprenderse todos tas delitos y 
crímenes de que el mismo Ma
gistrado pueda hacerse reo De 
un Juez que infringe maliciosa, 
mente la ley, o que estampa a 
sabiendas falsos considerandos 
en sus sentencias, se dice en 
nuestro idioma que ha cometido 
el delito de prevaricación, o de 
torcida administración de justi
cia, al paso que puede decirse 
con razón de otro Juez, que ha 
incurrido en notable abandono 
de sus deberes, aunque no haya 
llegado a hacerse prevaricador.

Creo, pues, muy cuestionable 
que el’ artículo 38 (29) de nues
tra Carta Fundamental haya que
rido someter a la jurisdicción del 
Senado a Ios Magistrados del 
Orden Judicial por todos tas de. 
litos y crímenes que pueden co
meter. Si tal hubiere sido la 
mente del legislador, no se conci. 
be por qué no la habría expre. 
sado claramente, como podía ha. 
certa. Además, es imposible des
conocer la gran suma de peligros 
e inconvenientes que afecta a 
esa ilimitada jurisdicción ejercí, 
da por un cuerpo político irres
ponsable, cuyos miembros no 
tienen que sujetarse a ninguna 
regla fija de procedimientos, ni 
es seguro posean siempre la com. 
petencia bastante para juzgar 
ciertos delitos”.

En el mismo sentido que el 
señor Arteaga trataron la cues
tión de derecho tas señores don 
Antonio Varas y don Domingo 
Santa María.

Después se refiere este autor a 
la consulta que, a petición de al. 
gunos diputados, se hizo al Cuer
po de Abogados de Santiago. Y 
el Cuerpo de Abogados de San 
tiago, en el cual figuraba el pro
pio autor de este libro, don Jor. 
ge Huneeus, estuvo también de 
acuerdo con la teoría que he ve
nido sustentando en esta ocasión 
y a que me referí al emitir mi 
voto en la acusación.

Agrega don Jorge Huneeus;
“Los .términos en que ‘ 

dacta esta respuesta, d._
mos a honra de medijhr 
suscjjlbir, nos ahorran 

e extendernos aqi 
yoij^s disgresiones par;

que ’ '

señala todas las modificaciones 
que se han introducido en nues
tra Carta Fundamental sobre la 
materia, hasta llegar al texto 
actual del artículo 39, que dice' 

"Son atribuciones exclusiva.* 
de la Cámara de Diputados: Lo 
Declarar si han o no lugar las 
acusaciones que diez, a lo me
nos, de sus miembros formula
ren en contra de tos siguientes 
funcionarios:

“c) De los Magistrados de los 
Tribunales Superiores de Jus
ticie y del Contratar General de 
la República, por notable aban
dono de sus deberes”.

Basta leer este precepto cons
titucional para convenir en que 
se encuentran en la misma si
tuación establecida por la Carta 
Fundamental el Contralor Gene
ral de la República y tas Magis
trados de los Tribunales Supe
riores de Justicia, El texto cons
titucional no distingue, y es un 
aforismo de derecho muy conoci
do el que donde la ley no dis
tingue no le es lícito al hom
bre, al intérprete, distinguir. Y 
si este aforismo tiene plena apli
cación tratándose de cualquiera 
ley de orden privado, la tiene 
con muchísima mayor razón res
pecto de una ley de orden pú
blico, como lo son todos tos pre
ceptos constitucionales.

Por lo demás, esta igualdad de 
situación en que se ha colocado 
al Contralor General de la Re
pública por los Magistrados Su
periores de Justicia, no es e] re
sultado de una mera casualidad 
o azar, como aquí se insinuó por 
uno de los Honorables Diputados 
que vino a sostener la acusación 
ante el Senado, Por el contra
rio, tuvo toda la razón el Cons
tituyente del año 1943 para equi
parar, para poner en la misma 
situación, al Contralor General 
de la República con los Magis
trados de los Tribunales Supe
riores de Justicia, frente a la po
sibilidad de una acusación.

Saben, en efecto, mis Honora
bles colegas, que antes que se 
creara la Contrataría General de 
la República, desempeñaba las 
funciones que tiene hoy día a su 
cargo este organismo del Esta
do el Tribunal de Cuentas, que 
estaba compuesto, precisamente, 
por Magistrados, por tres Minis
tros. Este Tribunal de Cuentas 
tenía su Fiscal, cargo que ocupó 
el grande hombre público, don 
Valentín Letelier, cuyos informes 
todavía se leen con provecho en 
cualquiera discusión que trate 
de las materias que él abordó en 
el desempeño de ese alto cargo. 
Por lo tanto, era lógico, no era 
nada inusitado, el que se colo
cara en la misma situación al 
Contralor General de la Repú
blica y a los Magistrados de tas 
Tribunales Superiores de Justi
cia.

Como esta inclusión del Con
tralor en el precepto constitucio- 

। nal que he citado, se hizo sola
mente el año 1943. es lógico que 
no haya jurisprudencia política 
a este respecto en lo que pueda 
referirse a una acusación al Con
tralor. Es lo primera ésta que 
ocupó hace poco la atención del 

: Honorable Senado.
En cambio, si que hay una ju

risprudencia uniforme en lo que 
i se refiere a la posibilidad de 
¡ una acusación en contra de los 
• magistrados de tos Tribunales 

Superiores de Justicia. Tam- 
■ bién se citó esta jurisprudencia 
> en la nota de Su Excelencia el 
i Presidente de la República. Se 
> citaron las acusaciones de los 
- años 1868 y 1933. En ambas 

ocasiones se dejó/establecido — 
en la primeva por resolución 
del Senado y en la segunda por 
acuerdo de la Cámara de Dipu
tados — que no podía interpre
tarse esta frase dé la Constitu
ción ‘notable abandono de 
funciones” en el sentido del 
ejercicio de la facultad juris
diccional de los Tribunales, o 
sea por tos fallos emitidos por 
miembros de los Tribunales en 
ejercicio de sus cargos, sino que 
esa frase sólo se refería a la 
falta de cumplimiento de los de
beres del Magistrado en orden 
a la atención de sus oficios.

Pero, señor presidente, el ho
norable señor Alessandri nos 
deria que ésta es una cuestión 
discutible, que se discute y se 
discutirá. Mé inclino a creer_
dijo el señor senador — que tu
vieron razón en esa ocasión el 
Senado y la Cámara de Diputa
dos, y creo que así debe enten
derse, en lo que respecta a los 
magistrados la disposición cons
titucional .

Señor presidente, como en sus 
observaciones los honorables co
legas citaron a don Jorge Hu
neeus, quien, en realidad, es un 
comentarista autorizadísimo de 
la Constitución, me voy a per
mitir leer lo que dice este au
tor en la misma obra que ci
taron mis distinguidos colegas 
sobre esta materia. En la pági
na 262 de la conocida obra “La 
Constitución ante el Congreso” 
dice don Jorge Huneeus sobre 
este punto:

"El penúltimo párrafo de la 
?oIxteJsegunda del artículo 38 
(29) dispone que es atribución 
exclusiva de la Cámara de Di
putados acusar ante el Senado 
a los magistrados de los Tribu
nales Superiores por notable 
abandono de sus deberes. ¿Qué 
significa esta expresión notable 
abandono de sus deberes?

Cuestión es ésta que se deba
tió largamente en la Cámara 
ae Diputados en sus sesiones 
de agosto a noviembre de 1868, 
? Pr0P°sít° de la acusación en
tablada por el señor don Vi
cente Sanfuentes, diputado por 
La Unión, contra los señores 
don Manuel Montt, don José 
Gabriel Palma, don José Alejo 
Valenzuela y don José Miguel 
Barriga, magistrados todos cua
tro de la Corte Suprema de Jus
ticia; y que, mal resuelta por la 
Cámara de Diputados, que ad
mitió a examen a aquella acu
sación y declaró en seguida ha
ber lugar a ella vino a ser de
cidida definitivamente, en su 
sentido correcto y constitucio
nal, por la sentencia que, en 
aquel ruidoso asunto, libró el 
Senado el 10 de mayo de 1869.

Los amaparadores de aquella 
celebérrima acusación sostenían 
de acuerdo con la mayoría de 
la Comisión informante, com
puesta de los señores don Mar
cos Mena, don Ramón E. Errá- 
zuriz. don Pedro Pablo Olea y 
don Manuel J. Irarrázaval. que w.. ---- ---------<-—
“todo acto que imponga respon- artículo 38 la expresión 
saBllldad personal a los magis- ble abandono de deberes'

Senado? A mi basta Ino, _
los magistrados de los Tribunales 1 
Superiores de Justicia. Evidente- l 
mente no. , , .

Acá. en el Senado, el informe 
Hp ta Comisión sobre esta mate- 
Ha con las firmas de tas honora
bles señores Cruzat, Alessandri 
°don Fernando) y Walker, acor- ( 
dado con fecha 25 de agosto de ] 
1943, dijo: , , i

“La Honorable Cantara de Di- t 
outados acordó consultar con , 
ocasión de este proyecto de re- , 
forma constitucional, algunos ar
tículos nuevos entre los cuales 
está el que incluye al Contra.or 
General de la República en la dis
posición de la letra c) del articu
lo 39 de la Constitución y que se 
refiere a la acusación que diez, a 
lo menos, de tas miembros de la 
Honorable Cámara de Diputados, 
pueden formular en contra de los 
magistrados de los Tribunales' 
Superiores de Justicia, por nota
ble abandono de sus deberes.

"La Comisión ha aceptado este 
nuevo artículo que propone la 
Honorable Cámara .

Y no hay nada mas, señor Pre
sidente. Por lo tanto, yo sosten
go enfáticamente también, que 
no' hay en la historia fidedigna 
riel establecimiento de la ley un 
sota antecedente que nos permita 
distinguir en la letra de la Carta 
Fundamental que coloca en la 
mismísima situación al Contralor 
General de la República que a 
los miembros de los Tribunales 
Superiores do Justicia.

Por 1o tanto, si nuestra j inris- 
: prudencia parlamentaria, si nues- 
। tra jurisprudencia política tenían 

va sentada una teoría y una con- 
I rlusión frente a esta materia, tie- 
i ne ahora razón el Presidente de 
> la República para extrañarse de 

aue se haya cambiado esta juris- 
■ prudencia, de que se hayan alte- 
• i-ado estas prácticas uniformes 
■ con que se venia interpretando 
i este precepto constitucional y se 
• hava acogido como uno de los 
i motivos fundamentales de la acu- 
1 sación deducida en contra del 
I Contratar el hecho de tomar ra- 
5 zón de decretos que, a juicio de 
1 la mayoría de la Honorable Ca 
! mara de Diputados y del Senado, 
1 serian ilegales o inconstituciona-

E1 honorable señor Alessandri, 
‘ don Fernando, citó también el 
‘ léxico para interpretar este pre

cepto constitucional, y dijo: "Vea- 
’ mos 1o que dice el Diccionario de 

la Lengua sobre estas expresio- 
’ ties de que se vale el Constituven- 
; te para tratar de la acusación 
? en contra del Contralor. Y yo 
: creo, señor Presidente, que le- 
. yendo las propias dfiniciones que 

leyó el honorable señor Ales
sandri, don Fernando, tenemos 
que convencernos de que la bue- ( 
na doctrina es la que sustenta el ( 
Presidente de la República. De- 
cía el honorable señor senador ( 
en su discurso: ,

"Veamos el sentido natural y , 
obvio de estas expresiones, vea- ; 
mos lo que, al respecto, dice el । 
Diccionario; analicemos la frase 
“notable abandono de deberes“ i 
que emplea el Código Fundamen
tal. La palabra “deberes” signifi- • 
ca para el Diccionario “aquello a 
que está ¡obligado el hombre por 
preceptos religiosos o por las le
yes naturales y positivas; desem
peñar el oficio o ministerio de 
que está encargado”.

Pero, señor Presidente, ¡si 
esto es lo que ha hecho el se. 
ñor Contralor: ha desempeñado 
el oficio o ministerio de que 
está encargado! Se dirá que lo 
desempeñó mal, pero esa es 
otra cosa, pues en realidad, 
desempeñó su oficio al tomar o 
no razón de un determinado 
decreto, tal como desempeña su 
oficio la Corte Suprema al dic
tar un fallo. Pueden estar 
equivocados la Corte Suprema 
o el Contralor General de la 
República: pero esa no es ra
zón para que se diga que ha 
habido notable abandono de 
deberes.

Siguiendo en este orden do 
consideraciones, el Honorable 
senador por Tarapacá y Anto- 
fagasta, citó la opinión de un 
tratadista —tales fueron sus
expresiones— que le darían la 
razón frente a la tesis que él 
sustentaba. Dicho tratadista es 
don Enrique Silva Cimma, au 

de una memoria intitulada 
"La Contrataría General de la 
República”. Con toda razón, 
mi distinguido y honorable co
lega elogió calurosamente este 
trabajo. En realidad, las me
morias de tas candidatos a li
cenciados de nuestra Facultad 
de Derecho constituyen desde 
hace tiempo un aporte extraor. 
binariamente interesante a 
nuestra literatura jurídica na
cional; cada memoria de prue. 
ba es una obra acabada, es uñ 
trabajo completo. No ocurría 
asi en los tiempos en que yo 
era estudiante, en que se podía 
salir del paso con una memo
ria regular. Eran extraordina
rias y llamaban mucho la aten
ción las memorias como las de 
mi distinguido colega, el señor 
Alessandri, sobre la hipoteca, 
que ahora —veinte años des. 
pués— se cita constantemente 
en los Tribunales de Justicia.

Pero hoy día es muy fre
cuente que los candidatos a 
licenciados hagan buenas me-

En este mismo Hono
rable Senado, con motivo de 
un debate que recordó el Ho. 
norable señor Alessandri, la 
memoria de prueba de don Hu
go Rpsende fué citada por loa 
Senadores que sostenían una 
tesis, como_ también por el Ho
norable señor Alessandri, que 
sostenía la contraria. Este he
cho revela que las memorias 
son, en realidad, muy intere
santes, y la que tengo a la ma- 
n? constituye un trabajo com
pletísimo. Por eso considero 
que fué muy justo el Honora
ble colega al tributar tantos 
elogios a dicha memoria que 
rué distinguida unánimemente 
por la Comisión y que, como 
dijo el señor senador, llevaba 
un prólogo del propio Contra, 
lor General.

Pero, señor, este autor no 
dice lo que sostiene mi distin
guido colega no, señor, dice 
todo 1o contrario, como espe
ro demostrarlo al Honorable 
Senado.

El señor ALESSANDRI (don 
Fernando).— Podrá hacer mu
chas cosas, pero no le será po. 
sible probar que dice 1o con
trario .

El señor ALVAREZ.— Voy 
a esforzarme por conseguirlo.

Citó Su Señoría una frase de 
este autor consignada en el pá
rrafo 652, página 397, de esta 
obra, que dice, refiriéndose al 
artículo 39 de la Constitución 
Política:

“Este articulo es el corola
rio lógico de las facultades, in. 
dependencia y responsabilidad 
enorme que se da al Contratar 
General, y su establecimiento 
no ha podido merecer objecio
nes”.

¿Puede ___
que este autor 
frase au< . ....... *<, ».A-

------— auipn- tensión que le dieron Sus Se-tud respecto del Contralor que de I ñorias, mayoría del Honorable

basta leer eju ,n't a„ I 

boo. — t _ <

ea y que. aunnu,1e li 1 
no lo dice expí! la 
Cl,Hades queT?aW»lS 
Poderes cole¿iMn 
Dejando en81„rJ“tSS 
el espíritu que°^a 
S^tenlfia^ 

SeSléíp&ítV’eP"^ 
atribuciones tan sivas como laj 
sobre la constituí S 
galidad de ios g 0W 
revisar, examinar eS 
cuentas de ias n, ? etc.... y en ia?lc‘M 
establece en contr^ 
lor cuando faita sus deberes, acus3^ 
cual se le consifiS 
forma y término! 611E 
gistrados del pn(íDqi¡e’

¿No es verdad er M 
autor da la razlPüeH

que hay otro precepto aue con- <

ÍSF i 

üntosledentM.C°tonfionariM en j 

procesar afcontoalor Pade

cido dy£ engTneril. ^or tod“ ¿w 
delitos funcionarios?
eX° hTseñaía'dc> nú honorable 
Fernando’^Pre^Tmento con
motivo de esta ec“sac^n' 
Contralor fue objeto de un pro_ 
ceso. Es lógico que el juez exa _ 
minando soberanamente los. an 
tecedentes del caso, haya decía 
redo que no habla delito que 
Investigar. Pero, el Contralor 
fué objeto de un _Pr0,ce?°; l, stauiera goza el Contralor de 
fuero, como otros funcionarios 
dpi Estado.En consecuencia, señor presi
dente. la argumentación que 
hacia el honorable señor Ales 
sandri, don Fernando, no es 
muy convincente. ,

Además, sobre esta materia, el 
honorable señor Alessandri nos 
ha dicho enfáticamente. Tanto 
yo como el Hon. señor Walker 
que éramos miembros de la uo 
misión de Constitución. Legis
lación y Justicia, aprobamos es
te precepto en esta inteligencia 
v justamente en esta inteligen
cia, porque saoíamos que con 
respecto a los magistrados había 
ese otro precepto constitucional 
que tas hace enjuiciables de tas 
demás delitos. Yo reconozco el 
alto y merecido prestigio que 
dentro y fuera del país tienen 
como juristas y más que eso, 
como jurisconsultos, mis hono
rables colegas Alessandri y Wal
ker. Considero que es muy me
recido este prestigio de que go
zan y yo soy el primero en re
conocerlo. Pero, por muy gran
de que ese prestigio sea, no es 
admisible que un legislador, que 
ha intervenido en la gestación 
de una ley, venga a decirnos: 
“Yo tuve esa inteligencia cuan
do se aprobó esa ley”, como in
vocando este medio de inter
pretación que señala el Código 
Civil de '‘la historia fidedigna 
del establecimiento de la ley

Señor Presidente: La historia 
fidedigna del establecimiento de 
la ley sólo puede resultar de lo 
que queda consignado de los de
bates en umbas ramas del Con
greso y en las Comisiones de las 
mismas, pero no puede estimar
se, por muy grande que sea la 
autoridad de quien emita una 
opinión a posteriori, este ante
cedente, que se diga de viva voz 
y sin haber dejado testimonio 
de ello en el curso de la tra
mitación de la ley, “ésta fué la 
inteligencia y el sentido en que 

1 nosotros aprobamos este proyec
to que hoy día es ley de la Re- 

1 pública”.
He revisado detenidamente en 

; ambas ramas del Congreso la 
forma cómo nució esta reforma 
constitucional del artículo 39 de 
la Carta Fundamental. Fué en 

; la Comisión de Constitución, Le- 
! gislación y Justicia de la Hono

rable Cámara de Diputados don- 
de por primera vez surgió esta 

1 idea de modificar la Carta Fun
damentar y hacer enjuiciable en 

„ •¿¿Úfiio polítKo ‘ al Contratar Ge-
’ ’ ^República. Hizo la 

entonces diputado 
González von Ma-

Presidente de lana‘a'i 
los que sostuvimos 
competencia e] » 
nocer de esta acSh

Pero todavía 
el N.o 650, pág’in’fi 
esta Memoria de pri'l

De esta manera v11 
de pronunciarse tuclonalidad y iSji 
decretos suprem», 
el cumplimiento á. 
Clones del Estaba.' fe 
tivo. etc..., son ¿«¡a 
tades constitucional« h-a loria General íf) 

t ?Así.Auedó por leu tableci_do_ en iatablecido en la 
na de la ley N o 7727 4’ 
indicación de 
cultades mencloK 
mente por el articé í 
citada ley, ladera 
bre la constitucionallóc 
libad de ’os daretoik 
fue rechazada por esS? 
en la frase 
demas funciones 
mlende la ley”, 
das todas las facultada! 
Organismo. '

"La afirmación 
de sustentar tiene una! 
portancia. En efecto ¿7 
desprende que la Contó 
entregado excluslvam* 
Organismo la atributé 
nunciarse sobre la co-íb 
lidad y legalidad de laé 
supremos, y, en co^ 
siendo atribución excm 
camente a ella corres^

Oyeron mis Honar^ 
gas que en la última a 
cía el Honorable seña i 
dri que cuando la Cc¿ 
entrega una facultad a 
a un Poder, no hay pj 
mano, no hay nadie, qs 
entrar a rever l0 que h 
autoridad en uso de ea¡ 
exclusive.

Continúa e] autoría 
inoria:

"En otras palabras, a 
la declaración de inconss 
lidad de una ley ha 
gada en ciertos cesos ¡« 
tículo 86 de nuestra Ctí 
Política a la Corte St? 
Justicia, así. la dedni 
inconstitucicnalidad o 
de un decreto suprema,) 
entregada en todos loses 
el artículo 21 de la oh 
Contraloría General ¿í) 
blica, organismo que ¿ 
razón de ellos, estai 
verdadera presunción de i 
dad y constitucional

Tan interesante docü 
fluye de los principia? 
de nuestra Constituí 
ca, ha sido inteligentes 
puesta en el dictamen a> 
trataría N.o 12.930. a

" 1944, que tr^ 
invegi aniemC en el 

I lativo a la “Jurispnio® 
Contrataría” (Párrafo Ni 

Para no alargar na 
clones no voy a lee*^ 
me, Qui. k-u ,ro me permito rogar» 
ñoría que seJip;aI” 
acuerdo del Honm» 
para insertar «1«®* 
toe mis observado®» 
rio de Sesiones.

El señor ALESS®fr 
MA (Presidene)_-¿ 
ce al Honorable »i 
daría insertar e««' 
Sesiones, el 
fiere Su Señoría.
«o°' ALVA^ 

ES? TT 'M- 

sostenía, mi
El señor 

Fernando). - 
el Honorable 
rrafo a Juárez,-

El señor
' Señoría .lo deSea' 

lectura.
ElFernando).

“ irai una it.u 
a abril de 1944, 
l" integramente

lativn a la “J
.de la’ 
bión el 
'jorge

nerár 
indici 
señor 
réesJ

le tuvi- 
. , de 

fel traba, 
uj en ma- 
afl mani fes. 
able aban- 
lomprende 
¿refiere el 
Istitución" 
ida la im. 

del caso,

la frase “notí 
deberes” no । ~Ue S( 
... — la Cq 
irnos, ateM 

excepcibrill _ ___ _
cir la consulta y su res- 1 

a, publicándolas al fin de 1 
este volumen”.

“Por 1o demás, si la Cámara de 
Diputados echó en olvido la ver. 
da'dera inteligencia de la frase ! 
notable abandono de deberes 
que emplea el precepto constitu
cional que examinamos, el Sena
do en su sentencia de 10 de ma
yo de 1869, dio el triunfo a la 
opinión que sostenemos, estable, 
ciendo en uno de tas consideran
dos que ella descansa; “que no 
compete al Senado juzgar acerca 
de la verdadera y genuina apli. 
cación de las leyes que hagan los 
Tribunales”, y en otro: “que en 
ninguno de tas capítulos de la 
acusación hay culpabilidad ni 
notable abandono de deberes”; y 
concluyendo por declarar sin lu
gar la acusación, conforme lo 
preceutuado por el artículo 98 de 
la Constitución”.

‘‘Este precedente importante 
—termina el señor Huneeus—úni
co ocurrido entre nosotros, ha 
reconocido de que el crimen de 
notable abandono de deberes, es 
distinto de tas crímenes a que 
se refiere el artículo 111 de la 
Constitución. Si se considera a 
éstos. como comprendidos en 
aquél, la independencia del po
der judicial sería de todo punto 
ilusoria, porque el Congreso re. 
visaría los fallos de tas Tribuna
les, se avocaría el conocimiento 
de causas pendientes o de pro. 
cesos fenecidos, y ejercería fun
ciones judiciales de aquéllas que 
le prohíben ejercer los buenos 
principios y, con ellos, el artícu- 
lo 108 de la Constitución".

De modo, señor presidente, 
que este autor, que es en nues
tro país una de las autoridades 
más respetadas en materia de 
Derecho Público y que fué ci
tado por tas dos honorables co
legas que impugnaron el oficio 
de S. E. el Presidente de la 
República, se pronuncia peren
toriamente en el mismo sentido 
en que Su Excelencia lo ha he
cho en el oficio a que nos es
tamos refiriendo.

Pero, nos dice el honorable 
señor Alessandri, don Fernando, 
que admitiendo que con respec
to a los magistrados de los Tri
bunales de Justicia no pueda 
entenderse con esa enorme am
plitud el texto del precepto 
constitucional, hay una dife
rencia en relación con el Con
tralor: porque, dice el señor se
nador. en el artículo 84 de la 
Constitución se establece que 
"los jueces son personalmente 
responsables por los delitos de 
cohecho, falta de observancia de 
las leyes que reglan el proceso, 
y. en general, por toda preva
ricación o torcida administra
ción de justicia. La ley deter
minará los casos y el modo de 
hacer efectiva esta responsabi
lidad” Se argumenta, enton
ces. que la Constitución contem
pla en forma restringida en su 

5R la «*vnr4»sióri “nota-
por-

“Pref
rta

crimY165 a q,J 
íéulo 111 de la

j la Comisión de
Legislación y Jus- t 

Honorable Cámara de s 
, de fecha 15 de julio j 
íice lo siguiente:

Jff de la Comisión de Cons- < 
jn, Legislación y Justicia : 

de la Honorable Cámara de Di- ¡ 
putados, de 15 de julio de 1943: ' 

El señor Rodríguez Mazer i 
(Presidente) pone en votación la ' 
indicación del señor González 
don Jorge, para reemplazar la : 
letra c) del artículo 39 de la ■ 
Constitución Política, por el si
guiente: “c) De los Magistrados 
de los Tribunales Superiores de 
Justicia y del Contralor Gene
ral de la República por notable 
abandono de sus deberes”.

t El señor Cabezón manifiesta 
q'ue un organismo autónomo co
mo será con la reforma constitu. 
cional, la Contrataría General de 
la República, no puede quedar 
sujeto a la fiscalización de una 
Cámara como la de Diputados, 
esencialmente política.

El señor Correa, don Héctor, 
manifiesta que dada la impor
tancia que hoy adquiere la Con
trataría General de la Repúbli
ca, le parece ti Su Señoría que 
debe quedar sujeta a la acusa
ción, y que este mecanismo cons- 
titucional ha funcionado perfec
tamente bien. Manifiesta Su Se. 
ñoría que no ve que se menos
cabe lu independencia de ese or
ganismo por el hecho de quedar 
sometido al juicio político que 
propone el señor González, don 
Jorge, puesto que actualmente la 
Constitución establece ese juicio 
político para tas miembros de 
otros Poderes del Estado.

Votada la indicación, resulta 
ella aprobada per 5 votos con
tra 4”.

Esto es, señor Presidente, io
do lo que hay en la Honorable 
Cámara de Diputados, como an
tecedente, como historia fidedig
na del establecimiento de este 
precepto constitucional que hoy 
nos rige. Es extraño, entonces, 
que uno de tas honorables dipu. 
tados que representó a lu Ho
norable Cámara en esta acusa
ción, dijera que había en la his
toria de la ley una observación 
que hizo el señor Cabezón y que 
en respuesta a esu observación 
quedó claramente establecida la 
amplitud que tendría con respec
to al Contratar General de la 
República la frase “notable aban
dono de sus deberes”. No htóy 
nada más que esto, señor Pre
sidente. En la discusión del pro

, yecto en la Honorable Cámara 
de Diputados, se aprobó el ar
tículo tal como iba concebido de

■ . Comisión de Constitución, Le- 
®lsl®.cíón y Justicia. Y cuando se 

. emitió el segundo informe que 
1 , rÁg°r según el Reglamento
i ,e. la Cámara de Diputados se 
¡ dijo: ‘El artículo 5.o, que’era 

el que establecía esta reforma, 
no ha sido objeto de modifica- 
Clones y, por lo Unto, esté apro. 
nado’ .

Esta fué todo lo que ocurrió en 
la H, Cámara de Diputados. ¿Es
te antecedente y esta historia del 
establecimiento de este precepto, 
nos indicaría entonces que debe 
el entenderse con mayor ampli-

Eje acta 
Z qpstituciój 
¡,¿ia de l'a 
riputadod 
le 194?

C( es no voy a 
que es muy inte-«*-, . „ito Hwarl

-”E'rídÍSr 

curso.
El señor 

quiera que lea 
imparcialidad e* 
drá que UeS« a S 
clusion a ñ“' ¿au 
No tengo »“¿o 4 
autor de eUa. PLjlrii 
hablar con el > 
nión sobre es‘'pd|te« 
l°r tie"Vrie’ ■"“* 
bro — n°diga"

dcé£^ 
nos, que no 
ción que hl» “ ¿ f 
ñor Alessandri « 
que este autor 
con respecto ala 
frase de it«’
mental te"la ' , bJ g 
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conocio el
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prosecretario - nBTEGA'

El señor " en U 
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del »roseere»'
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CAMARA D E D I P UTA DOS
CUENT *

IsieTXI» i® s- E' cl Preslden,e ae 

plibllC^res primeros, comunica haber re- 
' ¿tirar las urgencias que habia hecho 

para el despacho de los siguientes
ct® crea'el Fondo de Re8ad¡o:
°ue .stablece un Impuesto adicional a la 
que_ara financiar la ampliación de un 
“ apnstrucciones camineras y de aeró-

DSi crea diversas plazas de enfermeras 
’“aS cn la planta del Servicio Nacional 
ilubridad, y
‘ autoriza la permuta de un terreno 
Qpor otros pertenecientes a don Hum- 
MachlaveUo.
| mandaron tener presente y agregar » 
tecedentes de los proyectos respectivos. 

n los cuatro siguientes, comunica haber 
lio hacer presente la urgencia para el 
cho de los siguientes proyectos de ley: 
' exime del pago del impuesto a la renta 

categoría y global complementarlo a
^litaciones Deportivas;
que libera de derechos de internación y 
qai material de perforación destinado al 
lamento de Minas y Petróleo;
que incorpora al régimen de previsión de 
ja Nacional de Empleados Públicos y Pe
tas al personal de obreros a jornal de la 
•intendencia de Aduanas;
que mejora la situación económica del 
nal dependiente de la Dirección General 
ivestlgaciones;
qlie otorga recursos para el funclona- 
to del Hospital de Carabineros, 
que crea el fondo de regadío;
que establece un Impuesto adicional a la 
na para financiar la ampliación de un 
de construcciones camineras y aeródro- 

que autoriza la permuta de un terreno 
por tres lotes pertenecientes a don 

berto Machiavello, y
que crea diversas plazas de enfermeras 
arias en el Señuelo Nacional de Salubrl- 

¡uedaron en tabla para los efectos de ca- 
r las urgencias hechas presente. Poste- 
¡ente, . calificadas éstas de “simples”, se 
iton tener presente y agregar a los an- 
éhtes de los proyectos respectivos.
i el que sigue, comunica haber resuelto 
r de la actual convocatoria a sesiones ex- 
dinarlas el proyecto de ley sobre refores- 
i, en razón de que existe en estudio un 
aje sobre la materia
¡e mandó tener presente y agregar a los 
edentes del proyecto en Comisión de 
altura y Colonización.
i los dos restantes, comunica haber re- 
i incluir entre los asuntos de que puede 
irse el Congreso Nacional en la actual 
atura extraordinaria de sesiones, los si
tes proyectos de ley:
que declara que las incompatibilidades 
lecidas en la ley N.o 8.390, no. regirán pa- 
s profesores, universitarios, y
que cambia algunos nombres de calles de 
sas comunas de Santiago.
le mandaron tener presente y agregar a 
Btecedentes de los proyectos respectivos, 
r—Siete oficios del señor Ministro del In-

i el primero, hace diversas observaciones 
Kiadas con la tramitación del proyecto 
| que consulta un mejoramiento econó- 
del personal de Investigaciones:
i los dos siguientes, contesta los que se 
ciaran por acuerdo de esta Honorable Cá- 
I relacionados con las siguientes mate-

>re el problema de agua potable y alean- 
ido que afecta a la Comuna de Ñuñoa, y 
>re inclusión en la actual convocatoria a 
ies extraordinarias de los proyectos de 
or los cuales se otorga el derecho a jubi- 
' a los empleados particulares, y el que 
«a a la Municipalidad de Romeral para 
atar un empréstito.
‘los cuatro restantes, contesta los que se 
rigieran a nombre de los señores Dipu
te se indican, y que dicen relación con 
pirantes asuntos:
los Comités Radical y Progresista Na- 
sobre Inclusión en la convocatoria del 

c° de ley sobre jubilación y desahucio 
ersonal de operarios y empleados a jor- 

a Dirección de Aprovisionamiento del
0 que tengan funciones permanentes; 

onorable señor Yrarrázaval, acerca del 
e las tarifas eléctricas;
honorable señor Ahumada, sobre diver
sidades de la comuna de Puente Al-

Honorable señor Holzapfel, sobre sltua- 
Ia en que se encuentran las inverslo-

M por la ex Oficina de Lavaderos de 
** lugar denominado Santa Cecilia, 

de Carahue.
0 oficios del señor Ministro de

Primeros, 
.. ® a nomina «i«

y C s Juntos: 
s€ñOr Uribe 

«e h. ~ persona 
íer v TC.omPa«ías 
j, y Lirquén;ÍXab,,e sefi- ■ 

doriac. ™ B ■> General 
C*”abIe 
w.rrno ha* 

una 

™ °e"Tí

1

—, contesta los que se 
T,j-nomkr« de los señores Diputa- 

1/'an. y que dicen relación con 

don Damián, so- 
Personal administrativo y téc- 

’*”'"**“i Carboníferas de Lota, 

Juliet, acerca del cum- 
resolución N-o 16,173 de la 
cal de la República, y 
^señor Yáñez, en que solicita 

17” un» Suyo un Proyecto de ley 
¿•Wi,6n d€1 señor Diputado.

^os beneficios de la ley 

*• — a disposición de los señores Di- 

íormula diversas 
®»ient ley ~‘

Cenera?ndmlTC0 del Personal "de 7a 
■Cinco 0« .de Investlgaclones.

^blica.108 del S€ñOr Ministro de 

,formula algunas indlcaclo-
. 3- que tu?3; Por el cual se modifica 

• elvil de i a ! plantas y sueldos del 
Eraron ¡o Administración Pública. 
Jantes a- n.er Presente y agregar a 

■ los proyectos respectivos
ln,$ dn
'ai’n los que sr

relación esta Corporación.“ón con las siguientes ma-

--- indicaciones 
por el cual se consulta un 

a>a?nîmlco del personal de la

Sobre construcción de un Grupo Escolar en 
Chimbarongo, y

Sobre construcción de un local para la Es- 
cuela Normal de Talca.

Con los dos restantes, contesta los que se 
le dirigieran a nombre de los señores Diputa
dos que se indican, relacionados con los si
guientes asuntos:

Del Honorable señor Correa Letelier, sobre 
construcción de un edificio para el funciona
miento de la Escuela de Artesanos de Cas
tro, y

Del Honorable señor Sanlandreu, sobre cons
trucción de edificios escolares en Peumo y 
Rengo.

5.o Un oficio del señor Ministro de Justi
cia con el que da respuesta al que se le en
viara por acuerdo de esta Honorable Cámara, 
con el objeto de que se sirva considerar la 
posibilidad de elevar a la categoría de Juzga
do de Letras de Mayor Cuantía al actual Juz
gado de Letras de Menor Cuantía de Qui- 
llota.

6.o.—Un oficio del señor Ministro de De
fensa Nacional, con el que contesta el que se 
le enviara por acuerdo de esta Corporación, 
y que dice relación con la necesidad de que 
la Línea Aérea Nacional disponga que sus 
aviones hagan escala en Pueblo Hundido.

7.O.—Ocho oficios del señor Ministro de 
Obras Públicas y Vías de Comunicación:

Con los dos primeros contesta los que se le 
enviaran por acuerdo de esta Honorable Cá
mara, relacionados con las siguientes mate
rias:

Sobre mejoramiento del servicio de agua 
potable y alcantarillado en las comunas de 
Molina y Curepto, y

Sobre alimentación en los servicios de las 
naves de la Empresa de los Ferrocarriles del 
Estado.

Con el tercero, remite copia del decreto de 
dicho Ministerio, por el cual se aprueba el 
Cálculo de Entradas y el Presupuesto de Gas
tos de la Caja de Retiro y Previsión Social 
de los Ferrocarriles del Estado.

Con los cinco restantes, contesta los que se 
le enviaran a nombre de los señores Diputa
dos que se indican, y que se relacionan con 
las materias que se señalan:

Del Honorable señor Pizarro don Abelardo, 
sobre mejoramiento del sector Palos Quema
do de la línea férrea longitudinal;

Del Comité Parlamentarlo Radical, sobre 
construcción de un edificio para el funciona
miento de la Corte de Apelaciones de Con
cepción;

Del Honorable señor Contreras, sobre eje
cución de obras de agua potable en Puerto 
Natales;

Del Honorable señor Cabrera, sobre la rea
lización de diversas obras públicas en Curi- 
có, y

Del Honorable señor Correa Letelier. sobre 
construcción de una rampla en Melinka.

S o.—Un oficio del señor Ministro de Agri
cultura. con el que contesta el que se le en
viara nombre de esta Corporación, acerca de 
la composición y funcionamiento del Consejo 
de Epizootia.

—Quedaron a disposición de los señores Di
putados.

9.o.—Dos oficios del señor Ministro de Tie
rras y Colonización:

Con el primero, remite diversos anteceden
tes relacionados con el proyecto de ley por el 
cual se autoriza al Presidente de la Repúbli
ca parg transigir en el juicio interpuesto con
tra el Fisco por Puchi y Heisse.

—Se mandó tener presente y agregar a los 
antecedentes del proyecto en Comisión de Ha
cienda.

Con el segundo, contesta el que se le en
viara a nombre del señor Gutiérrez, sobre al
gunas materias relacionadas con los Juzgados 
de Indios.

10.—Un oficio del señor Ministro del Tra
bajo con el que da respuesta a las observa
ciones formuladas por el Honorable señor Go- 
doy. referente a las últimas incidencias ocu
rridas entre la Dirección General del Crédito 
Popular y su personal.

11.—Dos oficios del señor Ministro de Salu
bridad, Previsión y Asistencia Social:

Con el primero, contesta el qúe se el en
viara a nombre del Honorable señor Ahu
mada, sobre la posibilidad de transformar en 
Hospital la Casa de Socorros de Puente Alto

—Quedaron a disposición de los señores Di
putados.

Con el segundo, remite copla del informe 
evacuado por la Dirección General de Previ
sión Social sobre algunas irregularidades ha
bidas en la Caja de Previsión de los Emplea
dos Particulares.

—Se mandó tener presente y agregar a los 
antecedentes que obran en poder de la Co
misión Especial Investlgodora de la gestión 
administrativa de la Caja de Previsión de los 
Empleados Particulares.

12,-v-Un informe de la Honorable Comisión 
de Constitución, Legislación y Justicia, re
caído en la consulta formulada por el Hono
rable señor León, relacionada con algunas ex
propiaciones de terrenos para la construcción 
del camino longitudinal y que afectaría a di
versos predios de su propiedad.

13 .—Un Informe de la Honorable Comisión 
de Gobierno Interior, recaído en una moción 
del Honorable señor León, por la cual se mo
difica la ley que autorizó a la Municipalidad 
de Romeral para contratar un empréstito.

14 .—Un informe de la Comisión de Educa
ción Pública recaído en un Mensaje, por el 
cual se dispone que el cargo de Jefe de los 
Cursos Libres de Perfeccionamiento tendrá, 
para los efectos de la mayor renta que co
rresponderá al Magisterio, la categoría de los 
Inspectores Locales de Educación.

15 .—Cinco informes de la Honorable Comi
sión de Hacienda:

El primero, recaído en un Mensaje, por el 
cual se libera de derechos de internación las 
maquinarias y elementos destinados a la 
creación de nuevas, industrias-

El segundo, recaído en una moción de los 
Honorables séñores Alcalde, Amunátegui, 
Baeza y Valdés don Juan, que libera de dere
chos de internación al material destinado al 
Cuerpo de Bomberos de Talagante.

El -tercero, recaído en un Mensaje, por el 
cual se modifica la ley 8,283, que fijó las plan
tas y sueldos del personal civil de la Admi
nistración Pública.

El cuarto, recaído también en un Mensaje, 
por el cual se libera de derechos de interna
ción al material de perforación consignado a) 
Departamento de Minas y Petróleo, y

El quinto, recaído también en un Mensaje, 
que autoriza el aforo de la Partida 326 del 
Arancel Aduanero, a 45.000 yardas de osna- 
bureo estampado consignado a la Asociación
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de Molineros del Centro y destí'í¡dos a la 
oricación de sacos harineros.

16—Un Informe de la Comisión de Gobier
no Interior y otro de la de Hacienda recaídos 
«n el Mensaje, por el cual se mejore la situa
ción económica del personal dependiente de 
la Dirección General de Investigaciones.

—Quedaron en tabla.
ÍT-^Úna comunicación de la Superinten

dencia de las Compañías de Seguros Socie
dades Anónimas y Bolsas de Comercio con la 
lúe se refiere a una petición del Comité So
cialista, en orden a que se remitan a esta 
Corporación, los balances de las Compañías 
Salitreras ‘The Lautaro Nitrate Co,” y “An- 
?1O-Chilena”, correspondientes a los tres últi- 
uios años.

-Quedó a disposición de los señores Dlpu- 
caá os-

18.—Una nota de la Asociación de Abogados 
ae Santiago, en la que se refiere al proyecto 
te ley sobre mejoramiento económico del'per
sonal dependiente de la Dirección General de 
Investigaciones.

-Se mandó tener presente y agregar a los 
antecedentes del proyecto en tabla.

19 .—Una nota del Vicepresidente Ejecutivo 
de la Caja de Crédito Minero, con la que co
munica que ha terminado el periodo corres
pondiente a los Consejeros representantes de 
asta Corporación, y solicita la designación de 
dichos representantes para un nuevo período.

—Quedó en tabla.
20 .—Una comunicación del Emmo. Cardenal 

Arzobispo de Santiago, doctor don José María 
Caro, con la que agradece a esta Honorable 
Cámara, el homenaje rendido a su persona con 
motivo de la designación de que ha sido ob
jeto.

21 .—Una nota del Comité Ejecutivo del Con
greso Araucano con la que envía las conclu
siones adoptadas por ese Comité-

22 .—Una nota de doña Gertrudis Miller. en 
la que agradeec el homenaje rendido a Mon
señor Miguel Miller.

23 .—Dos telegramas:
Con el primero, el Sindicato Obrero de Có

lico Sur. en el que se refiere a un conflicto 
que afectaría a dichos obreros, y

Con el segundo, el Partido Comunista de 
Rica Ventura solicita del Congreso Interponga 
sus buenos oficios para la constitución de un 
Gabinete de Unión Nacional, se rompa rela
ciones con el Gobierno Español y se adopten 
medidas en contra de los especuladores.

—Se mandaron tener presente y archivar.
V.— TEXTO DEL DEBATE

1 .— CALIFICACION DE LA URGENCIA DE 
VARIOS PROYECTOS DE LEY.

El señor COLOMA (Presidente).— El Eje
cutivo ha hecho presente la urgencia para el 
despacho de los siguientes proyectos de ley:

El que exime del pago del Impuesto a la 
renta de la 3.a categoría y global comple
mentarlo a las instituciones deportivas.

Si a la Honorable Cámara le parece, se de
clarará la simple urgencia.

Acordado.
El que libera jde derechos de Internación y 

otros al material de perforación destinado al 
Departamento ¡de Minas y Petróleos. /

Si a la Honorable Cámara le parece, se dei 
clarará la simple urgencia.

Acordado.
El que Incorpora al régimen de Previsión 

de la Caja Nacional de Empleados públicos y 
Periodistas al personal de obreros a jornal de 
la Superintendencia de Aduanas.

El señor BAEZA — ¡La suma urgencia!
El señor COLOMA (Presidente).— SI a la 

Honorable Cámara le parece, se declarará la 
simple urgencia.

Acordado.
El que mejora la situación económica del 

personal de la Dirección de Investigaciones.
Si a la Honorable Cámara le. parece, se de

clarará la simple urgencia.
Acordado.
El que otorga recursos para el funciona

miento del Hospital de Carabineros.
Si a la Honorable Cámara le paree- se de

clarará la simple urgencia.
Acordado.
El que crea el fondo de regadle
Si a la Honorable Cámara le parece, se de

clarará la simple urgencia.
Acordado.
El que establece un impuesto adicional a la 

bencina para financiar la ampliación de un 
plan de construcciones camineras.

Si a la Honorable Cámara le parece, .se de
clarará la simple urgencia.

Acordado.
El que autoriza la permuta de un terreno 

fiscal por tres lotes pertenecientes a don Hum
berto Machiavello.

Si a la Honorable Cámara le parece, se de
clarará la simple urgencia.

Acordado.
El que crea diversas plazas de enfermeras 

sanitarias en el Servicio Nacional de Saín, 
bridad.

Si a la Honorable Cámara le parece, se de
clarará la simple urgencia.

Acordado.

2 — AUTORIZACION A LA CAJA DE PREVI
SION DE EMPLEADOS PARTICULARES 

PARA CONCEDER POR UNA SOLA VEZ 
INDEMNIZACION A LAS VIUDAS E HI

JOS DE LOS EMPLEADOS FALLECI
DOS EN LA CATASTROFE DE SE" 
IVELL___ PREFERENCIA.

El señor CORREA LARRAINV— Pido 1» 
palabra.

El señor COLOMA (Presidente!.— Solicito 
el asentimiento de la Sala, para conceder la 
palabra al Honorable señor Correa Larra».

Acordado.
Tiene la palabra, Su Señoría
El señor CORREA LARRAIN.— Señor Pre

sidente, con fecha 4 de diciembre del año 
pasado, llegó a esta Honorable Cámara un 
Mensaje del Ejecutivo, por el que se autori
za a la Caja de Empleados Particulares para 
pagar, por una sola vez, una subvención a las 

viudas de los empleados fallecidos en la ca
tástrofe de Sewell e hijos de dichas victimas.

Se trata de una suma bastante modesta, 
porque entiendo que las viudas son quince y 
la subvención es de $ 20 000 a cada una y 
de $ 5.000 por cada hijo, lo que, en total, no 
alcanza a $ 450.000.

La Caja de Empleados Particulares nece
sita autorización legal para dar esta ayuda a 
dichos damnificados, y como quedan pocos 
días, según entiendo, de este periodo de se
siones extraordinarias, pediría que se eximie 
ra del trámite de Comisión este proyecto, a 
fin de poderlo despachar sobre tabla ahora 
mismo.

La Caja de Empleados Particulares está de 
acuerdo en hacer este pago, pero necesita la 
autorización legal a qUe me he referido.

Por esta$ razones y por tratarse de un ac
to de entera justicia, hago la petición que 
me ha oído la Honorable Cámara

El señor DIAZ.— ¿Está Impreso ese pro
yecto?

El señor CORREA LARRAIN - Está Impre- 
so en el Boletín número 819 Honorable Dipu
tado.

El señor COLOMA (Presidente)Solicito 
el asentimiento unánime de la Honorable Cá
mara para eximir del trámite de comisión v 
tratar, después de la Tabla de Fácil Des
pacho. el proyecto a que se ha referido el Ho
norable señor Correa Larraín.

El señor ROSSETT1 — ¡Muy bien!
El señor ACHARAN ARCE — Me opongo 

señor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Se va 

a tratar después de los proyectos que figu
ran en la Tabla de Fácil Despacho, Honora
ble Diputado.

El señor ACHARAN ARCE — Si es así, no 
hay oposición.

El señor COLOMA (Presidente),— Acor 
dado.

El señor CORREA LARRAIN.— ¡Muchas 
gracias!

3 .— MODIFICACION DEL ART. 472 DEL CO
DIGO PENAL Y 363 DEL CODIGO DE 
PROCEDIMIENTO PENAL, EN LO RELA
TIVO A LA SUPRESION DE LA USU
RA.— CUARTO TRAMITE CONSTITU
CIONAL.

El señor COLOMA (Presidente).— Entran
do a la Tabla de Fácil Despacho, corresponde 
ocuparse del proyecto, en cuarto trámite cons
titucional, que modifica el artículo 472 del 
Código Penal y agrega un N.o 7 al artícu
lo 363 del Código de Procedimiento Penal, so
bre represión del delito de usura.

El señor SECRETARIO.— “El Honorable Se 
nado ha tenido a bien aprobar la primera 
modificación introducida por esa Honorable 
Cámara al proyecto de ley. despachado por el 
Senado, por el cual se hacen enmiendas a 
los Códigos Penal y de Procedimiento Penal, 
en lo que se refiere a la represión del deli
to de usura, y que consiste en intercalar, a 
continuación del inciso segundo del artículo 
l.o del proyecto, y primero del artículo 472 
del Código Penal, que se pronone reempla
zar. los incisos nuevos que indica.

En cuanto a la segunda modificación, que 
consiste en la supresión del artículo segundo 
del proyecto, esta Corporación acordó recha
zarla”.

El proyecto del Honorable Senado, dice:

PROYECTO DE LEY
K

“Artículo l o—^-Reemplázase el articulo 472 
del Código Pedal, por el siguiente:

“El que suministrare valores, de cualquiera 
“ manera qjp sea, a un interés que exceda 
“ del máxúfio que la ley permita estipular, 
“ será ca&jBgado con presidio o reclusión me- 
“ ñores cualquiera de sus grados.

“En sustanciación y fallo de los proce- 
“ sos instruidos para la investigación, de es- 
“ tos/delitos, los Tribunales apreciarán la 
“ prueba en conciencia”.

Artículo 2.o— Agrégase al artículo 363 del 
Código de Procedimiento Penal, el siguiente 
número:

“7.0— A los procesados por el delito de 
“usura” cuando éste deba merecer pena aflic
tiva”. U.J-

Articulo 3.o— Esta ley regirá desde ía fe
cha de su publicación en el “Diario Oficial”. 
Las modificaciones de la Cámara, decían:

I — Ha Intercalado a continuación del 
inciso segundo del artículo 1 o del proyecto, 
y primero del articulo 472 del Código Penal 
que se reemplaza, los siguientes nuevos in
cisos:

"Condenado por usura un extranjero, será 
expulsado del país: y condenado como rein
cidente en el delito de usura un nacionaliza
do, se le cancelará su nacionalización y se 
le expulsará del país.

En ambos casos la expulsión se hará des
pués de cumplida la pena”.

II.— El artículo 2.o ha sido suprimido, y 
el artículo 3. o ha pasado a ser 2 o sin mo
dificaciones”.

El señor ROSSETTI.— ¿Es agregado el que 
le ha hecho el Honorable Senado?

El señor SECRETARIO — El Honorable Se
nado rechazó la supresión del articulo 2.o 
aprobado por la Cámara.

El señor COLOMA (Presidente).— En dls- 
cusión la modificación Introducida por el 
Honorable Senado

Ofrezco la palabra.
EP señor ROSSETTI — Señor Presidente .
El señór COLOMA (Presidente; — Tiene la 

palabra. Su Señoría.
El señor ROSETTI.— Quisiera que el se

ñor Secretario nos dijera si el Honorable Se
nado rechazó esta enmienda o-es una modifi
cación introducida por ese Cuerpo Legislati
vo.

Eí señor SECRETARIO.— No, la rechazó
El señor ROSSETTI — Me parece que el 

Honorable Senado ha agregado este articulo, 
porque dice: “Agrégase al artículo 363 ..

El señor COLOMA (Presidente).— Honora
ble Diputado, el Honorable Senado rechazó 
la supresión del artículo 2.o aprobado por 
la Cámara.

El señor ROSSETTI.— Yo creo, señor Pre
sidente, que si la Honorable Cámara recha
zó esta modificación estuvo en lo Justo, por 
cuanto la libertad condicional es una garan
tía establecida por la Constitución política 
del Estado, que por lo regular, debe mante
nerse, y sólo en casos muy calificados, res
tringirse.

Todas las leyes que se han dictado con el 

objeto de suprimir la libertad provisoria, son 
leyes inconstitucionales y es un verdadero 
desprestigio para el régimen jurídico que se 
esté legislando en materia de procedimiento 
penal, haciendo caso omiso de una garantía 
básica, como es la libertad bajo fianza.

Estoy seguro de que los Honorables Dipu
tados no han reparado lo suficiente en toda 
la significación que tiene este problema, por
que hemos asistido constantemente a la dic- 
tación de leyes, por las cuales se priva a 
los ciudadanos del beneficio de la libertad 
bajo fianza

Hay casos tan inicuos como aquel, por 
ejemplo, en que se persigue a los autores de 
abigeato o robo de animales y se les priva 
del derecho a pedir su libertad bajo fianza. 
Ocurre entonces, que estos individuos, gene
ralmente desvalidos, permanecen años ente
ros en las cárceles, hasta que llega el tér
mino del proceso con un sobreseimiento o 
una absolución, cuando ya han sufrido una 
pena de prisión, cuando han pagado una 
pena a la cual no eran acreedores. Y, sin 
embargo, la ley, en seguida, no los indem
niza. Es imposible indemnizar a un ciuda
dano el perjuicio que le importa una prisión.

En este caso, un individuo acusado de usu
ra, tiene derecho a pedir su libertad bajo 
fianza, derecho que lo tienen todos los reos 
mientras no hayan sido condenados. Es ab
surdo que se apliquen penas antes de que 
se dicte sentencia judicial Hay que haber 
ejercido la profesión de abogado en lo cri
minal para conocer qué de abusos se come
ten constantemente, debido a estas leyes 
absurdas que se han dictado últimamente 
y que antes no se conocieron. Durante un pe
riodo de más de 60 años, no se dictó en Chi
le jamás una ley que restringiera el derecho 
a pedir la libertad bajo fianza.

Fueron, por desgracia, decretos-leyes los 
que empezaron a minar y restringir el dere
cho a la libertad condicional. Este derecho 
de la libertad bajo fianza fué una de las 
más grandes conquistas de la democracia en 
el mundo. Una vez que fuera afianzada, su
ficientemente, la comparecencia de los indi
viduos en juicio, se admitió que el reo fuera 
puesto en libertad condicional, rindiendo la 
fianza de que comparecerían ante el tribu
nal y asegurándose de que no eludirían la 
acción de la justicia.

Ahora bien, todos los días en esta Cáma
ra y en la otra se está minando este prin
cipio. Y ocurre, por desgracia, que por la 
insensibilidad jurídica de algunos Congre
sos, por esta especie de preterición de los 
principios básicos a que estamos asistien
do, se van cambiando los fundamentos de 
la legislación penal de este país. Nosotros 
tenemos una legislación de procedimiento 
penal que yo considero de verdadero progre
so, digna de compararse con las mejores del 
mundo. Pero, por razones de orden egoísta 
y por el afán mezquino de castigar a ciertos 
individuos desvalidos de la clase campesina, 
antes de que sean condenados, hemos des
truido aquel notable principio, que encuen
tra su raíz en una de las garantías que con
sagra la Constitución.

La Honorable Cámara ha hecho muy bien 
al oponerse a la modificación que el Sena
do habia introducido, porque representa una 
mala práctica que contraria los principios 
constitucionales y la tradición invariable que 
siguió el Parlamento en el pasado, sólo mo
dificada, desgraciadamente, en los últimos 
tiempos, al Impulso de ideas regresivas, en 
pugna con la concepción democrática del 
Estado.

De consiguiente, pido a la Honorable Cá
mara que insista en el rechazo de este ar
tículo, que considero, como digo, inconstitu
cional.

El señor COLOMA (Presidente).—Ofrezco 
la palabra.

El señor LE ROY—Señor Presidente, que
ría hacer presente que en La Comisión de 
Constitución, Legislación y Justicia, se tu
vieron en cuenta las mismas razones que 
acaba de dar el Honorable señor Rossetti y, 
aún, las mismas dudas constitucionales que 
el Inciso o el artículo en cuestión merece, 
para rechazarlo por la unanimidad de sus 
miembros. De modo, Honorable Presidente, 
que la Comisión estudió este problema y, 
repito, por la unanimidad de sus miembros, 
rechazó esta disposición en que ahora in
siste el Honorablé Senado.

El señor COI£>MA (Presidente).— Ofrezco 
la palabra.

Ofrezco la palabra
Cerrado el debate.
En votación las modificaciones del Hono

rable Senado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

acordará insistir en la supresión del articulo 
2.o del proyecto en debate.

Acordado.
Terminada la discusión de este proyecto 

de ley.

4 —EXENCION DE LA CONTRIBUCION DE 
BIENES RAICES A LAS CONSTRUC
CIONES QUE SE INICIEN Y TERMINEN 
ENTRE EL l.o DE AGOSTO DE 1945 Y 
EL 31 DE DICIEMBRE DE 1947.— MO
DIFICACION DEL HONORABLE SE
NADO

El señor COLOMA (Presidente).— Corres
ponde ocuparse, a continuación, del proyecto 
de ley que exime de los impuestos que gra
van la propiedad raiz a los nuevos edificios 
destinados a la vivienda, cuya construcción 
se inicie después del l.o de septiembre de 
1945 y quede terminada antes de 31 de di
ciembre de 1948.

El señor SECRETARIO. — El articulo l.o 
del proyecto de la Honorable Camara, dice: 

“Artículo l.o.— Los nuevos edificios desti
nados a viviendas, cuya construcción se ini
cie después del l.o de septiembre de 1945, y 
quede terminada antes del 31 de diciembre de 
1948. estarán exentos hasta el 31 de diciem
bre de 1958 de los Impuestos que gravan la 
propiedad raíz,- con exclusión de aquellos 
que correspondan a-pagos de servicios, como 
pavimentación y aléantarlllado.

Se exceptúan las habitaciones cuya renta 
individual, determinada con arreglo a la ley 
No 6,844, resulte superior a dos mil pesos 
(S 2,000) mensuales. Para este solo efecto ’a 
renta se determinará definitivamente, y por 
una sola vez, al terminarse la construcción 
y se tomará como avalúo del edificio el res
pectivo presupuesto aprobado poi la Muni
cipalidad correspondiente.

Cuando se trate de ampliación de edificios 
existentes, la exención regirá sólo respecto 
de la nueva construcción, siempre que las 
habitaciones correspondientes a la amplia



ción se ajusten a las normas del inciso 2.o
El Honorable Senado ha tenido a bien 

aprobar este articulo con las siguientes mo
dificaciones:

ARTICULO l.o

Ha substituido la frase que dice:
“se inicie después del l.o de septiembre 

de 1945 . por esta otra: “se inicie después 
del l.o de enero de 1946“.

Al final del inciso primero ha agregado la 
siguiente frase:

“agua potable y otros análogos”.
El inciso segundo ha sido substituido por 

el siguiente:
“Se exceptúan las viviendas individuales y 

los departamentos cuyo costo sea superior a 
seiscientos mil pesos, considerando como tal 
el respectivo presupuesto aprobado por la 
Municipalidad correspondiente”.

El inciso tercero ha sido suprimido.
El señor COLOMA (Presidente).— En dis

cusión las modificaciones del Honorable Se
nado al articulo l.o del proyecto.

Ofrezco la palabra.
El señor ACHARAN ARCE.— Pido la pala

bra, señor Presidente
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 

palabra el Honorable señor Acharan Arce.
El señor ACHARAN ARCE—Hay suma ur

gencia en el despacho de este proyecto. Por 
este motivo me permito recomendar a la 
Honorable Cámara tenga a bien aprobar las 
modificaciones que le ha introducido el Ho
norable Senado, por cuanto ellas no son de 
orden substancial. Además, es necesario des
pachar este proyecto de ley antes de que se 
clausure el período extraordinario de sesio
nes del Congreso Nacional.

Si nosotros fuéramos a insistir en la for
ma en que se despachó el proyecto primiti
vo por la Honorable Cámara, tal vez se pos
tergaría su despacho por 6 meses, o quizá 
por un año más.

A pesar de ser tan simple e importante 
este proyecto y que ha habido, casi, unani
midad de pareceres para su pronto despacho, 
lo cierto es que su discusión se ha prolonga
do en tal forma que ya se está produciendo 
cansancio público y la prensa está llamando 
la atención a este respecto, pidiendo que el 
Congreso Nacional lo despache rápidamente.

Quiero rogarle a la Honorable Cámara que 
acepte todas las modificaciones introduci
das por el Honorable Senado en atención a 
que no cambian su estructura ni tienen ma
yor gravedad.

En consecuencia, ruego a la Honorable 
Cámara no insistir en su proyecto y aprobar 
las modificaciones del Honorable Senado.

El señor COLOMA (Presidente).—Ofrezco 
la palabra.

El señor CABRERA—Pido la palabra
El señor COLOMA (Presidente)—Tiene la 

palabra Su Señoría.
El señor CABRERA.—Contrariamente a lo 

dicho por el Honorable señor Acharán Arce, 
estimo que la Honorable Cámara debe recha
zar algunas de las modificaciones del Hono
rable Senado, especialmente la que se refie
re al artículo primero, contenida en la frase 
que dice: “se inicien después del Lo de sep
tiembre de 1945“.

Varios señores DIPUTADOS.—¡Más fuerte!
El señor CABRERA—Porque al amparo de 

la disposición que consultó la Honorable Cá
mara en el primer trámite del proyecto, se 
comenzaron a construir una serie de edifi
cios, creyendo sus propietarios contar con la 
garantía que ella establece.

Creo, por lo demás, que si se retarda en 
uno o más meses el despacho de este pro
yecto, ello bo significará que no vaya a te
ner eficacia, puesto que la vigencia, según lo 
acordado por la Honorable Cámara, se esta
blece desde el l.o de septiembre de 1945.

Por estas razones, señor Presidente, pido 
que la Honorable Cámara rechace, por lo me
nos, la frase a que me he referido.

El señor ACHARAN ARCE.— Todas las 
construcciones están paralizadas.

El señor COLOMA (Presidente)—Ofrezco 
la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación las modificaciones del Hono

rable Senado al artículo l.o.
—Practicada la votación en forma econó

mica dió el siguiente resultado: Por la afir
mativa, 35 votos; por la negativa, 14 votos.

El señor COLOMA (Presidente)— Aproba
das las modificaciones del Honorable Senado 
al artículo l.o.

El señor SECRETARIO.—El artículo segun
do de la Honorable Cámara, dice:

“Artículo 2.o.—La exención que concede el 
artículo anterior se aplicará exclusivamente 
sobre el valor de los nuevos edificios. El te
rreno en que éstos se construyen y los edi
ficios existentes quedarán gravados con las 
contribuciones vigentes y demás que se esta
blezcan a base de avalúo de los inmuebles-

El Honorable Senado lo ha reemplazado 
por el siguiente:

“Artículo 2.o.—Durante el tiempo que dure 
la exención de que trata el articulo ante
rior, los inmuebles respectivos continuarán 
pagando los impuestos y contribuciones a que 
actualmente estuvieren afectos”.

El señor COLOMA (Presidente)— En dis
cusión la modificación del Honorable Sena
do al artículo segundo.

Ofrezco la palabra.
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

dará por aprobada.
Aprobada.
Terminada la discusión del proyecto.

5.—CREACION DEL MUSEO POSTAL TELE
GRAFICO.

El señor COLOMA (Presidente)— Corres
ponde ocuparse, a continuación, del proyecto 
que crea el Museo Postal Telegráfico.

Diputado Informante es el Honorable señor 
Juliet-

El proyecto está impreso en el Boletín 
N.o 5,729.

—Dice el proyecto de ley:
“Articulo l.o— La Dirección de Correos y 

Telégrafos organizará un Museo Postal Te
legráfico en el que se expondrán al público 
alecciones de sellos de correos y los obje
tos que se estimen de interés relacionados 
;on la historia del servicio en Chile.

Artículo 2.o.— Los sellos que se exhiban 
lerán:

a) Los que la Dirección haya recibido o 
reciba de las Administraciones postales ex
tranjeras en cumplimiento de las disposicio
nes de las convenciones postales internacio
nales;

b) Ejemplares de los sellos chilenos;
C) Los que la Dirección de Correos reciba 

en obsequio.
Articulo 3.o—La Dirección de Especies Va- 

toradas entregará a la Dirección de Correos 

y Telégrafos, para el Museo Postal, dos series 
completas de todos los sellos que haya emi
tido o emita en el futuro.

Articulo 4.o—Los sellos que resulten repe
tidos una vez formadas dos colecciones com
pletas, se enajenaran, en remate público, 
dentro del plazo de seis meses.

Los sellos repetidos que se reciban en el 
futuro se enajenarán en remates anuales

Articulo 5.o.—La clasificación de los sellos 
y la organización de los remates estarán a 
cargo de una Comisión compuesta por tres 
personas designadas por el Presidente de la 
República a propuesta en terna de la Direc
ción General de Correos y Telégrafos, de la 
Contraloria General de la República y de la 
Sociedad Filatélica de Chile.

Articulo 6.o.—Se faculta al Presidente de 
la República para disponer hasta la suma de 
cien mil pesos del producto de los remates 
a que se refiere la presente ley, en remune
rar los servicios de la Comisión indicada en 
el articulo anterior.

Articulo 7.o-— El producto liquido de los 
remates se aplicará integramente a la orga
nización, mantenimiento del servicio y en
riquecimiento del Museo, salvo el valor co
rrespondiente a la mitad del producto del 
primer remate, a que se refiere el inciso pri
mero del articulo 4.o, que se destinará a la 
construcción del Mausoleo para el personal 
dependiente del Servicio de Correos y Telé
grafos. Para estos efectos se depositara en 
una cuenta especial de depósito en la Teso
rería General de la República, sobre la cual 
podrá girar el Director General de Correos 
y Telégrafos en conformidad a un plan de 
inversión que será sometido para su apro
bación al Ministerio del Interior.

Articulo 8.o—La presente ley regirá desde 
la fecha de su publicación en el “Diario Ofi
cial”.

El señor COLOMA (Presidente)—En dis
cusión general el proyecto.

Ofrezco la palabra.
El señor JULIET—Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor COLOMA (Presidente)—Tiene la 

palabra Su Señoría.
El señor JULIET— Señor Presidente, la 

Comisión de Gobierno Interior informa el 
proyecto, originado en una moción del Ho
norable Senador don Maximiano Errázuriz, 
que contempla la creación del Museo Postal 
Telegráfico.

El objeto del proyecto del Honorable Se
nador señor Errázuriz es aprovechar la in
finidad de sellos que, desde hace mucho 
tiempo, mantiene la Dirección General de 
Correos en sus cajas de seguridad. Estos se
llos, o han sido obsequiados por administra
ción postales extranjeras, o son obsequio de 
particulares o tienen su origen en la Unión 
Postal Universal de Berna, o sea, en aquella 
obligación que se impone a los signatarios 
de esa Unión Postal, de enviar a los demás 
países del mundo tres estampillas de cada 
emisión que se lanza, por intermedio de la 
oficina de Berna.

Pues bien, señor Presidente, estas estam
pillas que se están acumulando desde hace 
muchos años, desde 1887, se mantienen en 
las cajas de fondos ocasionándose con esto 
un grave perjuicio para la conservación de 
ellas, puesto que la humedad o la propia 
unión de un ejemplar con otro va producien
do en ellas su deterioro.

El Honorable Senador señor Errázuriz ha 
creído oportuno iniciar un proyecto de ley 
que tienda a aprovechar estas estampillas en 
forma que se sepa su valor, se resguarde su 
conservación y se proporcione a todos los 
habitantes la ocasión de conocerlas y, al 
mismo tiempo, de perfeccionar su filatelia.

Esta idea del Honorable Senador, que vie
ne a germinar en 1945, no había podido ma
terializarse por cuanto a la Dirección Gene
ral de Correos y Telégrafos, en cada opor
tunidad, se le había presentado la preocu
pación jurídica de saber a quién pertene
cían esas estampillas. Como dije, la Unión 
Postal Universal envía a todos sus signata
rios tres ejemplares, y no se sabía si estos 
tres ejemplares eran para la Dirección de 
Correos de cada país o, como se hace, por 
ejemplo, en el Brasil, en Holanda y en Es
tados Unidos, para la empresa que realiza 
la confección de los sellos o para la Dirección 
de Servicios Postales 0 para el Director de los 
Servicios de Correos. Chile, acucioso, mi
nucioso en la conservación de las especies 
que se entregan a su cuidado, ha mantenido 
guardadas estas estampillas, tal como han 
sido enviadas desde el extranjero, a través 
de veintidós años. Con anterioridad al año 
1927, se conservaban en sobres que han sido 
abiertos por las autoridades postales de 
aquella época. De esta manera, junto con no 
saberse el valor que tienen tales estampillas 
no se ha aprovechado de ellas ni han pres
tado el beneficio público que se cree encon
trar con el proyecto en discusión.

De tai manera, señor Presidente, que el 
proyecto de ley que hoy día conoce la Hono
rable Corporación tiene por objeto aprove
char estos sellos ordenándolos, para cuyo 
objeto se dispone que debarán confeccionarse 
con las estampillas existentes y con las que 
se envíen, dos colecciones: una, que estará a 
disposición i_el público, y otra que será cus
todiada en la Caja de Seguridad de la Di
rección General de Correos y Telégrafos. El 
resto de las estampillas será rematado 
anualmente para que, con lo que produzcan 
se aumenten las colecciones de estampillas y 
el Museo Postal Telegráfico.

Este Museo Postal Telegráfico, señor Pre
sidente, no sólo va a abarcar las estampillas 
o colecciones de sellos, sino que también 
tratará de obtener de las Oficinas Postales 
de la República una colección, o lo que se 
pueda encontrar, de timbres, sobrecargos, ele
mentos y últiles postales y telegráficos que 
permitan hacer algo de historia sjbre lo que 
hoy día nada se tiene.

Por el articulo segundo del proyecto se es
tablece que el Museo Postal exhibirá ias es
tampillas que se reciban o se hayan recibido 
También dispone este artículo que la colec
ción comprenderá no sólo sellos chilenos, sí 
no también sellos extranjeros.

Por el articulo tercero se establece que la 
Dirección de Especies Valoradas estará en la 
obligación de enviar dos ejemplares de todas 
las estampillas que emita o haya emitido

Pues bien, señor Presidente, para salvai 
cualquier escrúpulo en la confección de estas 
colecciones, la Comisión de Gobierno Inte
rior creyó oportuno el nombramiento de una 
Comisión que tuviera a su cargo los remates, 
como también lo que se llama en filatelia 
el Registro de Estampillas.

Esta Comisión estaría compuesta de un 
delegado de la Dirección General de Correos, 
de un miembro de la Contraloria Genera' de 
la República y de un miembro de la Socie
dad Filatélica de Chile Estas tres personas 
serán nombradas por el Presidente de la Re
pública a propuesta, en terna, de las tres 
entidades citadas.

Además, se faculta al Presidente de la Re 
pública para disponer en el pr mer remate 
de la suma de cien mil pesos, a fin de com 
prar todo lo necesario al Museo hostal, co
mo serian álbumes y, en general, todos aque
llos útiles que los filatélicos usan en la con
fección de sus colecciones.

Ahora bien, señor presidente, la Honora
ble Cámara quizás tenga la curiosidad de 
saber el valor de estas colecciones para po
der resolver acerca del proyecto en cuestión 
Si bien es cierto que no estoy en situación 
poder dar a conocer a los señores Diputado, 
el valor casi exacto de esas colecciones, pue
do. si, informar a la Honorable Camara que. 
desde el año 1927 hasta hoy, las tres colec
ciones de la Unión Postal Universa están 
completas y cada una de ellas equivale, mas 
o menos, a la suma de 800 mil pesos. De ta) 
manera que, entr las tres colecciones, se 
reúne la suma de 2 millones 400 mil pesos, 
esto sin considerar las estampillas que, en 
forma no ordenada y quizás con muchos de
terioros, se encuei.tran compiladas desde 
1387 hasta 1927.

De tal manera que, del primer remate 
que daría algo asi como 800 mil pesos, al 
Presidente de la República se le autoriza pa
ra invertir la suma de cien mil pesos en la 
ordenación de este Museo Postal.

Los S 700.000 restantes, «ñor Presidente 
se destinarían al objetivo muy laudable de 
la construcción de un mausoleo para los em
pleados de Correos y Telégrafos, con lo cual 
evidentemente, se satisface una de las aspi
raciones de la Convención Postal Universal, 
ya que, como dije anteriormente, la Conven
ción de Berna acordó facilitar una de esas 
colecciones a la Dirección de Correos y Te
légrafos, otra a la repartición que los hace 
y la última aJ Director del servicio.

En estas circunstancias, aquí se vendría 
disponiendo de la colección destinada al fun 
cionario, con lo cual no. se transgrede en nin
guna forma la disposición postal mundial ya 
citada.

Como ha podido oír la Honorable Camara. 
se trata de un proyecto de gran beneficio pa
ra el público, como también para estas espe
cies de carácter fiscal, toda vez que con ello 
evita que se siga deteriorando algo que tiene 
valor.

Por estas consideraciones, señor Presiden
te, vuestra Comisión de Gobierno Interior so
licita la aprobación de este proyecto, que. 
como lo expresé, tiene su origen en una mo
ción del Honorable Senador don Maximiano 
Errázuriz.

El señor COLOMA 
la palabra.

Ofrezco la palabra 
Cerrado el debate. 
En votación.
Si le parece a la 

aprobará en general
Aprobado.
Como no ha sido 

queda también aprobado en particular.
Terminada la discusión del proyecto.

(Presidente).— Ofrezco

Honorable Cámara, se 
el proyecto.

objeto de indicaciones,

6—REGLAMENTACION DEL BENEFICIO 
DEL GANADO BOVINO Y EQUINO.

kilos, o de dos años 
hembras menores de

fce asimismo el be- 
preñez, avanzada, en- 
hdo hayan enterado

El señor COLOMA (Presidente).— Corres
ponde ocuparse, a continuación, del proyecto 
que reglamenta el beneficio del ganado bovi
no y equino.

—El proyecto dice:

“PROYECTO DE LEY:

Artículo 1 o— Prohíbese en el país el -be» 
neficio de machos de la especie bovina con 
peso vivo inferior a 350 
cumplidos de edad y de 
36 meses. 7

Artículo 2 o— Prohibí 
neficio de hembras de ¡ 
tendiéndose por tai cual 
los seis m^ses de preñes

•Artícuio 3 o— Prohíbe __ r__ __ ____
neficio de hembras equina^ menores de 8 
años. /

Articulo 4.0— Se exceptúan de la prohi
bición señalada en los artículos precedentes 
aquellos animales con enfermedades o taras 
o dificultades de conformación, que señalará 
un Reglamento especial. Estas excepciones 
serán certificadas por los Médicos Veterina
rios del Departamento de Ganadería y Sa
nidad Animal de la Dirección General de 
Agricultura, o por aquellas personas que el 
mismo Departamento autorice previadente

Artículo 5.o— Los animales de la especie 
bovina y equina que fueren objeto de excep
ción, conforme al artículo 4,o, serán marca
dos a fuego en la mejilla derecha para que 
puedan ser beneficiados libremente, en la for
ma que lo determine el Reglamento.

Articulo 6.0— Los particulares, Mataderos 
Públicos y funcionarlos que infrinjan las dis
posiciones de esta ley, pagarán una multa 
de $ 400 por cada infracción individual

Artículo 7 o— Las cuestiones a que diere 
lugar el cumplimiento de los artículos ante 
riores y la aplicación de las multas corres
pondientes, estarán a cargo de los Juzga
dos de Policía Local, los que procederán bre
ve y sumariamente, bastando para ello la de
nuncia de los Inspectores Municipales o de los 
Carabineros.

Artículo 8.o— Las multas que se impusie
ren por la presente ley serán de beneficio de 
la Municipalidad respectiva, en cuya Teso
rería deberán ser integradas, dentro de los 
diez días siguientes, contados desde la fecha 
de la sentencia respectiva.

Artículo 9 o— Las sentencias condenato
rias se fijarán en extracto en la puerta dei 
Juzgado respectivo y se publicarán en un 
diario dé la localidad si lo hubiere, a cos
ta del infractor.

Artículo 10— La presente Ley regirá 60 
días después de su publicación en el “Diario 
Oficial”.

El señor COLOMA (Presidente). - Estaba 
con la palabra el Honorable señor Chesta.

Puede continuar Su Señoría.
El señor CHESTA. — Señor Presidente, Ho 

norable Cámara, antes de proseguir mis ob
servaciones, deseo rectificar el error que 
aparece publicado en la versión oficial de la 
stsion del 19 en el diario "La Nación”, de 
fecha 22 de diciembre último.

Me referí en aquella sesión, en la parte 
pertinente a la utilidad de $ 400 por animal.
que, según las propias palabras del señor 
Ministro, fueron ganados tan fácilmente por 
los 27 abasteros concesionarios del Matade
ro de Santiago. Multiplicados esos 400 pesos 
por cien mil animales, como fué lo que efec
tivamente dije, representaban varias decenas 
de millones de pesos, y no por 100 animales, 
como aparece en la publicación aludida, lo 
que da un resultado muy diferente.

Para sostener que el señor Ministro no 
está en la razón y no le ha dado la impor 
tancia que merece a este problema, baste sa
ber que la cantidad de novillos menores de

dá¡¡ ares y vaquillas hasta de 3 anos de edao 
d ? S•«' se ac -ca al millón ae cabezas, y 
!rce mo ó'cu n"a con toda «cridad al pa- 

eSa lev tajaran unos 400 pesos, termino 
medo cada uno, tendríamos una desvalen 
zación perjúiclal para los agr cultores crian
ceros de unos 403 millones de pesos.

Yo pregunto, Honorable Camara ¿como es 
no^ble que provectos de esta magnitud pue 
^an discüuíe en la Tabla de Fácil Despa
cho sin estud arlos como es debiuo.

¿Ccmo el señor Ministro ha podido decii 
e„ sesión pasada que en vez de venderse los 
novillos o vaquillas de un ano como se hace 
ahora no se venden como animales criados. 
Y. cabe preguntar: ¿en cuanto se van a ven- 
der en esta forma?

Señor Presidente, ¿no sabe acaso el señor 
Ministro que la ganadería nacional esta di
vidida en dos grandes grupos bien definidos, 
uno formado por los crianceros o criadores, 
como quieran llamarlos, y otro por los engor 
deros y que es completamente imposible que 
los primeros reemplacen a los segundos o 
viceversa pues se necesita un largo perio- 
dj de preparación para conseguirlo siquiera 
a medias? ,

Los primeros, señor Presidente, crian don 
de pueden criar, aunque sus campos no slr 
van para la agricultura y no se presten para 
la eneorda, ya que ésta necesita de campos 
apropiados, con abundancia de pasto, agu». 
y forraje debidamente guardado para la epo 
ca rigurosa del invierno.

Vuelvo, señor Presidente, a formular la pre
gunta de por qué no se vendían los animales ya 
criados. Y hay todavía que preguntar ¿quiéi. 
no quisiera vender ‘.o novillos de más di 
tres años y vaquillas de la misma edad? 
¿Quién no desea < iterer el mayor précio 
cuando vende lo que produce?

Esto, señor Presidenta, es nrichv peor que 
preguntarle a un made ero obligado, por fal
ta de capital, a contratar antier idamente su 
ducción: ¿Por qué vende su madera ver
de o del año, cuando seria mejor que la ven
diera a los tres años, una vez 
dría, de ese modo, sacarle un precio mu
chísimo mayor?

La situación del gan_dero es 
Presidente, que la del maderero; , 
dar la madera se nevesita solamente el capi
tal y para guardar los animales se necesita 
además del capital, el talaje.

Si un agricultor se ve obligado a vender 
sus animales al año es porque no puede 
guardarlos, ya que le falta capital o talaje, 
porque ¿quién no quisiera vender todos sus 
animales en el máximo estado de gordura y 
ya criados? Asi es que habría que empezar por 
ver que es lo que les hace falta a los agriculto 
res para no verse obligados a vender sus ani
males nuevos, y con toda segundad podemos 
afirmar que les faltan las dos cosas: capita
les y talajes, sobre todo en primavera e in
vierno.

En el sur, que es la zona a que me refiero 
especialmente, se crían los terneros, hasta un 
año, como lo dije en la sesión pasada, con 
las respectivas vacas; y la mayoría de los 
agricultores, debido a la pobreza de los tala
jes sureños y a las inclemencias del tiem-

seca, y po-

peor, señor 
para guar-

no puede

, ------ Cienos
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po, se ven obligados a ser criadores y no en- 
gorderos; y son, en buenas cuentas, los úni
cos que producen, porque el tngordero, en 
gran parte, es negociante, lo mismo que cual
quier otro que traba.e en maderas o cosas pa
recidas; el único qu produce efectivamente 
para el*p^s es el criancero o criador; y éstos 
son. en el*80 por ciento, pequeños agriculto
res. Con ésta ley que se propone, se les va a 
perjudica® directamente, porque, ccmo tam
bién lo d^cía en la sesión pasada, antes de 
los treinta días siguientes a la aprobación 
d este froyecto de ley, bajarían enormemen
te los precios de esta clase de animales Pue
do asefiirira ahora que ya se ha producido 
este fapómeno, pues he recibido circulares 
de los Corredores de gafado de Santiago don
de ellos manifiestan que debido a la discu
sión de este proyecto, presentado por el Se
ñor Ministro de Agricultura al Congreso Na
cional, han bajado bastante los precios de los 
animales nuevos, tanto en hembras como en 
machos, especialmente las hem as.

Como la Honorable Cámara comprenderá, 
nn es justo que vayan a lesionarse los inte
reses de los pequeños agricultores, inquilinos, 
indígenas , medieros en una cantidad fan
tástica de millones de pesos sin reembolsarles 
ese dinero y sin beneficio práctico para el 
país. En el propósito de que st subsane lo 
que pasa hoy día en cuanto al beneficio de 
terneros aqui en la zona central, le encuentro 
mucha razón al señor Ministro, pero en lo 
único en que discrepamos es en que él cree 
que con el alimento traído del extranjero pue
de la crianza artificial de animales resultar 
un buen negocio y rendir las utilidades ne
cesarias o mínimas.

El señor Ministro estima que puede ser 
barato el alimento que se traiga del exterior 
para el ganado de que me ocupo, pero yo 
dudo muchísimo de < .o y creo que en el mun
do entero no hay alimentos más baratos que 
los que tenemos en el prs. Decir lo contra
rio me pare sencillamente hacer afirmacio
nes sin base.

Si légrame señor Presidente, ya set una 
positiva ebaja en la alimentación del gana
do, o la concesión, por parte del Gobierno, de 
une. prima que inde-.inizara a 'os uie crían 
estos’terneros, podríamos contar con 60 mil 
cabezas más de vacunos en el año.

Además, señor Presidente, con la protección 
de las vacas en estado de preñez, y la prohi
bición de sacrificarlas, con seguridad se au
mentará esta cifra en otras 40 o 50 mil ca
bezas anuales, porque debemos considerar 
que tenemos una existencia, en nuestro país, 
de 100 mil animales más que el año pasado.

Este año se han importado de la Argenti
na, hasta el mes de septiembre, 190.354 vacu
nos; al lado de 90.840 que se importaron el año 
pasado.

En esta forma, tenemos más de 100 mil ani
males importados de la Argentina, que ex
ceden la cifra de los importados el año pa
sado, durante los 9 últimos meses transcu
rridos del año que acaba de terminar; esto, 
sin contar la importación de carnes enfria
das.

A propósito de estos datos se me podría pre
guntar: ¿ha habido en el país mayor con
sumo de carne0

He examinado también este problema del 
consumo. Honorable Camara. y sobre él pue
do declarar que en el año que acaba de ter 
minar se han beneficiado 3 mil animales 
menos que en el afio anterior, durante el mis
mo lapso de 9 meses, y que en cuanto a la 
cantidad dt carne consumida ha sido más 
o menos Igual en e.;tos mismos dos años: de 
48 millones de kilogramos, según las estadís
ticas de los principales mataderos del país, 
también de enero a septiembre.

Ahora, señor Presidente, yo pregunto: ¿por 
que se siguen importando animales gordos,

criados, como los llama
El señor COLOMA SS>,B 

tamo, Honorable Dinut■Ha llegado la horPa tad°- ' I 

bla de Fácil Despacho 
".—AUTORIZACION a . í

DAD DE SAN 1UG,U 
TAR UN TE-REN0 
— PREFERENCIA. ‘ SlllB

£1 señor CIFUENTES (n I 
Presidente, con la venia a»? Cil. | 
Chesta, ruego a Su SeñOri. >*•-■.•I 
miento de la Sala para que 
ne sus observaciones el Hon 
tratado el proyecto que au!°?'1'íJ 
lidad de San Migue] para pe°llza 
su propiedad, prorrogando 
a la Tabla de Fácil DesoJ,

Este proyecto sólo ocupar], \ I 
El señor COLOMA (pre ’ * I 

el asentimiento de la Honor,?1 I 
tratar el proyecto que aut • 
palidad de San Miguel pat J®'1 ■ 
rreno de su propiedad, p?rt:-í

El señor ESCOBAR (dOq ■ 
bien, señor Presidente.

El señor GARDEWEG.— p . I 
de Fácil Despacho, señor >:l

E! señor COLOMA (Pre^l 
En discusión el proyecto „„ I 

quinto lugar de la Tabla de Fí?I 
que autoriza a ]a Municipal 
gúel Para permutar un terral 
dad. “«■

—Dice el Proyecto de Ley. I 
Artículo l.o— Transfiérese ;. I 

a la Municipalidad de San tycl 
existente en la población de- ? 
dencial Subercaseux”, de 11.470°^ I 
dos de superficie, ubicada ent? 
Ureta Cox y ,$an Nicolás, ai ori^ 
He San Francisco, comuna de I 
parlamento y provincia de SanJ I 
deslindes son: Norte, con calle U 
62 metros; Este, con terrenos

San Nicolás en 62 metros, y ¿tZ 
San Francisco. Esta plaza fué ¡om 
sión de los propietarios de la 
dencial SúbércaseaUx”, según co¿i 
critura pública otorgada el 13 
1931 ante el notario don Jorge Vei 
píente del titular don Luis A. Lis-J 
a fojas un mil quinientos uno, 
dos mil setecientos cuarenta y jej 
tro de Propiedad correspondiente iiB 
yo de 1931, del departamento de St

Artículo 2.0— Autorízase a la 
de San Migué! para que Permute j 
que se le transfieren por el artini 
por un predio de dominio de la S® 
nufacturas de Cobre S. A. (MADEQ 
do al oriente de la actual plaza i 
ción "Residencial Subercaseaux", q 
San Miguel, departamento y proráá 
tiago, de 15.925 metros cuadrados q 
y cuyos deslindes son: Norte, calleí 
en 39.50 metros; Este, propiedad ód 
berio Gutiérrez y de doña Isabel i 
170 metros: Sur, calle San Nic^ 
metros, y Oeste, terrenos de la Sñ 
nufacturas de Cobre S. A., en lili 
Este terreno parte de un prtós 
por la mencionada Sociedad por K 
blica de 29 de septiembre de 1944. s 
te el Notario don Jorge Gaete Reía 
ta a fojas seis mil trescientos cuares 
vuelta, número doce mil qulnienitai 
uno del Registro de Propiedad cení 
ai mes de octubre de 1944, del £ 
de Santiago.

Es condición esencial de la peE 
Sociedad Manufacturas de Cobre i 
gue el terreno objeto del contrate! 
urbanizado, de acuerdo con el plol 
la Dirección de Obras de la Mmú;
San Miguel.

Articulo 3.0— Efectuada la p«^ 
rrenos adquiridos por la Municipio 
Miguel se considerarán plaza P^-4

Artículo 4.0— La presente ley « 
regir desde la fecha de su 
“Diario Oficial”.

El señor COLOMA (Presidentelr 
informante es el Honorable se“or

Ofrezco la palabra. ,
El señor GARDEWEG.- Pido y 
El señor COLOMA (Presidente^ 

palabra Su Señoría. _
El señor ECHAVARRI— Senori» 

podría prorrogar por diez mmU1 
de la Tabla de Fácil Despacho 
ra terminar sus observaciones e 
ñor Chesta. -

El señor GARDEWEG. - 
bierno Interior prestó su apro 
saje del Ejecutivo por el cu 
Municipalidad de San Migue 
un terréno, destinado a 
población gubercaseaux, P°r 
dad Manufacturera de Cobi .

La Comisión de Gobierno, P 
previamiente al Alcalde c ¡ 
de San Miguel y solicitó, al 
Departamento de Bienes r* ,ai 
terio de Tierras y Col°nizaG! • f 
tes del caso, a fin de 
sobre la procedencia del

La Comisión, de este rn°^°, ^ee 
forma definitiva que el 1 
mente aceptable, ya que 
un- terreno, actualmente a, 
za, por otro inmediatamen e 
piedad de la Sociedad a ^¡5 
bre; se trata, también, de 
esta gran industria para qU® acefllB 
instalaciones en terrenos 3■ I 
actualmente ocupa; e téu .^gció»1 
cer para la Sociedad la ° renoGJ 
zar convenientemente l°s ¡os 
rá que son más amplio* q edii4 
recibir,, en forma de 9ue 1 
bien como plaza.

Es, pues, condición 
que la Sociedad IvlanU]ia'hlagac0 J 
terrenos que entrega y 1°^ Direc<>* 
al proyecto aprobado Pol'an 
de la Municipalidad de

En una palabra, con .c -e un® í

, La Co®^

ión «enc,iaL^

?gue mejorar la situa.c*°” muna.fj 
nada al beneficio de la jp. 
una Sociedad, que cuen ias. 
importancia, pueda arnp. estu^'J 

A primera vista, con lcS 
dentes reunidos, el va ^¡ciP^ 
la Sociedad entrega a 
perior a) de los que entr b f

Y en segundo luear' lsl¿i>, 11 
bien presente por la guinL
obliga a urbanizar, los •
ochenta y tantos mil ,
nos destinados a Plaza .-nte,Por eso, señor Pres'^te. 
aprobado por la Com1 slprtf,r (
versas reformas para p ,a forIP> 
te operable, por cuanto

cuenta
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15redactado Mensaje era deficiente.

™ rtud del articulo l.o. se transfiere la 
laza pública, en propiedad, a la Mu 

ia víad de San Miguel y en virtud de) «r- 
P Ia Municipalidad, dueña S’a de es- 
10 í' • „ue actualmente son nacionales ríe 
tEr'bíico’ queda autorizada para hacer la 

t directamente con la sociedad mencio-

inieicavo comunales están resguardados 
r05. oroyecto que se somete a la aprobación 
i6 Honorable Cámara. Están perfectamente 
3 rdados también los intereses particulares: 

^qt mo este proyecto constituye una obra 
UStvo’ beneficio para la popular e impor- 
^offiuna de San Miguel.

que lo dicho es suficiente para pedir la

ñor CIFUEÑTES (don Carlos).— Señor 
•Hente por lft relación que nos ha hecho el 

;1 ble' Diputado Informante, señor Garde- 
^está claro que este proyecto constituye 
delante para la comuna mencionada, que 
a con ochenta mil y tantos habitantes, 
1 p no sólo satisfará los fines de ornamen- 
, inherentes a la construcción de una bue- 
°laza pública, sino que, como ]o ha dicho 
P bien el Honorable Diputado Informante, 
h'én significará un positivo aporte al pro- 
„ «enera! de la comuna.

eso, ruego a la Honorable Cámara que 
beanos este proyecto por unanimidad, en 

5 a que lo ha planteado el Honorable se 
°Gardeweg, como lo hizo la Comisión res

Intereses

pe e comuna 
reo que lo —« - - 

Lbación del proyecto. 
’Da . r-nrrnr.NTES

iva, 
ada más.
1 señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
bra el Honorable señor Melej.

i señor MELEJ.— Desearía saber de par
id Honorable Diputado Informante cuál es 
ralor que tienen los terrenos que se trata 
Minutar y si tiene Su Señoría la tasación 

Lfiva practicada por Impuestos Internos.
I señor GARDEWEG. — La Comisión no 
nó de mucha importancia tener a la vista, 
datos relativos al valor y se satisfizo con 
datos relativos a la superficie de dichos te- 
os Sobre todo, desde el momento en que 

e‘ va a ceder la Municipalidad son 11.470 
ros cuadrados y . lo que va a adquirir son 
25 metros cuadrados. Salta a la vista, pues, 
jéneficio que obtiene la Municipalidad, a 
ual hay que agregar lo que dispone el in
final .del artículo 2.o, la obligación para la 
edad “Madeco” de urbanizar los terrenos 
entrega, de acuerdo, con ,]os planos hechos 
la Dirección de Obras de la Municipalidad 

San Miguel Queda perfectamente claro, 
s que 10m intereses fiscales y comunales es- 
debidamente • resguardados, razón por la 
no tiene mayor importancia establecer el 

r de los terrenos.
señor MELEJ.— Yo agradezco la informa- 
que ha dado el Honorable señor Gardeweg, 

i recuerdo aue no hace muchos días, a pro- 
to de otro Proyecto de ley que tenía rela- 
'también con una permuta de terrenos de 
»edad de un señor Macciavello, el Houo- 
e señor Correa Larraín planteó más o me 
la misma cuestión que estoy formulando en 
5 instantes.
i aquella oportunidad se vió cómo es de 
spensáble conocer e] valor de los terrenos 

van a permutar. Sabe muy bien Su Se- 
a, que la permuta, de acuerdo con lo que 
blece el Código Civil, está regida por tres 
retro disposiciones especiales de ese cuerpo 
1 y en lo demás se rige por las disposicio- 
de lá compraventa. Ahora, entre las ñor- 
o reglas de ja compraventa, sabe muy bien 
fonorable colega señor Gardeweg, que exis- 
algunas disposiciones relativas a la lesión 
me, y respecto de este punto es convenien- 
Stablecer el valor de los terrenos para de- 
mar si la permuta va a quedar o no afec- 
por el vicio a que me estoy refiriendo, 
indispensable, pues, saber de antemano el 

r de cada uno de los terrenos que se van 
innutar.
señor GARDEWEG.— La situación es bas- 

^distinta, porque en el otro Proyecto a que 
?fiere Su Señoría saltaba a Ja vista la dispa- 
d de los valores de los terrenos en cuanto 
superficie,

tcambio, en este proyecto no hay ningún 
de que alguien pueda sufrir por lesión 

J" Y, en todo caso, el único interesado 
Podría reclamar, que sería el que apor- 
io hde terren'° Para la permu- 

hecho mayor cuestión a este respec-

melej,— ¿Quién es?
.*íor GARDEWEG.- La sociedad “Ma-

MELEJ. — No ha hecho cuestión 
Z—w ***uclia mas larae.

or GARDEWEG. — En todo caso, es

El señor VIVES.— 
Presidente.

El señor COLOMA (Presidente)._ 
palabra el Honorable señor Vives.

El señor VIVES.— Quiero hacer presente an
te la Honorable Camara que es muy beneficio
so para la comuna de San Miguel que los te
rrenos que va a adquirir a virtud de este pro 
y cto pueda destinarlos a una plaza pública va 
que en dicha comuna existen muy pocas pla- 

■ la.iHonorabla Cámara, por tratarse
conveniente para ga
de San Miguel, no pos
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Tiene ja
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la 
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tabJ»da<Í “a-13 C°mUna “““ n° P» 
teigar la discusión de este proyecto y apro- 
ba lo por unanimidad, — — 
ciar cuanto antes los 
tes

Las plazas son verdaderos pulmones de 
ci-.dad y hoy dia, en realidad, existen pocas 
la comuna de San Miguel.

El señor COLOMA (Presidente).- Ofrezco 
palabra.

El señor ESCOBAR (don Andrés)— Pido 
palabra, señor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).- Tiene 
palabra el Honorable señor Escobar

El señor ESCOBAR (don Andrés).- Seño, 
Presidente, los Diputados Comunistas vamos a 
votar favorablemente este proyecto, porque 
consideramos que el beneficia a la Municipal!- 
dad y a Ja población de la comuna de San Mi
guel.

Saltan a la vista, señor Presidente, los bene
ficios de este cambio o permuta de terrenos.

La Sociedad Anónima “Madeco” entrega por 
los 11 mil 470 metros de la Municipalidad de 
San Miguel la cantidad de 15 mil 925 metros 
cuadrados, para construir una plaza en ese sec
tor. Ademas, dicha firma gastaría, en la urba
nización y el arreglo de la plaza, la suma d® 
180 mil 495 pesos...

El señor GARDEWEG.— ¿Me permite una 
interrupción, Honorable Diputado?

El señor ESCOBAR (don Andrés).— Con to
do gusto.

El señor GARDEWEG. — No creo que sea 
conveniente dejar estampado en las actas, di
gamos asi, de la discusión de este proyecto, 
que lo que va a aportar la firma “Madeco” pa
ra lo urbanización de la plaza son 180 mil y 
tantos pesos.

Lo que la Comisión aprobó y desea que 
apruebe también la Honorable Cámara es 
que la Compañía urbanice esos terrenos y si 
ello importa un gasto superior a la suma in
dicada, también tendrá que pagarlo la Com
pañía.

El señor ESCOBAR (■don Andrés).—Entien
do que ese es el compromiso.

El señor GARDEWEG.—El compromiso es 
que la Madeco urbanice esos terrenos. Dicha 
Compañía puede haber contraído ese com
promiso con la Municipalidad de San Miguel,
pero con el legislador no ha 
gún compromiso.

El señor ESCOBAR (don Andrés).—Ade
más, señor Presidente, al n0 llevarse a cabo 
la transacción que se discute en este pro
yecto, la Municipalidad de San Miguel se ve
ría obligada a gastar una suma de dinero 
más o menos considerable en arreglar la pla
za que se permuta por estos terrenos.

Por otra parte, también, se va a beneficiar 
la Sociedad Anónima Madeco porque va a 
ocupar los terrenos que quedan a continua
ción de su fábrica, con lo que va a extender, 
entiendo, sus instalaciones.

De manera que está resguardado así el in
terés de la Municipalidad, el de la población 
y el de la Sociedad Anónima Madeco.

Por estas razones, como digo, señor Presi
dente, los parlamentarios comunistas vamos 
a votar favorablemente este proyecto y pedi
mos a nuestros colegas que, si es posible, lo 
aprobemos por unanimidad para que su tra
mitación sea más rápida y pueda ser ley en 
este periodo de sesiones.

El señor COLOMA (Presidente).—Ofrezco 
la palabra.

Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
En votación general el proyecto.
Si le parece a la Honorable Cámara, se 

dará por aprobado.
Aprobado.
Como no ha sido objeto de indicaciones, 

queda aprobado también en particular.
Terminada la discusión del proyecto.

■ „.u 'id iiecno —
■ pao puede hacerla más tarde.
,™r GARDEWEG. _ En todo caso, es 
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8 —AUTORIZACION A LA CAJA DE PREVI
SION DE EMPLEADOS PARTICULARES 
PARA CONCEDER, POR UNA SOLA VEZ. 
UNA INDEMNIZACION A LAS VIUDAS E 
HIJOS DE LOS EMPLEADOS FALLECI
DOS EN LA CATASTROFE DE SEWELL

El señor COLOMA (Presidente).— Corres
ponde ocuparse, por acuerdo de la Honorable 
Cámara del proyecto que autoriza a la Caja 
de Previsión de Empleados Particulares para 
conceder, por una sola vez, Indemnización a 
las viudas e hijos de las víctimas de la ca
tástrofe de Sewell.

El señor SECRETARIO.—Dice el proyecto: 
“Artículo único.— Autorízase a la Caja de 

Previsión de Empleados Particulares para que, 
con cargo a su fondo de previsión, conceda de 
una sola vez la cantidad de $ 20.000 a las 
viudas de los imponentes fallecidos en la ca
tástrofe ocurrida en Sewell en el mes de ju
nio de 1945. Esta cantidad será aumentada 
en $ 5.000 por cada hijo menor.

Esta ley regirá desde su publicación en el 
“Diario Oficial”.

El señor CORREA LARRAIN.— Pido la pa
labra.

El señor COLOMA (Presidente.)—Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor CORREA LARRAIN.—Como dije al 
iniciarse esta sesión...

—HABLAN VAR IOS SEÑORES DIPUTA-

se

la

Cl“ de le5’- Pero

DOS A LA VEZ.
El señor COLOMA (Presidente).—Ruego a 

los Honorables Diputados se sirvan guardar 
silencio.

El señor CORRELA LARRAIN.— ...se trata 
de un proyecto sumamente sencillo y que en
cierra una gran justicia para las familias de 
las víctimas de la catástrofe de Sewell, ya 
que va en ayuda de las viudas e hijos de los 
empleados fallecidos en esa catástrofe.

La Caja de Previsión de Empleados Parti
culares acordó una ayuda a estas personas, 
pero necesita de una ley para poder entre
garles esta suma de dinero.

Por eso, el Ejecutivo ha enviado este Men
saje al Congreso, pidiendo se conceda auto
rización a la Caja de Previsión de Empleados 
Particulares para que pueda dar $ 20.000 a 
cada viuda de los empleados fallecidos en la 
catástrofe, y $ 5.000 a cada hijo.

Los beneficiados con esta ley son 19 viu
das y 38 hijos, por lo cual el costo de este 
proyecto alcanza a la suma de $ 570.000 Este 
gasto esta financiado con los fondos de pre
visión, o sea, con el 1% del interés de los ca
pitales acumulados.

Por eso. señor Presidente, pido a la Hono
rable Cámara que se sirviera aprobar este 
proyecto cara que esta avuda- tan necesaria 
a las viudas de los empleados fallecidos en 
la catástrofe de Sewell, llegue prontamente 
a sus manos.

Nada más. señor presidente.
El señor TAPIA.—Pido ¡a palabra.
El señor ROSALES.—Pido la palabra.
E’ señor COLOMA (Presidente).—Tiene la 

palabra el Honorable señor Tapia, y a conti
nuación. el Honorable señor Rosales.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA
DOS A LA VEZ.

El señor COLOMA (Presidente).—Ruego a 
los Honorables Diputados se sirvan guardar 
silencio.

El señor TAPIA —Para facilitar el despa
cho de este proyecto, que es muv convenien
te que sea ley cuanto antes, habría que In
dicar, porque me parece que n0 se ha expre
sado. que se trata de una autorización legis
lativa a la Caja de Previsión de Empleados 
Particulares, institución que va ha acordado 
dar estos beneficios a las viudas v a los niños 
huérfanos a raíz de la catástrofe de Sewell.

La Caja de Emnleados Particulares no tie
ne autorización nara otorgar este beneficio 
sin sanción legislativa y el Ejecutivo, por me
dio de este Mensaje, solicita del Congreso es
ta autorización nue ya está consultada en los 
gastos de la Cala.

He querido hacer esta aclaración porque, 
repito, no hay informe de Comisión y la Ho
norable Cámara se encuentra ante un pro
yecto muv sencillo de despachar.

El señor COLOMA (Presidente)._  Tiene la
palabra el Honorable señor Rosales.

El señor ROSALES. — Señor Presidente; 
nosotros vamos a votar favorablemente este 
proyecto, porque se trata, evidentemente, de 
una iniciativa justa, ya que se propone ayu
dar a un grupo de viudas de la catástrofe 
de Sewell.

Pero Queremos destacar en esta oportuni
dad la diferencia de criterio con que actúan 
alguno* sectores de esta Honorable Cámara: 
me refiero a los sectores de la Derecha, que 
no brindaron la misma acogida al proyecto 
que anuí se debatió y que favorecía a las viu
das de ’os obreros que perecieron en esa ca
tástrofe. Yo creo, señor Presidente, que había 
una mayor cuota de obligación para acudir 
en ayuda de aquellas viudas, porque eran más 
numerosas y porque, indudablemente, se tra
taba de gente que tenía menos recursos y 
que. por consiguiente, iba a quedar más des
amparada.

El señor ROSALES.—Cada vez que se trata 
de defender los Intereses de los trabajadores 
y cuando de por medio están los de empresas 
noderosas e imperialistas, como la Braden 
Copper, se ha negado esa ayuda a las vícti
mas de la catástrofe de Sewell y ahora te
nemos a centenares de mujeres y de niños 
en el más absoluto desamparo...

El señor PIZARRO (don Abelardo). —Eso 
no es efectivo.

El señor ROSALES.— ...con una sombría 
perspectiva del porvenir, pues no tendrán 
apoyo económico alguno que les permita ha
cer frente a Ja difícil situación que se les va 
a crear por la negación de Justicia de parte 
de los sectores reaccionarlos de esta Hono
rable Cámara. ■

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA
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El sjBñor ROSALÉS.—Nos habría agradado 
muchp, señor Presidente, haber visto al Ho
norable señor Correa Larraín defendiendo 
aquel proyecto afle favorecía a las modestas 
viudas de Sewell^’.. '

El señor CORREA ¿ARRAIN.-^Su Señoría 
sabe ;que así lo Hice en la Comisión.

El señor COLOMA (Presidente).— Honora 
b’e señor Correa, está con la pálabra el Ho 
norable señor Rosales.

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTA
DOS A LA VEZ.

El señor COLOMA (Presidente).— Honora- 
ble señor Correa, ruego a Su Señoría se sirva 
guardar silencio.

Ruego al Honorable señor Rosales se sirva 
dirigirse a la Mesa.

El señor ROSALES.—Con aquel proyecto 
no se trataba de lesionar o distribuir fondos 
de instituciones de previsión, sino de respon
sabilizar económicamente a una Empresa que 
fríamente mandó a la muerte a 355 obreros 
chilenos. Era justo que hubiera pagado una 
indemnización extraordinaria, porque se de
mostró en esta Honorable Cámara que esa 
empresa imperialista fué la única responsa
ble de esa catástrofe. A la ignorancia de sus 
técnicos, a la falta de seguridad en sus mi
nas, al desprecio que siempre ha tenido por 
nuestros obreros se debió, señor Presidente, 
aquella tremenda, aquella horrorosa catás
trofe que conmovió tan dolorosamente a todo 
el país.

No procedieron, pues, con espíritu huma
nitario ni cristiano los sectores derechistas de 
esa Honorable Cámara.

El señor CORREA LARRAIN.—¿Me permi
te Honorable Diputado, una interrupción?

El señor ROSALES.—Con todo agrado.
El señor COLOMA (Presidente).— Con la 

venia del Honorable señor Rosales, puede 
usar de la palabra Su Señoría.

El señor CORREA LARRAIN.—Me extra
ña, señor Presidente, Que el Honorable señor 
Rosales venga a pronunciar en esta Cámara 
frases que no están de acuerdo con la ver
dad, porque el Honorable Diputado sabe muy 
bien que el origen de la catástrofe de Sewell 
se estudió acuciosamente por una Comisión 
nombrada por esta Honorable Cámara.

Yo tuve el honor de formar parte de esta 
Comisión, y el informe de ella responsabilizó 
plenamente a esta Empresa en cuanto se re
laciona con el origen de la catástrofe y sus 
consecuencias.

El señor ROSALES-—Es lo que yo he dicho.
El señor CORREA LARRAIN.—Su Señoría 

no ha dicho eso. El Honorable Diputado ha 
expresado que los Diputados de Derecha ha
bíamos tratado de librar a esta Compañía de 
la resnonsabilidad que le cupo con motivo de 
la catástrofe de Sewell.

Yo invoco el testimonio del Honorable se
ñor Rossetti para que diga aquí en esta Ho
norable Cámara cómo los Diputados de De
recha investigaron acuciosamente y con en
tera libertad de acción, la responsabilidad que 
le cabía a dicha Compañía en la catástrofe 
de Sewell.

Ahora bien, en cuanto a los obreros dam
nificados por la catástrofe dei Mineral de ‘El 
Teniente”, debo decir a Su Señoría que fue 
un proyecto presentado por un Diputado de 
estos bancos el que tendió a darles ayuda...

El señor TAPIA.—Pero después lo rechaza
ron.

El señor CORREA LARRAIN.—Lo rechaza
rían algunos Diputados, pero los parlamenta
rios de estos bancos que representan a la 
provincia de O’Higgins, en todo momento 
apoyaron este proyecto, y si algunos Diputa-

dos de Derecha rechazaron ese proyecto fué 
porque era un proyecto parcial, porque no 
era un proyecto que abarcara, en conjunto, 
toda la legislación del trabajo del país.

Por lo demás, hubo en esa oportunidad Di
putados de Izquierda que tuvieron este mis
mo criterio.

Con estas palabras, señor Presidente, sólo 
he querido levantar los cargos que en esta 
Sala ha hecho el Honorable señor Rosales a 
los Diputados de estos bancos.

El señor ROSALES. — En realidad, señor 
Presidente, yo no he formulado ningún car
go injusto, y las palabras que acaba de es
cuchar la Honorable Cámara no han hecho 
otra cosa que confirmar lo que he estado ex
presando, en el sentido de que, a través de la 
investigación realizada por esta Honorable 
Camara, quedó plenamente demostrado que 
la Braden Copper era la única responsable de 
esta catástrofe.

Era justo, entonces, que esa Empresa hu
biera dado una indemnización extraordina
ria a las víctimsa de esta catástrofe...

señor DIAZ.— Por lo demás, bastante 
utilidades tienen.

El señor ROSALES.— Sin embargo, señor 
Presidente, fue rechazado aquí el proyecto que 
presentara en esta Honorable Cámara el Ho
norable Diputado por la provincia de O’Hig- 
glns, señor Labbé.

De manera que los propios correligionarios 
del Honorable señor Labbé rechazaron una 
iniciativa que tendía a llevar una ayuda y 
un alivio a esta gente que había quedado en 
muy difícil situación.

Quiero referirme también, señor Presiden
te- a la actitud que ha asumido después la 
Braden .Copper.

Inmediatamente que la Honorable Cáma
ra rechazó ese proyecto, esta empresa Inició 
una campaña de persecución en contra de las 
familias de las víctimas de Sewell y a mu
chas de ellas las desalojó de sus campamen
tos y las echó a la calle y a los caminos.

Así ha procedido, señor Presidente, esta 
empresa, que jamás ha respetado nuestras le
yes, que se ha burlado siempre de nuestra so
beranía, que ha atropellado el derecho de los 
trabajadores, que ha hecho lo que ha querido 
en este país, porque ella es la que manda con 
su dinero y, ella, por lo tanto, la que Impone 

•su capricho y su voluntad.
Es sensible que esto haya ocurrido, señor 

Presidente, porque se ha favorecido a una 
empresa extranjera imperialista en perjuicio 
del interés nacional y de los derechos de los 
modestos trabajadores chilenos, que han de
jado sus pulmones y sus vidas allí en los pi
ques y en los socavones de Sewell.

He querido decir estas palabras, en nom. 
bre de la fracción parlamentaria comunis
ta, para destacar el doble criterio con que 
actúan, en el seno de esta Honorable Cáma
ra, los sectores derechistas.

—VARIOS SRES. DIPUTADOS HABLAN A 
LA VEZ.

El señor COLOMA (Presidente).— Ruego a 
los Honorables Diputados se sirvan guardar 
silencio.

El señor ROSALES.— Vamos a apoyar este 
proyecto, señor Presidente, en la esperanza 
de que, si circunstancias posteriores asi lo 
determinaran, procederemos también a apro-

r iniciativas que vayan a favorecer a las 
váidas de los modestos trabajadores 
eú Sewell.

e terminado, señor Presidente.
El señor ROSSETTI. — Pido la 
ñor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— 

palabra el Honorable señor Rossetti.

El señor ROSSETTI. — Señor Presidente, 
quiero decir pocas palabras con relación a 
este proyecto, recordando que la Comisión 
Especial designada por esta Honorable Cá
mara para investigar las causas de la catas- 
trote de Sewell, propuso a la consideración 
del Gobierno la adopción de diversas inicia
tivas, de importancia incalculable, que todos 
esperábamos fueran llevadas pronto a la 
realidad.

Por desgracia, tales iniciativas hasta ahora 
duermen el sueño de los justos“ en el Mi
nisterio respectivo. No se ha logrado que se 
dicte el nuevo Reglamento de Seguridad, ni 
el de Policía Minera; no se han modificado 
los articules respectivos del Código de Mine
ría, ni se ha logrado que campamentos co
mo los de Sewell y de Chuquicamata sean 
abiertos y que no sigan constituyendo clu. 
dades extranjeras enclavadas 
rritorio nacional,

Tampoco se ha conseguido 
ros y empleados, que son los 
dos en que haya seguridad 

nuestros

palabra,

Tiene la

dentro del te_

que los obre- 
más interesa- 
en las minas, 

formen parte de las Comisiones que revisan 
periódicamente los minerales.

Todos los acuerdos de la Comisión Inves
tigadora han quedado en el papel. En balde 
la Cámara de Diputados ha reiterado tres 
veces al Gobierno su deseo de que éste 
envíe al Congreso el Mensaje respectivo pa
ra que se legisle sobre el particular. No ha 
llegado el Mensaje y, al parecer, ya no lle
gara.

Entonces, cuando la Honorable Cámara 
Investiga, cuando dedica su mejor tiempo 
a esta clase de actividades tan útiles para 
el país, da la Impresión ante la opinión pú
blica de que no es oida, de que clama en el 
desierto.

En este debate es importante que se diga, 
de una vez por todas, que hay el peligro de 
que los mismos accidentes que en lo pasado 
han ocurrido, se repitan no solamente en 
Sewell, sino que también en otras minas, ya 
sean de carbón o ae cobre.

Pregunto, señor Presidente: ¿es posible que 
la Honorable Camara no logre Impresionar 
la sensibilidad del Ministro respectivo, que
no manda al Congreso estos proyectos que 
ella desea que le sean enviados?

¿Es posible que vayamos a terminar esta 
legislatura extraordinaria sin que hayamos 
logrado que se tomen en cuenta los acuer
dos de la Comisión Investigadora? ¿Para qué, 
entonces, se investiga si nada se va a hacer?

La Honorable Cámara tiene que tomar en 
cuenta estos puntos de vista.

No quiero demorar la discusión de esto 
proyecto, que me parece muy útil e Impos
tergable; pero deseo que mi voz resuene, 
para que el Gobierno comprenda que la in
vestigación que aquí se hizo no fué teórica 
sino que tuvo finalidades prácticas y que, 
mientras no se incluyan en la Convocatoria 
los proyectos respectivos, los acuerdos de la 
Corporación serán burlados y que ello cons- 
tituirá también una nueva burla de las me. 
jores esperanzas de la clase obrera del país.

El señor TAPIA.— Que se dirija oficio al 
Ejecutivo reiterándole esta petición.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 
el asentimiento de la Corporación para en
viar un oficio al Ejecutivo, transcribiéndole

las observaciones del honorable señor Rosset. 
ti y reiterándole los anteriores requerimien
tos sobre cumplimiento de los acuerdos de 
la Comisión Especial Investigadora de Se
well, que la Honorable Cámara hizo suyos.

Acordado.
Tiene la palabra el Honorable señor Escala.
El señor ESCALA.— Señor Presidente, voy 

a formular algunas observaciones para sa
car, si es posible, al Honorable señor Rosales 
de una confusión en que parece encontrar, 
se; pero antes me voy a referir a la respon
sabilidad que él dice encontrar en aquellos 
sectores de la Honorable Cámara, tanto de 
Izquierda como de Derecha, que rechazaron 
el proyecto de una Indemnización extraordi
naria para las victimas de Sewell.

El señor TAPIA,— ¡Ningún Diputado de 
Izquierda! ¡Revise la votación!

El señor ESCALA.— Señor Presidente, re'- 
cuerdo perfectamente que, en la discusión 
de ese proyecto, el Honorable señor Le Roy 
insistió en que no quedaba a salvo la respon. 
sabllidad de la Compañía, sino que —dijo— 
quedaba latente su responsabilidad para que 
pudieran perseguirla los que se sintieran per
judicados por la catástrofe. De manera que, 
si ha habido responsabilidad de la Compa. 
ñía, nosotros no la hemos liberado de ella; 
pero es a los Tribunales de Justicia a quie
nes les corresponde aplicar las sanciones por 
la responsabilidad que pudiera afectarle.

Ahora bien, no se puede comparar el pro
yecto que estamos discutiendo con el que la 
Honorable Cámara rechazó la otra vez; se 
trata de casos muy diferentes. Con el otro 
proyecto se pretendía disponer de dineros 
ajenos y hacer que una empresa particular 
pagara indemnizaciones que no estaban pre
viamente establecidas en las leyes de la Re. 
pública.

El señor ROSALES.— ¡Pero eran Justas!
El señor ESCALA.— Pero no estaban pre

viamente establecidas por las leyes de la Re, 
pública.

Ahora, no se trata de disponer de dinero 
ajeno, sino de que la Caja de Previsión de 
Empleados Particulares pague a los familia
res de sus imponentes afectados por la ca
tástrofe, una subvención.

El señor TAPIA.— ¿Me permite una inte
rrupción, Honorable Diputado.

El señor ESCALA.— La Caja no puede ha
cerlo ahora, porque su ley orgánica no se lo 
permite y, entonces, viene a solicitar del Con
greso Nacional la autorización legislativa, co
rrespondiente para poder pagar un dinero 
en la forma que ella cree de justicia.

Ahora bien, si los obreros de las minas de 
Sewell están también en situación de recibir 
alguna indemnización de su Caja de Pre 
Visión, dueña es aquella Caja de solicitar del 
Congreso Nacional la autorización correspon
diente. Si ella desea hacerlo, estoy seguro 
de que todos los sectores del Congreso es
tarán llanos a darle la autorización suficien. 
te para que pueda otorgar esa ayuda a los 
obreros damnificados por la catástrofe de 
Sewell.

He dicho.
El señor TAPIA.— pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 

palabra Su Señoría.
El señor TAPIA.— He solicitado la pala

bra, señor Presidente, para decir muy breve, 
mente que el Honorable señor Escala es el 
que está más confundido que cualquier otro 
Honorable Diputado en este debate.

En efecto, él dice que aquellas subvencio
nes contempladas en el proyecto que fué re
chazado, y que reclamaban los obreros, no 
podían darse porque no estaban consultadas 
en ley alguna.

Lo mismo pasa en esta oportunidad. La de
mostración más palpable, en este caso, de 
que las subvenciones que nos ocupan no es
tán consultadas en ley alguna, es que el 
Ejecutivo necesitó recurrir al Congreso Na
cional para que ellas fueran autorizadas.

El señor ESCALA.— Exactamente.
El señor TAPIA.— Declaro, además, que 

es una mala política el que las Cajas de Pre
visión— que tienen determinadas finalida
des propias, señaladas expresamente por la 
ley— sean las que hayan de estar proporcio
nando sistemáticamente estas subvenciones.

En el caso de los trescientos obreros afec
tados por aquella catástrofe, tendría que ser • 
más bien la Caja de Seguro Obrero la que 
debiera pagarlas.

El señor ESCALA.— Es que, por suerte, los 
accidentes no suceden “sistemáticamente” si. 
no muy de tarde en tarde.

El señor TAPIA — A las Cajas de Previsión 
no les cabe ninguna responsabilidad en la 
catástrofe ocurlda. Por lo tanto, no son ellas 
las que tienen que pagar, ni tampoco es, en 
este caso, la Caja de Accidentes del Traba 
jo, porque ha quedado establecido que la res. 
ponsabilidad es de la Braden Copper Com- 
pany.

Si una empresa muy poderosa y todavía 
formada por grandes capitales extranjeros 
puede pagar estas subvenciones, no es un 
criterio nacional, ni legal, ni de previsión 
social establecer que sean las Cajas de Pre
visión las que estén pagando estas subven
ciones .

Hemos dicho que apoyamos este proyecto, 
porque estimamos justas las medidas que 
propone.

El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco 
la palabra.

El señor ECHEVERRIA.— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 
palabra Su Señoría.

El señor ECHEVERRIA.— Desde los bancos 
comunistas se ha manifestado, señor Presi. 
dente, que habría una flagrante contradic
ción entre la actitud de los Partidos de De
recha al votar hoy el proyecto de ley de In
demnizaciones especiales a las familias dam
nificadas de los empleados muertos en la ca
tástrofe de Sewell, y la que adoptaron en la 
votación del proyecto de ley que favorecía 
a las familias de los obreros que murieron 
en esa misma catástrofe.

El señor BAEZA.— Eso lo ha ratificado el 
Honorable señor Correa Letelier.

El señor ECHEVERRIA.— Yo creo que es
te cargo es injusto, señor Presidente, y está 
fundado en un lamentable olvido de los an
tecedentes de aquel proyecto.

Es preciso dejar establecidas, y recordarlas 
ahora, las condiciones en que la Honorable 
Cámara conoció del proyecto de auxilio ex. 
traordinario a los damnificados de Sewell.

Debe recordar la Honorable Cámara que 
hubo el deseo unánime de favorecer a estos 
obreros damnificados y a sus familias, cuan
do se produjo aquel accidente que con tan
ta razón conmovió a la opinión toda del país.

En aquellos dias estaba en vigor una Ley 
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de Accidentes del Trabajo anticuada, que no 
contemplaba indemnizaciones justan y ra
zonables que hoy se pagan por accidentes del 
trabajo. En esas condiciones, la Honorable 
Cámara se apresuró a aprobar un proyecto 
de carácter extraordinario, que resolviera el 
problema de los damnificados.

Ocurrió, señor Presidente, que con poste
rioridad el Honorable Senado de la Repú
blica despachó el proyecto de ley que modi
ficaba las tablas y porcentajes de la Ley de 
Accidentes del Trabajo dejándolas a tono 
con las necesidades actuales. Se dictó de es
ta manera una ley de carácter general, am
plia, que contemplaba en términos justos la 
situación de todos los accidentados y tam
bién de los de Sewell.

Fn esas nuevas condiciones, el proyecto 
despachado por esta Corporación en la pa
sada legislatura ordinaria, volvió a esta Ho
norable Cámara, que se encontró ante el he
cho de que ya era ley de la República una 
de carácter general que contemplaba, con 
justicia y equidad, el accidente producido en 
Seweli. El proyecto de ley de auxilio extra, 
ord.narios había perdido asi su razón de ser, 
por haberse dictado una ley de carácter ge
neral que contemplaba satisfactoriamente 
esas situaciones.

Pero no era sólo esto. La Honorable Cámara 
había declarado la responsabilidad de la Em
presa en la catástrofe. Parecía, pues, de justi
cia que se diera también una indemnización ex 
traordinaria a los damnificados, y fué asi 
como se afirmó por el Gobierno, ante la Ho. 
norable Cámara, que la Compañía se había 
obligado a auxiliar en forma extraordinaria 
a las familias de los damnificados dándoles 
una indemnización especial.

Estas dos circunstancias, primordialmente, 
la promulgación de una legislación de carác
ter general y secundariamente el compromi
so contraído por la Compañía, movieron a 
los Diputados de estos bancos a no Insistir 
en el proyecto primitivo y que anteriormente 
había tenido razones de justicia para des
pachar.

El señor TOMIC. — Algunos Honorables 
Diputados de esos bancos

El señor ECHEVERRIA.— Creo que aho
ra es Interesante conocer si se han cum
plido esos compromisos contraídos por la 
Compañía. ¿Se ha cumplido esa oferta, que 
el Ministro del Trabajo dijo que había he
cho la Empresa, de dar una indemnización 
extraordinaria y que fué uno de los motivos 
para dejar de lado aquella ley de carácter 
extraordinario?

Nada se sabe, señor Presidente.
Creo que es de interés que la Honorable 

Cámara conozca en qué han quedado esos 
ofrecimientos...

El señor LEIGHTON.— Está bien que ocu
rra eso, para que Sus Señorías no vuelvan a 
creerles a las Compañías.

El señor ECHEVERRIA. — No he oído la 
observación del señor Diputado.

El señor LEIGHTON.— Es muy interesante 
lo que Su Señoría está diciendo, porque ta
les promesas fueron un débil y, en cierto 
modo, inconveniente pretexto, que una ma
yoría ocasional tuvo, en la Cámara y en el 
Senado, para no aprobar una ley justa. Ja
más el Congreso Nacional, tomando en con- 
s deración dádivas ofrecidas por la Compa. 
ñ a. debió dejar le despachar una ley de 
protección al obrtuo chileno.

El señor ECHEVBRRIA.— La consideración 
primordial fué que se había despachado una 
ley de carácter general aplicable a los obre
ros de Sewell. y que resolvía justicieramente 
la situación de sus familias.

Además, se tuvo en consideración que la 
Compañía había ofrecido satisfacer a los 
damnificados con indemnizaciones extraordi
narias. que correspondían a los extraordina
rios caracteres de la catástrofe.

El señor LEIGHTON.— Me voy a permitir 
contestar a Su Señoría en un momento más.

El señor ECHEVERRIA. — La Honorable 
Cámara no podía condenar a la Compañía a 
pagar una indemnización, como consecuen
cia de su hecho culpable, porque constitucio
nalmente no puede desempeñar funciones 
propias de los Tribunales de Justicia.

El señor TAPIA.— No era ese el sentido de 
aquella ley.

El señor ECHEVERRIA.— No puede la Ho. 
norable Cámara someter a una Empresa al 
pago de indemnizaciones extraordinarias, co
mo resultado de actos delictuosos, porque só
lo a los Tribunales de Justicia es a quienes 
corresponde, en cada caso juzgar, declarar 
esa responsabilidad y ordenar el pago de in
demnizaciones de perjuicios a los empresa- 
rio¿ .

El señor BAEZA.— Eso es apartarse de la 
cuestión.

El señor COLOMA (Presidente).— Honora
ble señor Baeza, ruego a Su Señoría no inte, 
rrumpir.

El señor ECHEVERRIA.— Y, por lo demás, 
debo llamar la atención hacia el hecho de 
que en ese sumario no sólo se establecía la 
responsabilidad de la Compañía, sino que 
también, como lo ha dicho el Honorable se
ñor Rossetti, la responsabilidad del Gobierno, 
y el Gobierno todavía está en mora en cum
plir sus obligaciones para garantir las condi
ciones de seguridad en el trabajo de las mi
nas y nada ha hecho para impedir que esos 
hechos dolorosos se vuelvan a repetir en lo 
futuro.

Por eso quisiera que, junto con el oficio ya 
acordado a petición del Honorable señor Ros. 
setti, se enviara también otro, a fin de que 
se informe a la Cámara sobre la forma có
mo la Compañía ha dado cumplimiento a las 
obligaciones que se dijo que había contraí
do con el Gobierno para acudir en forma ex
traordinaria en ayuda de los damnificados 
de Sewell.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito 
ei asentimiento de la Honorable Cámara pa
ra enviar al señor Ministro del Trabajo el 
nuevo oficio que se ha solicitado.

Acordado
Tiene la palabra el Honorable señor Leigh- 

ton
El señor LEIGHTON.— creo Interesante recor

dar hechos producidos en esta Honorable Cáma
ra respecto de aquel proyecto de ley presentado 
por el Hcnorable señor Labbé, con mucho entu
siasmo y espíritu de justicia social, v que fué re
chazado por el Senado y también por una ma
yoría ocasional que formó posteriormente en 
esta Cámara.

Me voy a referir, en primer término, a las pa
labras del Honorable señor Echeverría.

La razón de acordar una indemnización extra
ordinaria que debiera pagar la Compañía a las 
familias de las víctimas de Sewell. no er ■ una
razón emanada de una culpabilidad propia de la 
Braden. No era esa la razón verd’dera, w,mo lo 
dijo muy bien el H< r able <?efio¡ Labbé- era el 
carácter extraordinario de 1? cata -trefe. que de 
todas manejas, aun sin la investigación que se

pre-

pre-

des-

practicó a petición de la Cámara, debía ser mo
tivo de una indemnización también extraordina
ria en relación con las leyes vigentes.

Recuerde que en el tercer trámite de este pro
yecto de ley, el Honorable señor Labbé quedó so
lo, con algunos pocos Diputados Conservadores, 
manteniendo la buena doctrina e invocando, tam
bién solo, en compañía escasa de sus colegas con
servadores, principios de sociología cristiana para 
conseguir la aprobación de ese proyecto.

Este es el recuerdo más completo sobre la ma
teria .

El proyecto que ahora nos preocupa es algo 
especial, porque no hay duda que la actitud de 
algunos colegas de Derecha, especialmente conser
vadores. es bastante diversa en este caso de la 
que tuvieron durante la discusión de aquella ley.

Esa ley ordenaba a la Compañía pagar la in
demnización, como era lo Justo según el criterio, 
Incluso, de varios Diputados conservadores; pero 
no recuerdo bien la actitud del Honorable señor 
Correa Larraín. Creo que no estuvo entre los 
que acompañaron al Honorable señor Labbé.

Un señor DIPUTADO.— Votó en contra-
El señor LEIGHTON.— En realidad, me agra

daría saber que estuve entre ellos; me dicen, se
ñor Presidente, que votó en contra. Por lo me
nos, no recuerdo que el Honorable señor Correa 
haya demostrado tanto interés en obtener la apro
bación de aquella ley. como en que se apruebe 
ésta, que va a cargarse, en último término, a los 
fondos de las empleados.

El señor IZQUIERDO.— ¡A los fondos de 
visión!

El señor LEIGHTON.--A los fondos de 
visión...

El señor CORREA LARRAIN.— Que están 
tinados a oso.

El señor LEIGHTON.— Pero no-..
—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 

A LA VEZ.
El señor COLOMA (Presidente).— ¡Hcnorable 

señor Izquierdo!
El señor LEIGHTON.— Pero estas fondos no 

serán destinados a las personas a quienes, según 
la ley. deben beneficiar, sino que se va a dispo
ner de las dineros de los empleadas en general 
para una destinación particular, que no está con
templada en la Ley de Empleados Particulares. 
Debido a estas circunstancias serán los emplea
dos las que. en último término, van a pagar esta 
indemnización a las familias damnificadas de Se
well. Estoy seguro que en el gremio de emplea
dos particulares esto no va a caer mal. porque 
conozco el sentido de solidaridad de que están 
animados; pero es indudable que la actitud de las 
Honorables Diputadas conservadores ha sido muy 
distinta cuando los que pagan son los empleados 
a los empleados, que cuando las Compañías ex
tranjeras debieron pagar a las víctimas de sus des
aciertos.

Nada más. señer Presidente.
El señor ABARCA. — Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Tiene la pa

labra Su Señoría.
El señor ABARCA— Lo expresado por el Hono

rable señor Leighton me va a ahorrar mucho de 
lo que tenía que decir.

Hay aquí un hecho evidente que no se puede 
contradecir, ni siquiera desmentir; me refiero a 
la actitud contradictoria de algunos Honorables 
Diputados de Derecha .Es un hecho evidente, 
que salta a la vista, la parcialidad con que se 
está despachando este proyecto de ley. No es que 
nosotros seamos contrarios a que las familias de 
las víctimas perciban una indemnización; 1c que 
nos parece extraño es que cuando se trató de ob
tener directamente esta indemnización de los fon
dos de una empresa que se ha enriquecido a ex
pensas de la tremenda explotación de nuestra 
clase obrera...

El señor IZQUIERDO.— No tanto.
El señor ABARCA.—.. .no se pudiera dictar 

una legislación especial, para dar una indemni
zación a aquellos que habían amasado con sus es
fuerzos, con su propio sudor y con su sangre las 
Inmensas riquezas de esta Compañía imperialista.

Es esto lo que nos parece extraño y nos da 
margen para creer que. real y efectivamente, 
nuestra afirmación, al calificar así la actitud de 
algunos Diputados de la Derecha, nos da plena 
y absoluta razón. Porque ahora no se trata, co
mo lo ha dicho muy bien el Hcnorable colega 
señor Leighton, de obtener o sacar estas dineros 
de un comerciante, ni de una empresa, ni de 
un banco particular, sino que se trata de apare
cer teniendo un criterio social para dar esa pen
sión especial a las familias de esos empleados

Pero, ¿de quiénes se obtienen esos dineros? Se 
sacan precisamente de los fondos de previsión de 
los propios empleados.

¡Qué gran espíritu de cristiandad!
Esto es lo que a nosotros nos paralogiza. Es

to es, precisamente, lo que debe avergonzar a al
gunos señores Diputados de la Derecha, porque 
cuando hablan con toda su cristiandad y sus pro
cedimientos, están muy distantes de sus creen
cias. Esto es lo que fustigamos los comunistas. 
Esto es lo que queremos que conozca tedo el pue
blo para que se ponga alerta.

Lo que digo no significa, de ninguna manera, 
una oposición de parte nuestra para qúe se otor
gue a estas personas una pensión, y ni siquiera 
ponemos en duda la iniciativa del Honorable se
ñor Ccrrea Larraín...

El señor TAPIA.— ¡La iniciativa es del Eje
cutivo!

El señor ABARCA.— Pero queremos poner de 
relieve cómo obran y cómo accionan ciertos sec
tores de la Derecha, cuando se trata de hacer 
justicia a un sector tan explotado de nuestro 
pueblo, como es la clase obrera de nuestro país.

Nada más. señor Presidente.
El señor COLOMA (Presidente).— Ofrezco la 

palabra -
Ofrezco la palabra.
Cerrado el debate.
El señor ROSALES.— ¡Pido la palabra!
El señor COLOMA (Presidente).— Está cerra

do el debate, Honorable Diputado.
Solicito el asentimiento de la Sala para...
El señor GODO Y.— Señor Presidente...
El señor COLOMA (Presidente).— Solicito el 

asentimiento de la Sala para agregar, después de 
las palabras “veinte mil pesos", la frase “a cada 
una de las viudas’’.

El señor GODOY.— Yo rogaría a Su Señoría 
se sirviera conceder la palabra al Honorable se
ñor Rosales.

El señor COLOMA (Presidente).— Solicito el 
asentimiento unánime de la Sala para conceder 
la palabra al Honorable señor Resales.

Tiene la palabra, Su Señoría.
El señor ROSALES.— Señor Presidente, aquí 

se ha hecho mención de un ofrecimiento de di
nero hecho por la empresa, a fin de ayudar a las 
víctimas de la catástrofe de Sewell.

Es interesante, señor Presidente, que los seño
res Diputadas conozcan el origen de este ofreci
miento, porque tengo la impresión de que él cons
tituye una vergüenza y una ignominia para el 
Parlamento chileno.

Cuando se estaba discutiendo este proyecto de 
ley en el Senado de la República, la Empresa 
Braden Copper ofreció seis millones de pesos, a 
cambie de que el Honorable Senado rechazara el 
proyecta de ley presentado por el Honorable señor 
Labbé en favor de las víctimas de Sewell, y que 
fué aprobado por la unanimidad de los miembros 
de esta Honorable Cámara.

Yo creo que esto no tiene precedentes en la his
toria del Congreso Nacional, ya que se trataba...

El señor ECHEVERRIA.— ¿Me permite, Hono
rable colega?

El señor ROSALES.— Con todo gusto.
El señor ECHEVERRIA — ¿Quién llevó al Ho

norable Senado la proposición para que dicha 
Corporación rechazara este proyecto, a cambio de 
esa donación de seis millones de pesos?

El señor ROSALES — No le entendí bien, Ho
norable Diputado.

El señor ECHEVERRIA.— ¿Quién llevó al Ho
norable Senado la proposición 
Compañía Braden Copper para 
clon de seis millones de pesos, 
chazo de ese proyecto?

Varios señores DIPUTADOS, 
grave!

El señor ROSALES.— Esta proposición la hizo

de parte de la 
hacer una dena- 
a cambio del re-

iEso es muy

la Empresa Braden Copper, a través, del señor 
Ministro del Trabajo. ’

En el fondo ¿de qué se trataba, senór ^esi" 
dente? Se trataba de subordinar un acuerdo de 
la más Alta Corporación de la República a un 
ofrecimiento de pasos más o pesos menos de pa r- 
te de una empresa imperialista poderosa. Esto es 
lo grave. Sin embargo, el Senado .RepubU- 
ca, rechazó el proyecto y acepto eCWIrdci^iento 
de la Braden Copper. •£.. * r

Yo recuerdo que oportunamente Trice la <fenun-. 
cia correspondiente en esta Honorable Camara y 
recuerdo también, que un Honorable Diputado 
conservador pidió que se oficiara al Señad , a 
de saber la verdad sobre este asunto Ese oficio 
no tuvo respuesta jamás. Nunca supimos la pa
labra oficial del Honorable Senado sobre esta ma- 
le¿P<>r qué hizo este ofrecimiento la Braden Cop
per? Porque le significaba un grao, negocio. ya q 
el proyecto del Honorable señor Labbé e repre- 
sentaba un desembolso de treinta millones 
pesos y. en cambio, ofreciendo seis millones, eco
nomizaba la bonita suma de veinticuatro millo
nes de pesos. x

Yo creo, señor Presidente, que estos hechos son 
muy graves. Sin embargo, a pesar de su grave
dad v trascendencia y del pésimo precedente que 
sentaban, no fueron capaces de conmover la con
ciencia de los Honorables Diputados de la Deie 
cha. para dar un castigo a esta Empresa, y ha
berla hecho pagar una indemnización extraordi- 
n&Un Honorable Diputado ha dicho: ‘Pero si 
nosotros no podemos legislar sobre esta materia, 
porque no está contemplada en la ley .

Tampoco estaba contemplada en la ley la ma
tanza de 355 obreras chilenos.

El señor LEIGHTON.— Ya se había votado la 
lev.

El señor ROSALES.— Ninguna ley contempla- 
ba aquello. , _ .,

El señor LABBE. — ¿Me permite, Honorable 
Diputado?

El señor ROSALES.— Con todo agrado.
El señor LABBE.— Tampoco estaba contempla

da la catástrofe de un añe atrás en que el Con
greso Nacional, cuando vino el aluvión de Se
well, dictó una legislación especial, a pesar de 
que la Compañía tuvo que gastar mas de cua
renta y cinco millones de pesos en reparaciones 
de materiales, sólo en el Mineral.

El señor LEIGHTON — Esto sirve de respues
ta al Honorable señor Echeverría.

El señor TAPIA.- Podría prorrogarse la hora 
hasta que se despache este proyecto.

El señor COLOMA (Presidente) - Solicito el 
asentimiento unánime de la Honorable Cámara 
para prorrogar la hora. _ .

¿Cuánto tiempo necesita Su Señoría.
Él señor ROSALES.- Cinco minutos mas
El señer COLOMA (Presidente) Se podría 

prorrogar la hora hasta las 13 horas cinco minu- 
tas. para despachar el proyecto y votarlo a esa 
hora.

Acordado.
El señor ROSALES.— Recuerdo que cuando el 

Honorable señer Labbé fundamentó su proyecto, 
dijo que como se trataba de un hecho extraordi
nario, el más extraordinario de todos los ocurri
das en el país a lo largo de la historia de sus 
luchas sociales, había que acudir también en fer
ina extraordinaria ei. ayuda de aquellas víctimas. 
Y después se fueron acumulando otros anteceden
tes. señor Presidente, que debieron haber movi
do a todos los sectores de la Honorable Cámara 
a aprobar ese proyecto.

Y, como todos saben, se llego a constatar que 
la Émpreza Braden Copper era la única cul
pable.

Habla, entonces, motivo más que suficiente pa
ra haberla hecho responsable también a ella en 
el aspecto económico. Porqué aquí hemos senta-j 
do una responsabilidad teórica, pero con eso nb 
van‘’i alimentarse, ni van a? vivir, ni van a ves
tirse, ni se ,an a educar los hijos de las vícti
mas de Sewell

Esj no basta, señor Presidente, porque hay mvy 
buena voluntad aquí para investigar y para llegar, 
incluso, a Establecer resnonsabilidaaes, pero esa 
voluntad se acab y «e termina cuando se trata 
de tocar el. bolsillo, la cftja fuerte Je estas empre
sas poderosas. / '

Entonces hay miedo y hay falta -.de patriotismo 
y hay insensibilidad social y se jrabandoqan ylos 
principios orlstima, y hasta humanitarios

Y contra esto nosotros pfaces!amos, porque no¡ 
parece que el deber fundamental de todos los Ho
norables Diputados, consiste en ayudar a los hi
jos de esta tierra, que son tan vil v salvajemente 
explotados por estas empresas imperialistas.

Por eso, señ->r Presidente, yo deseo formula: 
verbalmcnte un. indicación, en el sentido de que 
se agregue un artículo nuevo que diga que la 
Empresa Braden Copper contribuirá con igua] su
ma para ayudar a las viudas de los obreros y 
empleados de Sewell y también a sus hijos me
nores en la misma forma en que lo establece el 
artículo anterio:.

El señor COLO" 1A (Presidente).— En discusión 
la indicación.

Ofrezco la palabra.
El señor GODOY.— ¿Me permite, señor 

Presidente?
El'señor COLOMA (Presidente).— Tiene la 

palabra Su Señoría.
El señor GODOY.— Me parece, Sr. Pte. que 

la Honorable Cámara, para demostrar que 
tiene un criterio de justicia y que no hace 
excepciones odiosas, le va a dar a esta indi
cación la unanimidad de sus votos para que 
ella pueda figurar como un articulo en este 
proyecto de ley. Es ésta una nueva oportu
nidad que felizmente se presenta para que 
los Honorables colegas rectifiquen una con
ducta que, en cierto modo, creo que después 
ha torturado sus conciencias, cuando no qui
sieron dar los votos necesarios para insistir 
en aquel proyecto que primitivamente habla 
sido aprobado por unanimidad.

Hace pocos dias señor Presidente, en la 
región del Cachapoal, tuve oportunidad de 
hablar con muchos obreros y empleados, gen
te del sector donde tiene influencias esta em
presa cuprífera, y todos ellos condenan, en 
sus comentarios, la injusticia cometida por 
e’. Congreso al liberar de responsabilidades a 
una empresa que está en situación privilegia
da para cumplir con la carga que le imponía 
un proyecto de ley como el que propuso 
el Honorable señor Labbé en ej seno de la 
Honorable Cámara, a raíz de la misma ca
tástrofe.

No hace muchos dias, leimos un telegrama 
del Departamento de Estado norteamericano, 
por el cual se notificaba a aquellas empresas 
que tienen Ingentes inversiones en los países 
semicoloniales de la América Latina que sr 
abstuvieran de intervenir en asuntos de ca
rácter político de nuestros pueblos.

El Departamento de Estado decía que se de 
otro modo quedarían sin la protección di
plomática que, bajo la llamada diplomacia 
del dólar, era costumbre ofrecer a estas Com
pañías en sus relaciones con los Gobiernos 
o Congresos, en aquellos problemas que sur
gen de la colocación de capitales o de la Ins
talación de determinadas empresas en nues
tros países latinoamericanos.

Creo, seño’- Presidente, que esta Empresa 
como la Compañía llamada “Chilena de Elec
tricidad”, la Compañía de Teléfonos y otras, 
están justamente dentro de este carácter y 
caen matemáticamente dentro de la denuncia 
que se adelantó a hacer el Departamento de 
Estado. Ejercitan presión de carácter político 
y económico y hacen que la democracia y la 
soberanía nacional sean desfiguradas en la 
relación qu? ellas tienen con los Poderes Pú
blicos, lo que es lesivo para la dignidad na
cional y para la libertad del Parlamento en el 
despacho de las leyes.

Por eso señor Presidente, apoyamos caiu- 
d’ViaH— 

rimara para su aprobación, porque de otra 
mañera sería inexplicable la conducta de 
determinados sectores, »ue aparecerían con 
Un CrltT Z±eeasTuna con" c«- 

EESKíS 

cuando les afligen desgracias tan grai 
como fué la catástrofe de Sewel

El señor COLOMA (Presidente).- Cerrad 

el debate.
Fn votación general el proyecto.
Si"le'parece a la Honorable Cámara, se da- 

rá por aprobado.
A Soícito el asentimiento de la Sala para 
noner en votación particular el proyecto 
%i le parece a la Honorable Cámara, as. se 

acordará.
AEndTOtación la indicación presentada por 

asi -La Em
presa Braden Cooper contribuirá ccn ig’ial a 
ma en ayuda de las viudas de les obreros y 
^pitados y -mbién de los hijos menores 

El señor COLOMA..- (Presidente),- SI le 
parece a la Honorable Cámara, se data poi 

aP¿?bsaeñor GARDEWEG.- Que se vote, se- 

n°ElñeñoñCOLOMA (Presidente).- En vo- 

tación.
-Practicada la votación en forma econó

mica, dió el siguiente resultado: por la afir- 
niativa, 47 votos.

El señor COLOMA (Presidente).- Apro- 
bada la indicación.

Terminada la discusión del proyecto

9_ SUSPENSION DE LA SESION

Vias de Ccmunicacióh) 
oportunidad informé a 17^ íe5* ' 
debe conocer los inccnvenin ‘““M 
construcción de este tranor 
Implementos se habían 6 Vi' 
antes de la guerra; pero' 
enviados desde allá, poSteí£> M: 
cambiar el proyecto y hac?^’ 
herramientas en fábrica. 
des dificultades. Tales fuerfíCo11^ 
atraso. 11

Es un problema que ha 
íerente atención del Depa« 
por eso. espero que las 
Jos y que el presente año s! 
nar estas obras. aiCan^

Precisamente con el Dlrecl™. 
designado en ci Departamenu 
estado preocupándonos ñe , Í! 
ma. res«»t

El señor ROZAS.—ojalá 
El señor FREI <M nlstro’ ri 

Vias de Comunicación).— Fe.Oi) 
—Destinado a regar 2,500 ha? 'i 
de $ 21 000.000, invirtlc-ndo^e oi 
nes 724.810 pesos. Esta suma 
fia en relación al costo de |a rh 
recién se iniciaron los trabak) 
pero para el próximo año J L'1’ 
__ KAA nnn . “C ■

Nue v ’

,------ ,--------- — ,....... alio Cg
nes 500 000 pesos, quedando (ni 
nada el año 1947.

El- señor COLOMA 5US‘
suspende .le sesión, por . quince minutos.

__Se suspendió la scs’on.
10 -TJXTFSIPV r>E tos For<DOS BEL r AN 

EXTRAORDINARIO de obras PUBLI 
CAS Y DF OTRAS LEYES ESPEJ'J^1' | 
DESTINADAS a la CONTRUCriON DE 
OBRAS DE IGUAL NATURALEZA.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). - Con- 
tinúa la sesión.

El señor FREI (Ministro de Obras 
y Vías de Comunicación). — Pido la 
* El señor ATIENZA (Vicepresidente), 
de usar de ella, Su Señoría.

FREI (Ministro de Obras Publicas 
’ lórJ. — Zntes de entrar 

ruego a los Honorables Diputados 
•, si la exposición que voy 

— j— ej t0d0 caso, nacer rt»uaa “*6“ ----- - .
uó es el de concretarla en la forma
más'^breve que me sea posible.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). La Cá
mara lo oirá con el mayor agrado, señor M)- 
nÍSEl° señor FREI (Ministro de Obras Públicas 
y Vías de Comunicación). — Agradezco la gen
tileza del señor Vicepresidente.

Me ha parecido que es una buena practica 
aue los^MApistros de Estado den cuenta de la 

-forma "en qúe se han invertido los fondos que 
otorga el Parlamento, lo que, a su vez, permite 
al país co 
la Nación 
ción que 
Cámara.

El se 
ca, señoj^ Ministro.

Serí ’ ’
ñores 

El

Públicas 
palabra. 
— Fue-

El señor -------
y Vias de Comunicación).
en materia, - 1''° 
se sirvan excusarme.
hacer resulta algo cansadora.^ 
mi propósito es el 

cer cómo se emplean los dineros de 
Este es el fundamento de la exposi- 
e propongo hacer ante la Honorable

r REYES. — Es una excelente práctl-

de desear que la imitaran todos los se- 
inistros.

eñor FREI (Ministro de Obras Públicas 
y Via# de Comunicación). — Honorable Cámara; 

Ha estimado S. E. el Presidente de la Repú
blica. que era de indiscutible conveniencia que 
el Gobierno diera una cuenta detallada de co
mo se han invertido los fondos del Plan Extra
ordinario de Obras Públicas y de otras leves es
peciales destinadas a la cdnstrución de estas 
mismas obras.

Esto responde a un doble objetivo. El prime
ro, a a que los señores parlamentarios y el país 
tengan un conocimiento cabal de cómo se han 
distribuido e invertido los fondos acordados, 
como ya lo he manifestado; y, segundo, a que 
pueda apreciarse hasta qué punto es necesario 
intensificar las obras públicas, porque ellas son 
la inversión que están pidiendo todo el país y 
en especial, las provincias. '

Necesariamente, en una exposición como és
ta no se puede llegar a los menores detalles 
pero será para el Gobierno muy satisfactorio dar 
a los Honorables Diputados los detalles que soli- 
ta KtlL'mí ™a 1¡lS Obr,<S' 6,1 fo™a 
lo estimen más conveniente.

El Ministerio ha dispuesto este año de un to
tal de 947.024.000, y de los cuales se han inver
tido 723 millones de pesos, y comprometidos 
S 223.000,000. Esta suma se forma con $ 500.000,000 
del Plan Extraordinario de Obras Públicas con 
diversas leyes especiales que destinan fondos a 
caminos y obras de hidráulica y otras. Fuera 
de esta suma se ha puesto a disposición del Mi
nisterio por la Corporación de Reconstrucción y 
Auxilio. 22.500.000 pesos, todo lo cual hace un 
total de $ 969.000.000.

Las obras principales son las que siguen;

DEPARTAMENTO DE RIEGO

Regadío de Tarapacá.—En M 
que distinguir el regadío del rí1 
Arica que consulta el regadío d i > 
pa. Lluta y otros, y el regadío 
Tarapacá, que se refiere a lasop 
Pampa de Tama ruga 1 En cuant 
das, se están hac endo obr^ ¡ 1 
aseguran en el Departamento r 
ha? y ya se Invirtió el año 
S 7.785.000 de un total de $ 15^' 
al regadío de la Pampa de 
trabajando en cooperación con hU 
Fomento, que ha contratado h 
geólogo señor Nye, que está actJ 
no trabajo.

Como lo informé en su oporu 
realizado una labor correlacionad! 
de Colonización Agrícola, la D-J.f 
d - Agricultura, la Corporación íí 
Departamento de Riego. n

En tal forma se ha abordado B 
problema de regadío en esa pioJ

Canal Allipén.—Destinado a reí” 
el costo total de esta obra es de h 
invirtieron el año pasado $ 3.100X# 
añ • quedarán totalmente terminé,

Bocatoma y ampliación Canafo 
corte total es de S 3.700.000, hal^ 
do el año pasado S 1.000.000. D&, 
minado el año 1947.

Embalse del Planchón.—Destina^ 
zar el riego de 35.000 has.; «f. 
S 11.000 000; se invirtieron el ífcj 
llenes 120.457 pesos 77 centava,! 
dar terminado el año próximo.

S? han invertido, asimismo, fe 
para estudios ya que en las obras I 
planificación es muy costosa y lej 
turbieza misma de las obras.

Debo dejar constancia, aslmls; 
pasado se han comprometido fíaii 
obias cuyos trabajos preliminar« e 
do, y que son: el canal Bio-Bio& 
a r»ga 45 000 has., cuyo costo totilj 
ra etapi es de $ 100.000.000. El 
guna del Maulé, que riega 110.006h 
el regadío de 40 000 has. nuevuji 
tob&l es de $ 40.000.000. Por últia 
del Valle de Azapa, que riega 2* 
coste es de S 45.000.000.

I'g me refiero a un serie de olffli 
ñas, pero también de gran impone 
cansar la atención de esa Honor# 
a»i la oportunidad que ella deteó 
drá dar antecedentes en detalle. I 
afirmar aqui que el futuro desanA 
dadero plan de regadío, tal como 0 
cesira debe completarse con el p 
pende de la consideración de esa S 
n - rt relativo al “Fondo de Regaff

En efecto, el plan de obras P-^ 
la suma de S 120.000.000 anuales fe 
rióle de se s años. En el dfcreí0 
añ< que acaba de firmar el PrS 
República, se fija la inversión ddl 
ro prácticamente al firmarse eslej 
fijade el plan de trabajo de losP® 
copando íntegramente la suma «• 
qut resta por invertir hasta el 
inversión está destinada, primero, 1 
obras actualmente en trabajo, J,w 
ciai y terminar otras que se de^ 
plan Sin embargo, es necesario 
de ellas numerosas otras que Po
derse De éstas hay seis obras 1« 
meato de Riego y el Gobierno 
mera importancia y que tendru^ 
para iniciar en un plazo 0 m’ 
qu< son • ।

isl embalse y canales de Hua. 
ma Limáhuida, saneamiento y r^u.............. - - 
co y Col'na, regadío de ^llahw!,L 
Diguillín Estas obras están des
una superficie de 140.000 hos
tal mínimo de S 1.200.000.000

E¿ evidente que no podrán s«- ( 
los fondos del Plan Extraordw1^ 
su monto dos de ellas bastarían 
total de los recursos acordad^ 
clusas las obras Iniciadas y Para >¡ 
regadío, que se ha distribuido ' 
diversas provincias, como cok 
qu*. acaba de dictarse. i

nido un

Este Departamento cuenta, de acuerdo con el 
Plan de Obras Públicas, con 120 millones d* 
pesos anuales, que el año pasado se invirtie
ron principalmente en las siguientes obras:

CANAL ALIMENTADOR RECOLETA. — Su 
costo total es de 46 millones de pesos. Se in
virtieron el año 1945. $ 24.800,233. De acuerdo 
con los contratos, debe quedar íntegramente ter
minado a mediados del presente año y asegura
ra el riego de 12,000 hectáreas, al abastecer el 
tranque de' mismo nombre.

CANALES DE COGOTI. — El costo total de 
esta obra, que quedó terminada a mediados del 
año pasado, es de $ 66.500.000. y se invirtieron 
en el curso del año $ 11.366,000.86; riegan 12,000 
hectáreas.

EMBALSE DEL BULLILEO. — Regulariza 
el riego de 32.000 hectáreas; su costo total es de 
$ 72.000.000, invirtiéndose el año pasado $ 7.837,399 
Quedará terminado el presente año.

El señor ROZAS. — ¿Me permite, señor Mi
nistro?

El señor FREI (Ministro de Obras Públicas 
y Vías de Comunicación). — Con mucho gusto.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — Con 
la venia del señor Ministro, puede hacer uso de 
la palabra. Su Señoría.

El señor ROZAS. - Me han manifestado, 
señor Ministro, que hay pequeños atraso* que 
en realidad, podrían ser fácilmente subsanados’ 
que van a impedir el funcionamiento de este 
tranque en el próximo invierno, que es la épo
ca en que debe acumularse el agua

El señor FREI (Ministro de Obras Públicas 
y Vías de Comunicación). — Es claro.

El señor ROZAS. — Estos inconvenientes se 
derivan de pequeños proyectos: uno para un mu
ro de retención, uno para la habilitación de una 
grúa, uno para colocación de válvulas, y otros 
asuntos de mínima cuantía, que el Departamen
to de riego no habría despachado oportunamen
te. todo lo cual, debe hacerse en esta época; en 
caso contrario, tendrán nuevamente los agricul
tores de la zona que postergar por un año sus 
esperanzas de obtener regadío.

aí señor FREI Obras Públicas y

qu* acaba de dictarse.
En todas partes del mU^°.u y í 

nido un financiamiento eSP ¿gji 
de regadío sería posible e P ¿y

Basta la enunciación de 
para indicar a esta Honora te p'jjl 
entero la importancia de e- 
pk na realización y aprecie 
te”dría aprobar el proyec 

’mportancia del plan de
1900 el país tenía solamente 
y había en total un millón 
ía Iniciativa particular ”°^0Iieí y8 
ción alrededor de cinco w j) 
hitantes, el país tiene sow®Dtei 
gadas más. o sea, para ei 
ci.a de más o menos 70 a 
crementado la superficie de |e5j

Es por eso que es indispe 
no emprenda estas nuevaSorj0 
sai este déficit y, es níc“d0. yíl* 
puede emprenderlas el 
se ■•ealizado las obras nía E f-í 
ro éstas serán muy cc5t0‘ p|an -Jí 
autoridad para plantear est ¡í 
lizaciones porque puede m 
das otras en ejecución y 0

El total de las obras e« 
da¿ en el presente año r p 
117,000 has nuevas regadas > 
gularizan o mejoran.

B1 Decreto N.0 56, de 4 'üt S* 
año HJr. las nuevas de 
su conjunto y en el Perí fist»s । 
los $ 600.000.000 del M 
regadío del Valle de AZc¿al 
Yeso, Canal San Rafael- 
dio de Putagán , Mel°zQant.a juaoí,g 
Quellón, regadío de S* , Bir 
Temuco y de Toltén, c®” 
Licaiicheu. saneamiento puta^ 
de Al’quintúe- y can,T, inn haS-S 
tan en su conjunto lO^100 slaj 
joran o regularizan 25-0 0 )Ifl, 
embalse del Yeso. table y í 
los servicios de agua P _ A e- 
de la provincia de Sant\ap8 
buirá el Departamer to d tUm 
llones de pesos, y B 
mente de Riego. contíllU\

En resumen, si ■•! Pla” fea*18 
do-e sin interrupción como
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contaría con una nueva superficie 
' <£ de 224000 has. y 202.000 mejoradas o con 

c rí3í~ asi lo hecho y lo financiado y plan- 
.csíramos a- d nuevas construcciones en 

Eics el PKW«™ ,.pondo dc Regadlo" y es- 
1 óc Ti es seis obras que enumeramos ante
la,mente 1. rama que tiene el respaldo

„ , de lo que se está haciendo, slgnl- 
!r„h aumento en la producción, mejoramiento 

.nm-ntadón para el país, acceso a la pro- 
la. Tía tierra y su cultivo para nuevas ca- 
¡a.ds .ocíales e incremento eficaz de la rl- 
,r 3 -lona! buscando, al mismo tiempo, el 
z" “i indispensable que debe existir entre el 
Eéñto industrial y el desarrollo agropecua-

de agua potable.—El 
' , „ferie *1 T1TACPT

F 2WCSr 'Minis 
la Jímunlcación) 

^tensión «... i

DEPARTAMENTO de HIDRAULICA

, necartamento cuenta con dos fuentes de 
nu“ son: la del Plan Extraordinario que 

r 0 n $60.000.000, y con el producido de la 
’^o 6.98S que el año pasado rindió la suma 
s 39 000.000 .

n.eDprtamento tiene a su cargo principal- 
^g’ el servicio de agua potable y alcantarilla
da las poblaciones, defensas y regularizacio- 

fle ríes.- --2» —tt] Departamento ha
tinuado obras en el presente año en Valpa- 
' Llay-Llay, Santiago, Chépica, Cañete, Los 
teles y Puerto Varas, por la suma de 12 ml- 
" 636-000 pesos. Ha terminado obras de agua 
ablc en Viña del Mar, Concón, Santiago. Ran- 
ua Galvarino, Carahue, Curacautín, Río Ne- 

I v Achao, por un valor de $ 26.534.000; y ya 
iniciado obras en Santiago, Talca, Concep- 

n Los Angeles y Santa Bárbara, cuyo valor 
'i será de $ 31.986.000.
•n materia de alcantarillado.—Se han inicla- 
‘ diversas obras en Santiago, Llo-Ueo, La 
¡ión. Río Bueno y Victoria, y está listo el pro- 
'to para construir el gran colector del alcan- 
piado de la Avenida Pedro de Valdivia hasta 
Zanjón de la Aguada.
jebemos dejar constancia que este Depárta
lo durante largos años ha contado con fon- 
s muy escasos, hasta el año 1942, en que se 
menzó a aplicar la ley N.o 6,986 y recién, des
el año pasado, se cuenta con los fondos del 

Ln Extraordinario de Obras Públicas. Por estas 
sones, en el presente año los fondos de este 
parlamento se han quintuplicado con respecto 
lo que se dispuso antes del año 1942.
Esa es la. causa que en el presente exista ver- 
dera crisis de necesidades acumulativas que es 
cesarlo satisfacer ahora.
/sí, por ejemplo- los servicios de agua potable 
Santiago estaban calculados para una pobla- 

)n máxima de 400.000 habitantes.
Durante largos años se ha estudiado la forma 
। ampliar estos servicios, y sólo desde el año 

se ha podido disponer de los fondos para 
lela, obras.
Debt dejar constancia que la transformación 

los servicios de agua potable de Santiago y la 
versión en obras nuevas Implica un gasto su- 
rior a $ 400.000.000. habiéndose emprendido 
ras con verdadero carácter de emergencia, co- 
c la Planta de Filtros de Las Vizcachas, cuyo 
lor total será de $ 40.000.000, en la cual se 
abaja en forma intensiva y que vendrá a sal

en parte la situación. Igual cosa ocurre en 
üpáraíso y Viña del Mar, cuyo proyecto defi- 
tivo significa una cifra superior a $ 250.000.000, 
•ras incluidas en el plan y cuyas propuestas se 
Jcitarán en marzo del presente año.
Podríamos enumerar muchas otras poblaciones 
i« están en la situación indicada y que presio- 
ui al Gobierno para que les resuelva sus pro- 
’mas, pero en realidad es necesario un plazo 
udencial, porque no podemos hacerlo en un 
'o Es difícil resolver problemas acumulados por 
és de veinte años.
Para citar de nuevo el ejemplo de Santiago y 
paraíso, diremos que una mínima previsión 
ibió de haber obligado a iniciar obras hace 15 
ics. no debiendo esperarse que se presentaran 
avislmas necesidades acumuladas durante años 
años. Consta en nota del Departamento que es- 
«ftuación se viene haciendo presente desde esa 

cha, v as por eso que hay poblaciones nume
ras ósntro de la ciudad, que se estiman en 
0.000 personas, que carecen de agua potable 
Diñemos dejar constancia que este plan de 
¿arrollo para Santiago y Valparaíso, principal- 
ente, está en pleno trabajo y que dentro de los 
¡cursos se están atendiendo numerosas otras 
¡Naciones.
Es del todo evidente que estas obras son do 
gencla, e implican graves problemas, pero re
to- no se podrá resolver con rapidez un déficit 
n largamente acumulado.
El señor VALDES LARRAIN.—¿Me permite
na interrupción, señor Ministro?
El señor FREI (Ministro de Obras Públicas y 
®s de Comunicación).—Como no, Honorable Di- 

Nado.
® «¡ñor VALDES LARRAIN.— No solamente 
itrn pr°hlema a la parte urbana de San- 
iciñnS°° qUe’ 0011 el °bjefco de dar mayor do- 
ivarin^ 8^Ua a esfca de la capital, se ha 
baña. 06 a <ÍUe terdan ciertas comunas sub- 
linp rw .n,rale8, como San Bernardo, Buin y 
ienu ¿Chfls comunas hoy día carecen total- 
¡reohn *,a?ua Potable, porque Santiago, sin 
¡lento níU-n°; °®upó 5116 medi°s de abastecl- 
Wo LÍBt?las de ella en sU totalidad y 
terse ^ftprob ema cuya s°luclón no puede dí
te oúe A?Uenarecta la 71051 mlsma de los pue- me en ella €stán ubicados
i,. flRBI (Ministro de Obras Públicas y 
Wió6 5omunicación).—Yo agradezco la inte- 
¡alment del Honorable señor Valdés, porque, 
atodn , 65 ese el Problema del agua potable 
ndadnn u5’ ^Tácticamente no hay ninguna 

mlsmUe^0 pequeño que no tenga planteado 
Agraven problema con carácter de urgencia y 
1 tenen?ad; y‘ en realidad, nosotros únlcamen- 
toue t°l~qU-e comprobar tal estado de osas, 
^sentft^k000 Podríanlos emprender cincuenta 
^rdiiiari?^.1"^. sbnultáneamente, ues son ex- 
r» Dmhi ”**“v woLusas.

"*”¡s es eJ?,a.. que. Plantea el Honorable señor 
j x lucLivtLuienve, ia soiucion

dp'h de lo^as las comunas rurales de 
^Pital n en soluclón del problema de 

«da deéirP°rqUe 511 abastecimlento nace, casi 
Q señor vÁT^ una sola fuente,
14 dtUaciñyALDES LARRAIN.— Hay, además, 
Str°, y especial que considerar, señor Mi- 
B hecho CTqUfe los Abitantes de esas comunas 
505 parí • tos> ban efectuado fuertes desem- 
eQ SUS . ai 63105 servicios en sus casas 

ha «d f as’ y se vi3t0' con la actitud 
°ptado en Santiago, bullados en sus

S í’coS1 <¥ini£tro dc Obras Públicas y 
81 sea(l T 'aC‘'’n,'~ lOlarol 
ib0¡ OODOY._ iMe p(;rm¡tI!, señor Mi- 

lllbl'es S¡Slmos decIr de 103 vecinos de las po- 
íte obreros r„n?rte de Santiago, barrios neta- 
Urü6amente’ «i 105 cuales la Empresa les lleva 

y 1c úr-i CObro de 105 recibos todos los 
Mor freí 1CS UeVa 68 el agua? 
Ue Comn.711 lKIlnÍ3tro de Obras Públicas y 

honrÍdaC1°n) ‘ ~Por eso *’° he venido 
ttlara este nmHZ a plantear a la Honorable 
‘ ^Partamentn lema” Desde hace quince años, 

°ndos nara . ^Pcctivos han estado pidien- 
’,CUahdo se pJP01761’10’ pero resulta que aho- 

-y on este objeto 
«Piadora T?“*™ «arlas en la plan- 
« r° está . .u?5 vl2cacbas”— es cuando 31 
c '°a> a ni™. Mo ■ estas delegaciones que 
T" «go Z lr Ktc Problema.
■A Por io m „obra5 debieron haberse em- 
! !eí»r hace quince años.
hMnls^! alEGHIA - ¿Me permite,

(Ministro de Obras Públicas v 
_____«tensS^u‘cl°n'— Hay otra situación 

úúe ha tomado la población.

gravpH 'L problema con carácter de urgencia y 
1 tenemad; y‘ en realidad, nosotros únicamen
te tam qUe comprobar tal estado de osas, 
íesentt/L000 Podamos emprender cincuenta 
XLObras 5ímultáne 
a tSamente costosas.

VYI * ~ v_. O1.UU*
* (robín,, rca1’ Prácticamente, la solución 
illtiagQ da todas las r.nmnrtac niraloc dn

El y lc 
7 stñor

mucha gente urbaniza propiedades y establece las 
u_i agua peiu iu cuSuusa para t*

Lstaao, Honorable Lamara. es hacer la^ obras 
ae captación, que cuerean eno.mcs cantiuad-s de 
millones de peses. Entonces, me dicen: "Ya tene
mos la red. Dénos ahora ei a¿ua potaoic . \o 
les responde: "Muy bien. Estamos trabajando 
para darles el agua potable. Pero las obras que 
nay que emprender cuestan 4ü0 millones de pe
sos, y, prácticamente, sólo desde hace seis me
tes se ha empezado a trabajar en ellas”.

Yo quiero plantear con honradez este proble
ma ante la Honorable Cámara. No pedemos estar 
engañando al país. El país tiene este problema y 
necesita resolverlo dentro de un plazo de cuatro 
o cinco años.

Actualmente, todos los balnearios de Chile pi
den agua potable. Pero yo sostengo que no po
demos proporcionármela, porque, en esta materia, 
tenemos que darle preferencia a las poblaciones 
permanentes, como Santiago, Concepción, Valpa
raíso, que están en una situación de emergen
cia...

El señor MELEJ.— Y que vienen reclamando 
de ella d’esde hace cincuenta años...

—HABLAN VARIOS SEÑORES DIPUTADOS 
A LA VEZ.

El señor MUÑOZ ALEGRIA.— ¿Me permite, 
señor Ministro?

El seño: FREI (Ministro de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación).— Lo que importa es que 
ahora se están haciendo las obras para resolver 
esa situación...

El señor MUÑOZ ALEGRIA — ¿Me perdona, 
señor Ministro?

Yo me alegro mucho de que el señor Ministro 
de Obras Públicas haya venido a la Honorable 
Cámara a hacer esta exposición. Seria de de
sear que todos los señores Ministros hicieran una 
exposición de los problemas de su ramo con la 
claridad y la franqueza con que el señor Frei 
lo ha hecho ahora, porque, en esta forma, si que la 
Honorable Cámara y el país entero podrían hacer 
el balance de las verdaderas situaciones que exis
ten. ..

El señor MELEJ.— ¡Claro!
El señor MUÑOZ ALEGRIA.— En realidad, lo 

que acaba de manifestar el señor Frei sobre los 
problemas de su Ministerio es lo mismo que en
contramos en todos los demás Ministerios, por
que es el producto de la imprevisión y del des
orden de muchos años...

El señor ACHARAN ARCE.— -Especialmente 
de los últimos años!

El señor MUÑOZ ALEGRIA.— ...y que se acu
mulan ahora con toda urgencia.

Santiago tenía poco más de medio millón de 
habitantes en el año 1920. Cuarenta años más 
tarde habían aumentado a un millón...

Varios señores DIPUTADOS. — ¡Cómo cua
renta!

El señor MUÑOZ ALEGRIA.— Veinte años más 
tarde... Y resulta .señor Presidente, que las ins
talaciones y las obras de agua potable y de mu- 
dios otros servicios necesarios para la población 
en crecimiento, están fundadas en las mismas 
obras que se efectuaron hace 30 ó 40 años...

El señor GARDEWEG.— ¡Es lo que decía el 
señor Ministro!

El señor MELEJ.— ¡Era necesario repetirlo!
El señor MUÑOZ ALEGRIA.— Todo esto re

vela que en los últimos veinte años no se ha to 
mado en cuenta lo que significa el progreso y el 
crecimiento del país. Esto pasa en todos los pro
blemas: en el problema sanitario, en el proble
ma de la vivienda, especialmente. El censo del 
año 1930 dió la cifra de siete individuos por ca
da vivienda. Entonces, si este problema se abor
da después de haberse dejado pasar el tiempo, 
indiscutiblemente que se va a necesitar un ca
pital sideral, con elementos técnicos costosos y 
complicados, con todas las dificultades y com
plicaciones que traen los problemas acumulados, 
para resolverlo.

Por eso yo digo que me alegra mucho que el 
señor Ministro de Obras Publicas haya hecho es
ta reseña, que ojalá todos los Ministros hicieran, 
para que hubiera una especie de clarificación, en 
el concepto del país, en cuanto a lo que debe ha
cerse en el futuro.

Más todavía: hay aquí en esta ciudad, y creo 
que los Diputados por Santiago tendremos que 
abordar este problema, un crecimiento desmedi
do de la población. Estase dispersa y extiende 
en todo sentido, encareciendo más y más los me
dios de movilización, encareciendo los productos 
alimenticios y destruyendo los campos de culti- 
cordón, alrededor de la ciudad para abastecerla 
vo que debían formar una especie de circulo, de 
de todos los artículos de consumo que ella dia
riamente necesita, como son los productos de 
chacarería y otros. Es muy bonito que se for
men poblaciones modelos, que se construyan bun
galows y chalets de lujo, pero eUo está produ
ciendo un enorme desequilibrio en la vida inter
na de la ciudad. En cambio, en pleno centro, se 
encuentran manzanas enteras sin edificar, cuyos 
dueños sólo persiguen enriquecerse con la plus
valía, sir. hacer el menor esfuerzo de su parte- 
Todo esto hace necesario que abordemos este pro
blema con un criterio franco y claro —como lo 
ha hecho el señor Ministro de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación— para que así podamos 
decir en el futuro qué es lo que se puede hacer, 
qué es lo que se puede planificar, qué es lo que 
se puede ejecutar en este orden de cosas.

Termino estas palabras recalcando que el pro
blema que el señor Ministro anota en lo que res
pecta a su Ministerio, también se presenta en 
otros, porque es el producto, la suma, de muchos 
años de imprevisión, y no de la imprevisión del 
Frente Popular o de los Gobiernos de Izquierda, 
que son, precisamente, los que han abordado en 
forma ordenada estos problemas.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Puede 
continuar el señor Ministro.

El señor GARCIA BURR.— Permítame una 
interrupción, señor Ministro.

El señor FREI (Ministro de Obras Publicas_ y 
Vías de Comunicación).— Con todo gusto, señor 
Diputado. , x s

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
venia del señor Ministro, puede hacer uso de la 
palabra el Honorable señor García Burr.

El señor GARCIA BURR.- Con referencia a 
la situación del agua potable de Santiago, sena 
Uiteresante saber si en el desenvolvimiento del 
plan que tiene el Gobierno está consultada la so
lución definitiva del dominio de la Empresa de 
Agua Potable, porque, según tengo entendido, es
ta es una de las causas que producen dificulta
des.

La Empresa de Agua Potable de Santiago no 
es de dominio fiscal, sino de la Municipalidad 
de Santiago. Pero oomo consecuencia de los 
empréstitos que se le hicieron para financiar al
gunas obras de dicha Empresa, se nombró una 
comisión administrativa. En consecuencia, el 
manejo de la Empresa de Agua Potable está en
tregada a un representante municipal, al Inten
dente de Santiago y a otro representante del 
Ministerio o no sé de qué otra entidad. Pero, el 
dominio de la Empresa continúa siendo munici
pal.

Sería muy conveniente que el señor Ministro 
nos aclarara el punto a que me he referido.

El señor FREI (Ministro de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación).— En realidad, este asun
to podríamos debatirlo en otra ocasión, ya que 
no tiene atingencia directa con el problema que 
estamos tratando, por las siguientes razones: por
que las obras que hay que construir, va a cons
truirlas el Departamento de Hidráulica, del Mi
nisterio de Obras Públicas, y quien va a explo
tarlos es la Empresa de Agua Potable de San
tiago, que tiene una Junta de Administración 
que preside el Intendente de la provincia, o sea, 
depenó’e directamente, en su parte administrati
va, del Ministerio del Interior.

Pero el problema no es de administración del 
agua, sino que de captación, de creación y cons
trucción de obras que den el caudal de agua ne
cesario para el consumo

Este plan depende íntegramente del Departa

mento de Hidráulica y su realizacm, que de
manda más o menos 3 400.000.000, se ha inicia
do con la construcción de obras, tales como la 
Planta de Filtros Ce lias Vizcachas.

El señor IZQUIERDO.— ¿Me permite una in
terrupción, señor Ministro?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— El Ho
norable señor Izquierdo le ha solicitado una Inte
rrupción,; señor Ministro.

El senpj- FREI (Ministro de Obras Públicas y 
Jifias de' Comunicación).— Con todo gusto.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene 
la palabra el Honorable señor Izquierdo.

El señor IZQUIERDO.— Me felicito, señor Pre
sidente, de la forma elevada en que el señor Mi
nistro está haciendo esta exposición, que creo 
absolutamente necesaria, y creo que gran parte 
de las deficiencias que se han producido en los 
servicios, se debe, principalmente, al consumo 
individual de agua potable, que ha aumentado 
enormemente de 30 años a esta parte.

Quería referirme, señor Ministro, especialmen
te, al caso de la capital de la provincia que ten
go el honor de representar en esta Honorable 
Cámara.

En realidad, el problema del agua potable es 
hoy día pavoroso en Chillan.

No hay agua potable, se puede decir, y en su 
lugar sale por las cañerías un pequeño chorro de 
barro, que no sirve absolutamente para nada.

Las obras para mejorar el servicio en Chillán, 
son de un costo relativamente muy bajo. Por 
consiguiente, rogaría al señor Ministro que tu 
viera la amabilidad de tomar conocimiento de 
los estudios que hay en el Departamento de Hi
dráulica y ver modo de resolver este problema que, 
como digo, es pavoroso para la población de Chi
llán.

El señor FREI (Ministro de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación).— con mucho gusto, Ho
norable Diputado.

1 . —Liceos e Institutos:

Liceos Mixtos de Constitucln, de Hombres de Cau- 
quenes, de Hombres y Niñas de Chillán, de 
Hombres de Angol, de Hombres de Copiapó, La 
Serena y Oville; Instituto Comercial de Chi
llán ...................................................................... $ 4.265.023.17 $ 3.359-498.40

2 .—Escuelas de Agricultura, Industriales y 
Tónicas:

Escuelas Agrícolas de Chillán, Quillón y Huaqui; 
Escuelas Industriales de Chillán y Concépción: 
Escuela de Minas de Copiapó; Escuela Técni
ca Femenina de La Serena y Escuela Normal 
de La Serena....................................................

3 —Cuarteles de Carabineros y Regimientos:

Cuarteles de Carabineros de Parral y Combarba- 
lá; Prefectura y Cuarta Comisaría de Concep
ción; Regimiento Andalién de Cauquenes . .

4 .—Cárceles:

Cárcel de Copiapó, Cárcel y Juzgado de Coquim
bo y Cárcel nueva de Ovalle............................

5 .—Edificios para Servicios Públicos, Inten
dencias y Gobernaciones:

Servicios Públicos de Chillan, Concepción y Co
piapó; Intendencia de Coquimbo; Gobernacio
nes de Coquimbo, Vicuña y Petorca............

6 .—Obras de Salubridad:

Casas de Limpieza

en varias ob;as:

-

El total de esta^Mversión alcanza en el año 
1945 a la suma de 65 millones y quedan compro
metidos en diversos contratos 50 millones aproxi
madamente. Sin embargo, es conveniente plan
tear ante la Honorable Cámara un problema que 
estimamos de sumo interés. Numerosas leyes que 
obligan a construir obras determinadas se inclu
yeron en el Plan de Obras Públicas, de acuerdo 
con la ley 8.080; las obligaciones que imponen su
man 3 107.000.000.

Además, el Gobierno ha recibido insistentes pe
ticiones de parlamenta!ios o Comités Regionale 
q.ie solicitan, especialmente, estaolecuulencos edu 
cacionales u otros servicios públicos. El Gobier
no se ha formado el concepto de que numerosas 
de estas obras son de tan urgente necesidad, co
mo las señaladas en las referidas leyes, todo lo 
cual suma, aproximadamente, $ 240.000.000.

Nos encontramos, en consecuencia, ante la si
guiente situación: por una parte se dictó la ley 
8.080, cuyos fondos prácticamente quedan com
prometidos casi en su totalidad por las obras 
indicadas en el Plan mismo, obras que no pueden 
paralizarse. Por otra parte,, hay obras consulta
das en leyes especiales, y otras de urgente rea
lización que carecen de financiamiento. En conse
cuencia, es un hecho matemático que sera impo
sible atender estas peticiones que se reiteran ca
da día, reconocidas como urgentcs y necesarias 
por el Gobierno, y cuyo valor aproximado es de 
8 200.000.000.

S. E. el Presidente de la República me ha au
torizado para invitar a los jefes de los Comités 
parlamentarios de todos los Partidos políticos, ya 
que esta es una cuestión de evidente interés na
cional y no partidista, para buscar en conjunto 
con ellos una solución a este problema, solución 
que reclaman todas las provincias y parlamenta
rios de todos los sectores.

Creo que esta es una forma práctica de verda
dera colaboración para obtener la solución de pro
blemas que interesan a todos los chilenos.

Al terminar esta exposición de hechos, es con 
veniente señalar la indispensable necesidad que 
existe de aumentar estos fondos. Es indiscutible 
que ellos han ido aumentando en forma consi
derable en estos últimos años como lo demuestra 
el gráfico adjunto, pero tal como lo hemos afir
mado, en otra oportunidad, las necesidades del 
país han ido creciendo con rapidez. Antes eran 
los parlamentarios y ciertos grupos sociales los 
que planteaban lá urgencia de construir deter
minadas obras. Se agregan ahora a estas peti
ciones la labor de Comités Regionales, Municipa
les y Organizaciones Sindicales que, debido a una 
mayor cultura, tienen una conciencia más clara 
de los problemas y con un criterio constructivo 
están solicitando la solución de sus necesidades 
más inmediatas.

El Gobierno, dentro de las posibilidades que 
le dan estos recursos, y con sus organismos téc
nicos ha demostrado su voluntad y su capacidad 
de responder a estas legítimas exigencias. La 
obligación del Gobierno, en colaboración con ei 
Parlamento, es de responder a estas peticiones, 
y a acrecentar cada día los recursos y los medios 
para esta su labor.

Es por eso que ha enviado los proyectos a que 
ya me he referido, de Regadío, Caminos y Aeró
dromos, y tienen otros de igual importancia, que 
espera presentar en la próxima legislatura.

Ha sido un honor para el Ministro que habla, 
interpretar los anhelos y orient/clones de S E. 
el Presidente de la República que, en todo mo- 
mentó, ha Inspirado el trabajo del Ministerio J 
de la Dirección de Obras Publicas, en la ejecu
ción de este importante Plan, llamado a mere- 
mentar eficazmente el progreso de Chile.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).- La Me
sa ha escuchado la indicación del señor Minis
tro y tratará de complacerlo.

Voy a continuar refiriéndome al Departamen
to de Arquitectura.

Este Departamento cuenta con los recursos del 
Plan, o sea, 62 millones de pesos anuales, fondos 
que ponen a su disposición otros servicios pars 
obras específicas que éstos le encomiendan y, asi 
mismo, los fondos de la Corporación de Recons
trucción y Auxilio, en lo que se refiere a edifica
ciones fLeales que el año pasado sumaron 
9 22.539.000.

Con los fondos del Plan se atendieron prefe
rentemente las siguientes obras: Escuelas de Ar
tesanos y Escuelas de Minas de Lquique, Anto
fagasta, San Felipe, Rancagua; Escuela Industrial 
de Concepción, Artesanos de Angol, Escuela In
dustrial de Valdivia y Nueva Imperial, en un to
tal de $ 9.500.000, más o menos; en Liceos, en 
Antofagasta, Valparaíso, Rancagua, Linares, Chi
llán, Victoria, Temuco, San Femando, San Fell 
pe Ancud y Punta Arenas, 3 10.100-000. En obras 
relacionados con la Universidad de Chile, tal co
mo la Estación Biológica Marítima de Valparaí
so, Instituto Sismológico, Taller de Resistencia de 
Materiales, Escuela de Enfermeras, S 5.200.000, 
y se comprometieron $ 2.500 000. En construc
ción de edificios carcelarios, tales como la Colo
nia Penal Isla Santa María, Cárceles de Astofa- 
gasta, Ovalle, Valparaíso, Talagante y, transito 
riamente, en Lautaro, Coronel, Aysén, $ 8.800.000. 
Campos deportivos gimnasios y refugios cordi
lleranos, 8 3.236.000.

Asimismo, se invirtieron en edificios públicos 
en Puerto Montt, Licantén y Cañete, y en cuarte
les de Carabineros en los Angeles y Lautaro, 
3 6.700-000.
OBRAS EJECUTADAS Y EN EJECUCION CON 
FONDOS DE LA CORPORACION DE RECONS

TRUCCION Y AUXILIO
En cuanto a obras de la Corporación de Recons

trucción y Auxilio han invertido o hay fon
dos en inversión en las siguientes obras:

Invertido En inversión

2.398.982.35 272.434.20

2 240.805.75 1.520.691.05

833-468.30

3.038.232.34

824.826.52

109.828.88

3.922.608.06

87.913.48

alguén, Copiapó, Atacama, La 
Ovalle, Coquimbo, Petorca, Cob-

,296.609.55

.897.947.98

992.158.45
3 10.265.132.52

El señoi CABRERA.— ¿Me permite una inte-
•upción, señor Ministro?
El señor FREI (Ministro de Obras Públicas y 

Vías de Comunicación).— Con mucho gusto. Ho
norable Diputado.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
venia del señor Ministro, tiene la palabra el Ho
norable señor Cabrera.

El señor CABRERA.— He oído con mucha aten
ción. ..

El señor ATIENZA (Vicepiesidente).- Perdó
neme, Honorable Diputado. Ha llegado la ñora.

El señor REYES.- Se pudría prorrogar
El señor ATIENZA (Vicepie.iv.eule). - Se so

licitará la prórroga una vez que se de cuenta de 
los proyectos de acuerdo.

11.—TABLA DE FACIL DESPACHO PARA LAS 
SESIONES PROXIMAS.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En pri
mer lugar, con la venia de la Honorable Cámara, 
me voy a permitir anunciar los proyectos de la 
Tabla de Fácil Despacho de las sesiones próxi
mas:

l.o—Consulta del Honorable Diputado don Re- 
né León Echaiz, acerca de la posible inhabilidad 
que le afectaría con motivo de la expropiación de 
unos terrenos de su propiedad por parte del Fisco;

2.o.—Liberación de derechos de internación 
del material desmado ai Cuerpo de Bomberos de 
Talagante;

una partida de maíz consignado a 
Chilena de Avicultura;

4.o—Retiro de la circulación de los 
vlsionales de un peso, y

ó.o—Reglamentación del beneficio 
bovino y equino.

Liberación de derechos de internación de 
la Sociedad

billetes pío-

ganadode

12 —RENUNCIAS Y REEMPLAZOS 
BROS DE COMISIONES.

DE M1EAI-

Voy aEl señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
dar cuenta de algunas renuncias y reemplazos dt 
miembros de Comisiones.

El Honorable señor Cuntreras renuncia a la Co
misión de Gobierno Interior.

Se propone en su reemplazo al Honorable señor 
Baeza.

Si le parece a la Honorable Cámara, se acep
tarán la renuncia y el reemplazo.

—Acordado.
El Honorable señor Baeza renuncia a la Comi

sión de Policía Interior.
Se propone en su reemplazo al Honorable señor 

Andrés Escobar.
Si le parece a la Honorable Cámara, se acepta

rán la renuncia y el reemplazo.
—Acordado.
El Honoravle señor Contreras renuncia a la 

Comisión Especial Investigadora del contrato te
lefónico.

Se propone en su reemplazo al Honorable se
ñor Rosales.

Si le parece a la Honorable Cámara, se acepta
rán la renuncia y el reemplazo.

—Acordado.

13 — PROYECTOS DE ACUERDO OBVIOS 
SENCILLOS.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se va 
a dar lectura a los proyectos de acuerdo.

El señor SECRETARIO.— El Honorable señor 
Concha, Comité del Partido Conservador, presen
ta el siguiente proyecto de acuerdo:

"La Cámara acuerda dirigir oficio al señor Mi- 
nlstro del Trabajo para que se sirva remitir el su
mario instruido por la Contraloria General de la 
República sobre irregularidades cometidas por 
funcionarlos de ese Ministerio y que afectarían 
a la Asociación de Funcionarios del mismo. Asi

mismo, se sirva indicar las medidas que se han 
tomado al respecto”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— SI le 
parece a la Honorable Cámara, se declarará obvia 
y sencillo este proyecto de acuerdo.

—Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dar4 

por aprobado.
—Aprobado.
El señor SECRETARIO.— El mismo Honorable 

señor Concha, Comité del Partido Conservador, 
presenta el siguiente proyecto de acuerdo;

’ “La Cámara acuerda solicitar del señor Minis
tro del Interior se sirva remitirle un estado de 
la inversión de los fondos que otorgó a la Direc* 
ción de Servicios Eléctricos la ley N.o 7.281, que 
puso a su disposición los fondos necesarios pa
ra la instalación, de un nuevo servicio en la ciu
dad de San Carlos.

“1.a Cámara acuerda, asimismo, pedirle un in
forme respecto del plan de Inversiones para el 
presente año, de conformidad con la ley citada”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Sí la 
parece a la Honorable Cámara, se declarará ob
vio y sencillo este proyecto de acuerdo.

—Acordado.
Si le parece a la Honorable Cámara, se dará 

por aprobado.
—Aprobado,

14 —PROYECTOS DE ACUERDO EN TRAMITE 
DE SEGUNDA DISCUSION.

El señor SECRETARIO.— Se encuentra en trá
mite de segunda discusión el proyecto de acuer
do de los Honorables Diputados señores Pontlgo 
y Abarca, apoyados por el Comité Progresista Na
cional, que dice:

“CONSIDERANDO:

Que las 32 familias campesinas que viven en las 
estancias ubicadas en las quebradas del Chacay 
y del Sauce, en el departamento de Ovalle, alcan
zan a una población de 300 personas, y están a 
punto de ser, desposeídas de ios terrenos donde 
han vivido, desde tiempo inmemorial, heredando 
la posesión material de estas estancias, de sus 
antepasados;

Que la causa de estos despojos reside en el 
cumplimiento de fallos judiciales favorables al 
dueño de la hacienda “Cortadera", señor Roberto 
Chadwick Valdés, último adquirente de unos de
rechos de esas estancias, que han originado jui
cios desde hace más de veinte años, y cuyo tér
mino ha sido reconocer más valor a las inscrip
ciones de dominio que a la posesión material;

Que, sin dejar de reconocer los fallos, su cum
plimiento dejará a estas familias sin posibilidad 
de trabajar, les obligará a vender, precipitada
mente, o a perder cinco mil cabras de propiedad 
de ellas, les quitarán sus posesiones donde viven 
sin tener donde habitar, y en circunstancias que 
son personas de escasos recursos y que, además, 
han tenido que gastar todo su dinero en defensa 
de sus intereses y derechos;

Que ante la gravedad social que tal situación 
acarrea y las justas peticiones de estos campesi
nos, que no han tenido la protección legal necesa
ria, por lo cual las autoridades deben limitarse a 
cumplir la ley, es oportuno hacer presente al Su
premo Gobierno esta situación anormal y grave, 
que en anteriores ocasiones ya ha perturbado la 
tranquilidad de estas comarcas, causando riñas y 
peleas violentas y llevando a la muerte a dos co
muneros.

La Cámara de Diputados acuerda: solicitar de 
S. E. el Presidente de la República tenga a bien 
arbitrar una medida extraordinaria, de amparo 
social a estos comuneros, con la inmediata in
tervención del señor Ministro de Tierras y Colo
nización para que se paralice cualquiera resolu
ción que pueda ocasionar daños irreparables a 103 
campesinos actualmente en posesión de las refe
ridas quebradas y estancias, y para que dicho Mi
nisterio, por intermedio de sus organismos repecti- 
vos, asista y ampare a dichos comuneros m. en
tras propone el Ejecutivo las medidas deíiriiUvas 
que solucionen la radicación de estas familias'.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En la 
sesión anterior, estaba impugnando este proyec
to de acuerdo el Honorable señor Donoso, que 
no está presente en la Sala.

Reglamentariamente, ofrezco la palabra a un 
Honorable Diputado que impugne el proyecto de 
acuerno.

El señor YRARRAZAVAL.— Pido la palabra» 
señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)__ Puede
usar de ella Su Señoría.

El señor YRARRAZAVAL.— De la lectura de 
ese proyecto de acuerdo, se dts^. xi^e 
piüu.ciua sovxai que aj.tv¡.a a loiuxuái .s 
grave.

Se traca, señor Presidente, ae una pouiüc.on 
que va a ser pnva. ü. de teii<iiu¿ ue 

ira ocupuüu uuiarite anos; pero se previeñe min- 
oien tu uichu proyecto ue acuerno que, tu <.^ta 
materia, hay fallos emitidos por la justicia y se 
pide al señor Ministro de Tierras que aroitre las 
medidas necesarias para evitar que estas perso
nas puedan ser desposeídas de esos terrenos, es 
decir, evitar que sean cumplidos esos fallos.

Yo estoy de acuerdo en que una situación co
mo ésta, que afecta a numerosas familias, es ne
cesario que llegue a conocimiento del Ejecutivo, 
para que trate de salvar la dificultad en que se 
encuentran estos pobladores, ubicándolos en al
guna parte, pero no podemos nosotros, en nin
gún caso, pedir al Ejecutivo que tome mediaa» 
para impedir el cumplimiento de un fallo judi
cial.

Creo que no es esa la intención de los Honora
bles Diputados que han presentado este proyec
to; pero, desgraciadamente, la redacción final da 
la parte resolutiva de este proyecto de acueido 
es asi.

En estas condiciones, creo que la Honorable 
Cau.ara no puede aprobar el proyecto de los Di
putados comunistas en que se le pide al Ejecu
tivo que impida el cumplimiento de un fallo ju
dicial.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En vo
tación el proyecto de acuerdo.

El señor MELEJ.— ¿No Se podría leer de nue
vo?

El señor CONCHA.— No hay acuerdo.
Ei señor ATIENZA (Vicepresidente)__ Esta
mos en votación.

— Practicada ia votación en forma económica« 
dio el siguiente resultado: por la afirmativa, 21 
votos; por la negativa, 37.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Recha
zado el proyecto de acuerdo.

El señor MELEJ.— ¡No se trataba de la re
dacción. entonces!

El señor ABARCA.— ¡Es extraño que Diputa
dos de Izquierda hayan acompañado en la vota
ción a los Diputados de Derecha!

El señor SECRETARIO— Se encuentra en el 
trámite de segunda discusión el proyecto de 
acuerdo del Honorable señor Vargas Puebla, apo
yado por el Comité Progresista Nacional, que 
dice:

“CONSIDERANDO:
l.o — Que el país ha manifestado en diver

sos actos y concentraciones su más franco re
pudio al Gobierno del GOU argentino, ñor se» 
antidemocrático. hasta el punto de encarcelar 
a dirigentes antifascistas, disolver los partidos 
políticos y las organizaciones obreras y mante
ner un régimen de terror-,

2.o — Que ei actual régimen argentino, ne 
obstante su declaración de guerra al Eje cons
tituye una seria amenaza para la seguridao ame
ricana. al sostener una política totalitaria y daj 
asilo a los criminales de guerra;

3.0 — Que el Honorable Senado, al poster
gar la designación de Embajador a la Argen
tina. interpretando el sentir popular, expresó 
su descontento por la política exterior de nues
tra Cancillería, de mantener relaciones comer
ciales y diplomáticas con el Gobierno del GOU*

LA CAMARA DE DIPUTADOS ACUERDA: 
l.o — Felicitar al Honorable Senado de la Re

pública, por su digna actitud democrática, al pos-



^"gar la designación de Embajador en Argenti- 

2.o — Expresar en nombre del pueblo de Chi
le, su más amplia solidaridad con los patriotas1 
argentinos que luchan por su liberación política 
y porque la Nación Argentina vuelva a su nor
malidad constitucional y democrática, y

3.o — Representar ante Su Excelencia el Pre- 
, sidente de la República, los anhelos y. convenipn- 

interpretando fielmente los deberes de solidari- 
,dad del pueblo de Chile con el pueblo hermano 
cias del país, en orden a que nuestra Cancillería, 
de Argentina, y en preservación de la seguridad 
del Hemisferio, rectifique su actual política ex
terior y suspenda las relaciones comerciales y 
diplomáticas del Gobierno de Chile con el Go
bierno del GOU argentino”.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)— En dis
cusión el proyecto de acuerdo.

Ofrezco la palabra a un Honorable Diputado 
que defienda el proyecto de acuerdo.

El señor GODO Y.— pido la palabra, señor Pre
sidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Puede 
Usar de la palabra, Su Señoría.

El señor GODOY.— Aparentemente, este pro
yecto de acuerdo, señor Persidente. ha perdido 
su actualidad, porque si es verdad que hace re
ferencia a una situación que se produjo con mo
tivo de la suspensión de parte del Honorable Se
nado de la designación de Embajador en Argen
tina. hecho que posteriormente fué rectificado, 
no es menos cierto que conserva su plena validez 
al referirse a la necesidad de aislar en América, 
desde todos los ángulos, uno de los regímenes que 
se levanta como una amenaza contra la demo
rada y que es una supervivencia del fascismo 
en el mundo.

Creo que la Honorable Cámara haría muy bien, 
rectificando la icdacción de él. en dar su apro
bación a este proyecto de acuerdo, porque ello 
sería un estimulo para que nuestro Gobierno re
visara su conducta frente al Gobierno del GOU 
argentino, ya que la República hermana se halla 
en vísperas de grandes acontecimientos que se 
están librando en su territorio. Sería un estímu
lo para el pueblo democrático, para todos los sec
tores sociales civiles de la Argentina, que luchan 
contra el entronizamiento de la tiranía y de la 
dictadura en la tierra de San Martín, de Alberdl 
y de Sarmiento.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Ofrez
co la palabra á algún Honorable Diputado que 
impugne el proyecto en referencia.

El señor YRARRAZAVAL.— Pido la palabra, 
señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente)..— Tiene 
la palabra, Su Señoría.

El señor YRARRAZAVAL.— Señor Presidente, 
la Nación argentina tendrá la oportunidad den
tro del próximo mes. de rectificar esta línea po
lítica que el Honorable señor Godoy Urrutia ha 
impugnado. Precisamente a fines del próximo mes 
se van a producir en Argentina las elecciones 
en las que deben triunfar los partidos democrá
ticos.

Yo creo que es absolutamente improcedente 
que la Honorable Cámara adopte este acuerdo 
menos todavía, cuando se ve en la voluntad na
cional argentina el deseo de volver a la norma
lidad constitucional y de hacer que imperen las 
garantías ciudadanas...

El Señor LEIGHTON — ¡Precisamente hay 
que fortalecer ese deseo!

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Está 
ron la palabra el Honorable señor Yrarrázaval.

El señor YRARRAZAVAL.— Señor Presidente. 
m esas condiciones, yo creo que este provecto, 
idemás de ser improcedente, ha perdido su oror- 
íunidad; primero, porque especialmente se refie
re a un asunto del cual conoció el Honorable 
Senado hace cerca de un año, y, por último, es 
inconveniente porque podría ser - interpretado co
mo un acto Inamistoso hacia la Nación Arg*n- 

’ tiná. en cuya política interna no nos es lícito In
terferir .

El señor LEIGHTON— ¡De ninguna manera, 
es interferencia, Honorable Diputado!

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— En vo
tación el proyecto.

— Durante la rotación.
El señor PALMA.— ¡No hay por qué meterse 

en la política interna de otro país! ¡Esperen el 
resultado de las elecciones, y después veremos!

El señor DIAZ.— ¡Es que a los partidarios de 
Perón, aquí los llaman peronazos!

El señor ABARCA.— ¡Es inadmisible hablar 
lie democracia ante estas situaciones de hecho!

— Practicada la votación en forma económica, 
dió el siguiente resultado: por la afirmativa, 31 
votos; por la negativa. 35 votos.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Recha- 
tado el proyecto de acuerdo.

Há llegado el término del tiempo destinado a 
'.os proyectos de acuerdo.
S.—INVERSION DE LOS FONDOS DEL PLAN 

EXTAORDINARIO DE OBRAS PUBLICAS 
Y DE OTRAS LEYES ESPECIALES DESTI
NADOS A CONSTRUCCION DE OBRAS 
DE IGUAL NATURALEZA.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Puede 
continuar el Honorable señor Ministro de Obras 
Públicas y Vías de Comunicación.

El señor ESCALA.—El Honorable señor Cabrera 
estaba haciendo uso de una interrupción que le 
había concedido el señor Ministro, señor Presi
dente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— El Ho
norable señor Cabrera puede usar de la palabra, 
con la venia del señor Ministro.

El señor CABRERA.— Decía, señor Presidente, 
que me felicitaba de las interesantes declaracio
nes del señor Ministro en orden a resolver gra
ves problemas relacionados con importantes obras 
públicas, cuya realización necesita el país.

Pero, por mi parte, yo pediría al señor Minis
tro que mientras Su Señoría resuelve estos gra
ves problemas y mientras se ponen en ejecución 
estas obras de largo alcance, se sirviera prestar 
atención y resolver algunos problemas de menor 
entidad que afectan a la provincia de Curicó.

Como es de conocimiento del señor Ministro, 
se han dictado algunas leyes que benefician a 
esta provincia y que hasta hoy día no se han 
cumplido.

Así. por ejemplo, existe la Ley 7,366, de 9 de 
noviembre de 1942, que rige desde el 26 del mis
mo mes, fecha de su publicación en el "Diario 
Oficial”.

En su artículo l.o esta ley autorizó al Presi- 
• dente de la República, con motivo de la cele

bración del blcentenario de la ciudad de Curi- 
•_ó, para invertir hasta la suma de 2 millones 
de pesos en la realización de las siguientes obras:

Construcción de un edificio para el Cuerpo de 
Bomberos; terminación del edificio del Liceo de 
Niñas de Curicó; expropiaciones de aceras, calza
das: desagües e higienlzaci'ón de barrios popula
res: construcción de un edificio destinado a Cuar
tel de Carabineros, etc.

Han-transcurrido ya cerca de tres años desde 
la promulgación de esta ley, señor Ministro, y 
no ha sido cumplida.

Por esto es que me permito rogar a Su Seño
ría se sirva interesarse en esta materia, porque 
la ciudad de Curicó está aguardando estos fon
dos, que vendrán a satisfacer urgentes necesi
dades locales.

Asimismo, el señor Ministro tiene conocimlen 
to de que en el plan de obras públicas se con- 
eultó, para la ejecución de obras camineras en 
Curicó, una cuota proveniente del impuesto al 
cobre, y que alcanza, más o menos, a 2 millo
nes de pesos anuales. Pero esta suma, señor Mi
nistro, no ha sido invertida en la provincia de 
Curicó. Su Señoría, a instancias del Diputado 
que habla, sólo pudo disponer, hace poco, la in
versión de un millón de pesos para el camino 
de Curicó a la costa; y otras pequeñas sumas 
para el camino de Hualañé a Las Salinas y de 
Curioó al límite con la República Argentina. 
Caminos importantísimos, como sabe Su Seño
ría, especialmente el camino internacional.

Aprovechando la presencia del señor Ministro,

quieio pedirle que se sirva arbitrar las medidas 
conducentes para que estos fondos puedan lle
gar alguna vez a Curicó y puedan ser invertidos 
cuanto antes en tantas obras de vital importan
cia para la provincia.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Puede 
continuar el señor Ministro.

El señor FREI (Ministro de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación).— Doy excusas a la Ho
norable Cámara por ocupar la Hora de Inci
dentes. Voy a ser sumamente breve.

DEPARTAMENTO DE PUERTOS

Este Departamento cuenta con los fondos del 
Plan Extraordinario que destina para este efec
to, la suma de 60 millones de pesos.

Las obras que principalmente se emprenden 
son: Arica, Espigón de atraque para lanchas, cu
yo valor aproximadamente es de 8 millones de 
pesos.

Iquique, en el cual se está construyendo un 
puerto mecanizado, cuyo valor aproximado es de 
30 millones de pesos, obra a la cual el Fisco apor
tará 5 millones, y el resto la Compañía de Sa
litre de Tarapacá y Antofagasta y la Corporación 
de Ventas.

En Tocopilla, obras por valor de 2 millones, 
para habilitar el muelle fiscal. En Antofagasta 
se acaba de aprobar una propuesta pública por 
la suma de 47 millones de pesos para ejecutar 
el Malecón de Costa y el Molo de defensa North.

En Valparaíso, se ha destinado la suma de 9 
millones para reposición del enrocado en la Cos 
tañera, reparación del Muelle del Barón y ejecu
ción de la Bodega en la Sección Aduanas.

En San Antonio, ya está firmado el decreto 
por el cual se acepta la propuesta pública por 
13 millones de pesos para enrocados y bloques 
en el Molo. Hay otras obras de menor importan
cia que están proyectadas o en construcción, en 
Lebu, Puerto Saavedra y Puerto MÓntt, donde 
para la prolongación del Molo se han destina
do 3 millones de pesos, y varias obras en Chiloé 
por un valor conjunto aproximado de 5 millones 
de pesos.

Asimismo, se han destinado fondos para ter
minar las obras en Talcahuano que tendrán im
portancia.

El Departamento centralmente está ejecutando 
la construcción o habilitación de acuerdo con las 
necesidades de un puerto moderno en Iquique y 
Antofagasta, y tiene en estudio el Puerto de Co
quimbo, Constitución, Puerto Saavedra, Valdivia, 
Corral.

El criterio del Gobierno ha sido concentrar las 
faenas en estas obras fundamentales y resolver
las de una vez en forma definitiva.

De acuerdo con el plan hay recursos para eje
cutarlas, pero en estas obras nuevas no se ha 
querido precipitar los trabajos antes que los téc
nicos hayan entregado los proyectos que den ga
rantía de que su ejecución es definitiva.

DEPARTAMENTO DE CAMLNOS

Este Departamento ha contado durante el pre
sente año con los siguientes recursos:

Fondos provenientes de la ley ge
neral de caminos....................

Plan de Obras Públicas............... .
Erogaciones de particulares y cuo

ta fiscal...................................
Saldo quedado el año pasado y 

otros recursos ........................
Empréstitos provenientes de la Ley 

N.o 7,200 .. .. •......................

Todo lo cual 
en conjunto 

De los cuales

Quedando un 
de..........

112.106.000
112 804.000

50.378.000

61.993.000

85 782.000

hace una entrada 
de.......................... $ 423 000.000
se han girado .. $ 365.950.000

saldo aproximado 
................................ $ 58.000.000

Debo dejar constancia aquí que, de acuerdo 
con las Leyes N.os 5,779 y 7,133, este saldo no 
ingresa a rentas generales, sino que continúa en 
la Cuenta Especial de Caminos.

Este saldo se produce de año en año, porque 
hay numerosas regiones del país en que los tra
bajos sólo pueden ejecutarse en estos meses de 
verano, en que prácticamente sirve como capital 
de explotación, ya que a su vez los ingresos del 
nuevo año comienzan a recibirse con alguna pos
tergación.

Es indiscutible que las peticiones fundamenta
les que se reciben de todas las provincias de 
Chile se refieren a caminos, porque puede asegu
rarse, sin exageración, que la condición esencial 
para el desarrollo de la producción agrícola e 
industrial, en general, depende en forma sustan
cial de una buena red caminera. Prácticamente, 
en todo el Sur de Chile, antes que créditos u obras 
de cualquier naturaleza, la condición esencial 
para el progreso y aumento de la producción 
reside en construir caminos.

En la actualidad, la red caminera de Chile 
se puede estimar, incluyendo huellas, 
lómetros, los cuales se dividen en 
forma:

en 48.000 ki- 
la siguiente

ft) 
b) 
c)

e)
f)

Con 
Con 
Con __ __ ______ c
nular con conglomerante té 
rreo.............................................
En terreno natural...............
Huellas.................................

pavimento de tipo superior 
pavimento tipo intermedio 
afirmado de material gra

440
510

kms.

14.610
24.740

7.960

Están en buen estado los caminos indicados 
en las letras a) y b), o sea, 950 kms.

Se estima que unos 8.000 kms. de los caminos 
clasificados en la letra c) están en buenas con
diciones de tránsito. El resto, 6,610 kms está 
en mal estado.

Los caminos de tierra son solamente caminos 
de temporada, salvo en la región norte, de Ata- 
cama a Tarapacá Inclusive, en que se mantienen 
en condiciones de tránsito relativamente acep
tables debido al clima y a la poca densidad de 
tránsito.

La parte do la red caminera en buen estado 
es insuficiente para las necesidades del país. Es 
por esto que se ha pensado en resolver este pro
blema, construyendo una red de caminos defini
tivos de primera clase, con tránsito permanente 
y una red secundaria de caminos de temporada 
cuyo mantenimiento será más fácil en el futu
ro con la adquisición de maquinarias.

El estado actual de los caminos es deficien
te, y esto se debe a que durante cuatro años 
ha existido la imposibilidad de importar maquina- 
rias que para una red tan extensa es esencial: 
porque ninguna faena sufrió más con la escasez 
de bencina que la caminera, donde ellas repre
sentan más del 40% de la Inversión total; porque 
la mayor parte de los caminos del sur, especial 
mente, no corresponden a una trazado técnico y 
por lo cual su conservación es muy difícil, y a otras 
causas de menor importancia que seria largo 
enumerar, como, por ejemplo, el hecho de que 
haya habido una deficiencia de carácter técnico, 
por falta de numerosos ingenieros que no han 
sido contratados en su oportunidad, porque no 
se contaba con los fondos suficientes para pagar 
en debida forma a dichos profesionales.

En la actualidad, con la importación de ma
quinarias, el normal abastecimiento de la benci
na y el aumento experimentado en los recursos, 
nos permitirán, en parte, abordar este problema' 

A este respecto, debemos señalar que, en su opor
tunidad, el Gobierno envió un Proyecto de Ley 
destinado no a un nuevo plan caminero, sino a 
intensificar las inversiones y, por consiguiente, 
los recursos.

De hecho el Gobierno ya ha incrementado 
por su propia iniciativa estos fondos, puesto que 
en mayo del año pasado el ingreso a Caminos 
por derechos de gasolina era sólo de $ 0 40: en 
la actualidad es de S 0.64 y con la supresión de 
la Dirección de Abastecimiento de Petróleo podrá 
llegar a ser de S 0.74.

Sin embargo, estimamos urgente la necesidad

de construir caminos, especialmente secores pa 
vimentados. sobre todo en el sur, paia ¡o cual 
el Gobierno ha solicitado nuevos recursos. En ese 
Proyecto se involucra, asimismo, la construcción 
de aeródromos

Cuando hace seis meses, el Ejecutivo eni lo el 
proyecto de caminos y aeródromos, visitaron al 
Ministro que habla, representantes autorizados de 
las grandes empresas navieras internacionales y 
le hicieron presente la imposibilidad que había 
para que sus máquinas pudieran aterrizar en los 
aeródromos chilenos, advirtiendo oficialmente que 
nuestro país quedaría al margen de las ruta» 
aéreas internacionales Les solicite que comunica
ran esto por escrito y que hicieran pública esta 
afirmación.

En realidad, mientras este proyecto no sea des
pachado, esta emergencia del país continúa. Fue
ra de esta red de caminos es indispensable que se 
intensifiquen las faenas camineras.

Es efectivo que los recursos para caminos se han 
incrementado enormemente; es efectivo también 
que ha habido una crisis en nuestro sistema ca
minero por las razones que he indicado: pero 
también me parece que es necesario dejar constan
cia de que con los recursos actuales no puede re
solverse este problema en forma definitiva. El cos
to de los caminos, lo saben aquí muchos de los Ho
norables Diputados, que son miembros de la Co
misión de Obras Públicas y Vías de Comunicación 
y que estuadlaron este punto con acuciosidad, es 
extraordinariamente elevado.

Tenemos obligaciones como, por ejemplo, la 
construcción del camino longitudinal que, en nin 
gún caso, el Gobierno piensa que tiene preferen
cia sobre los caminos transversales. Pero el cami
no longitudinal es el camino central de la pro
ducción .

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — ¡Claro!
El señor FREI (Ministro de Obras Públicas y 

Vías de Comunicación). — Debo dejar constancia 
de que tengo informaciones oficiales, solicitadas 
a través del Ministerio, que todos los Gobiernos 
de los países sudamericanos estiman que antes de 
dos año? tendrán completamente terminada la red 
central de la carretera panamericana entre Wash
ington y Tacna inclusive. Yo no quisiera para rni 
país que se le presentara la misma situación que 
va a producirse respecto de los aeródromos, o sea, 
que quedemos al margen de las rutas internaciona
les. Yo planteo este problema ante la Honorable 
Cámara para que veamos en una forma armóni
ca. la manera de resolverlo...

El señor ACHARAN ARCE.— ¡Los caminos 
transversales ante todo!

El señor FREI (Ministro de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación) — Ya lo he dicho, Hono
rable Diputado. Pero repito también que, especial
mente en el sur, precisamente en la zona de Val
divia, durante mi visita, pude comprobar que ei 
camino más solicitado allá es el camino longitud! 
nal, por ejemplo, el camino de Valdivia a La Unión 
y el camino de Valdivia a Lanco. Pero sigo ere 
yendo que los caminos más importantes son lo.» 
transversales.

Sin embargo, también es necesaria la construc
ción del camino internacional, de acuerdo con lo 
que he Informado a la Honorable Cámara.

Aunque no creo que podamos entrar en esta ho 
ra en una discusión particular de este problema, 
quiero plantearlo en sus líneas generales a la Ho
norable Cámara, pues se trata de un problema qus 
lo he discutido con la mayor parte de los repre
sentantes parlamentarios de las provincias, en nu
merosas ocasiones en el Ministerio. Este problema 
necesitamos abordarlo y resolverlo...

El señor LOYOLA. — ¿Cuál es'el costo de la ca 
rretera panamericana, señor Ministro?

El señor FREI (Ministro de Obras Públicas y 
Vías de Comúñlcación). - Le puedo dar el si
guiente dato: el camino longitudinal de Chile tie
ne un largo de 3,600 kilómetros... «

El señor LOYÓLA, — ¿Cuánto?
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 3,600 ki

lómetros.
El señor FREI (Ministro dé Obras Públicas y 

Vías de Comunicación). — Cop los recursos de qu? ■, 
se dispone actualmente parar su construcción, se ■ 
podrían hacer 36 kilómetros por año, de modo que < 
ella se podría terminar en lOO/afios. Pero como dse-1 
pues de 30 años ~lps camin® se destjtiyen y ha® 
que repararlos completamente, esta jrarretera n.n 
se podría terminar nunca, teta es?la situación, 
dentro dé los actuales recursok /

No le úuedo decir el costo dTÍos 3 600 kilóme
tros. Pero sí le puedo decir que el país no puede 
empezar simultáneamente su construcción. Ade
más, sería ocioso determinar ahora el costo de 
obras que van a hacerse en cuatro o cinco años 
más...

El señor LOYOLA.— Luego, parece absurdo In
cluir esa carretera en el plan general de caminos 
ponqué ese solo camino llevaría todos los fondos.

El señor FREI (Ministro de Obras Públicas v 
Vías de Comunicación). _ Por lo mismo, Honora
ble Diputado.

El señor LOYOLA. — Sería mucho más conve
niente sacarlos del proyecto que se está discutien
do en el Congreso y buscarle un flnanclamlento 
aparte.

E] señor FREI (Ministro de Obras Públicas y 
Vías de Comunicación). —Es eso lo que se ha he 
dho.

Dentro de los recursos actuales, el Gobierno ha 
tomado Iniciativa* tan importantes como la cons
trucción del camino de Santiago a La Serena, pero 
estima que el trabajo debiera intensificarse en to
do el país y es por eso que no me cabe sino la
mentar que el Proyecto relativo a Caminos y 
Aeródromos, después de seis meses, no haya podido 
ser despachado por esta Honorable Cámara.

DEPARTAMENTO DE FERROCARRILES

La distribución en el año próximo pasado, de 
acuerdo con el plan Extraordinario de Obras Pú
blicas, suma $ 61.000,000 que se han invertido en 
las siguientes obras:

F.
F.
F.

C. 
c. 
c. 
c. 
c. 
c.

de Antofagasta a Salta .. .. 
de Freiré a Toltén..............
de Curacautín de Lonquimay 
de Osorno a Rupanco .. .. 
de Lanco a Panguipulll .. . 
de Crucero a Puyehue • ■ ..

S 20.546.000
7.916.000
5.270.000

■«4.710 000
4.990.000
3.584.000

El saldo de los fondos se han gastado en algu
nas variantes, transformación y ampliación de 
estaciones, pasos a niveles, etc. Muchos de es 
tos fondos no se han invertido directamente en 
-as obras sino en la adquisición de materiales 
para su construcción, especialmente en rieles y 
algunos trabajos que han estado paralizados co
mo el F. C. de Freire a Toltén en que los fon
dos se han destinado íntegramente a la adqulsí 
clón de materiales que, desgraciadamente, hacen 
cinco años que no llegaban al país y que, de 
acuerdo con los contratos celebrados, deben lle
gar en los primeras meses del presente afi0 con

Tetr^ deb,do a huelgas ocurridas en los 
Estados Unidos, que han postergado las entre.

departamento de arquitectura

Departamento cuenta con los recursos 
del Plan, o sea, $ 62.000.000 anuales. fondos 
nhro po”en a.su disposición otros servicios país 
_ . específicas que éstos le encomiendan y 

fondoa de la Corporación de Re 
edmíñ i 1Ón L AUXÜ10 en 10 que se reflere a 
ron S U as.000^'“ el afi° pasaíi° Emna'

Con los fondos del Plan se atendieron prefe. 
rentemente las siguientes obras- Escuelas de 
Artesanos y Escuelas de Minas de Iquique, An 
tofagasta, San Felipe, Rancagua: Escuela Indus
trial de Concepción, Artesanos de Angol, Escue
la Industrial de Valdivia/ y Nueva Imperial, en 
un total de $ 9.500.000 más o menos: en Liceos 
en Antofagasta, Valparaíso, Rancagua, Linares 
Chlllán, Victoria. Temuco. San Fernando. San

Felipe Anead y Punta Alenas »J °Ch^'

paraloo, In-tituio »«.h-ir de Enfermeras. 
sen5C‘¿0 W y « C^nprometferon S 2 ™ <*»

transitoriamente, en Lautaro , v Re
$ 8.800.000. Campos Deportivos Gimnasios y Re 
fugios cordilleranos, $ 3.236.000._____________ _

Liceos e Institutos.

^ixro de constitución de Hombres de 
Cauquenes. de Hombres y Ninas de Cblllún 
Hombres de Angol. de Hombres de COP>»1». 
La Serena y Ovalle: Instituto Comercial de 
Chillán................................ - .................................

Asimismo, se invlrtleroi/^X 
en Puerto Montt, Llcantén 
teles de Carabineros en ?
$ 6.700.000. Us

OBRAS EJECUTADAS v v 
FONDOS DE LA CORPü¿ % 

TRUCCION

En cuanto a obras de 
construcción y Auxilio se i “'■»»la 
fondos en Inversión en las , l»J

Invertido
En

$ 4 265.023.17

de Agricultura, Industriales y Técnica2.— Escuelas
Escuelas Agrícolas de OhUlún. Quillón y Hua. 

qui; Escuelas Industriales de Chülán S Con 
espolón; Escuela de Minas de_OoplapJ'-^S 
la Técnica Femenina de La Serena y BscuJa „
Normal de

3.—Cuarteles

La Serena 2-398 982.33

de Carabineros y Regimientos.

Cuarteles de 
balá. Prefectura 
clón : Regimiento

Carabineros de Pan-al, y Combar, 
y 4.a comisarla de Concep- 
Andalién de Cauquenes .. .

4.— Cárceles.

Cárcel v Juzgado de Coqulm.Cárcel de Copiapó. 
bo y Cárcel nueva de Ovalle .........................

S— Edificios para Servicios Públicos, Inlenden <■!« ? Cnb"-
naciones.

Servicios Públicos de CMllén Concenrlón. Co- 
plañó: Tnf-pndpnrin fe Gobernac o.

nes de Coquimbo. Vicuña y Petorca ........... .............................

6.— Obras de Salubridad.

Casas de Limpieza

7.— Reparaciones en varias ohran.

En concepción. Traiguén. Conistió Atacama. La 
Serena. Vl-uña. Ovalle. Coquimbo. Petorca, 
Cobquecura y Antuco........................................

El total de esta Inversión alcanza en el año 
1945 a la suma de 65 millones y quedan compro
metidos en diversos contratos 50 millones apro
ximadamente. Sin embargo, es conveniente plan, 
tear ante la Honorable Cámara un problema que 
estimamos de sumo Interés. Numerosas leyes 
que obligan a construir obras determinadas se in
cluyeron en el Plan de Obras Públicas, de acuer 
do con la Ley 8.080: las obligaciones que Imponen 
suman S 107 000 000.

Además, el Gobierno ha recibido Insistentes 
peticiones de parlamentarios o Comités Reglona. 
les que solicitan, especialmente, establecimientos 
educacionales ú otros servicios públicos. El Go
bierno se ha formado el concepto de que nume
rosas de estas obras son de tan urgente necesi
dad como las,-señaladas en las referidas leyes, 
todo lo.cual súma aproximadamente 240 millones 

«dé-'-pesoc.
Nos encontramos, en consecuencia, ante la si

guiente situación: por una parte se dictó la Ley 
8.080 cuyos fojídos, prácticamente, quedan com
prometidos casi en su totalidad por las obras ln. 
dicadas en eK Plan mismo, obras que no pueden 
paralizarse./Por otra parte, hay obras consul
tadas en leyes especiales y otras de urgente rea
lización qu£ carecen de flnanclamlento En ron 
secuencia J§és un hecho matemático que será Im
posible atender estas peticiones, que se reiteran 

como urgentes y necesa- 
y cuyo valor aproximado

cada día, reconocidas 
rías por¿ el Gobierno, 
es de $ 200.000.000.

S. E. el Presidente 
autorizado para invitar _ ____________ ____ ____ _
Parlamentarlos de todos los partidos políticos, ya 
que ésta es una cuestión de evidente interés na. 
clonal y no partidista, para buscar en conjunto 
con ellos una solución a este nroblema. solución 
que reclaman todas las provincias y parlamen
tarlos de todos los sectores.

Creo que esta es una forma práctica de verda
dera colaboración para obtener 
problemas que Interesan a todos

de la República me ha 
a los Jefes de los Comités

Al terminar esta exposición «de

2-240.805.75

833.468.30

3 038.232.34

824.826.52

1 296.609.55

$ 14.897.947.98 $ j0¡

la solución de 
los chilenos.

hechos, m con.

veniente señalar la indispensable DK 
existe de aumentar estos fondos. & 
que ellos han Ido aumentando en f8 
derable en estos últimos años como 
tra el gráfico adjunto, pero tal 
afirmado en otra opotunldad, la 
del país han ido creciendo con rapi 
eran los parlamentarios y ciertos gri 
los que planteaban la urgencia de co 
terminadas obras. Se agregan ahora a 
clones la labor de Comités Regional 
palldades y Organizaciones Sindícale 
bldo a una mayor cultura, tienen m 
cia más clara de los problemas y ca 
rio constructivo están solicitando la c 
sus necesidades inmediatas.

El Gobierno, dentro de las posibllid: 
dan estos recursos, y con sus orgaai 
eos, ha demostrado su voluntad y rj 
de responder a estas legitimas exigí 
obligación del Gobierno, en colabora 
Parlamento, responder a estas petido: 
centar cada día los recursos y los meó 
ta labor.

Es por eso que ha enviado los proyi 
va me he referido, de regadío y de c¡ 
significan verdadero fomento de la p 
tiene otros de igual importancia que 
sentar en la próxima legislatura.

Ha sitio un honor para el Ministro 
interpretar los anhelos y orientaciones 
celencia el Presidente de la República 
do momento, ha inspirado el trabajo c 
rio y de la Dirección de Obras Púb! 
ejecución de este importante plan, lia 
crementar eficazmente el progreso de

Agradezco a los señores Diputados Is 
con que me han escuchado.

—Aplausos en la Sala.
El señor ATIENZA (Vicepresidente) 

ñor Ministro de Obras Públicas y Vías 
nicación ha solicitado la inserción en 
de Seciones de la Honorable Cámara, d 
que se ha referido en el curso de su

Solicito el asentimiento de la Sala; 
der en esta forma.

Acordado.
—El cuadro que se refiere al «u 

anterior, es el siguiente:

'Sturici
fronte/ fnToeúíúo/ A |4 Imtcci?« fieneoAi Je OÉM»
Pvmicaj. /u Inveon-m 1 Cpwímciwi fn (oj Mimo/

(íü-íLÍ’T tiDtJ»J6i>4 Y f, Vn«T¡ Jf U Iiadú fyreamu.fti 
le w«Cunta0/,

•O0

16. EXPLICACIONES SOBRE UNA PFTirmx 
DE DESAFUERO PRESENTAD^ Á 
ILTMA. CORTE DE APELACIONES.

Hma Sff°f t,TI^NZA 'VicePresMi-nte>. - Bn la 
S0C0^téIncXvX°rreSP0nde 61 Pr‘”" 

Ofrezco la palabra.
sisen«™01 R0ZAB-M“ 1» Palabra, 6efTO Pre.

El señor ATIENZA (Vlcepresld“lt<’’ 
palabra el Honorable señor R°za •

El señor ROZAS.- Mis 
ben haberse Impuesto por Ia P ¡g 
timos días que se ha solicitado dg] 
Corte de Apelaciones el des de 
que habla, por un supuesto delK #0 
presentación ha sido hecha por u 
Vicxers.

a.su


j^_J£ACION. jUeves 10 de gnero de 1946
particular debo una explicación « 

„^HwÓraWcs colegas, por el respeto que tengo 

pacía el»'- prMldenie, numerosas las persona., 
S0“' han acercado, además, espontáneamente « 

’ue ira manifestarme su Indignación y sorpre- 
rt1, este hecho.
«» mis Honorables colegas que no conozcan

FC™ ’"‘jidad del Individuo que ha presentado 
>“ p criminal en mi contra, voy a dar una
’stEhlma explicación, ya que para los demás ella 
breV1nrií necesaria.
110 SC vor parte de los Honorables Diputadas 
“«""ouc me conocen desde hace muchos anos 

jquelios i rcBd0 tarnbIén espontáneamente a ma
se e su adhesión, en estos momentos moles- 
”v desagradables.
1 a r Presidente aquí se trata, precisamente 

S a que se refiere el viejo dicho popular: 
í! Son detrás del Juez".

“jftor Sánchez Vlckers adeuda, desde hace 
“ ñte tiempo, a la firma Correa. Rozas y Com
al» de la cual el Diputado que habla era so- 

P, ¿érente, una suma de dinero de alguna con- 
sld.Yll=or'requerido para su pago lo eludió en rol- 

hm ocasiones; al requerírsele por la vía Judt- 
lpr”ó la deuda. Al Iniciarse entonces, por me- 
c]ítl- “ letra de cambio debidamente protesta- 
d,° i acción en su contra, no encontró mejor re-

’ „a eludir este pago, que el "chantage" de 
CUr oüérella criminal, no contra la firma acree- 
una como era lo procedente, sino contra el socio 
d°r?émentnrio de ella. Ha buscado claramente la 
p. aa.d de que. por temor al escándalo po-

»e le perdonara esta deuda.
vo so voy a dar ahora, señor Presidente, nln- 

detalle'sobre este particular.
v-odos los antecedentes están entregados a la 

। stlcla la que tendrá que emitir su tallo definí' 

^nnlcamente he dicho estas palabras como una 
,.renrla para mis Honorables colegas, como una 
pstra de gratitud para las personas que espon- 

H pamente. como he dicho, me han manifestado
Adhesión y para aquellas que. conociéndome a 

J » conocen a Sánchez Vlckers.
personalidad es suficientemente conocida por 

nucha gente, especialmente por la que concurre a 
j“s estrados Judiciales, en donde, entre los nume
rosos litigios que ha sostenido, figura una quere
lla contra su propia madre. Sus detalles, sefioi 
Presidente, los- ha dado a conocer hoy. sucinta
mente, el distinguido abogado y vicepresidente del 
partido Liberal, don Aníbal Matte Pinto, quien 
espontáneamente me ha autorizado para citarlo. 
Como la Honorable Cámara puede apreciarlo, es 
fft sola actitud del individuo en cuestión lo re
trata como un ser verdaderamente repugnante.

Esta querella, señor Presidente, por lo que a m) 
respecta, me tiene perfectamente tranquilo. Es 
una molestia más entre las tantas que ñas impo
ne la vida, sin buscarlas.

Creo, señor Presidente, que todos los hombres 
que salimos con valor, con entereza, con integri
dad. con hombría, a recorrer los caminos de la 
vida, abandonando los cómodos refugios de] egoís
mo v de la inercia, estamos, desgraciadamente, 
expuestos a que en ellos nos atronelle algún loco 
3 nos muerda los pies algún reptil.

Nada más. señor Presidente.
Varios señores DIPUTADOS.— ¡Muy bien!

17-INTERVENCION DE LA DIRECCION DE 
TRANSITO PUBLICO EN ASUNTOS DE LA 
EXCLUSIVA INCUMBENCIA DE LA MU
NICIPALIDAD DE VIÑA DEL MAR —OFI
CIO EN NOMBRE DE LA CAMARA . ...

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tiene la 
palabra el Honorable señor Silva Carvallo y, a 
continuación, el Honorable señor Reyes.

El señor SILVA CARVALLO.— Señor Presi- 
lente: debo referirme a una intervención que na 
tenido la Dirección de Tránsito Público en asun- 
to? de la exclusiva incumbencia de la Municipali
dad dn Viña del Mar.

i A raíz de un acvxdo aceptado por ia Munici
palidad de Viña da Mar, para reglamentar y li
mitarle! número de pasajeros que podrían trans
portar los autobusae y microbuses de la móvil!- 

ilación colectiva, se produjo en Valparaíso y en 
Viña del Mar un movimiento de protesta de par
te de los empresarios, con el consentimiento y la 
participación del personal de choferes y cobrado
res que trabaja a sus órdenes.
| El resultado de este conflicto entre la Muñid- 
■palidad y el gremio de los autobuseros y los pro
letarios de estos vehículos, fué una huelga in- 
¡tempestiva e ilegal que se declaró la semana pa
tada y que duró alrededor de veinticuatro horas. 
En el curso de esta huelga, se produjeron las más 

¡graves perturbaciones de la movilización colec
tiva en Valparaíso y en Viña del Mar, hasta tal 
punto que la población se vio obligada a viajar 
en condiciones peores que aquellas propias del 
transporte de ganado. Hubo necesidad de emplear 
camiones de carga, a fin de poder trasladar a sus 
Minas y sitios de trabajo y después a sus ho
lies, a la inmensa población que utiliza diaria
mente estos medios de movilización.

Cuando este conflicto estaba planteado, una de
legación de propietario«, choferes y cobradores de 
los servicios de la movilización colectiva de Val- 
fcraíso, se trasladó a Santiago, donde mantu- 
vo una conferencia con el Director General de 

^Tránsito Público, don Waldo Palma, y en breves 
Instantes este funcionario, atropellando todos los 
fueros de la Municipalidad de Viña del Mar, sin 
Pedirle informe alguno sobre la materia y pasan- 

ido sobre un acuerdo unánime de esa Corporación, 
«solvió este conflicto.
i^?fecto’ audiencia ni conocimiento de los 

de las Municipalidades de Valparaíso y 
a del Mar, falló la cuestión, dió la razón al 

. de ,10s autobuseros y derogo, en el hecho, 
»mutación que de pasajeros había establecido

11 Municipalidad e Viña del Mar-.
Q^ero subrayar aquí, señor Presidente, que 

de la MuniclPalidad de Viña del Mai 
ai °uin el d'eseo de dar las mayores garan- 

ídt ? J)ubbCo y» ademas, se adoptó haciendo uso 
n privativas de las Munl-

^ Municipalidad de Viña del Mar se tundo 
en ^.o 7-0 del articulo 78 de

®lmente
^¡dades ” n.o 7.0.— Sujetar a tarifa el ser

Ijjjy e los vehículos entregados al uso público

hfr, ‘ n[e. en el N.o _____ _ __ —
ilmch.» Municipalidades en vigor, que dice tex- 

"Entre las atribuciones de las Muni-

Pva n . venicuios entregados al uso publico 
i*WecpSa^eros en Ia5 cftües y vias publicas y es- 
°®<¡uct registros obligatorios para ellos y sus 

‘íiio n°les’ Describiendo las demás condiciones 
© deben someterse”.

ííclpal'o?1^61116' fundada en éste artículo, la Mu-
^aad de Viña del Mar corrigió los abusot 

**ceso ?om®^an V se cometen al recargar en 
ta <nicLn?mero de PasaJeros ue pueden ocu- 
i sl» em°¿y autobuses-
'iiade ia ¿80, a Pesar de sta atribución priva 
Prenci MunIc^Palidadt el señor Palma, en una

,a ^Ue mani-uvo exclusivamente con una 
era &S| bar^es interesadas en el conflicto

• ; presentante del gremio, dictó un 
•sente a . UKase”, QUe comunicó cablegráfica-

dictan^ ,Alcaldes de Valparaíso y Viña dei 
que Pn ° eS *que habla resuelto el confile- 
debia n°ntraba razón a 10s autobuseros J 

^la luiniip :®sc.indirse de la reglamentación que 
f" fre caso ° 1B MunlclPalldad de Viña del Mai
1Cfoio si ‘ .
Wtía quíca t extralimitaclón fuera de poca 
¡^amenti» también resolver un conflicto que 
’’ aui°busprne n° 5e habia Planteado aún entre

Yertos y , Munlclpalidad, y ordenó que 
b ' debía„ c°rridos de mucha importancia lo-

Wh^esión p a zar las tarifas. Esta segunda 
lc.i blén fn¿ tanLo o nrás grave que la anterioj 
J í,lunlclpaij^^tida Sln consulta nl audiencia 
.1 tí los autóhnL8e PU3° término a la huelga, ya 
¡JlK^dtos de vfe»r°S consiBUieron hacer triunfar 
JlB.? lt° Públir-n Hr>ante la Dlrección General del 
li 140 por «i ' 1 10 *a autoridad municipal ha

liad, n0 01 En efecto, se ha perdido la 
Kn^^ldas ? en éste caso, sino para tocas 
1WClones leciti S MuníciPaHdades, en uso de 
19?r «los debín l omar Par» renta- 
ir"'0 Uvaatar’1“?8 en I».sucesivo.

¡ «U voz, señor Presidente, en de 

fensa de los fueros de las Municipalidades y pío- 
testar con la mayor energía por esta intromisión 
que significa atropello a la autoridad municipal. 
Al mismo tiempo, deseo subrayar la grave anar
quía administrativa que significa el hecho de que 
la Dirección del Tránsito Público atropelle el 
fuero de las Municipalidades.

Quiero oue estas observaciones mías sean trans
mitidas al señor Ministro del Interior, represen
tándole la grave irregularidad que se ha cometi
do en este caso y pidiéndole, asimismo, que deje 
sin efecto la resolución que ha tomado la Direc
ción del Ti-ánsito Publico, fuera de toda ley y 
excediendo todas sus atribuciones.

El señoi ATIENZA ’Vicepresidente).— Si le 
paiece a la Honoiable Cámara, se enviará el ofi
cio a que se ha referido el Honorable Diputado, 
a nombre de la Corporación.

—Acordado.

18 —rtlBLICAClON EN LA PRENSA DEL DIS
CURSO PRONUNCIADO EN LA PRESEN
TE SESION POR EL SR. MINISTRO DE 
OBRAS PUBLICAS Y VIAS DE C0MUN1- OArmv ««»uní

El señor ATIENZA (Vicepresidente)_ Quiero
solicitar la aquiescencia de la Honorable Cámara 
para publicar en un diario de la mañana, el dis
curso pronunciado en la presente sesión, por el se. 
ñor Ministro de Obras Públicas y Vías de Comu
nicación .

El señor DIAZ.— No toda la gente lee los dia
rios en que, generalmente, se publican estos dis
cursos, señor Presidente...

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— No hay 
fondos para publicarlo en todos los diarios, Ho
norable Diputado. Aún en uno sólo, no es’ fácil 
su publicación.

El señor CARDENAS.— ¿M¿ permite señor 
Presidente?

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
venia de la Sala, puede usai de la palabra Su Se
ñoría .

El señor CARDENAS.— No voy a oponerme a 
la publicación del discurso del señor Ministro, 
porque considero que aborda un problema muy im
portante. ..

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Por eso 
mismo he solitado la venia de la Sala para pu
blicarlo, Honorable Diputado...

El señor CARDENAS.— pero deseo com
plementar la petición del señor Presidente, soli
citando que también se acuerde publicar en la mis
ma forma un interesante y documentado informe 
que ayer presentara en la Comisión de Hacienda, 
donde se discute este problema relacionado con la 
construcción de caminos, la Federación de Gre
mios Motorizados del país.

Es indispensable que la opinión pública conoz
ca este documento, a fin de que tenga pleno co
nocimiento de este problema, sobre todo en lo que 
se relaciona con su fmandamiento.

No creo que haya inconveniente por parte de 
la Cámara para hacer esta publicación.

El señor LEIGHTON.— Pido la palabra, señor 
Presidente

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Con la 
venía de la Sala puede usar de ella Su Señoría.

El señor LEIGHTON.— Estoy de acuerdo con .0 
afirmado por el Honorable señor Cárdenas en el 
sentido de que es de interés que la opinión publi
ca conozca ese documento a que ha hecho reít- 
rencia Su Señoría; pero creo preferible que él 
sea estudiado previamente por la Comisión de 
Hacienda, en donde se está discutiendo el proyec
to sobre construcción de caminos.

En realidad, la exposición que acaba de hacer 
el señor Ministro se refiere a muchas otras ma
terias que no alcanza con esa presentación hecha 
a la Comisión de Hacienda. Oportunamente 
acompañaré al Honorable señor Cárdenas en la 
publicación de los antecedentes de este proyecte 
y en la de otras presentaciones que han llegado 1 
la Cámara.

El señoi CARDENAS.— Es la única manera de 
que la opinión pública conozca los problemas que 
le interesan, Honorable Diputado.

El señor IZQUIERDO.—¿Me permite, Hono
rable Presidente?

El señor ATIENZA (Vicepresidente;.— Puede 
usar de la palabra Su Señoría.

El señor IZQUIERDO — No me opongo a que 
se publique el discurso del señor Ministro, poique 
creo que es muy interesante que el país lo en 
nozca; pero, por esto mismo, es necesario que se 
publique en el diario de mayor circulación, y no 
como ocurre con la versión oficial de la Cámara 
que se publica en "La Nación”, diario que se lee 
por muy escasas personas.

El señor GODOY.— Habría que publicarlo en 
‘El Siglo”.

El señor DIAZ.—¿Me permite señor Presiden
te?

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
Tiene la palabra el Honorable señor Díaz.

El señor DIAZ. — Es muy interesante que 
el discurso del señor Ministro se publique “In 
extenso”; pero se ha insinuado que la publi
cación se haga en un solo diario.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
Es que no hay fondos, Honorable Diputado.

El señor DIAZ. — Los parlamentarios de es
tos bancos creemos que podría buscarse algún 
medio para solucionar esta dificultad, a fin 
de que dicho discurso se publicara en todos 
los diarios de la mañana, ya que todas las 
tendencias políticas en que está dividido el 
país tienen su diario predilecto. De manera 
que si se publicara en ‘‘La Nación”, por ejem
plo, no toda la gente se impondría del discurso 
del señor Ministro-

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
Solicito el asentimiento de la Honorable Cá
mara para aceptar la indicación del Honora
ble señor Díaz, o sea. para que el discurso 
del señor Ministro se publique en todos los 
diarios de la mañana.

El señor PALMA. — No, señor Presidente; 
no hay fondos disponibles para un gasto de 
esta naturaleza.

El señor DIAZ. — Lo interesante es que 
lodo el país conozca el discurso del señor Mi
nistro.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
Solicito el asentimiento de la Honorable Cá
mara para publicar en un solo diario de la 
mañana dicho discurso.

—Acordado.
El señor GODOY. — Me parece que tendría 

que decirse el diario en que se va a hacer 
esa publicación.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). - 
Si le parece a la Honorable Cámara, se publi
caría en *‘EJ Mercurio”.

El señor DIAZ- — La clase obrera no va a 
leer el discurso, entonces.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). - 
He pedido la venia de la Cámara y no ha ha
bido acuerdo para la indicación de Su Seño 
ría. '

El señor DIAZ. — Es lamentable este he 
cho.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). - 
En consecuencia, el discurso del señor Minis
tro se publicará en el diario ‘‘El Mercurio”.

El señor ABARCA. — Señor Presidente, ea 
discutible que sea el diario “El Mercurio” ei 
de mayor circulación.

19 —ORGANIZACION DEL DEPORTE NA
CIONAL. — OFICIO EN NOMBRE DE 
LA CAMARA

El señor ATIENZA (Vicepresidente). - 
El segundo turno corresponde al Comité Ra
dical.

El señor NAZAR. — Pido la palabra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente, 

Puede usar de ella Su Señoría.

El señor NAZAR. _ Dias atrás, Honorables 
colegas, leía un articulo cuya síntesis podría 
ser la Siguiente: La justa deportiva es la rúen
le del perfeccionamiento de la raza. Mi opi
nión coincide en muchos aspectos con esta 
manera de pensar. Y me apoyo en las justas 
ohmp.cas de la Grecia de Zeus y de Apolo 
Estas fiestas —los Juegos Olímpicos- que to
maron su nombre de la ciudad en que ie cele
braban. eran una altísima manifestación de 
panhelenlsmo. Durante ellos actuaron (ébanos 
atenienses y espartanos, para citar sólo a los 
tres grupos más importantes de aquella raza 
que muestra el estoicismo de Aristldes v el 
alma de estadista de Feríeles, que con Fidlas 
arrancan sus lineas más perfectas a la belleza- 
que regalara a la humanidad el espíritu dé 
Sócrates, noble y altísimo en la hora de la 
prueba, y que, lección viva, permanente y eter
na del amor a la patria y del concepto del 
deber, esta encarnada en Leónidas, inmolado 
en las Termopilas.

Las luchas esas luchas permanentes que 
separaban a las ciudades griegas y donde has 
que situar la causa de su derrumbe, se inté- 
rrumpían. Los Juegos Olímpicos eran la for
midable herramienta que les llevaba a fra
ternizar. Contra la creencia muy difundida de 
que aquellas luchas eran sólo una exposición 
fisjca, recordemos que era una exposición de) 
musculo y del cerebro. En efecto junto a la 
carrera pedestre o la carrera en traje de 
guerra; junto al pugilato y las cuadrigas. He- 
rodoto leyó fragmentos de sus Historias y Si
monides y Pindaro exaltaron en magníficos 
versos las hazañas de los triunfadores.

El señor ATIENZA (Vicepresidente) — 
Así como Su Señoría lo está haciendo áho-

E1 señor NAZAR. — Esto pertenece al pa
sado; pero el conocimiento de aquellas gestas 
deportivas, ^dudablemente, es un factor que 
eleva y ennoblece el espíritu y nos permite 
deducir lecciones y normas para el presente 
Valorizando acertadamente aquellas nobles 
reuniones de la antigüedad, el barón Pedro 
de Coubertin pensó en la ventaja de restau
rarlas. adaptándolas, naturalmente, a la épo
ca actual: pensó que ellas serían, como lo fue
ron en la perspectiva de los siglos, un lazo 
de unión entre los países; pensó que ellas 
serían un factor que. despertando la emula
ción entre las naciones, las llevaría a un 
más Intenso cultivo físico de la juventud- Y 
tras una campaña de siete años, que mues
tra el tejido de que estaba hecho Pedro de 
Coubertin, se convocaba en París, un Congre
so Internacional, que el 23 de junio de 1894 
acordaba Iniciar una nueva Era de los Jue
gos Olímpicos, y como un justo homenaje a 
la tierra en que nacieran, los Juegos Olímpi
cos contemporáneos se celebraron por prime
ra vez en la ciudad de Atenas y en el anti
guo estadio, reliquia histórica de esa ciudad 
reconstruido en márbol blanco, y donde se con
gregaban atletas de todo el orbe.

Pero, Honorables colegas, tras esta breve 
síntesis histórica, dirijamos los ojos a lo nues-
tro y a la conveniencia que. mirado desde 
diferentes ángulos, tiene para Chile el cultivo 
del deporte. Y. antes que nada, quiero señalar 
a grandes rasgos las ventajas que significa 
para un pueble ese anhelo de alcanzar un m 
joramiento físico.

En erecto, con verdadera satisfacción concu
rro a los campos de deportes y he prestado/ml 
modesta coiaboració*' J-------J-’ J-
te en el país. Y hi 
gas, que justifica# 
es mayor la can tic 
a nuestras cancha* 
pprtiváiJy día a di _
los cultores del deporte que nos brindan un 
magnífico encuentro de fútbol o un caballe
roso campeonato atlético. Una prueba de ello: 
el año pasado, durante el Campeonato Sud
americano de Fútbol, vimos cómo nuestro Es
tadio Nacional, construido en forma que se

desarrollo del depor- 
Igq, Honorables gole- 
tisacclón: día a día 
y público que afluye 
frutar de la jpsta de
mayor el ‘"numero de

estimó satisfaría las mayores concentraciones 
de público, debía cerrar más de una vez sus 
puertas, atestado de público, privando del es
pectáculo a miles de amantes del deporte. Y 
pensemos en esto: gran parte de ese público 
que hoy se apasiona ante una jugada o un 
salto, se vaciaba antaño en la cantina, con 
el consiguiente problema económico de la fa
milia y la tara hereditaria para la descenden
cia.

Este tema del deporte podemos encararlo 
desde dos ángulos: desde el ángulo del que 
concurre a presenciar las pruebas y desde el 
ángulo del que las practica. Que la práctica 
del deporte mejora la raza, no vale ni siquiera 
la pena afirmarlo, tan efectivo es; allí están 
pequeños países de Europa — Noruega. Fin
landia, Suecia— que exhiben una raza admi
rable. Como consecuencia de la sobriedad y 
del cultivo regular de los deportes, vemos el 
lugar preponderante que ocupan en los Juegos 
Olímpicos.

Como consecuencia lógica de lo que expone
mos y ciñéndonos a la realidad, convengamos 
en lo siguiente: Chile necesita aumentar sus 
canchas y estadios; nuestra república debe es
timular a nuestros atletas y a nuestros depor
tistas.

Se hablaba tiempo atrás, en el Congreso, de 
la necesidad de mejorar la atención médica, 
de ampliar los hospitales, de construir otros 
Convengo en ello. Tal idea contará con mi 
colaboración amplia: pero realicemos una ac
ción paralela: construyamos hospitales, pero 
construyamos también campos de deporte, con 
la certeza de que paulatinamente tendremos 
mayor necesidad de estos últimos que de los 
primeros.

Junto a los aspectos que reviste el deporte 
y que hemos señalado, la lucha deportiva 
desempeña este alto papel: el acercamiento 
entre los países. Un caso concreto: el año pa
sado. durante el desarrollo del Camneonato 
Sudamericano de Fútbol, que ya he mencio
nado. tuvimos ocasión de oír al delegado de 
un país vecino. Su nombre, al ser anunciado 
por el speaker, no produjo mayor impresión. 
Pero ese hombre mostró a través de sus pala
bras que conocía a Chile, que había compren
dido el alma de los chilenos: expresó que su 
país necesitaba del nuestro, y por qué nece
sitaba, así como nosotros necesitábamos del 
suyo, y que esta actividad recíproca sería una 
ventaia para ambas naciones. Cuando terminó 
Honorables colegas, aquello fué una de las 
ovaciones más formidables que he oído en mi 
vida. Todo el estadio esa sacudido por un 
viento de afecto y simpatía. Ese hombre ha
bía comprendido cuál es la finalidad de las 
luchas deportivas, y sus palabras habían com
pletado ampliado y perfeccionado: habían 
dado sentido humano, de neto realismo, a la 
labor de acercamiento entre su país y el nues
tro, raíz y finalidad de una justa deportiva 
internacional.

Considero necesario extenderme aun sobre 
el punió llamado Cultivo del Deporte. Si ana
lizamos la modalidad en que tal cultivo se 
hace entre nosotros, fuerza es contesar que el 

se hace hoy libremente, y que tal modalidad 
de pract’carlo tiene desventajas e inconve
nientes serios y hasta peligrosos- Vemos que 
la pasión descontrolada por la satisfacción fí
sica, afecta necesariamente la salud. Es de 
utilidad, en consecuencia, con relación al de
porte, utilizar la ficha antropométrica, baró
metro que hará el papel de carnet de Identi
dad del estado físico y hasta fisiológico del 
interesado. Esta ficha sería, sin perjuicio de 
complementar esta medida con otras medidas 
que señalen los Honorables colegas, autorida
des e interesados por este aspecto de la vida, 
una faceta de control médico, control que 
permitiría limitar la actividad deportiva al 
desarrollo orgánico, evitando así tantos males 
cuyo origen está en entregarse apasionada
mente a un cultivo físico, pasión que desapa
recería si se tuviese conocimiento de los daños 
que ella ocasiona. Así. para poner un caso, 
evitaríamos el hecho tan frecuente de que jó
venes que han practicado un deporte durante 
el día, vuelvan a nuevos deportes, o al mismo 
en reuniones en la noene.

Es aquí donde cabe un papel decisivo al Go
bierno- Y esta intervención debe mirarse des
de dos aspectos: apoyo económico del Estado 
y creación de un organismo que tenga la tui
ción. que dé normas y líneas generales, pero 
fundamentales, a toda institución y agrupa
ción deportiva, lo que permitiría, por otra 
parte, dirigir y emplear debidamente la con
tribución económica que destine para el des
arrollo orgánico de sus hijos.

Yo viví buenos y bellos años en contacto 
directo con el deporte. Estoy, pues, en condi
ciones de señalar al elevado criterio de los 
Honorables colegas, algunas vías a seguir en 
esta materia. Llegado a esta Cámara, una de 
mis primeras preocupaciones fué la de pedir 
al actual Ministro de Educación la confec
ción de un provecto de ley sobre organización 
del deporte. El señor Ministro, con esa ampli
tud de criterio y esa comprensión que le carac
terizan, ha acogido mis anhelos. Según tengo 
entendido, han trabajado en él artesanos de re
conocida capacidad y experiencia-

Materialización de un deseo vehemente, se
rán consideradas en él según se me Informa, 
todas las opiniones de peso, para alcanzar un 
resultado armónico, de manera que estas tres 
etapas del cultivo físico — la Educación Física 
pre-escolar. la escolar, y la post-escolar — se 
engranen en forma paulatina, continuada y ar
mónica.

En consecuencia, pido al Honorable señor 
Presidente se oficie, en nombre de la Hono
rable Cámara, al señor Ministro de Educa
ción. solicitándole se sirva remitir al Congre
so el proyecto en referencia, piedra fundamen
tal de una ley que será la resultante de las 
ideas del señor Ministro, de sus colaboradores 
y del valioso aporte que resulte del estudio a 
que lo someterán ambas Cámaras.

El señor REYES. — ¿Me permite, señor Pre
sidente?

E1 señor GARCIA BURR. — ¿Me permite. 
Honorable Diputado?

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — De
bo informar a la 
ñor Ministro de 
este pi

Señoría insiste, someteré la
Señoría a la consideración de

AZAR. — Insisto, señor Presi- 
que el oficio sea enviado.
ATIENZA (Vicepresidente). —

e Educacií
dad posible.

Honorable Cámara que el se- 
Educaclón está pendiente de 
ue ha prometido a la Comí- 
Pública enviarlo a la breve-

Ahora, si 
oeticlón de 
la Cámara.

El señor 
dente: de

El se
Solicito >1 asentimiento de la Honorable Cá
mara ra enviar el oficio solicitado por el 
HonOB le señor Nazar al señor Ministro 
Educipión. en nombre de la Corporación.

—Acordado-
Quedan tres minutos al Comité Radical.
El señor NAZAR. — Se los cedo al Honora

ble señor García Burr.

de

El señor GARCIA BURR.— Muchas gracias, 
señor Diputado.

Voy a referirme al mismo tema que, con 
tanto brillo, ha tocado el Honorable Diputa
do por Valparaíso.

La Comisión de Educación precisamente 
tiene en tabla un proyecto que lleva las fir
mas de Honorables Diputados de todos los 
partidos y que fué elaborado por el Consejo 
Nacional de Deportes. El señor Ministro de 
Educación solicitó, en la sesión última, que 
se postergara el estudio de este proyecto ela
borado por los técnicos del deporte, mientras 
el Gobierno presenta el que tiene estudiado 
por su parte, y al que sólo le falta su re
visión .

Por eso, la petición que formula el Hono
rable Diputado por Valparaíso es muy opor 
tuna: pero más que hacer peticiones al se
ñor Ministro, que ya se comprometió a pre
sentar su proyecto, creo que debemos solici
tar del señor Presidente de la Comisión de 
Hacienda y de los miembros de ella que den 
preferencia al proyecto que se iba a comen
zar a tratar en la última sesión, para que 
sea despachado conjuntamente con el dei se
ñor Ministro, a la brevedad posible

El señor ATIENZA < Vicepresidente).— Ha
terminado el tiempo del Comité Radical.

20 .— FALTA DE PERSONAL DE IDENTIFI
CACION EN LAS JUNTAS INSCRIPTO- 
RAS ELECTORALES DE LA PROVIN 
CIA DE VALDIVIA.— PETICION DE 
OFICIO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— El 
tercer turno corresponde al Comité Liberal.

Ofrezco la palabra.
El señor ACHARAN ARCE — Pido la pala

bra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Tie

ne la palabra el Honorable señor Acharin 
Arce.

El señor ACHARAN ARCE — Señor Presi
dente, en uno de los diarios de Valdivia se pu
blica un párrafo relacionado con las inscrip
ciones electorales, párrafo que, a la letra, di
ce lo siguiente:

“Por falla de representantes del Gabinete 
de identificación, no se podrán reunir las Jun
tas inscriptoras.— Se ha pedido Instrucciones 
al Ministerio para solucionar esta situación.

En la Intendencia de la Provincia, se nos 
Informa que en varias comunas no se podían 
reunir la Juntas Inscriptoras por la falta 
de un miembro del Gabinete de Identifica
ción, tal como estipula la Ley respectiva.

En consecuencia, quedarían al margen de 
sus actividades las Juntas de los pueblo« que 
se Indican: Corral. Máfil, Los Lagos, Lanco, 
Panguipulli, Reumén y Futrono”.

Yo quiero llamar la atención de la Hono
rable Cámara a la situación irregular en que 
se encuentra la provincia de Valdivia por la 
falta de personal de identificación, que im
pide el funcionamiento de las Juntas Inscrip
ta as.

Deseo señor Presidente, que en nombre del 
Diputado que habla, se envíe oficio al se
ñor Ministro de Justicia para que, si lo tie
ne a bien, dicte las órdenes necesarias para 
integrar esas Juntas y regularizar la situa
ción anormal por que atraviesa la provincia./

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se 
enviara el oficio solicitado, en nombre de Su! 
Señoría.

21 .— EMBANCAMIENTO DE LOS RIOS De'’ 
LA PROVINCIA DE VALDIVIA.— PE
TICION DE OFICIO.

El señor ACHARAN ARCE.— Sin el ánimo 
de restar tiempo a mi distinguido colega, se
ñor Pizarro, voy a decir dos palabras, para 
manifestar a la Honorable Cámara que hay 
alarma en la provincia de Valdivia por el 
embaucamiento que están sufriendo sus ríos, 
debido a las tierras acres y residuos que los 
lavaderos de oro en forma permanente arro
jan a sus cauces.

Todas esas materias, señor Presidente, son 
elementos que perjudican a la producción, 
pues no solamente embancan los ríos, sino 
que también inutilizan las tierras fértiles que 
están a lo largo de esos ríos. No exagero si 
digo que son muchos miles de hectáreas de 
terrenos aptos los que se han perdido.

Hace algún tiempo, señor Presidente, lia. 
mé la atención al Gobierno, desde este 
asiento, sobre este problema, y el Gobierno 
nombró una comisión de técnicos para que 
Informara. Han transcurrido los meses y na
die conoce el estudio que se haya hecho.

Yo quiero rogar al señor Ministro de Obra« 
Públicas y Vias de Comunicación que, si lo 
llene a bien, envíe a la Honorable Cámara 
una copia del informe que ha elevado, a no 
dudarlo, la comisión respectiva.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se 
enviará, también, en nombre de Su Señoría, 
el oficio correspondiente.

22 .— CANALIZACION DEL RIO VALDIVIA Y 
DRAGAJE DE LA BAHIA DE CORRAL- 
PETICION DE OFICIO.

El señor ACHARAN ARCE — Por último, 
señor Presidente, deseo referirme a otro 
punto.

Hace un momento el señor Ministro de 
Obras Públicas y Vías de Comunicación, en 
un discurso muy interesante y lleno de pro
mesas. ..

El señor LEIGHTON.— ¡De hechos!
El señor ACHARAN ARCE — Lleno de 

promesas.
El señor LEIGHTON.— De hechos, princi

palmente.
El señor ACHARAN ARCE — Ojalá, ya hay 

tantos planes que se han presentado a la 
consideración del Honorable Congreso en es
tos últimos años y ninguno se ha cumplido. 
Yo creo que ahora podrán tal vez llevarse 
a la realidad, porque se trata de un hombre 
de Estado que es sano y bien intencionado...

El señor ROSALES.— ¡Inteligente!
El señor ACHARAN’ ARCE.— Creo tam. 

bién, señor Presidente, que el señor Ministro 
tomará nota de las observaciones que voy a 
hacer sobre una obra de gran importancia 
en la provincia de Valdivia. Se trata de la 
canalización del río Valdivia y del dragaje 
de la Bahía de Corral.

En estas obras se está botando el dinero 
lastimosamente. No desde hoy sino desde mu
chos años atrás.

Se habrá gastado no menos de ochenta a 
cien millones de pesos en ensayos.

Estimo que no es posible tolerar por más 
tiempo esta situación.

Yo Invito, desde este banco al señor Mi
nistro a tomar algunas medidas que pongan 
término a este despilfarro de fondos públi
cos.

Las gentes de esa región no aciertan a 
comprender por qué hasta ahora no se pone 
coto a esta situación de derroche que des
prestigia al Gobierno.

Como en el caso anterior, también formu. 
le observaciones en esta Honorable Cámara 
y por las referencias que tengo se nombró 
una Comisión de Estudios que Informara al 
Gobierno.

Deseo, señor Presidente, rogarle a la Mesa 
que se sirva dirigir oficio, en nombre del Di
putado que habla, al señor Ministro de Obras 
Públicas y Vías de Comunicación, a fin de 
que tenga a bien Informarnos a qué conclu
siones ha llegado la comisión técnica.

Es cuanto tenía que decir por el momento, 
señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Se 
dirigirá el oficio en nombre de Su Señoría, 
con las observaciones que acaba de formular.

¿Ha terminado, Su Señoría?
El señor ACHARAN ARCE.— He termina

do, señor Presidente.

23.— NECESIDAD DE EMPRENDER DIVER
SAS OBRAS PUBLICAS EN LA PRO
VINCIA DE COQUIMBO.— PETICION 
DE OFICIO.

1
El señor ATIENZA (Vicepresidente)._  Tie

ne la palabra el Honorable señor Pizarro.
El señor PIZARRO (don Edmundo).__ Se

ñor Presidente, deseo referirme a un proble
ma de orden regional.

He recibido varias comunicaciones de Illa- 
pel que se refieren al estado de extrema mi
seria en que han quedado los habitantes de 
un pueblo cercano a esa ciudad, que se lia' 
ma Canela, especialmente los de la clase 
obrera, debido a la sequía del año y a la 
falta de trabajo en la minería. Esas circuns
tancias han determinado a la mayor parte 
de los obreros de dicha región a ausentarse, 
para buscar trabajo en las pampas salitreras 
dejando a sus familias en el más completo 
abandono.

He oído decir, Igualmente, a personas muy 
autorizadas, que los obreros que han salido 
de Illapel, de Ovalle y de Combarbalá, están 
ayudando a sus familias con muy pocos re
cursos, posiblemente porque sus jornales son 
exiguos o por otras causas, que no conozco. 
Pero sus familias, por este hecho, están vi
viendo en la más triste miseria

Como una solución a esta delicada situa
ción oue se esta produciendo en los departa
mentos de Illapel, uvalle y Combarbalá, quie
ro pedir el acuerdo de la Honorable Cámara 
para que se envíe oficio al señor Ministro 
de Obras Públicas y Vías de Comunicación, 
a fin de hacerle presente la necesidad de 
que se empiecen cuanto antes los trabajos de 
la carretera panamericana en esa región, pa
ra dar trábalo a la gente cesante.

Hoy día he estado hablando en el Departa
mento de Riego con un funcionarlo, que no s€ 
Mué cargo desempeña ahí, pues no encont< 
ni señor Director, quien me manifestó que



LA NACION. — Jueves 10 de enero de 1140

las obras de esta carretera no podrían inl 
ciarse sino hasta dentro de tres o cuatro mt 
ses más, porque falta todavía que lleguen las 
máquinas pesadas que van a hacer más fá
ciles los trabajos.

Se me ocurre, señor Presidente, que los 
contratistas encargados del tramo de esta 
carretera desde Los Vilos a La Serena, po
drían dar comienzo a los trabajos con obra 
de mano en la parte que pasa cerca del pue
blo de Canela.

También me habría gustado hacer uso de 
la palabra cuando estuvo presente en la Sa
la el señor Ministro de Obras Públicas y Vias 
de Comunicación, para referirme a la nece
sidad de que se construyan obras públicas en 
la provincia de Coquimbo, como un medio de 
dar facilidades de trabajo a los obreros y 
empleados que no lo tienen. Hay tantas obras 
por realizar que podrían llenar el objeto in
dicado.

No hace mucho tiempo visité Illapel. Pude 
constatar que la Cárcel de esa ciudad está 
funcionando en un estado calamitoso. El Al
caide trabaja debajo de una ramada, por
que no tiene un lugar adecuado para ejercei 
sus funciones.

En estas circunstancias, quiero rogar al se
ñor Presidente que se sirva enviar oficio al 
ñor Ministro de Obras Públicas y Vías de Co
municación, para que se aboque al estudio 
de los problemas a que me he referido.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
Se enviará, en su nombre, el oficio solicitado 
por Su Señoría.

El señor DIAZ. — Pido la palabra.
El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 

Tiene la palabra Su Señoría.
El señor DIAZ. — El Honorable señor Go- 

doy me ha pedido una interrupción.
El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 

Con la venia del Honorable señor Díaz, pue
de hacer uso de la palabra el Honorable se
ñor Godoy.

El señor GODOY.—Señor Presidente, en el 
diario “El Imparcíal”, de hoy, aparece un 
alcance a una presentación que, en favor de 
los presos políticos del Paraguay, suscribie
ron, hace pocos dias, diversas personalidades 
de este país.

Por conducto de la Embajada paraguaya en 
Chile se desmiente la existencia de presos po
líticos en el Paraguay-

Quiero levantar aquí mi voz para rectifi
car. por mi parte, a la representación 
país hermano en nuestra tierra y decir 
son numerosísimos, acaso centenares, 
presos, relegados y confinados políticos 
existen en el Paraguay.

Entre ellos, hago una sola referencia: c! 
caso del profesor primario señor Julio Rojas, 
que está confinado desde hace dos años en 
un infierno tropical que se llama Yhiu, po
blación del mterior de Paraguay, donde con • 
trajo una enfermedad que casi le fué mortal. 
Fué traído a Asunción para que recuperara 
su salud, y luego de estar hospitalizado por 
espacio de tres meses, hace apenas tres se
manas ha sido devue'to al lugar del confina
miento.

Digo estas palabras, señor Presidente por
que considero que no hay derecho a mentir 
en una hora del mundo en que fundamen
talmente se debe decir la verdad.

Nada más, señor Presidente.

de! 
que 
los

que

24 —DIFICIL SITUACION DE LOS PRODUC
TORES DE PAPAS — PETICION DE 
OFICIO.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
Quedan cinco minutos al Comité Liberal.

Ofrezco la palabra.
El señor COMMENTZ. — Pido la palabra, 

señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 

Tiene la palabra el Honorable señor Com- 
mentz.

El señor COMMENTZ.— Señor Presidente, 
el mercado de la papa está presentando a los 
agricultores del país que se dedican a su cul
tivo una alarma muy justificada, pues día a 
día decrece el interés de los compradores y, 
por los informes que tengo, una vez que se 
inicien las cosechas de papas de guarda, el 
precio llegará a un nivel tan bajo que resul
tará verdaderamente desastroso para ios pro
ductores.

Señor Presidente, deben tomarse inmedia
tas medidas para evitar que los productores 
de este artículo se vean obligados a venderlo 
a un precio muy inferior a su costo. Esto con 
mas razón si se considera que se dedican a 
este cultivo muchos agricultores que son me- 
dieros o pequeños arrendatarios de recur
sos muy limitado«.

El año 1945 alcanzó al artículo a que me 
refiero un valor subidísimo debido a que la 
extensión sembrada (48.000 hectáreas) fué 
inferior en más o menos 6.000 hectáreas al 
promedio de los cinco años anteriores.

A esto seguramente es debe el aumento de 
la extensión sembrada actualmente, la que 
es muy superior a dicho promedio. Nos en
contramos, además, en presencia de una co
secha muy abundante, todo lo cual explica 
perfectamente la falta de interés de parte 
de los comprador««.

En mi provincia se hacen negocios a $ 40 
el saco, precio que es francamente desastro
so. Si se considera que el saco vacio vale 
doce pesos; la semilla empleada, doce pesos 
c ncuenta; la recolección, nueve pesos; y el 
flete, siete pesos, llegamos tan sólo con estos 
gestos a una suma mayor que la que perci
ben los productores.

Dada ja gravedad que reviste esta situación, 
solicito que se envíe oficio a los señores Mi
nistros de Agricultura y de Economía y Co
mercio, en nombre de la Honorable Cámara, 
a fin de que arbitren medidas inmediatas, 
como la de fijar una cuota de exportación, 
para que la papa mantenga un precio que 
esté al alcance de todos y que, a la vez, sea 
remunerador para los productores.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
Reglamentariamente no puede tomarse acuer
do, porque no hay número en la Sala, pero 
se enviará el oficio en nombre de Su Seño
ría.

El señor REYES. — Que se agregue mi 
nombre también, señor Presidente.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
Se agregará su nombre, Honorable Diputa
do.

27MOVIMIENTOS HUELGUISTICOS 
LA ZONA DEL CARBON.

EN

25 —EXPOSICION HECHA POR EL SEÑOR 
MINISTRO DE OBRAS PUBLICAS Y 
VIAS DE COMUNICACION EN LA SE
SION DE HOY.

El /Señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
Quedan aún tres minutos al Comité Liberal.

Ofrezco la palabra.
El señor REYES.— ¿Me permite, señor Pre

sidente?
El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 

Puede hacer uso de la palabra Su Señoría en 
el tiempo del Comité Liberal.

El señor REYES. — Habría sentido no ha
ber manifestado mi opinión acerca de las In
teresantes declaraciones hechas en la Hono
rable Cámara, en la sesión de hoy, por el 
señor Ministro de Obras Públicas y Vías de 
Comunicación.

Creo que la interesante exposición del se
ñor Ministro señala una Innovación, una sana 
política democrática, inicia una política de 
intercomunicación entre el Gobierno y el 
Congreso, que está, por decirlo así, en des
acuerdo con otras actitudes que ha asumido 
el Ejecutivo.

Me complazco en reconocer esta obra del 
señor Frei, y por lo que respecta a mi pro
vincia. debo agradecerle la forma acuciosa 
en que ha acudido a solucionar los impor
tantes problemas de que me he ocupado aquí, 
en la Honorable Cámara, como es, por ejem
plo, el embalse de la Laguna del Maulé, y so
bre todo, el Canal de San Rafael, que ahora 
según nos ha manifestado el señor Ministro, 
será una realidad en el plan de obras pú
blicas del presente año.

Quiero expresar mis agradecimientos al se
ñor Ministro en nombre de la provincia que 
represento.

Nada más, señor Presidente.
El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 

Ha terminado el tiempo del Comité Liberal.

26 —DESMENTIDO DE LA EMBAJADA DEL 
PARAGUAY R’ ?ECTO DE LA EXIS
TENCIA DE PRESOS POLITICOS EN 
ESE PAIS.

El señor ATIENZA (Vicepresidente). — 
Corresponde el último turno al Comité Pro
gresista Nacional.

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— 
ne la palabra el Honorable señor Díaz 
rrieta.

El señor DIAZ.—El país conoce, por la 
prensa, los graves acontecimientos que están 
sucediendo en la zona del carbón.

Los obreros de] Sindicato Cólico Sur decla
raron una huelga, quedándose en el Interior 
de la mina trescientos de ellos. Las razones 
que han tenido los obreros para realizar un 
acto de esta naturaleza —acto heroico, por 
supuesto, que no se hace porque si, sino por 
razones poderosas— han sido las provocacio
nes de la Compañía, dueña de ese mineral 
en la cual, según entiendo, la Corporación de 
Fomento participa con el ochenta por ciento 
o más de las acciones.

Esta Compañía separó a seis obreros, lo que 
provocó un paro de los turnos de la mina, y 
como consecuencia de este paro de los obre
ros que defendían a sus dirigentes, que de
fendían la estabilidad de sus compañeros de 
trabajo, la Compañía separó a 85 de ellos. 
Como consecuencia de esta nueva medida, los 
trescientos obreros se quedaron en el inte
rior de la mina.

El señor IZQUIERDO.—¿Qué Compañía 
esa?

El señor DIAZ.—Colico Sur.
El señor IZQUIERDO.— ¿Pertenece a 

Corporación de Fomento?
El señor DIAZ.—Estaba explicando que — 

Corporación de Fomento tiene la mayor par
te de sus acciones.

Señor Presidente, después de haber perma
necido más de ochenta horas en el Interior 
de la mina, los obreros han salido de ella 
anoche a las nueve; pero salieron porque sus . 
dirigentes fueron a hablarles y a pedirles qu« 
así lo hicieran, pues el Gobierno se negó :a 
dar autorización para que se permitiera ali
mentarlos en el interior de la mina.

Ayer en ¡a mañana, dirigentes de la 
C.T.CH. y de la Confederación; Mirria hemos 
ido a hablar con el señor Mipisb^oael Inte--^ 
rior, a fin de pedirle que los caiáibinfros que 
estaban con ametralladoras eikli bfcca de la 
mina permitieran entrar a ell.\^dejar ali
mento a los obreros, algunos de los cuales ha
bían salido semlasflxiados y otros extenuado.1» 
por la fatiga. El señor Ministro del Interior 
nos preguntó si nosotros considerábamos jus
to que los obreros hubieran tomado la mina 
para que fuéramos a pedirle que se permi
tiera llevarles alimento. Sin embargo, ante 
nuestra exigencia, dijo que consultaría con 
Su Excelencia el Presidente de la República. 
Ayer a las siete de la tarde, por interme
dio del Subsecretario del Ministro del Inte
rior. señor Larrain, hemos tenido conoci
miento de que el Presidente de la República 
habla dicho que, mientras los obreros no de- 
Pusteran su actitud, no se les daría ninguna 
facilidad, es decir, se condenaba a esos tres
cientos obreros a morir de hambre en el in
terior de la mina. Me resisto a creer quo 
Su Excelencia el Presidente de la República 
haya negado la autorización para llevar aH 
mentó a los obreros; más bien, quiero creer 
que han sido mal Interpretadas sus palabras, 
que ha sido mal interpretado su pensamien
to, porque, si esto fuera así, querría decir que 
el Presidente de la República no considera a 
esos trescientos obreros sus compatriotas y 
que no piensa que, como seres humanos tie
nen derecho a vivir. Querría decir, señor Pre
sidente. que no se ha considerado el proble
ma social que se ha creado con la actitud 
de ellos, pretendiéndose, ni más ni menos, 
que condenarlos a la muerte como a cualqulei 
criminal...

El señor GODOY.-^Peor...
El señor DIAZ.—Peor que eso.
Lo que hay. señor Presidente, es que las 

provocaciones de la Compañía, que está tra
bajando con dineros fiscales están exaspe
rando a la clase obrera de ese establecimien
to.

La Compañía, después que los obreros sa 
lleron. ha despedido a los 450 obreros que 
componen el total de la dotación de la mina. 
Por solidaridad con estos 450 compañeros so 
han plegado a la huelga los obreros de 
Schwager, Lota, Curanllahue y creo que tam
bién los del Ferrocarril de Concepción a Cu- 
ranilahue.

Cuando estas cosas suceden, señor Presi
dente, es porque el pueblo ya está desespe
rado porque no encuentra solución a sus 
problemas y porque, en una palabra la ola 
de provocaciones de las grandes empresas Im
perialistas y también de las Compañías na
cionales ha llegado a un punto tal que estas 
cosas tienen que suceder.

El hambre, la miseria de nuestro pueblo 
los bajos salarios y los lanzamiento» que 
ocurren a diario, parece que no hicieran efec
to en nuestro Gobierno.

Hay manga ancha para todos los provo
cadores y especuladores, para los quintaco
lumnistas y enemigos del régimen, que tra
tan de socavar la confianza de] pueblo en 
la democracia. Sin embargo, señor Presiden
te, se sigue pidiendo paciencia a la clase

dejar

Tle- 
I til

es

)a

la

obrera. Se 1° pide que se ajuste a la ley; no 
obstante, cuando recurre de amparo a las 
autoridades, éstas hacen la vista gorda ante 
los abusos que con 'os obreros se cometen.

Lo que hace falta aquí es un cambio pro
fundo en la orientación del Gobierno: un 
cambio de hombres en el actual Gabinete por 
otros capaces de interpretar los sentimientos 
de nuestro pueblo y de ponerse a tono con p! 
momento histórico que el país está viviendo. 
Así se podrá dar solución a los graves pro
blemas a que la ciudadanía se ve abocada a 
diario.

No se necesita, señor Presidente, de medi
das policiales que exasperan a >as masas y 
que las llevan a enfrentarse contra los de
cretos del Gobierno, como pasó hace algún 
tiempo en Chuquicamata.

Hoy día los diarios de la tarde informan 
que el Gobierno habría declarado zona de 
emergencia a toda la zona del carbón. ¿Qué 
significa esto, Honorable Cámara? Significa, 
ni más ni menos, el absoluto control de la 
vida ciudadana en los establecimientos de) 
mineral por las fuerzas mistares; significa 
exasperar más a los obreros, vale decir, en
cender el fósforo o la chispa que puede hacer 
posible quizás una catástrofe en una zona 
donde los obreros, heroicamente, han defen
dido e] régimen democrático y en donde el 
Gobierno ha tenido su más firme sostén y 
apoyo.

Dice el diario ‘‘El Impartía!” que, conver
sando con el señor Ministro del Trabajo este 
Secretario de Estado habría dicho que disol
vería algunos sindicatos y que uno de ellos, 
posib’emente, sería el de Cólico Sur

Yo creo, señor Presidente, que cualquier 
Gobierno, por muy democrático que sea. que 
se atreva a poner sus manos sobre los sindi
catos de la clase obrera, va a tener que en
frentarse con ella, que saldrá a la calle en 
defensa de sus Intereses y contará con su re
pudio más enérgico, porque la clase obrera 
no ha trabajado, no ha luchado tantos años, 
para organizar sus sindicatos, para que de la 
noche a la mañana, cuando lucha por sus 
reivindicaciones económicas, en un momento 
dado, le disuelvan sus organizaciones de una 
plumada-

Lo que se necesita aquí es ampliar la orga
nización sindical, en vez de prohibirla, en vez 
de disolver sus sindicatos, y permitir que se 
formen otros, como los sindicatos campesi
nos. A este respecto, ayer no más los obreros 
de la Hacienda San Antonio de Naltahua 
quisieron organizar el sindicato, y cuando se 
le pidió al Inspector de] Trabajo que fuera a 
sancionar la constitución de él. este funcio
nario manifestó que había una circular 
Ministerio que le prohibía hacerlo.

¿Qué circular es esa que está en contra 
la ley?

¿No sabemos que el Código del Trabajo 
derecho a todos los obreros a sindicaltzarse 
y no hace cuestión entre obreros industriales 
ni campesinos?

Ya hoy día se amenaza con disolver la or
ganización sindical; y los enemigos de] régi
men democrático, los enemigos del Gobierno, 
que están haciendo todo lo posible por de
rribarlo. lanzan sus insidias y sus ca’umnias 
en contra de las organizaciones obreras v en 
contra del Partido Comunista. Y asi. el dia
rio “El Imparcíal" lanza la infamia de que 
la huelga se habría originado en cumpli
miento d,e. ordenes del Partido Comunista y 
de la- CTCH. x

’Debo declarar que el Partido Comunista no 
Ida órdenes a la cl|se obrera, porque los sindi

catos son autónoínos. independientes; pero 
nosotros, 'os comunistas, cuando hay una 
huelga, somos lós primeros en ponerno.s al 
frente de ella, ya que las huelgas que hace 
la clase obrera -Son justas porque pide la so
lución de sus graves problemas.

La CTCH , la dirigente máxima de los sin
dicatos —yo 1J afirmo aquí— no ha dado una 
sola orden aj los obreros para que vayan a 
una huelga: /son ellos los que espontánea
mente se hañ adherido a este movimiento en 
defensa de sus intereses.

Señor Presidente. y0 eiípreso el deseo de 
que la Cámara nombre una Comisión de par
lamentarios para que visite la zona del car
bón, estudie sus problemas, la vida que sufre 
la clase trabajadora, las provocaciones de las 
empresas, cuál es el verdadero estado, la ver
dadera situación que en esa zona hay, por
que no es cosible que se siga engañando más 
al paL’ diciendo que los obreros son indisci
plinados. que los agitadores profesionales es
tán creando este clima de efervescencia, 
cuando lo que hay es hambre y miseria.

Estas provocaciones no solamente ocurren 
en la zona del carbón sino que en todos los 
minera es: en PotrerHjos, en ,<E1 Teniente”, en 
Chuquicamata. Aquí, señor Presidente, la 
Comoania se resiste tenazmente a cumplir 
el fal o arbitral del señor Poblete Troncoso, 

aeShP±Cada dí? obreros- y en represalia por
-P^ada’ se nieSa a pagarle a al- 

cios°5 a indemnización P°r años de servi-

P0C0S días‘ en el túnel ahi se 
co struyo para trabajos subterráneos, un jefe 
^rPnn° ? Un obr?{0’ Y ¿«aben Sus Señorías 
el nhror despidió? Porque no comprendió 
ipfo ° i° qU€ le habia dicho, porque este 
tellano h^lar Ur,a sola Palabra en cas- 
tenano, en abierta contradicción, por parte 
rita a.C?mpa2la’ con las disposiciones del Có-

. TrabaJO’ que en su articulo 99 dice 
fiar ,a mente: "Los patrones no podrán con- 

ar 10s puestos de empleados de Bienestar, 
os de médicos, mayordomos y emoleados in
mediatos a los obreros, sino a individuos que 
hablen el castellano".

Sin embargo, este jefe despidió a obreros 
porque tienen la desgracia de no compren
der p] idioma en que habla.

Un señor DIPUTADO.-¿Dónde pasa eso?
E señor DIAZ—Yo crei que Su Señoría es

taba oyendo lo que estoy hablando En Chu- 
qulcamata. Honorable Diputado.

as Compañías Imperialistas son así. El 
primer “beacb-comber” (bichicuma) que bota 
la ola, lo recogen y lo ponen de jefe frente 
a obreros chilenos, aunque no sepa trabajar, 
y los obreros o capataces chilenos les ense
nan .

A mí me consta porque trabajé en Chuqni. 
y a uno le pusimos “El Marino", porque llegó 
con pantalones y gorra de marino, y con el 
tiempo llegó a ser jefe y de los más prepo
tentes...

El señor ATIENZA (Vicepresidente).— Per
mítame. Honorable Diputado Ha llegado la 
hora.

Se levanta la sesión.
Se levantó la sesión a las 20 horas y 30 mi

nutos.

Actividades Gremiales
ACTIVIDADES DE SINDICATOS

Y SOCIEDADES MUTUÀLISTÀS
^IND CHOFERES PARTI- OuSÍa°ÍS.- nsia institución 

llevará a electo hoy a .as Al 
horas, una reunión genual de 
socios, en el local de cabe com 
pañit MS, con el nn de tratar 
ciivtrsos temas de mures para 
la colectivioaa. nonF-

S1ND1UATO DE PELy,^^ 
ROS.— Esta institución he» 
a electo hoy, a las 21 hurap. una 
reunión gene, al de soc os. jen ei 
local social de cañe 
con el oojeto oe aom,dar dLvi
sos temas que son de positivo 
ínteres para el gremio en fene 
ral Especmimente en eota re 
urnón. se tratará el hnaucla- 
miento del peiiodico La Voz 
ael Peluquero’

(JOOrimtATxVA MEXxCO 
Reunión de directorio. anuuc.a 
para hoy a las 21 ñoras, la coo
perativa de Huertos Ovr.ios 
México, en el locai sociai de 
costumbre, con el fin de tratai 
diversos temas que son de ver
dadera inUres paia los co^era- 
aos en general.

CENTRO HiJCS DE PLTU 
— Esta institución ha citado a 
reunin general de sOvio^, pura 
el próximo sácauo a las 17 ho- 
ra_, en el locai soc.at de cal.e 
Ouebve 76o, con el iin ae,tratar 
Puente 765. con ti fin ae trata, 
en torma especial, el via.,e que 
se hará a la localidad de Putu.

CONJ. -’LLdERTAu lamak- 
QUE.— Este conjunto actuará 
el viernes en el beneficio del 
personal del Teatro Anae¿ y e.

próximo sábado en el local del 
Sindicato -Girardi", que está 
ubicado en Francisco Bilbao N.o 
^UNION SOCIAL MUTUALIS- 
TA — En su última reunión es
ta institución adoptó diversos 
asuntos de interés para los so
cios. destacándose entre estos 
los siguientes: Aceptar un otse- 
auiü del vicepresidente, consis
tente en una insignia para los 
oresidentes en ejercicio de la 
institución.

SOC “JA VIERA LARRAIN 
DE MATTE.— En su ultima 
reunión, esta institución eugió 
el siguiente directorio: presiden
te don Fernando Pacheco: pri
mer vice- don Francisco Vargas: 
epeundo vic2, don Manuel Gon
zález; tesorero, don Vicente Sa- 
lazar oro, don Alejandro Val- 
derrama; secretaria, señorita 
Ol^a Yáñez; pro, don Juan Gon 
záíez v directores, los señores 
Mamúel Olivos. Carlos Berríos 
Juai González E., Au,usto Suil 
Guillermo Canales, Enriqu^aJ

obreros Ede.M

la*

Sor ’“é
Estc He» SalJM 

S,no » la XlJ"« J 
Ha creado „““‘«n 

dirigentes de <13 
Industria del rí41«« 
efectuará esta'4 Iones de nal del Cuer0F „ír,t!í > 
acaba de recta?»« 
ta resolución.,

de-todS S'S'S 
lentes y directa^.
d°O3.V SM

del

de

da

ENRIQUE DARROUY P.
Jefe de la Redacción.

HOY SE KEUlNlb CONüLdO 
NACIONAL DE LA CTCH.

Hoy. a las 19 horas, en su lo
cal de cañe Santo Domingo 
1837 se reunirá el consejo di
rectivo nacional de la Coniede- 
ración de Trabajadores de Chi
le con el fin de tratar exclusi
vamente de los graves conflictos 
que hay en el país, huelgas y 
provocaciones contra la clase 
obrera.

Se ha citado a esta reunión, 
a todos los dirigentes de las fe
deraciones nacionales industiia- 
les, a los secretarios y subsecre
tarios y a los secretario y sub
secretario general del Concejo 
Provincial CTCH de Santiago. 
DIRIGENTE OBRERO 
DICTA HOY CHARLA 
POR RADIO STA. LUCIA

Hoy, a las 14.30 horas por in
termedio de C. B. 70, Radio 
Santa Lucia, en la auaic.ón 
“Diario del Pueolo’. haiá uso 
de la paiaora el presidente del 
Comité Jurídico de los Com r- 
ciantes del Luna Park. don Ma
nuel Hevia y Bac, quien en es
ta charla se refeiha al procle- 
ma que se les ha creaoo a los 
comerciant-s estacionados en 
ese sector, con las medidas que 
querría adoptar la I. Munici
palidad de Santiago, de desalo
jarlos de sus pérgolas.

Además, en la charla de hoy 
el señor Hevia y Bac. se referi
rá a la labor que han desarro
llado algunos parlamentarios y 
regidores en la solución del 
problema.
FEDERACION NACIONAL 
DE TRABAJADORES DE 

LA PRENSA
En reunión celebrada el 7 y 

8 ael presente, por el consejo 
ejecutivo nacional de la Ftde 
ración Nacional de Traoajadores 
de la Prensa, se ha estudiado 
detenidamente el proyecto en
viado a la Cámara por el Su
premo Gobierno, en que se Pide 
un financíamiento de diez millo 
nes de pesos para el Departa
mento Periodístico de la Caja 
de Empleados Públicos. Este 
oiganismo ha acordado aprobar 
tal proyecto e impulsar su pron 
to despacho, resolviendo tam
bién designar una comisión for
mada por Francisco D.az. Gui
llermo Escobar v Manuel Gutié
rrez, paia que estudien su fuen
te de recursos económicos y 
presenten un informe a la re
unión extraordinaria acordada 
para el viernes 11 a las 16 ho
ras.
MAÑANA SE REUNE 
FRENTE NACIONAL 
DE LA VIVIENDA

El Frente Nacional de la Vi
vienda ha texnado el acuerdo 
de efectuar una gran concen 
tración de pobladores afectos al 
proyecto de fey de que es au
tor el doctor don Eduardo Cruz 
Coke para mañana viernes, a 
las 19.30 horas, en la Unicersi- 
dad de Chile.

Esta concentración tiene doi fin:
Tomar acuerdos para obtener 

el despacho urgente del proyec
to del senador Cruz Coke. que 
protege a mejoraros y compra 
dores de sitios, declaiados ai 
margen de las leyes por la Ca
ja de la Habitación.

Escoger la actitud que debe 
adoptarse frente a la conducta 
de los actuales jefes de la Caja 
de la Habitación que siguen re
sistiendo sin fundamento el des
pacho del mencionado provecto 
de ley, por la sola circunstan
cia de que las solicitudes nue
vas de pobladores, les deman
dará un mayor trabajo, por lo 
menos en el otorgamiento de 
certificados, ya que es inútil 
exigirles una mínima atención 
de los cargos que tan pésima
mente desempeñan.

Camapaña ulterior que el 
Frente Nacional de la Vivien 
da realizará, sin medir conse
cuencias, en contra de los par
tidos y parlamentarios que se 
opongan al despacho de ese 
proyecto de ley. drstli ado a im
pedir lanzamientos y d struc- 
clones de viviendas edificadas 
con los modestos recursos de los 
pobladores.

Colaboración que debe solici
tarse a los organismos sindica
les y políticos, en favor del pro
yecto. y,

Reorganización total de la 
Caja de la Habitación de acuer
do con la letra y espíritu de 
las leyes que esta institución 
debe aplicar en beneficio del 
pueblo.
EL 13 SE INAUGURA 
CONGRESO NACIONAL 
DE OO. AGRICOLAS

En el acto taaujural del Con
grego de Trabajadores Agríco
las. que se realizará el día 13 
del presente, a las 8 horas en 
el Teatro Balmaceda. habla, án 
dirigentes nacionales de la Con- 
ohnraC1M,d<i Trabajadores de 
Chile; parlamentarlos, entre los 

cuenta al senador Pabl, 
a?, a’ ^Presentantes de la 
Alianza Democrática, v lo. di- 

de 11 Federación de 
Trabajadores Agrícolas.

IHa fallecido nues
tro compañero de 
labores societarias, 
tesorero, don 
JUAN B. SALINAS 

REYES
Sus funerales se efectua

rán hov a las 4.30 P M. El 
cortejo’ partirá desde su ca
sa. habtaclón, Barros Arana 
284 (por VlAcew-Nva. Mlrb, 
-----* Arana) al Ce- 
leral.vPuntoJe 
^ocl<& y Baina^ 

fel dxtinto
, eue.au.»,. -e S’t “íí01“'“ en Retiro de las Institucio
nes Armadas de Chile, Sec. 

Santiago, "Luis A. soto’. 
At^rüdo ñor la Emp. Azócar

naoiuuiuu, — --
(por Vi/áceta-Nva. Mira- 

floresrBarrf- ‘ 
menteltio G 
reunión paa 
en’1 Ja cas® Federación

--- -
Armadas de Chile, Sßc.

). Azócar

DEFUNCION
Ha dejado de exis
tir nuestro querido 
deudo, señor
DANIEL 
MANDUJANO

Igepulta-

' t La familia 
Atendido por la Empresa

DEFUNCION

IHa dejado de exis
tir nuestro querido 
esposo padre y 
abuellto. señor 
AGUSTIN 
RIQUELME 

' 1BRAVO 
Sus restos sfrán í 

c|os hqjT en Gen 
Generíff. partido el 
desde *ú casi 
Ruiz Tagle 3

ppulta- 
fenterlo 
fcortejo 
itación,

P. M.
La familia 

Atendido por la Empresa 
Azocar

Ha dejado de exis
tir mi querida es
posa, señora

serán sepulta- 
el tCemqnterio 

. Artleimo el 
el Hospital San

familia.
Atendido por la Empresa

1
 DEFUNCION 

Ha dejado de exis
tir nuestro querido 
deudo, señora 
ZOILA 
LARRAGU1BEL 
de MIRANDA

É(Q E. P. D.) 
reatos seján sepulta- 
oyffen elf CemfflJterio 

al | hoy, fcartlejdo ei 
3 qesde .nú casy habt* 
, Dbmlnlpa a

las 10.30 horas.
La familia 

Atendido por la Empresa 
Azócar

1
 DEFUNCION

Ha dejado de exis
tir nuestro querido 
hijo, hermano y 
tío, don 
FRANCISCO 
JAVIER

MENA BE1ZA
Sus restos serán sepulta- 

do&fhoy en el Cementerio 
Geleral g las lÚíhorM. par- 
tl®)do ej corteR) desde la 
Iglesia S®ó?i.To«Fás dAAaW-

ro, donde se ^oficiará una 
misa por el descanso de su 
alma.

La familia 
Atendido por la Empresa 
________ Azócar

1
 EXPRESION DE 

GRACIAS
Damos nuestros 

más sinceros agra
decimientos a to
das las personas 
que se dignaron 

acompañarnos en la sepulta- 
eren deOos re.,ir~ ■' 
qfierllcPdeud«

os en la r^pulta- 
resfos de Muestro 
doj señorita
4 eiASSa DIAZ 

ayerjk
Cerne nfgggroe-

La familia 
Atendido por la Empresa 

Azócar

DEFUNCION
Ha dejado de exis
tir nuestro querido 
deudo, don 
ARISTIDES 
MUÑOZ

liaLft /ai
Atendido por la Empresa 

Azócar

donado, Carlos 
Dolores Méndet 
chez. y

DUEROS De DBw Esta Institución S 
socios que deben®*' 
patentes en la prta 
na del mes. por 1*6 
carece lo dicho Ä 
en su ultima reínfc.® 
SE FUNDO UN w 
CENTRO CULTUtjj 
EN QUINTA N0í¿¡

Vn grupo de ,Mn 
de la Comuna Qulm.'! 
han fundado un Cwí? 
ral eligiendo el 
torio: presidente, «¿5*. 
Riquelme Díaz; vkíZJ 
señor José Silva- 
ñor Enrique Jiménez «5 
sorero, señor Antenor 
directores, señores Jota 
V Alfred Silva. •'

El centro eligió con» & 
tes honorarios R los «fc? 
Riquelme Diaz, Alelí* 
Aguilera, Bernardo Fio,., 
Agulrre, y como dlrectc-s 
rarios, a los señores ¿ 
lacios. Fidel González, i 
Prado. Bernardo Let«!>i 
Otárola, Juan Rondel 
Román, Víctor Rlnaldi 11 
Román.

Las reuniones se ¿q 
semanalmente desde htn¿ 
les. a las 20.30 horas, n 
Blanco Garcés N.o 64«,’

FUNERALES DE DI] 
HUMBERTO DONOS

Con una bastante ctas 
cia se llevaron a efecto f 
funerales de don Humbn 
noso Amengua!, dlstlngttk 
gente societario y colitis 
cido el lunes nasado.

A los funerales asista 
sus respectivos estanín 
Agrupación Santiaeo del! 
Democrático, el Centro 
Torrealba’’ del mismo pí 
Junta de Vecinos "Santí 
dea” y el Deportivo Ti 
perteneciente a la FiM 
Material de Guerra Hldn 
de la palabra en el Císs 
despidiendo los restos. k¡ 
res capitán don Ismael Vr 
representación del Dirttfi 
Fábrica de Material de G 
don Ramón Correa dct ■ 
nortivo Famae: el tete 
Frías, por los denortlS 
Famae Y el liputado te 
Cárdenas ‘Túfiez. a nod 
Partido Derno^tlco d» C

dos hoy.

dos hoj

de PEES
serán r»,T- 
el Ce®« 
cortejo p

dai

W N; 
di re®

Rafael

Sus 
dos h®B 
Gene», 
a las®, 
oasa y1 
828.

Rafael

serán

Pera 0 
t W3-

Bö1»*1

jestra

serán 
el CíBiC
f.U **

Mol»

Sus ijps» 
dos hoy 1 
General.® 
a las 4.31 
casa habí 
828.

Andrés C 
rez de

fu pos. * 
CaM113

-

TI más A
personas 
dignar°n 

ñar a SU íidr^11110, 
nuestro querld0 

bobfeto
alfa’10
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o$ chilenos debutan el 19 con Drasïl
DEPORTES 21

CONFECCIONADO EN PRINCIPIO EL 
UE,^ OFICIAL DEL 5.0 CAMPEONATO SUD- 
ARI° rvTRAORDINARIO DE FUTBOL QUE EM- 

N° ano EN BUENOS AIRES, CON EL MATCH 
Entina y paraguay. - se jugara en 

A UAS DE LOS CLUBES RIVER PLATE Y SAN 
DE ALMAGRO. - HOY ENTRENARA EN LA 

3 _ FI --- -- ;; racing el cuadro que capitanea 
* .„NANDEZ. - EN TOTAL EL TORNEO COS

CAIS ORGANIZADOR. MEDIO MILLON DE 
- ESTUDIO DE POSIBILIDADES DE LOS

,AL PARTICIPANTES

NUMEROSAS INSCRIPCIONES PARA CONCURSA 
HIPICO DEL REGIMIENTO CAZADORES N.o 2
SE HAN REGISTRADO HASTA 

r-rrxxr t.. . - — ------------- — ——.— su. un rnilMCION DE LA PISTA DE SALTOS DE ESA UNIDAD
AHORA. * EL_SABADO_ SE CUMPLE LA PRIMERA ETAPA. - INAUGURA-

HOY PARTE EN AVION A BUENOS 
AIRES EL ENVIADO ESPECIAL DE
“LA NACION", D. PEDRO GAJARDO

«Fives» campeones 
del U. Ferroviario

VIDEO. 9 — <u- p-) •“ Se acordé en Principio el 
ti1®} Campeonato Sudamericano de Fútbol, que se 

Buenos Aires. Los delegados argentino, brasileño, 
en .। 0 paraguayo y uruguayo llegaron a este acuer- 
,Chnnión. El “fixture” acordado deberá ser ratifica- 
'arCnffreso Sudamericano de Fútbol, que se inaugura 
!1 11 en la capital argentina.

** acordado es el siguiente: sábado 12, Argen- 
rnfír -uay- miércoles 16, Brasil con Bollvia; sábado 19, 
Achile miércoles 23, Uruguay con Bolivia, y Bra- 

Bn ruav: sábado 26, Paraguay con Uruguay, y Argen- 
miércoles 30, Chile con Bolivia, y Brasil con 

Febrero: sábado 2, Chile con Paraguay y Argentina 
' . sábado 9, Bolivia con Paraguay, y Argentina conguay>

partieron al sur
JUEGAN HOY EN CON

CEPCION

Invitado por el Deportivo Juan de 
Dios Aguilera de Concepción, se tras
ladaron anoche a esa ciudad los 
cuadros de básquetbol juvenil e in
fantil del Club Unión Ferroviario, 
campeones invictos del torneo oficia) 
de 1945.

Bl »Sbado próximo » la« 17.301 vencías, en las cuate. 8S 
^s se dará tran anotMos

d? la Escucla de Caba- 
gimlento Coraceros, Santlag^’ pa- 

„C1Ub- stade FrancaIs. Club El Estribo y Regimiento Ca- zaGor?s.
Una vez finalizadas las compe- 

í*Jada6 para el sábado, se 
Terlílcará en las canchas de tenis 
ae: Regimiento, un garúen party 
que ha preparado el Circulo de 
Oficina de Reserva de Caballe
ría. Las adhesiones para este acto 
se aceptan hasta mañana a las 20 
horas, en el Lucerna.

-------- („u.uinu B las ll.OU 
horas se dará comienzo a la pri
mera etapa del concurso hípico que 
ha organizado el Regimiento de 
Caballería N.o 2. Cazadores del 
General Manuel Baquedano, con 
ocasión de la Inauguración de su 
pista de saltos, que está ubicada 
en el interior de esa Unidad.

La nueva cancha de Avenida 
Antonio Varas N.o 1558. está do
tada de especiales comodidades 
para los Jinetes, y de cómodas y 
amplias tribunas.

El programa de la reunión inau 
Sural agrupa numerosas compc-

Hería, rí' ! EL DEPORTE
Cimiente) Ccraname a —

UNIVERSITARIO 
EN LOS EE. UU.

PREOCUPA LA "PRESION 
FINANCIERA"

en dos canchas
también en principio que ios partidos que se 

ii.spú sobados se harán en la candía de River Píate, 
” jugarán los miércoles, en la cancha de San Lo-

La delegación va presidida por el 
señor René Contreras e integrada 
por los siguientes jugadores: Ale. 
jandro Béjares, Carlos Castro, Ser- 
cio Orellana, Gerardo Gómez, Gul. 
" José Maldonado.

Omar Delfabbre,

Varios jugadores internacionales 
forman el quinteto de la capital 
que irá al torneo de Concepción

PRESENCIARA Y COMENTARA EL CAMPEONATO 
SUDAMERICANO DE FUTBOL QUE EMPIEZA EL

SABADO
Por el avión de la Panagra, que parte a las 8 horas de 

hoy desde Loe Cerrillos, Ge dirigirá a Buenos Aires el Jefe de 
la Sección Deportes de LA NACION, señor Pedro Gajardo 
Ceballos, quien ha sido designado Enviado Esfíecial de nuestro 
d.ario al Campeonato Sudamericano Extraordinario de Fútbol, 
que se Inicia el sábado próximo en la capital de Argentina.

En esta forma y como ha ocurrido en oportunidades an
teriores. con motivo de importantes acontecimientos deportivos 
efectuados tanto en el país como en el extranjero, nuestro dia
rio podrá li,formar a sus lectores con amplitud de detalles so
bre esta Justa que es esperada con justificado interés.

Para mañana fueron fijados los
primeros lances del tradicional

bESÍlÓs chítenos

áERES. 9— (U- 
futbolistas cbilen?s 

„centrados en Mo"ta 
„una linca que t e- 

l Club “Racing", lu- 
ido y apropiado para 
ación de jugadores, 
unos practicarán ma- 
S 3.30 P- M. en la 
i Racing. siendo posi- 
.1 encuentro se haga 
. titulares y los su

rtos han destacado la 
le los jugadores chi- 
fljuando que a P®sar 
rse de un equipo for- 
• gente joven sin ex- 
en las lides interna- 

como lo han destaca- 
jrigentes. es un team 
e dar mucho que ha- 
“grandes” que inter- 

en el torneo.
jr Valenzuela y otros 
: del fútbol local se 
-ido a Montevideo pa- 
r con los dirigentes 
s y brasileños el “fix- 
¡ campeonato.
BLLON de 
NACIONALES 

lado y la estada de las 
delegaciones costará 

¡eos, calculando la en- 
niizadora que los gas- 
íes del Campeonato 
n a medio millón de

LCONGRESO
¡peso Sudamericano 

ol se inaugurará el 
1 en la mañana, día 
gestarán aquí los de
de todcs los equipos 
ntes. El mismo dia a 
KL, se iniciará el es- 

I “fixture” y también 
ípará el Congreso de 
f creación de la Con- 
n Americana de Fút-

JSIBILIDADES
is los países particl- 
h el torneo sudameri- 
íútbol, a iniciarse en 
is en Buenos Aires, 
seis hay que separar 

Btegoria superior, en 
। calidad y técnica, a 
tatos: Argentina, Bra- 
guay, este último en 
»n lo que respecta al 
¡cano anterior.
i luego en un plano 
inte el cuadro para- 
wadera Incógnita del 
1 que sólo se sabe de 
tote victoria frente a 
Minos per la Copa 
ff Bouttel”. además de 
Minios que obtuvie- 
P de sus equipos 
Bao Paulo F. C- de

b presenta en este tor- 
©ericano un cuadro 
a. Pero sí lo que fal- 
ndad y armonía se 
nuestro característi- 
“®o. el cuadro ha- 

®®r, mejor actuación 
Perada, sobre todo de 
•W en este sentido se 
pflo excesivamente 
®te, Bollvla es el 

el público y 
■»i ultimo puesto, ya 

que sea capaz 
í de les sombrados, a me-“—wo, u, me- 
yra mas de una de 

son lenMas 
£M?tcl,prlmer Rru- 
K rlrse sobre el 
S, ' lndudable-

" dS i 108 ultimos■ « las últimos 
iEA0'»» "R°- 
. V? Ien°s. contras-

. ejemen- 
y a la au- R! .Wtaer parti. 

St Boca Ju- 
a quitar la 

ria a Ia escua-

con 
ÄCroni tbeneilcio del 
Wille tZ- . DePorti- T™ terminó empa- 
Xgw ocupada por 
Kfa)Ä^ados del 
KhoM?ÿudl° Vac- 

Irá Pn d0\ S1 blen
1Iî*Hcr ello que »ÄSlno "uè 
®tttrZdo Por un 
®ortivadl?ar10 de su 

,zaga esilia £ elementos 
? ,,s™ s’lo-

’il!' *“zapa'Übern 'Brada m11- One han 
han . multiples 

elem la me- JÌ^clon‘1.m€ntos de
ynSeanr1OS 

rfc,.r segur, 2 Ramos 
ti-

W. Strembel
’i-irt'’1 w°b'c- 

Iív¿oluclona’ si bìen 
IV1«”“h la 
lïï'Wo ah ” Ma-

«ni’ con ci 
JT1"' «aus 

a .„‘“aciones. A aer ocupado

por Adolfo Pedernera, el extra
ordinario jugador de River Pía
te, gran figura del último tor
neo profesional argentino. A 
la izquierda hay buenos valo
res. aunque existe la impresión 
de que Labruna y Lostau o 
Sued, han de ser los titulares.

Suplentes de _
ataque serán Salvini, Méndez, 
si está en condiciones de ju
gar; Pontoni, Mar tino y Los
tau o Sued.

Son 22 jugadores, todcs con
sagrados y que han actuado 
juntos en muchas ocasiones, 
factor que servirá indudable
mente para dar mayor cohe
sión al elenco, que contará con 
la inapreciable ayuda del pú
blico.

LOS BRASILEÑOS
En segundo término vendría 

Brasil, que ha cumplido gran
des actuaciones.

Arquero del conjunto “ca
rioca” será Ary. elemento Jo
ven, consagrado en la última 
temporada. En la zaga irán 
Domingos, Norival y Newton, 
que ya actuaron en el sud
americano de Santiago. La me
dia zaga será casi la misma 
que actuara en Santiago con 
la variante que significa la au
sencia forzada de Biguá, so
metido a una intervención qui
rúrgica. La plaza de éste se
rá ocupada seguramente per 
iván, que se ha mostrado su
perior en los últimos entrena
mientos a Procopio, el otro re
emplazante. En el medio ac
tuará Ruy, que contará como 
suplente a Danilo. que jugó 
contra Chile en el último sud
americano. Jaime será el half 
izquierdo y seguramente ha de 
revalidar- sus grandes actua
ciones últimas. El ataque será 
el punto fuerte del equipo, ya 
que dispondrá de elementos de 
excepcionales condiciones pa
ra formar una delantera que 
destacará por su accionar téc
nico y efectivo: Lima. Zizinho, 
Heleno, Ademir y Chico, ha de 
ser la titular, y Tesourinha, 
Lelé, Leónidas. Jair y Jorginho, 
les probables suplentes.

URUGUAY
Luego de muchos contrastes 

los dirigentes uruguayos han 
decidido renovar su equipo per
mitiendo la inclusión de va
lores jóvenes que le han dado 
mayor dinamismo y rapidez al 
cuadro oriental que tendrá que 
cumplir gran actuación en 
Buenos Aires. Máspoli será el 
guardavalla, y por sus últimas 
actuaciones en defensa de los 
colores celestes hay que supo
ner que será uno de los punta
les del equipo. Lorenzo, valor 
consagrado en la última tem
porada, y Tejera, forman la 
zaga y demostraron en el lan
ce frente a los argentinos una 
comprensión perfecta. Tiene 
la gran ventaja de que Teje
ra juega adelantado, saliendo 
a cortar los avances, y Lorenzo 
es el elemento de última ins
tancia, accionar éste que fa
cilita enormemente el desem
peño de ambos.

En la media zaga actuarán: 
Durán, notable valor de Ram- 
pla Juniors; O. Varela, figura 
obligada de todo seleccionado 
uruguayo y verdadero conduc
tor del cuadre; y Prays, joven 
crack consagrado este año en 
las filas de Peñarol.

En el ataque se observa la 
absoluta renovación de val<\,. 
res, ya que no vemos las ya 
acostumbradas 'iguras de Por
ta, A. García, Castro, Zapirain 
entre otros, sino elementos jó
venes y de gran calidad, co
mo W. Gómez, revelación del 
fútbol uruguayo. Formará ala 
con J. M, Ortiz, alero veloz y 
que pasa por un gran momen
to. Nicolás Falero, scorer del 
torneo uruguayo ocupa la pla
za de centro-fcrward. puesto en 
el que habrá de ratificar su ya 
conocida impetuosidad y entu
siasmo. Riepoph, el único ve
terano del ataque, será el ver
dadero conductor del mismo, 
completando la línea el alero 
Ferrés, jugador que destacó en 
las filas de Defensor.

PARAGUAY
Hemos dicho que Paraguay 

era la incógnita del torneo. Y, 
en verdad, al cuadro ''guara
ní” no ¿se le conoce lo que pue
de dar.

Jugarán algunos valores con
sagrados como el arquero Ríos; 
el zaguero Casco; los halves 
Gavilán y Granje, y los delan

teros B. Cáceres. Vicente Sán
chez y Baudo Franco, entre 
otros. Junto a ellos estarán 
players de la nueva genera
ción. como Hugo, que integra
rá la zaga con Casco; M. Fer
nández, half de grandes condi
ciones, y los delanteras Ma
rín, Sosa, Villalba. Fernández 
v Bobadilla.

llermo Astudlllo, 
Hernando Castro, 
Jorge Castro, Raúl González, Samuel 
Grosset y Manuel Villarroel.

Los, equipos del Unión Ferroviario 
jugarán esta noche con los del Juan 
de Dios Aguilera y mañana con se
leccionados de Concepción.

DEFENDERA EL TITULO DE CAMPEON

este notable

A Polpaico van 
los teams del 
Jorge Meléndez

Interés por el 
campeonato de 
Buenos Aires

Por la combinación transandina 
de hoy partirá a Buenos Aires 
un grupo de excursionistas que 
se dirige a la capital argentina, 
con el fin de presenciar los par
tidos del campeonato sudameri
cano extraordinario de fútbol, a 
iniciarse el sábado venidero.

Esta excursión, en la que par
ticipan más de 60 deportistas y 
aficionados, ha sido organizada 
por el Touring Club de Chile. Se 
hospedarán en el Hotel Avenida 
Pal ace.

En las canchas del 
Canódromo comenza
rá nuevo campeonato

En las canchas del Canódromo co
menzará el domingo un nuevo cam
peonato organizado por la adminis
tración de dicho campo de depor
tes. Indicamos el programa:

Chileno con

con Valentin

de Bulnes con

La

Cancha N.o 1:
15 horas: Defensor 

Mayor Abel.
16 horas: Vizcaya 

Alonso.
17 horas: Nacional 

Juventud Española.
18 horas; Miguel Castro con 

Vasconla.
Cancha N.o 2:
15 horas: General Komer 

Castañeda.
16 horas: San Martín con Berna», 

do O'Higglns.
17 horas: Rufino Rubio con Salinas 

y Fabres.
18 horas: Fundición Sima con Ca

tólico de Bulnes.
En encuentro a cargo de los cua. 

dros superiores del J. Morales con 
Los Indios, se jugará el próximo sá
bado, a las 17 horas, en la can
cha principal del Estado Canódromo 

Reunión de fútbol
entre autobuseros 

habrá esta tarde
Esta larde, en la cancha de la Ca. 

sa de Orales, tendrá lugar un festi
val de fútbol, en el que Interven, 
drán varios cuadros del gremio au. 
tobusero. La reunión ha sido orga
nizada con fines benéficos.

Damos a conocer el programa:
15 horas: Avenida Matta con 

mera Zona.
16.45 horas: Puente Alio con 

todero.
18 horas: Pila-Cementerio 

O'Higglns.

P ri.

Mo-

Unión Prensa con 
“21 de Mayo”

En la cancha del Llano de 
taendo as midieron con dos equipos 
de fútbol los equipos Unión Píen, 
sa, de San Felipe, y 21 de Mayo, 
terminando igualado el score a dos 
tantos en ambos cotejos.

En alcance de básquetbol entre

Pu.

El Deportivo Jorge Meléndez se 
dirigirá, el domingo a la vecina lo. 
■alidad de Polpaico, donde actuará 
n fútbol, con sus tres elencos su- 

"ñores, frente al Deportivo del mis. 
no nombre.

La d«legación |orqe Meléndez 
partirá a las 9 horas, desde su se
cretaría, calle Santa Roaa N.o 555. I

Esta ncche se dirigirá a Concepción parte de la delerArlén 
bSl en dT en el Campeonato Nacional d? B¿ket
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Autoridades del 
Clodio Brito F. C

El nuevo directorio’ del Club De. 
porflvo Clodio Brito, está compuesto 
asi: presidente, señor Rafael Aran, 
cibia; vicepresidente, señor losé 
Arriagada; secretario, señor Gustavo 
Arangua; prosecretario, señor Ma
nuel González; tesorero, señor Cus
todio Arriagada; prolesorero, señor 
Carlos Quezada; directores, señores 
Sergio Tapia, Narciso Arriagada 
Tomás Gutiérrez, Víctor Arancibia 
Andrés Bravo, Pedro Arriagada. En
rique Toro, Amoldo Toro, y capita
nes de los equipos de fútbol, Pablo 
Arriagada, Enrique Toro y Rafael 
Arancibia.

Tenistas peruanos 
en el extranjero

TAMPA. 9—(U. P.J.—Javier Fer. 
nandez, tenista peruano que ob
tuvo una alta clasiíicación en el 
Torneo de Tenis de Dlxle, derro
to a Lew McMasters, de SI. Pe. 
terburg, por la cuenta 6-4, 6-4. 
En cambio, Enrlgue Buse, campeón 
de singles del Perú, fué elimi
nado por el sargento Jack Orms- 
bee por la cuenta de 6-5, 6-4, 62.

Por otro parte, el gran fugado: 
argentino Alelo Russell derroto a 
Bill Blake, de Tampa, en una de 
los juegos más rápidos del torneo

guez, 21 de Mayo; Irma Sanhueza, 
Elvire Seppre, Elena Seppre, Luisa 
Sanhueza, Yolanda Aguirre, Carneen 
Corderò, Elvira Hidalgo, y RegfflB« 
Mjinpponi.

SAINT LOUIS, 9. (U. P.)._Q D, 
Arthur Holly Compton, Cancelario de 
la Universidad de Washington de 
esta ciudad, dijo a los dirigentes de 
las asociaciones, aliéneos que la 
presión iinanciera" amenazaba des

truir el propósito del deporte uni
versitario. Pidió a las universidades 
reorganizar los planes deportivos, y 
dijo francamente:

La presión financiera para gana: 
los juegos ha hecho a muchos en
trenadores y directores de las uní. 
versidades, poner a prueba su con. 
ciencia, empleando a atletas y ur
giendo a los estudiantes a dedicar 
a los juegos el tiempo y el interés 
primario que debiera estar reservado 
para los estudios.

SI la fuerte demanda de fuegos 
interuniversitarios como espectáculos 
deportivos interfiere con el programa 
de deportes educacionales, las ins. 
tituciones que toman en serio la 
educación se verán forzadas a sus
pender los juegos Interunlversltarios".

Directorio de
la 2.a División

Profesional
Las actividades de la Segunda 

División Profesional de la Asocia
ción Central da Fútbol de San. 
Hago, serán controladas en la 
próxima temporada por el siguien
te directorio, que fué designado 
en reunión de delegados celebra
da anteayer:

Presidente, Pbro. Gilberto Liza, 
na; vicepresidente, señor Rodolto 
Retamales; secretario, señor A), 
íonso Abel; tesorero, señor Leo
nardo Frederick, y director, señor 
Luis Cuatrucd.

En la Federación 
Atlética se cita a 

varios fondistas
Con el objeto de recibir órdenes 

del entrenador, la Federación Atlè
tica de Chile cita para hoy a las 
19 horas, en su secretaría, a los 
siguientes fondistas: Pedro Chaparro. 
Italo Varela, Rogelio Pavez, Manuel 
Díaz, Carlos Rebolledo, Manuel Mo
reno, Pacifico Campos, Manuel Mal. 
donado, Gilberto Monardes, Pío Gon
zález, Emilio Quezada, Juan Aliste, 
Ruperto Albornoz y Esternón Fomells.

campeonato de tenis de Lio Lieo

ACTUARAN NUMEROSOS JUGADORES
Mañana se dará comienzo a los 

tradicionales Campeonatos de Te
nis de Llolleo, con los partidos co
rrespondientes a segunda, tercera 
y cuarta categoría.

Damos a conocer el programa ae 
las dos primeras etapas 
torneo:

VIERNES

de este

11 horas: E. Hagemann 
OJeda; E. Joanon con I. 
lez: A. Salcedo con A. Palacios.

14 horas: Dr. De la Maza con V. 
Reyes; L. Torlsay con A. Rlquet, 
E. Pianella con L. Araya.

15 horas A. Palacios con J. Mo
raga; H. Barrios con E. Gole; D. 
Matte con J. Benítez.

con E. 
Gonza-

16 horas: F. Stange con J. en
listo; E. OJeda con F Castellano, 
A. Domínguez con E. Hagemann.

17 horas: P, Castellano con P. 
Alonso; C. Torlsay con J. Caste-

VARIAS NOTICIAS
’OBRE DEPORTES
DESEA CONCERTAR PARTIDOS. 

—El Deportivo Juventud Tranvia
ria, que posee tres cuadros adultos 
de fútbol y que dispone de can
cha, desea concertar partidos para 
el domingo. Dirigirse a Avenida 
El Pino 810 o a la casilla 13108, a 
nombre de Antonio OJeda.

EFECTUARA UNA VELADA — 
Para el domingo, en el local ae 
Pimientos 255, se realizará una ve
lada organizada por el Club de Ra- 
yuela Población Matucana, con ti
ñes benéficos.

FUTBOL EN LA CISTERNA. — 
En el Estadio Municipal de La Cis
terna, se enfrentarán el domingo, 
el Seleccionado de la Asociación de 
Fútbol de la comuna y el cuadro 
de los "Viejos Cracks" de Colo 
Colo. Habrá varios preliminares.

IRA A PAINE. — Con tres cua
dros adultos de fútbol irá el do
mingo a Paine, el Deportivo Unión

BOX

llano; L. Torisay con Botlnelli; A. 
Larco con R. Gartens.

18 horas: J. Calisto-Araya con M 
S. Martín-E. Planella; J_. Alcalde- 
M. Rodríguez con Dr. De la Maza- 
Goic; J. Benítez-I. González con 
H. Barrera-J. Moraga.

SABADO It
9 horas: R. Salas con ganadoi 

E. Golc-H. Barrios; L. Torlsay con 
M. Rodríguez; H. Fierro con C. 
Melossl.

10 horas: Ganador De la Maza- 
V. Feyes con ganador J. Moraga- 
A Palaalos; E. Hagemann-J. Saa
vedra con E. Joanon-M. Fuenzali
da; A. Salcedo-C. Fierro con ga
nador J. Benítez-I. González con 
H. Barrera-J. Moraga.

11 horas : C. Torlsay-Botlnelli con 
M, González-R. Samaniego, D. 
Matte-B. Melossl can L. Araya-E. 
Poso; ganador A. Salcedo-A. Pa
lacios con ganador E. OJeda-F. 
Castellano.

CITACIONES
ASOCIACION DE ARBITROS DE 

SANTIAGO.— Sesión de Consejo el 
sábado a las 20.30 horas, en la se
cretaría.

DEPORTIVO JUVENTUD CHILENA.— 
Sesión de Directorio, hoy a las 21 
horas, en Rosas 2328.

CLUB MIMUEL CASTRO.— Junta 
general, hoy a las 21 horas, en San 
Pablo 2296.

Carmen, con el objeto de enfren
tar al Deportivo San Miguel ae esa 
localidad.

ANUNCIA UN FESTIVAL. — El 
domingo, en la cancha Eugenio 
Matte, tendrá lugar un festival de 
fútbol organizado por el Deportivo 
Pérgola de San Francisco, a be
neficio de sus fondos sociales.

ACEPTA DESAFIOS. — El De
portivo Juventud de Matta. que 
cuenta con cancha y tres teams 
adultos de fútbol, desea concertar 
partidos con clubes congéneres. 
Dirigirse al teléfono 80980, de 14 
a 19 horas.

Romanos, un serio contendor de Taiba
ESTE ENCUENTRO SE REALIZARA MAÑANA. — RENDICH Y 

EL SEMIFONDO
GOYCOCHEA, EN

= El Club Blue Cross
se halla de duelo

por
uña 
que 
bo-

!0J0! ¡TRIUNFE UD¡
jCURsAs DE VERANO!

“Defiéndase de 
las crisis" Pre- 
oárese cara el 
nundo de la 
Tostsuerra Pi
ta prospectos 
"Internado para 
señoritas"

I Apresúrese I 
32 anos de prestigio al servicio 
del país. Hágase profesional.

SANTO DOMINGO 670

B
l El Club de Deportes Blue Cross, 
el barrio Recoleta, se encuentro de 
jelo con motivo del fallecimiento 
de surápresidente honorario y funda

dor? Pbro. O. Amadeo de Marín!
•ligarte, ocurrido ayer en Ouíllota.

Los funerales se efectuarán hoy a 
las 17 horas, partiendo el cortejo 
desde la capilla del Cementerio Ca. 
tólíco.

EXCUÍCONES A
“EL ALEAR«”

VALPARAISO
COCHRANE 579

SALIDAS: Sábado 12. a las 15 
horas. Domingo, a las 6.30 
toras. Pasaje ida v vuelta:

$ 60.— Y $ 70.—

Estada con hotel, todo Inclui
do. Domingo ñor el día:

/ 105 —

Residenciar^ honorable, un 
paso estaéión'Puerto, góndo
las al Casino a la puerta, 
piezas cómodamente amobla
bas. comida de primera. Via- 
feros por días o meses.

Indi 
ta: 
ouesj

Sábado v D' 
/$ 155 

ú/e hotel, via
JnenbfHn. i

j^mo.
JES:

Morandé 44C
OFICINA 46 — TEL. 64051 
ORGANIZACION DE VIAJES

GKEZ-’

FERROCARRILES
DEL ESTADO

Se pone jen conocii 
que, desde ¡el Sábado 
del pasaje en la gónc
Andes a
$ 15.00 para
para el viaje de ida y vuelta.

’älor

LA EMPRESA

Nicolás Talba, elemento de 
venir, que fuera sometido a 
prueba prematura, pero 
día a día va dando más en el 
xeo rentado, está preparándose con
todo entusiasmo para el match que 
sostendrá mañana en el ring de) 
Teatro Caupollcán trente al argen
tino Sebastián Romanos. Este pro
fesional es un hombre fogueado, 
de incontables recursos, recio, va
leroso y muy agresivo.

El hecho de contar a su habei 
el argentino con un triunfo so
bre Simón Guerra en el mismo ring 
del Teatro Caupodicán, lo acredi
ta como un exponente de valer 
Súmese a esto que ha sido uno 
de los rivales más encarnizados de 
los ases argentinos en su catego
ría, Guillermo López, Mario Díaz 
y Amelio Piceda.

El combate anunciado por la 
empresa Luis Slmonet y organi
zado por Sergio OJeda.’ ofrece ex
pectativas excepcionales de éxito, 
pues nadie duda que el chileno 
Talba. podrá ser vencido y nada 
significaría para él una derrota de 
manos de un hombre del carte: 
de Romanos pero no pueden dejai 
de reconocer que si logra calzar su 
derecha, puede perfectamente In
clinar la balanza de las probabili
dades a su favor.

Será éste el primer encuentro de 
Romanos en nuestros rings y co
mo el hombre viene con preten- 
ciones de enfrentarse a Bucclone 
Carrillo. Caraba otes y otros, es de 
suponer que nos brindará una pe-

lea convincente de sus excepcio
nales aptitudes, tan ponderada» 
por la crítica argentina como por 
la nuestra, cuando lo vimos ac
tuar aquí.

OTRO BUEN MATCH A DIEZ 
ROUNDS

El programa confeccionado per 
OJeda es como para llenar el 
Caupollcán, ya que en diez rounds 
se enfrentarán la misma nuene 
.os peso liviano Carlos Rendich y 
Segundo Golcochea, los mismos 
que en el Campeonato de Santia
go de 1944, hicieron un comoate 
reñido y violento y que sirvió para 
destacar las aptitudes de Colco- 
chea, que fué el vencedor.

Los progresos logrados por Ren- 
dlch en el profesionalismo, hacen 
mirar ahora sus posibilidades con 
más optimismo. Bien puede ven
gar esa derorta y para ello nece
sitará apelar a todos sus medios, 
si se toma en consideración que

Golcochea 
ble, recio 
combativos.’

HABRA DOS PRELIMINARES
Completará este buen programa 

dos encuentros preliminares. eO 
primero a cuatro rounds entre 
Eduardo Opazo, de Valparaíso, que 
debuta en el profesionalismo, y 
Rene Cerda, y el segundo a seis 
entre Nlbaido Rlquelme y Raúl 
Azua, peleadores que no necesi
tan de elogios, pues el público sa
be los puntos que calzan.

Se trata de dos hombrea fuertes 
y agresivos que han de brindar un 
combate sensacional.

LA VENTA DE ENTRADAS
La venta de entradas numeradas 

para la reunión de mañana, próxi
mo en el ring del Teatro Uaupu- 
llcán, serán puestas a la venta 
desde hoy en la tarde, pu- 
dlendo desde ya los interesado» 
reservarlos por teléfono al mismo 
teatro.

I U R F

es un peleador incansa- 
y de buenos medios

5UBKE ALGUNAS CRITICAS A
LOS HIPODROMOS POR CARRERAS

EXTRAORDINARIAS DE DICIEMBRE

etCorcolén B. C.
Erf el local del Corcolén B. C. 

(Mtlica 0135) se efectuará ma- 
ñat® un Intercentro con el Ra- 
chí B. C.. de San Bernardo

El programa es el siguiente'
Felipe Hernández. Corcolén B. B 

Santiago, con Manuel Gutiérrez. 
Racha B. C. San Bernardo.
Víctor Troncoso (C.), con René 
Rubio (R-)

Daniel González (C.), con Be
nito Rublo (R).

Juan Torres (C.), con Enrique 
Calvo (R.).

Semlfondo: Humberto Corey (C.) 
con Mario González (R).
Manuel Castillo (C.), con Torlblo 
Gutiérrez (R.).

De fondo Ernesto Concha (C.) 
con Mario Labra (R-).

José Narváez (C.). con Tito Par
do (R.).

“Cuatro Nagiones” 
C'.cita

Esta institución cita a entrena
miento diario desde las 18 hasta 
las 20 30 horas, donde lo atenderá 
el profesor del Club en el loca* 
de 1» calle General Gana N.o 2008 
(ex Concepción), por tener varios 
compromisos que cumplir dentro y 
fuera de Santiago. Se cita espe
cialmente a los siguientes aficio
nados: René Aceituno, Rodolfo Sil- 
va, Carlos Moreno, Arturo Soto, 
Jorge Vidal. Juan Escanllla, Pablo 
Borla. Luis González, Manuel Gu
tiérrez. Raúl Codoceo. Roberto Nú- 
ñez, Edmundo Valenzuela, Andrés 
Valdés. Leopoldo Moreno. Juan 
Belza. Hugo Escudero. Héctor Prlé. 
to. Miguel Espinar, Arturo Agui- 
lar. Jorge Faúndez. Héctor Moya. 
Copete Cornejo y Luis Leiva.

El sábado 19 del presente. Inter- 
club con el Tranviario B. C.. en el 
local del Cuatro Naciones B. O.

DECLARACIONES FORMULADAS EN EL CONSEJO SU
PERIOR DE LA HIPICA NACIONAL, POR DON CARLOS 

POUDENSAN
Ayer celebró sesión el Consejo 

Superior de la Hípica Nacional, pre
sidido por don Carlos Poudensan 
quien es también Director del Club 
Hípico de Santiago y de la Caja Nec 
de Ahorros. A raíz de esta reunión 
e] señor Poudensan formuló declara
ciones relacionadas con algunas crí
ticos hechas a los hipódromos no’ 
carreras extraordinarias efectuadas 
en el mes de diciembre pasado.

—"No es del resorte del Consejo 
la autorización gubernativa de ca
rreras extraordinarias con fines be
néficos. nos dice el señor Pouden
san. Ha habido carreras en favor d 
las víctimas de Sewell, de la Pascu ■ 
de los Niños Pobres y del Cuerpo d‘ 
Bomberos. Estas reuniones se hacen 
con el objeto de allegar fondos a la.- 
Instituciones peticionarlas que obtie
nen la autorización del Congreso y del 
propio Gobierno. No dejan utilidad 
alguna a los hipódromos”.

—"Los antecedentes de éste Cluh 
Hípico han sido considerados por ej 
Consejo Superior de la Hípica, sus 
objeciones que hacerle a sus estatu
tos por cuanto se «justan al Código 
de Carreras y Reglamentos de Hi
pódromos. La iniciativa de este Clcí 
Hípico me ha merecido los mejores 
comentarlos, y estimo que una vea 
terminados los trabajos de cancha 
tribunas, etc., dispondrá de la caba
llada necesaria para lo cual se ar
bitrarán las medidas correspondientes. 
Los trabajos demorarán a no dudar, 
alrededor de seis a ocho meses, y por 
los planos ya confeccionados es po« 
sible apreciar que se Instalará en 
Rancagua un hipódromo de primera 
categoría”.

—“Cumplidas las tramitaciones del 
caso en w Superintendencia de So
ciedades Anónimas, también sin obs
táculos. el Club Hípico de Ranea- 
gua será una realidad en seis o sie
te meses más, fecha en que se dará, 
a mi juicio, término a los trabajos 
de construcciones".

—“Advierto, agrega el señor Pre
sidente. un desconocimiento eviden
te de lo que es el Consejo Superior 
de la Hípica. Puedo decir « Uds. que 
se trata de una .........................
da por personas 
ningún beneficio r________ ..
trabajo de velar por 1« corrección n 
honradez en las carreras que se hac.-r 
de acuerdo con el código de Carre 
ras, código que estamos revisando <■ 
fin de corregirle algunas deficien
cias y vacíos".

Los componentes, pues de ést- 
Consejo tienen Intereses antagónica 
y no es posible suponerles los mis
mos Intereses personales o de Insti
tuciones que a los que actúan en 
otras esferas de la híplea".

•NINGUN INCONVENIENTE PARA EL 
CLUB HIPICO DE RANCAGUA”

"SE HACE UNA LABOR EN BENE
FICIO DEL EJERCITO Y DE 

CARABINEROS"

institución torma 
que no obtiene- 

pecuniario por el

—Señor Poudensan. le presunta 
mos ¿Qué opinión tiene Ud, forma
da con respecto B1 club Hípico de 
Rancasua?

—"Si b|»n es verdad, agrega el se
ñor Carlos Poudenssn que por allí 
suele haber criticas o comentarlos 
precipitados. recibimos, en general 
los agradecimientos q congratulacio
nes provenientes de círculos muj 
Importantes. Por que. los Hipódro
mos nacionales, especialmente el Club 
Hípico y el Hipódromo Chile, en jiu 
eliminaciones de animales do fina 
sangre, entregan periódicamente una 
cucta muy «preciable de animales al 
Ejército y a Carabineros, institucio
nes que van mejorando sus dispo
nibilidades equinas, colocándose a la 
Hura de sus similares en países 

oue. como el nuestro, efectúan fuer
tes sacrificios en tal sentido. Es, 
pues, una 'arga labor por demás dig
na de encomio la que venimos efec
tuando desde hace ya bástente tiem
po. termina diclendonos don Carlos 
Poudensan,
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¿t MAS MODERNO HUMORISTA TROPEO 
c EQJHDA 'Á POR PRIMERI >IMAS FIGURA^ f'DIRIGIDA Por

EL CIRCO LAS AGUILAS HUMANAS Y 
LOS ENANITOS GALLO, HOY EN MELI- 
PILLA Y EL SABADO EN SAN ANTONIO
El extraordinario y pintoresco espectáculo de la 
Empresa Chilena "Cóndor” reaparecerá en San

tiago, en el “Caupolicán” el Viernes 18

Un espectáculo de categoría es 
el que está ofreciendo el Tap 
Room en sus shows artísticos de 
la hora del té y de medianoche 
Dos números de calidad mantie
nen la altura del cartel: Ají» 
María Olmedo, cancionista me
lódica exclusiva de Radio Bel- 
grano; y los excelentes juglares 
modernos, Martín Brothers, en 
pruebas excepcionales. En el pro 
grama además, Carmencita Vila y 
el gran humorista nacional Ale
jandro Lira. Además, las orques
tas de Federico OJeda y Gabriel 
Clauii A animan Jos espectácu
los y los aperitivos danzantes de 
la hora del té y medianoche.

FINO ROMANCE ES “LA 
VOZ DE LA TORTOLA”
Esteban Serrador, director y 

primer actor de la Cía. que inau
gurará el nuevo Teatro Bandera, 
obtuvo un señalado sweso en 
Buenos Aires con “La Voz de la 
Tórtola’’, obra elegida para la 
apertura de este escenario. Admi
rablemente bien construida, con 
una extraordinaria habilidad 
técnica, esta comedla que firma 
John Van Druten, es una pieza 
que mantiene latente la atención 
del espectador durante todo #u 
desarrollo.
TAÑIA EN RADIO PRAT

GALL

El lunes próximo debutará en 
Radio Prat, la gentil y magnífi
ca cantante argentina Tania, muy 
conocida y querida en nuestro 
ambiente.

Tania, cantante de senslbllidao 
trae los últimos estrenos que se 
han dado en Buenos Aires en 
este tipo de canciones populares.

RESULTADO DE UNA ENCUESTA 
DE INTERPRETACION CINEMA

TOGRAFICA
NUEVA YORK, 9.—(U. P.).—Los críticos que votaron 

en la encuesta anual realizada por el periódico “Film 
Daily”, consideraron a Lauren Bacal! como e] mejor des
cubrimiento del año, y dividieron los honores de la mejor 
interpretación femenina entre Ingrid Bergman y Greer 
Garson. , .

La actuación de Alexander Knox en la película ‘‘Wil- 
son” ha sido considerada como la mejor entre los acto
res. .

Elizabeth Scott. John Bell, Gregory Peck y Cornell 
Wilde figuran también entre los artistas cuya actuación 
ha sido e’ogiada.

El mejor papel Juvenil femenino ha sido concedido a 
Peggy Ann Garner. por su actuación en la película "Atree 
grows in Brooklyn”.

EL PERFECTO OPTIMISTA” ESTRE
NA HOY GARCIA LEON

Mañana finalizará su brillante 
temporada en el Teatro Munici
pal. para partir a continuación a 
la República Argentina, la com- 
oañia que dirige Joaquín García 
León v que ha sabido conquis
tarse el unánime aprecio del pú
blico v la crítica ñor la honra- 
dez artística de que ha hecho 
gala, al presentar las obras, en
cuadrándose siempre la actuación 
de los artistas, dentro de un mar- 
cn sobrio v distinguido.

Al despedirse de Chile, v en sus 
penúltimas funciones que se efec
tuarán hoy. ha querido hacerlo, 
estrenando una de las farsas más 
graciosas que se hayan escrito en 
todos los tiempos: “El Perfecto 
Optimista”, de Javier Bóveda. 
Obra que hará reír a chorros, se
rá Interpretada en sus roles prin
cipales. por Joaquín García León. 
Carmen González. Héctor Quinta
nilla. María luisa Moreno y Ju- 
lián Pérez Avila

ES UNO’

CONQUISTO 
EL PRIMER 

PREMIO A LA 
MEJOR

. INTERPRETACION 
EN BS.AIRES .

Entre ellas, nos hará conocer dos 
de Enrique Discépolo, “La can
ción desesperada” y “Sin pala
bras", que han sido los grandes 
éxitos en Buenos Aires

HOMENAJE A LA POETI
SA OLGA ACEVEDO

Un Inmenso retrato vivo del i na viernes 11, una vermut a ___ 
- Circo moderno es —en des pa- 6.30 de la tarde y nocturna a 
labras— el gran Circo Las Aguí- | las 9 40. 
le- Humanas, de la Empresa 
C. ilena ’’Cóndor”, Enrique Ven- 
turno Sotó, del Teatro Caupoli- 
cán.

Bajo su carpa móvil trabajan 
mí- de doscientas personas y 
85 art stas Internacionales de 
ambos sexos.

L-j transportan dieciséis ca
rmenes de ocho toneladas cada 
uno.

V así se explica que por tal 
ma rnitud de conjunto, la llega
da del Circo Las Aguilas Hu
manas a cada ciudad chilena, se 
transforme en un verdadero 
acontecimiento público, y que 
como reguero de quemante y 
vete'pínosa pólvora, encienda 
entusiasmo, emoción y alegría 
ertre el público de todas las 
ec’°des y condiciones.

Se suma a ello, la curiosidad, 
la conmoción púb’lca oue a tra- 

de su recorrido interprovín- 
cial y a su paso por las calles 
van despertando los diminutos 
enanitos Gallo, los auténticos 
liliputienses de 63 centímetros 
de estatura y famosos malaba
ristas y equil'brfetas e ‘ alam
bre giratorio.

¡Quéfsacas tú c 
dote, sija t| no te 

 

Esta Je- una res 
ca da 
SO!

Seguidamente actuarán en el 
puerto de San Antonio, donde 
se prepara una gran recepción 
popular a los Enanitos. El Cir
co Las Aguilas Humanas en 
San Antonio debutará en la no
che de gala de] sábado 12 de la 
presente semana. E3 domingo 
13 en el puerto San Antonio 
harán tres espectáculos: mati
nes infantil, vermut a las 6.30 
de la tarde y noche a las 9.40.

Se nos encarga advertir al 
publico de Cartagena. Uolleo, 
M ramar, Barrancas. Tejas Ver
des etc., que el Circo Las Agui
las Humanas ha organizado un 
servicio especial de moviliza
ción para el regreso dél 
a la salida de todas sus 
nes.

SOMBRA DE MUJER”

Los ‘‘Románticos’’, la audición 
que animan la recitadora Fide 
Aiessandrinl y el actor Eduar
do Gómez Bueno en C. B. 70j 
Kadio Santa Lucía, siguiendo svg 
ciclo de audiciones para presen® 
tar los jueves a los poetas d( 
nuestra tierra ha nrogramado nal 
ra hoy de las 20.30 a las 21 ho
ras. los mejores poemas de la co
nocida poetisa chilena Olga Ace- 
vedo. bajo la dirección del li
breto de Ernesto Santander As- 
torga La audición selecta que in
terpretan los románticos, cobra 
interés día a día por lo novedoso 
v delicado de los temas que tra-

oto rara
IE BRINDARA DOS HORAS DE EXQUISITA EMOCION ARTiSir 

EN ESTA INSUPERABLE OBRA

INCONVENIENTE PARA MENORES, PERO 
MUY CONVENIENTE PARA MAYORESDARA UN GOLPE:

‘PETROLEO
El próximo Viernes el Teatro 

Principa] incorporará a su nue
vo programa todo un jolpe: PE: 
TROLEO. película quflFnos m 
tra y íevela tqd rócese 
la búsnueda y 
NEGRO.

Es ,unr*winj 
leo ai&entino.Gwnde^pírbaji 
rante\foá años Mr. Glenn 
by, el mismo cuyos estudio 
terminaron el hallazgo del’pe- 
tróleo chileno.

EN PEÑAFLOR, EN 
TES 16 
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. que per la 
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Chile: . 
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Humanas”, provocando

cete! 
Sf-T-nr p Lilin 
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?n por los 

entro de un
de “Las

chvel 
camin 
espectá 
Aguilas---- ---------
sensación publica, como son ca
paces los recios Tarzanes y 
arrancando frases cariñosas de 
las más lindas mujeres
HOY JUEVES 10. DEBUT EN 

MELIPILLA
Los enenitós y todos los ar

tistas internacionales del Circo 
Las Aguilas Humanas trabajan 
esta noche en la vecina loca] - 
dar’ de MelipUla.

En Melipillq harán tres úni
cos espectáculos, hoy jueves 10. 
a i-- n‘O fip ]a nc.che v m a ñ a -

“RICO
L*s obras teatrales como “Rico 

tipo . la espectacular comedla re
visteril de Lucho Córdoba, tienen 
la particularidad, que en vez de 
Ir decreciendo cada día en el in
terés del público, aumentan esa 
atracción Así se ba visto en el 

■ -np psr- nhlstr-•

NE! . .
ntçrprovincial del 

Aguilas Humanas enCirco _ _______________ ____
sus cómodas carpas móviles ter
minará el jueves 17 en Peña- 
flor.

En Santiago, en la amplia pis
ta luminosa de] Teatro Caupo- 
licán. actuarán en la noche de 
gala del viernes 18 de enero de 
la semana venidera.

La temporada en el Caupoli- 
cán. con la gran novedad de los 
Enanitos Gallo, será popular a 
precios económicos rebajados. 
Cada funclón en p' '‘Cauooll.. 
clán’ será un festivalazo circen
se de desped da de Chile a to
dos los artistas extranjeros que 
vinieron a] país a las pasadas 
Jestac patrias de septiembre.

TIPO”
alma y brillante comedla, que 
cada día que nasa v a cada nue
va función asiste un público 
aun mas numeroso que a la an terlor

"Rico tipo" va nuevamente hoy 
en ambas funciones del Imperio '• *or lO IB .. nn __

EL CINE EN LA POSTGUERRA
Recientes noticias de Europa pa

recen señalarnos el comienzo dé 
un esfuerzo de superación por 

te del cine europeo, en coin
cidencia con el centenario de su 
pr.mera exhibición pública, que 
oportunamente acaba de recordar 
Edv.nrós Bello. Tanto Inglaterra 
como Francia se aprestan a re- 
org nlzar y renovar 6U industria 
cinematográfica, ponienao a con
tri melón los últimos adelantos 
t< cuícos y las tradicionales cali, 
drezs artísticas que ambos países 
han sabido cultivar siempre, con 
tan admirable distinción.

De momento, al menos, Ingla
terra será tal vez. e] país que — 
después de Norte América — se 
encontrará en mejores condicio
nes materiales para desarrollar la 
cinematografía, por haberle de
dicado no escasa atención duran 
te 1c propia guerra, en las más 
graves circunstancias, con fre
cuencia. A pesar de ello, logró 
triunfos tan resonantes como 
“Spitflre" (“Por una ideal”) e “In 
V/hieh ve Serte" (“Hidalgos del 
Mcr”). dos de los más rotundos 
éxitos de toda época. Pero ahon
do se trata, ciertamente, de con 
seguir, de cuando en cuando, una 
acabada realización, sino de mon
tar en vasta escala la industria 
con el designio de dominar el 
mercado del Imperio británico y 
de dlsputsr abiertamente los de 
todo el mundo. Y así. en una so
la demanda de diciembre se han 
estrenado e^ el ‘ ‘
Be. nada men 
culas nu

La Warner Bros, nos dará a conocer el martes en la pantalla 
del Teatro Real, la interesante producción titulada “La som* 
bra de una mujer”, película que está protagonizada por Ida 

Lupino, Joan Leslie y Dennis Morgan.
UNA CINTA QUE ES ORGULLO DEL CINE 

MEXICANO ESTRENARA EL T. SANTIAGO
INAUGURACION DE LA TEI 

DA DE LOLA MEMBRIV
Lola Membrlves y su Cía. de 

Alta Comedía ha elegido para el 
debut del sábado en el Munici
pal la hermosa comedia de don 
Jacinto Benavente “Mujer... al 
fin”, una de las últimas produc
ciones del prestigioso autor y es
crita especialmente para la nota
ble actriz argentina. Don Jacinto 
Benavente que acompaña a Lola 
Membrlves dirigirá sus obras dan. 
do así especial realce a las ve
ladas de arte escénico. Aparte de

la va citada cctN 
brives nos anundi 
trenos exclusivos« 
de "Los Intereses 
tania". "La Idíbi 

gaba", estrenada] 
brives en Esnaá. '

Nos encoutraM 
temporada de coa 
portante que se li 
público de Chile« 
esta ODortunldiá i 
deleitarse con tiM 
~*nlco oue le señal

UNIU60

La emoción 
aventura, 
música y 
manee, 
eontrará 
ta 
produce 

' xlcana.

ESTA NOCHE DEBUTA LA C 
REVISTAS “BATACLAN 1946" 

TEATRO BALMACEDA
Como hemos venido anunciando, 

esta noche hace su debut en el 
popular Teatro Balmaceda la Cía. 
?n< ^evlstas Modernas Bataclán 
1946. poniendo en escena las es
pectaculares revistas “Bataclán 
1946 y -No hay como salir do 
noche’ . ésta original de los au
tores chilenos Mario Gayner y 
Alfredo Godoy. muslcada por el 
maestro Valentín Chedicor. Estas 
obras sirven para dar a conocer 
los méritos de todos los compo
nentes del elenco de esta compa- 
uía. elementos entre los que des
tacan. la primera vedette interna
cional Cheche March. la vedette 
cantante Magda del Campo. Mo
rena Rev la expresión máxima 
del tango, Martha Alfonsín. la ad
mirable bailarina de rango espa
ñol. Dorltá Gires. vedette cómica. 
Mario Froio primer actor cómico 
muy cotizado en Buenos Aires. 
Eug.nlo Retes. la pincelada de 
chllenldad cómica. Roberto César 
Blanco, galán y chansonler. Thel- 
ma Morenz, bailarina exótica, 
Myrlam Darnell damlta (oven, 
PosAjip Alfonsín. bailarina fanta-

slsta. Mvrtha Dlií 
ven y Mary Vantll 
t asista.

La dirección »f® 
táculo la tiene fi
niendo a su careo! 
cal el maestro T« 
i-ntin chadleor. 

En las ftinciones de matínée 
vermouth v noche se estrenará 
el maraes venidero una nroduc- 
clón de Cinemato^éflea Ibarra y 
que lleva el título de "Un Caba
llero de Jalisco”. Este film rea
lizado ñor Clasa. nroductora de 
zrandes éxl+ps mexicanos, es un 
verdadero orgullo nata la indus
tria azteca, ya que en su rodaje 
Intervinieron elementos de recono 
clda capacidad técnica v artística.

"Un Caballero de Jalisco” es 
la nrimera película nara 1946 de 
C1"’-'“ Tbr.riut. firma on-

tiene un merecido nrcstlulo''ar t» 
el núblico. oor el selecto mate
rial qpe entreva a la considera
ción del respetable núblico. En 
la oroduclón oue nos ocupa, in
tervienen en los nrlmeros oíanos 
Roberto Silva, Amoaritp Morillo 
José Bavlera y Alfonso Jiménez,. 
El argumento v la dirección oer 
tenece a Fernández Méndez di
rector con sobrados méritos Dai 
destacarlos en estas breves líneas 
La música de ‘‘Un Caballero d«- 
Jalisco fuá escrita esoecialmen- 
te por el famoso compositor Er- 
nr»stn Cortázar

. éstas figura "César y Cleopatra", 
“ basada en la famosa obra de Ber- 
: nard Shaw. a la que todos augu 
• ran un clamoroso triunfo mun- i dial.
’ Como característica de este re

nacimiento del cine Inglés es de 
i notar el acusado optimismo de los 

dirigentes y críticos británicos. 
Por ejemplo. Charles Graves, re 
putado comentarista de "The 
Sphere” cree que se está en los 
albores de un era. completamente 
nueva, en la cinematografía bri
tánica. Y que a ella empujan ra
zones materiales y artísticas ca 
paces de darle vigoroso impulse’ 
Por una parte, hay la decisión de 
reducir la enorme salida de divi
sas oue aún en estos tiempos de 
penuria realiza Gran Bretaña, a 
beneficio del cine americano, ya 
que en el último año se elevaron 
a 17 milloens de libras (unos dos 
mil millones de pesos) el valor de 
las películas importadas de Holly
wood. Pero, además, hay una se 
ría reacción contra las orienta
ciones corrientes en la cinemato 
grafía americana, acusándola de 
mal gusto y de conotonía. Para 
Charles Graves, sus directores “en 
su cómoda existencia, parecen ha. 
oer perdido el contacto con la 
vida real... y con el gusto ac
tual de nuestra vapuleada y rea
lista gente". A su Juicio, los pro 
ductores ingleses no pretenderán 
competir en las películas <ie 
“gangsters’’ ni en los opulentos 
desfiles en tecnicolor. Pero sí 
speran haegr películas serirs, con 
rgumentos peales y sin esposas 
restadas y anuívocas capaces de 
nprlmlr un>sesgo nuevo al ar-
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DOS FUNCIONES DE TITA MERELLO 
EN EL LUX

Un historia de intrigas amo
rosas muy bien presentada es 

“Sexteto” y un Intérprete de pri
mera calidad es Tita Merello. Lo 
ha demostrado en su debut con 
ésta obra y lo ha comprendido 
ei público que le tributa día a 
día sus aplausos y la prensa que 
ha sido unánime en celebrar el 
valor de esta actriz y la calidad 
de la obra asi como e] trabajo

de Juan Serrador, el de Daniel 
de Alvarado, Lidia Lamaison, Blan 
ca Tapia y Julián Eourges La 
dirección de Luis Sandrlnl se ha 
hecho sentir y se le reconoc» 
como actor de gran experiencia 
Todo en “Sexteto” está prepara- 
do para dar buena Impresión y 
agrado: los decorados, el vestua
rio. la Iluminación. Hoy se repita
Sexteto” en tarde y noche

EL CIRCO “STEMPER” EN 
EL SUR DEL PAIS

“LA FIESTA DE LOS CAM
POS CHILENOS”

BENEFICIO DE LOS EM
PLEADOS DEL TEATRO

ANDES
Con un festival de cine y va

riedades. tendrán mañana en la 
noche, su función de beneficio 
los empleados del Teatro Andes

En la pantalla se presentarán 
las producciones cinematográficas 
“Siempre en mi corazón" por Kay 
Francia y Waltep Huston, y “Apa
sionadamente". cinta argentina 
por Pedro López Lagar y Zully 
Moreno.

Habrá ,en seguida, un gran íln 
de fiesta, en ei que tomarán par
te, entre otras figuras de la 
dio. Carmen de Thalía. au 
Pou, Manolo González, Ja 
jarano, Carlos Blanco, I 
su Tropilla, Los c 
María Ester S 
Héctor Cif 
su orquesta y muchos 
Películas técnicas

F ^fi$¿

NÊ, 
YO 
O

í

Intelectuales, artistas, comer- 
cían tes, escritores y periodistas 
se agrupan alrededor de las or- 
ganlzadores de “La fiesta de los 
campos chilenos”, y ofrecen es
pontáneamente, su apoyo moral 
y material a este grau espectácu
lo tipleo nacional, que se hace 
por primera vez en América, en 
las proporciones gigantescas que 
se presentará este año,-en un es- 
cenarlo corpóreo de más <ie trein. 
ta metros de fondo por veinti
cinco de ancho.

Enrique Barrenechea. que es bu 
director artístico y tendrá ei mon 
taje de la obra, Francisco Mieres 
u creador que organiza Junto con 

el popular artista folklórico Chi- 
lote Campos, se han propuesto 
realizar esta gran cruzada de! 
teatro criollo.

El circo de fieras Capitán 8tem- 
per, afiliado a la Empresa Chile
na Cóndor, se encuentra en estos 
momentos recorriendo el sur del 
país en una jira de divulgación 
artística. Esta semana visitará los 
pueblos de Peumo y San Vicente 
de Tagua Tagua, donde el públi
co podrá conbcer la magnífica 
menagerle de fieras dei domador 
capitán Stemper y el gran elenco 
de ertistas internacionales que 
encabeza el excéntrico musical 
Plriplpí.
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cierto que entre neflciados
mes salir altamente be. 
en no pocos aspectos.

n *Escuela Universitaria de Enfermeras t
CARLOS VAN BUREN

VALPARAISO
ABIERTA L.4

REQUIERE:
6.o aflo de humanidades, 
edad.
Cértíflcado de salud.
La fundación Carlos Van 

alumnas -más distinguidas.
INFORMACION.

Dirigirse personalmente o por escrito a
SUBIDA BLA.S CUEVAS N.o 1028.

Valparaíso, 8 de T» ero de 1946.

SE MATRICULA

rendido. Tener hasta 30 aflea

Burén otorga premios a las

g s I

EMISION DE ACCIONES

El Directorio ha acordado emitir 370.000 nue
vas acciones, que los accionistas inscritos a! 4 de 
Enero de 1946, fecha de cierre del Registro, podrí 
subscribir a razón de una por cada diez antiguas 
por su val ■> .i.
cual se fija 
de Enero de 19

Las accione 
las que se forn 
prorrateo, ser 
dad, en confor

DI V I
Se ha acó

nal de $ 40.— cada una, para lo 
niazo com ndido entre el 12

fechdf y 
ven|entes/de] 

d® la

ncKsubscriBis hast
con fra iones

vendidasypor c
idad a

E N 0
ado repartir, desde e

Ii
s

J 3
.,----------------- v 5 de —■ --.-

de 1946, un dividendo neto de $ 4.— por acción (ya 
deducido el impuesto de 15 olo), que los accionistas 
podrán aplicar al paso de las nuevas acciones.

Valparaíso, 29 de Diciembre de 1945
EL GERENTE

"EL NEW YORK CIRCUS”
Hay gran actividad en el inte

rior dei Teatro Circo Estadio Chi
le, con motivo que se prepara la 
doble pista luminosa para el de
but del sábado próximo del New 
York Clrcus, espectáculo que trae 
desde Argentina el promotor j 
empresario Mr. Jack Blunder.

Este circo trae un gran elenco, 
más de ochenta artistas desta 
cándose las siguientes atrácelo 
nes: The Flylng Chaplln’s. afa
mados trapecistas voladores; loa 
eximios malabaristas Martín Bro
thers; Rola Rola, por Mr. Mario; 
el Hombre al Revés por Mr. Lola- 
los Anillos Romanos, por Georgé 
and Hlnnes; los Artons Brothers 
que hacen los Dandles acrobáti
cos.

El debut del circo se prepara 
para el sábado próximo en fun
ción —nocturna.

EL CIRCO -LAS AGUILAS 
HUMANA”

En Mellpllla debuta hoy el gran 
tíreo Las Aguilas Humanas- 
todo su elenco. H pübllco ae 
Ü pueb10’ tendr4 OPO» 
«unidad de conocer hoy a los ía- 
wf308 cubanos TheSlefinMeTte°rS‘ a loa acróbatas

’v,1*8 Ercs’ a las estrellas 
hermanas Ocampo. el 

tr ™,Olünplco Rlchards; a Lisetto 
CTal5oll: a los excéntricos 
?°Jn y T“ldi” Marcos, Apoio. y todas las grandes atrae- 

clones de este circo que se en
cuentra cumpliendo una jira In-

Bajo el patrocinio lie la Aso
ciación Norteamérica 
peración en Chile, se 
en la sala de conferencias de 
la Universidad de Chile alo
nas películas de índole técnico- 
científicas, mañana a las 18.30 
horas.

. El programa completo es el 
siguiente: 1) Orquesta Sintóni
ca: 2) Vida submarina: 3' 
Desfile autolito 'Informativo de 
¡a Cía. Autolite).

A esta función, cuya entrada 
es completamente libre, se in
vita a estudiantes, profesores 

a .In§eniería‘ electricidad, me
cánica. etc., y a personas que 
•p intere~en ñor estas materias.

terprovlncial. Las Aguilas Huma
nas actuarán solamente hoy y 
mañana en Mellpllla, para debu
tar el sábado en San Antonio y 
terminar su Jira con tina gran 
temporada popular de verano que 
se inicia el viernes, en el Teatro 
Caupollcán.
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Wagner Bros presentay con los astros máximos del género: Joyce ReynoldsBRITISH BROADCASTING
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¡En ambos teatros!

LAS EMISORAS EN CASTELLANO DE LOS EE UU,
ADOLFO STRAYCARLOS TI wo

Luis García Bosh
metrosprimer ador WCRC

klloc.Carrusel lon<Ur.°nse.
Comentarlos ñor José LuisANGEL’

Prosperidadde actualidad.
22 30

América ,j
1.10"RICO TIPO'

V la Orques.Comentaristas

Fin de la transmisión.

ESPECTADOR
‘Tros Independen-

y noche:Matinée,

Independencia

Monjitas

Telé-

y noche:

Rapso.
de juventud.

Diablo Más lobo que todps y Héroes

Vermouth y noche: 
y Capitán Angel.

metros 
metros

V todo su
Puede dec 
toda del í 
dará, al Sr

ser el primer conjuntl 
nero del habla hlspad

WRUW 
WNB1

Vermouth y noche- M 
cuerdos y agregados.

de que 
T de Bue- 
restiglo de 
en su Ré-

Rotativo: El pibe, J 
y Programa cómico.

La Orquesta de teatro de 
la BBC. Interpreta música 
Ufi Grleg.

WLWS-1 
WLWS-2 
WLWK

tono número 51740 — 
Cerrado por reparación,

Vermouth y noche: 1 
tren y Capitán Angel.

horas 
horas

horas 
horas

DramatizaciEn: "Rud.vard 
Klpllng. por Gordon Glover 
Boletín de Noticias. 
Comentarios generales. 
Recital ie canciones por 
Elisabeth Rethburz. 
Roswells Life de Johson. 
Boletín de Noticias.
Epílogo. Resumen del pro
grama nata mañana. Hlm-

TÍ(tDE A LAS S.30 Y NOCHE A LAS 10

Panorama internacional, 
Música.
Radioteatro de América.

horas 
horas 
horas

— Teléfono número 835*2 
tlvo: Capricho español, Chile 
Noticiario Topaze y dibujos.

CIA-mCONEDIAS COMICAS
LEGUIA-CORDOBA

retos, odjffnal de

Rotativo: Hoy comienza mi vida, Cría 
dos mal criados, Dlck Tracy 2.a, Cam 
peonato cómico.

Miguel Zepeda 
maesíro-direclor

Vermouth y noche: La: 
ras y Odio que mata.

Rotativo: El nlfio de las monjas. La, 
dama del tren y A caza 4a novios.

18r15 Servicio 
uncios. Boletín

QUEDADO EN BUENOS AIRES 
avión. viene al SANTA LUCIA!

'LATIDOS DEL
CORAZON’

BLANCO ENCALADA.— Av. 
tncalada 2820 — Teléfono 017 
Rotativo: Dama del tren. I 
mucho y Bandidos misteriosos.

¡Diana Durbln 
DAMA UEL Ti 
policial y de

La obra maestra de risa y 
gracia de LUCHO CORDOBA.

Rotativo: El niño de las monjas, 
que toda mujer desea y Dr. en a

LIVAR — Tarapacá 701.— 
ivo: Contra el imperio del crl- 
La tragedia del circo y En las

Ha. — Teléfono número 41883 — 
Rotativo: Locamente enamorada. El 
nífto de las monjas y Bésame mucho.

Lon Ohaney. (Sólo ma- 
vores): 
"LA MALDICION

DE LA MOMIA’

,tivo: Peligro invisible, 
se apaga y agregados.

TEATROSoelaCOMPAMM CHILENA de ESPECtttUUR

le Blasco Ibáñez. 
vada al cine me

2101 — xeieiono numero outi» — 
Rotativo: Por quién do«an las cam
panas y agregados.

17 - Teléfono N o 50751 —
itativo: El niño de las monjas. Mas 
lá del amor. La diligencia expreso 
3.a Capitán Maravilla.__________

Actúan suavemente...
pero-efic^imenti

Matinée, especial y noche: Plgmalión 
y Así se quiere en Jalisco.

LOCALIDADES NUMERADAS EN VENTA 
PARA LAS TRES FUNCIONES

AMERICA — Nuble número 390.-- 
Telefono número 52443 —
Rotativo: Cómo se bañan las damas, 
Desnudos castos, El niño de las mon 
jas y Escapada do amor.

20 BELLISIMAS BAILARINAS 20 
ORQUESTA DEL TEATRO MAIPO DE BUENOS AIRES

clon. Resumen del progra
ma de bpv. Prólogo.
Recital de órgano, por Ge-

Teatro Malpo se i 
Tanta Lucía y qu 

el teatror se ha quedado en 
nos Aíres. El debut se ha

mi -OZERAV

RADIO CITI — Huérfanos-1055 
Telefono numero 66-121._
Rotativo. (Bailando nace el a 

y agregados.

Néstor Cfcayres v 1* Or 
ta Panamericana. Música.
Pin de la transmisión.

6 v 9 40 P. M.
"LATIDOS 

DEL CORAZON” 
Danielle Darrleux.

CSóIo mayores)

LLEGAN HOY LAS REVISTAS DEL 
i _ MAIPO

Comentarlo 
Música.
Artle Shaw y la . Orquesta.
NOTICIAS.
Los Panchos.
Charla con nuestros oven-

dencla 873 — Teléfono N.o 62702 - 
Rotativo: El nlfio de las monjas, La 
dama del tren y Fuga en la niebla.

kenna 624 — Teléfono «4068.— 
Vermouth y noche: Lo que toda mu
jer desea y Odio que mata.

VALENCIA.— Plasa Ohac&bnco — 
Teléfono «1557 —
Vermouth y noche: Dos ángeles y un 
pecador y Locamente enamorada.

icieiouo numero piw.-—
Rotativo: Alma de bronce, La trepa, 
dora y Tramposos trampeados.

Boletín de Noticias. 
Radío Gapeta. (repetición), 

especial

Sabina Olmos y Carlos Cores.
(SOLO MAYORES)

SOFIA BOZAN 
vpdene-cancionisia;

especiales Pa 
fánr esta tarde a la 
LCTentos de la gran 
yw del Teatro Maino 
jRs. compañía que 
fulana completa, or- 

bailarinas y y boya 
laterlal de «cena.

ALMAGRO — Plaza Almagro, 
Teléfono número 83425 — 
Rotativo: Lo que toda mujer di 
Bésame mucho y Aventuras.

JACK O'NEILl 
primei bailarín

21.45 Salud v Prosperidad.
22.00 El mundo desdo Radio 

City.
Revista Musical 
NOTICIAS.
Música.
Viva América.
NOTICIAS.
Poemas en la 
Ead lotea tro cíe 
NOTICIAS.
Comentaristas

dH*%nVPC+BrOne?<berir con múfilca 
HAdn m“.estr° chileno Miguel Ze- peda, director orquestal del elen-

~ Ch»e*bueo número 1178.
-t- Teléfono numero 92194 — 
Rotativo: Cuando escuches este vals 
Más allá del amor y Bellezas sin re-

Un drama de encontradas 
pasiones....

PALOMA CORTES 
s vedette |

BAQüEDANO. — Plaza Ba 
— Teléfono número 65050 • 

Matinée, vermouth y noche: 
quiere en Jalisco y Plgmalión.

6.10 v 9.40 P. M.
"ERAMOS SEIS” 

Jarlos Cores.
ÍSólo mayores)

S-X’,®“1”-’ 
«'I tren

MARCOS CAPLAN
I er acier cómico

"TENGO DOS NOVIOS”, Jan
Dirigida ñor Mlchael Curtía 

(Para mayores v menores)

VICTORIA
vedette

MATINES, A LAS 3 
TARDE, A LAS «-30 
NOCHE A LAS 9,45 

(Mayores)

REPUBLICA ~ At- República 239. 
— Teléfono número 03613 — 
Rotativo: La trepadora. Juventud'in
dómita. El pecado de los padres y 2 a 
Capitán Maravilla.

[Min, 

ff-»“««.

Jestias feroces/ciegtfs ins- 
lentos de la afaldad/hiima-

Amalia Montero 
primera actriz

■ ¡SOLO EL TEATRO HA 
TODA la compañía, por

DRINGUE FARIAS
Leí autore óm ico

Rajo la dirección de
ANTONIO BOTTA y MARCOS BRONENBERG

La'llegada de’«« 
terlljes .aguardada 
rés,t?Fel oubliai DeclfiZpredlleccJñ

AIDA OLI 
primera jtíf

oy:ROTATIVO Miami
'HADA PfDWáWCMTc nr .. .  ■■

3fM - 6.15 • 9.30 PM

W-' DESPfú/DHcfefcCCWfíMV/fí

Sania Lucía
moché &>foXwa ihauguracich

¿ ESTREÑIDO

alameda

LODZ IE IA 
TORTOLA

POBTUBA 
RO/4 ■> ,>T473

ALCAZAR.-PC.W.Q eotir

★ ^\cw\(foliE¡eun '^|.iycr

ORIENTE rpNQ <31345

CENTRAL SANTA LUCIA
FONO 33555_________________ tono (.1379

^6555°$° SANTIAtar«’

■ ^etro- 
^o/dwj/n 
K Mayer

IMDEQin estado in fono 1 ISJ AGUSTINAS 867 32627

IESTA PELIEUIA NA SE PRESENTARA 

« NINGUN TUTU) K SANTIAGO 
NASTA ROA 10 MENOS 30 OIAS 
DESPUES IE SB NLTTMA EXHIBICION 

EN EL TEATRO METRO

"... UNO SE OLVIDA QUE ESTA EN EL 
TEATRO Y CREE. ESTAR ESPIANDO POR 

UNA VENTANA,LAS PERIPECIAS DE UNA PAREJA DE

«• MUN I Cl PAL 
oy„.HOy

ESTEBAN SERRADOR
AIDA LUZ y JUANITA SUJO

DEMASIADO fuerte
-NI DEMASIADO A 

- FLOJO ‘ U

DEL MAS FAMOSO ESPECTACULO 
PEE ISTERIE OE LA AMERICA 
ENTERA/
GRAN COMPAÑIA AK6EHTINAA. REVISTAS

X CL TEMPLO oc LA RCVLSTA 
< £N £L NUEVO MUNDO ■■
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el mercado de valores
Variadas transacciones iniciaron ayer en la Bolsa de Co 

Santiago, el movimiento bursátil, siendo Caja 6 3'4, Madeco, Mademsa, 
Tejidos El Salto y Vestex, en la primera rueda y Patiño Tocopilla, 
Muelles, Refineria de Viña y Vapores, • ... - .
títulos más solicitados.

Mercedltas, nuevamente Mademsa, 
en unión de Punitaqui, Sedería» Chile, 
obtuvieron en la tarde los conformes

Vapores y Refineria de Viña. 
Sanitas y Viña Concha y Toro, 
más -

bajas;

COTIZACIONES

F L U C T U

AL CIERRE
mineras, 3 alzas y 1 baja, y en industriales, ____  _ ____ ,__

El volumen de negocios, flojo, como casi siempre sucede en esta 
época del año. ascendió a S 800 oro, metal que conservó su anterior 
cotización, a S l 812.000 nominales en bonos y a 63.099 acciones

El mercado, que se desenvolvió sin alternativas de mención cerró 
Eostcnido. '

OPERACIONES EFECTUADAS AYER

72

102

33
33
33
33
12
90
60

112

22 l|2

800
84 112
84 12
76

161
69 1|2
35

600

PRIMERA RUEDA 
<5000 Deuda 7-1................

60000 Paviment. 7-1 .. ..
850000 Caja 6 3|4.................

6000 Hip. 6-1 ......................
100 C. Melón ..............
500 Cristales, Feb. 7 ..
200 Gas Stgo.................

1000 Madeco................ .....
1000 Madeco ....................
700 Madeco .. ,,

1000 Madeco ....................
6600 Mademsa..................
1800 Sanitas, Feb. 7 ..
300 Sed. Chile................

2000 Tej. Salto, Ene. 24
100 Tej. Salto. Feb. 7 .. 

2000 Vestex, Feb. 7 .. ..
200 V. Unidas.................

OPERACIONES DE FUERA DE RUEDA 
DE LA MANANA 

800 Oro ....................
31000 Deuda 7.1 OD.............

168000 Deuda 7_1 .. .. ..
10000 Munlcp. 8-1 .. .. 

25 Bco. S. Americano 
100 Lots......................

500 Pta. de Lobo Feb.
300 Patlño. Feb. 7 ..

2000 Tocopilla. Feb. 7 ..
300 Gente Gde., Feb. 7 ..205
300 Cartones..................
100 Cervezas ..................
400 Clc .............................
900 Co. Indust................

1 Club Hípico, Ene. 
200 Ingelsac...................

200 Indust. Varias ,. . 
250 Indust. Varias .. .
200 Madeco .....................
500 Muelles V...............

2400 Muelle V, Ene. 24 
200 Pizarreño ..

1100 R. Viña .. .-. .. . 
80 Saavcdra B. .. ., 

100 Sed. Chile............
400 Sed. Chile, Feb. 1 
100 Sed. Chile,' Feb 1 
700 Tattersall .. ..
500 Vapores, Feb. T
100 Vapores....................
100 Vapores, Feb. 7

89 1|2
39 112
89 112

58.000
24
53 112

.. 33
... 25 1[2
.. 25 1[2
... 38
.. 101 1|2
.. 226
.. 60

60 1|2
.. 81
.. 244
.. 137
.. 138
.. 137

SEGUNDA RUEDA
100000 Deuda 7-1................
2COOOO Paviment. 7-1 ..
150000 Hip. 6-1 .. ..
172000 Caja 6 3'4..............

240 Bco. S. Americano
200 Gente Gde. Feb. 7
100 Punitaqui.................
100 Tocopilla, Feb. 7

2000 Mercedltas.................

R4

. 72 1|4

. 160
. 205

26

Valores no cotiza
dos oficialmente

600 Alpargatas.......................
230 Cartones.........................
150 Copec................................
200 C. Industrial .. ’’ ..
100 Lamifún...........................
200 Madeco .. ...................

2400 Mademsa, Feb. 7 ..
1000 Ref. ae Viña................ !
400 Tej. Salto........................
500 Sed Chile ....................
250 Vapores .. ,. , .. ,, ;
150 Vapores, Ene. 24 .. .. 1
117 Vapores........................... ;
400 Vestex ...............................
90 Vestex...............................

500 Vestex...............................
FUERA RUEDA, TARDE

300 Lola ..........................
100 Patlño PX................
MIO Punitaqui ...............

iooo Punitaqui PX. .. .
300 Gte. Grande .. ..
400 Austral.............. . .
200 C. Melón.................
700 Copec A|C.................
20 Copec PX .. ..
30ü Ind. Varias.............
100 Lamifún....................
700 Lamifún PX ..
100 Madeco .................... '
200 Maderas Hdezí ..
500 Ref. Viña.................
250 Sed. Chile .. ..

1100 Sed. Chile PX. ..
100 Sanitas ...................

1100 Sanitas M. ....
16 Vestex .. .................

250 Vict. Pte. Alto
3000 Viña C. y T.
BOLSA DE CORREDORES 

VALPARAISO 
PRIMERA RUEDA

1900 Oro, remate.................... 798
2000 Oro...................................... 798

20000 Casino 8.1......................... 94
30000 Valpso. 6_1......................

100 C. Melón
49 C. Melón

100 Cervezas .
100 Co. Indust.........................
100 Co. Indust, Feb. 7 OD.
300 Copec, Feb. 7...............
500 Gas Valpso.......................

50 Gas Valpso.......................
170 Mademsa
925 Mademsa

1000 Muelle V,
1600 Ref. Viña

700 Vestex ............................
SEGUNDA RUEDA

240000 Caja 6 3[4......................
40000 Valpso 6-1................

100000 Valpso. 6-1.................../
2800 Oro.................................
500 Lota ........................

1400 Cartones.........................
200 Cervezas..................... ....

42
37
90 1,2
29
33

101 1|2

136
136
136
22 1¡4
22
22 318

.. 69 1(2 

.. 600

.. 24 1|8

.. 24 3|4

.. 205

.. 17

.. 128 1|2

.. 37

.. 37 l h

29 12
29 12

.. 106

.. 101 1|2

.. 61
.. 61
.. 90
.. 90

DE

. 102 112

. 101
89
90 1'2
91

56
55

Feb. 25 1[2
102
22 1[2

MapycBa.— 221.
Juan Soldado— 23 3'4. t.q 
Banco Israelita— loß. c.e.

Carlos Covarrubias V.
Bandera 55

83 C. Industrial.................
v 1 c. Industrial.................

100 C. Industrial. Ene. 24
100 Envases, Ene. 24 ..
100 Envases .. ..
800 Interoceánica.

1500 Interoceánica’
800 Lozas Penco, 
400 Reí. de Viña ..
420 Drogas Brlt. remate ..’

Ene 24
Feb. 7

Ene. 24

72
798

69 1¡2
42 1 4
89
88
91
90
92
92
14 112
51 1|2
51 3|4

102

BANCO ESPAÑOL - CHILE
J’.’nta General Ordinaria de Accionista^

Citase» 
n. ría para 
el loca] de

Valpar

eral 
hoc

PRESIDENTE.

e: 1® aÍTS BneroÄ'e“

Oro 799 v. 
BONOS
D. xnlerna 7-1, 84 1|2 c. 
Garantía 7-1, 83 12 c.
Paviment. 7-1. 84 c. 
Casino 8_1, 94 tv.
Mun. Sigo. 7-1, 70 c. 
Mun. Stgo 8-1, 76 t. 
Caja 6 3 4. 72 1,4 c. 
Hip. 6-1, 73 c.
Valpso 6-1, 72 tv. 
Debentures 67 n.
Dcbentures £ 88 n. 
B. Eléctricos 63 n. 
BANCOS 
Chile 580 n.
Crédito 52 n.
Edwards 180 v.
Español 260 n.
Hipotecarlo 350 v. 
Italiano 198 n.
8. Americano 159 1¡2 v. 
MINERAS
Amigos 1 3(8 n.
Cerro Gde. 10 1|2 n.
Chañara! 3 3|4 n. 
Disputada 13 1(4 cp.
Lota 69 1|2 t.
Marga Marga 1 n. 
Mercedltas 0.90 t.
Ocun 20 1'2 n.
Oploca 85 n.
Oruro 75 1|2 n.
Pargas 24 n.
Patlño 600 tp.
Punitaqui 24 3|4 tp 
P. de Lobos 35 cp. 
Rio Negro 3 7,8 n. 
Schwager 138 n.
Tocopilla 26 1|2 cp. 
Totoral 17 1|2 n.
GANADERAS 
Aysén 350 v. 
Cisnes 39 n. 
Gente Gde, 205 tp. 
Laguna Bca. 92 n. 
T. del Fuego 420 V.
SALITRERAS
Tarapacá 18 1,4 n 
INDUSTRIALES 
Aceites 14 1|4 cp;
Alcoholes 15 c.
Alpargatas 21 t.
Arrocera 32 n.
Austral Elect. 17 t 
Barahona 95 v. 
Caupolicán 62 n.
Cemento Melón 102 1(2 I 
Cervecerías 89 v.
Cic 39 1|2 t.
Cintolesi 14 n.
Cinzano 375 n.
Club Golf 12.500 n, 
Club Hípico 58.000 t 
Cola 32 1|2 n.
C. Industrial 91 cp. 
Copec 37 1|8 tp.
Cristales 43 tp 
Ch, Eléct. Ord. 3 n. 
Ch. Eléctr. Pref. 38 n 
Chiteco 72 v.
Drogas Bot. 5 1[2 n.
Eléct Ind. 60 c. 
Electro Met 17 n. 
Enlozados 19 c.
Envases 14 1|2 tv.
Farmo Química 111 n. 
Fiap 44 n.
Fósforos 46 1(2 n.
Gas Santiago, 61 t 
Gas Valpso. 56 tv.
Uucke Hnos 58 n 
Immar 20 n.
Ind. Varias 54 t.
Indac 16 n 
Ingelsac 24 t. 
Interoceánica 51 3 4 tpv 
Lamifún 29 1'2 tp. 
La Rural Ho n 
L. Penco 21 3(4 
Madeco 34 t. 
Mademsa 13 tp.
Mader. Hdez 106 t. 
Mecánica 32 3|4 cp. 
Muelles 25 5'8 cp.
P Bellavlsta 145 1(2 n 
P Concepción 44 n 
Paños Tomé 56 112 vp. 
Papeles y c. 42 t.
Pizarreño 38 I 
Recuperadora 8 n.
Ref. de Viña 101 1'2 t 
Renta Urb. 318 n.
Sacos 44 1|2 n.
Sanitas 90 tm 
Sed. Chile 61 t. 
Sed. Viña 43 7|8 n. 
Socometal 32 n.
Sofruco 23 n, 
Sonavela 18 1|2 n. 
Tabacos 88 n.
Tattersall 244 t.
Tej. Salto 44 t.
Telégrafo 22 112 n 
Tex. Progr 23 n. 
Tex. Viña 137 n.

tv.

GUIA PROFESIONAL
ABOGADOS LUISA PACHECO P 

Médico Cirujano

LITTRE QUIROGA A.
RENE QUIROGA N.

Héctor Correa Ibáñez 
Abogados

Agustinas 1269, 3,er piso 
Tel. 82336. De 3 a 7 P.M

J niños 
Nalaniel 476. Fono 86763

Di. GASTO X RAMIREZ 
Piel, Sífilis. Venéreas 

J. M. Infante 22 (Providencia) 
Fono 48517 — Consultas 5 a I

WAUGH

JOAQUIN 1RAKRAZAVAL LARRA1N 
RENATO FERNANDEZ LEGAROS 

Abogado».

*mdocrinnlo (la 
Impotencia sexual

Moneda 1541 Teléfono 82149

Teléfono «5161. Dr GORGEWSKV

MEDICOS
DOCTORA BEHM 

Ahumada 47.

ERNAN1 PARODI 
— Sífilis — Venéreas

RAIMUNDO RAT1NOFF 
Bronco pulmonares

>sma Corazón. Rayos X, 
10-6. Agustinas 681.

Teléfono 82521.
21 En.

ABRAHAM WAISSBLUTH 
íspeeialidad: Corazón. Pulmón, 
Estomago, Hígado. Rayo» X.

01002-46333.

Diabetes
Broncopulmonares. Estómago. Hígado

12 Enero

DOCTOR
THOMPSON SCHWARZENBERG 

Metabolismo, impotencia sexual, 
señoras, glándulas obesidad, arterioe> 
clcrosl», reumatismo, hígado, es

tómago. intestino.
Merced 486-A. — Fono 33788.

DR DRINBERG 
Enfermedades niños. 
Consultas: 3 30 a 5 

Compañía 3033. Fono 00188

STUTZIN
Urinarias — Sexología 

(Impotencia) — Teléfono 61478 
Ex Director Hóspital, Europa, 

Ahumada 47.

TARZAN

Ü CASTANON 
Exelusivamente pulmón 

Consultas: (. a 7 
Agmtlna» 1268. Edificio LA VAciON

DENTISTAS

Dr. HEC1OK PACHECO P. 
Extra ione» difíciles, puentes 

placa» moderna»
• » a f Edificio LA NACION 

Agustinas 1269 — Tsieíono» 
82222 - 47606

matronas

MIRO CON INOUIHIH) EL PLANO INCLINADO
POR EL QUE SE DESLIZA NUESTRA ECONOMIA 

oue^el"desamoux?'de' = » S-
PITAL OBTENGA UNA RENTA RAZONAB LE. TENDRIA COMO' ÇONSEI
TENER TODO INCREMENTO DE LA PRODUCCION. — DE LO5 PLE. ,ERA
CIONES LEGALES SE HA PASADO A LO S ILEGALES. DANDO MA YO
CION AL PROCESO INFLACIONISTA. — INTERESANTES DECLARACIONE Q

FORMULA A NUESTRO DIARIO EL SEÑOR WALTER MULLER

SUBIERON
BONOS
Casino Viña 8[1 a 93 1(2 a 94.
Munlcip. Stgo. 7|1 a 69 1|2 a 70.
MINERAS
Disputada 12 1|2 a 13 1|4
Patlño 580 a 600.
Tocopilla 25 1¡2 a 26 12.

!!
INDUSTRIALES
C. Melón 101 1|2 a 102 1|2
Cervecerías 88 3(4 a 89.
Clc 39 a 39 12.
C Hípico 57.000 a 58 000.
Co. Industrial 89 1|2 a 91
Madeco 32 a 34.
Mecánica 30 112 a 32 3(4.
Muelles 25 3¡8 a 25 5 8.
Sed. Chile 60 3|4 a 61.

REMATE DE
El siguiente fué el resultado de ia 

subasta de acciones realizadas ayer en 
'u Bolsa de Comercio de Santiago --------- 85

C1<>Hi

bono8 M 

o War«s n. I 

Loia 7q

? A'

AC2i0J

ic
í

LA NACION, dispuesta como siem
pre a recoger las diferentes corrien
tes de opinión que existen con res- 
recto a nuestros problemas econó
mico sociales, estimó oportuno en
trevistar al señor don Walter Mú- 
Her, connotado hombre de negocios 
cuya presentación nos parece inne
cesaria, ya que se trata del Presi
dente de la Sociedad de Fomento 
Fabril, Gerente de la Compañía d 
Consumidores de Gas, y Direclor d 
diierentes e importantes empresas.

Una vez que llegamos hasta la 
oficinas del señor Müller, le plantea
mos nuestro propósito: conocer su 
opinión con respecto al estado de 
nuestra situación económica; de los 
problemas que a su juicio acarrea 
la inflación monetaria; de la queja 
do los contribuyentes; del aumento 
do nuestra producción, etc., en fin. 
de todos los problemas económicos- 
sociales, que él, tan bien conoce y 
domina.

Y nos responde:
"Miro con cierta inquietud el pía. 

no inclinado por el que que se des
liza nuestra economía. Esta inquie
tud está basada en la observación 
-1 = los hechos. Los obreros y em
picados solicitan sistemáticamente 
aumentos de sueldos y salarios, pa
ra hacer frente al aumento del costo 
de la vida, Y paracen no darse 
cuenta, o no desean hacerlo, de que 
en la satisfacción del todo o parte 
de sus peticiones, se crea inmedia, 
lamente el nuevo factor de alza de 
los costos, y, de consiguiente, el en- 
carecimiento dsi costo de la vida. 
Los mismos que solicitan reajuste» 
periódicos de remuneraciones, y cada 
vez con más frecuencia, organizan 
propaganda de protesta en contra de) 
alza del costo de la vida, preten
diendo ignorar la relación directo 
que existe entre "causa y efecto", « 
sea, entre lo que pidieron y obtu. 
vieron y las consecuencias de la 
onseguido.

"De los pliegos de peticiones le- 
gales, se ha pasado a los ilegales 
dando mayor aceleración al procs- ! 
30 inflacionista. Los aumentos d’ 
contribuciones, por otra parle, y la ' 
.reación de nuevas obligaciones de 1 
carácter social, todos factores de en- 1 
carecimiento, agre/an indiscutible- 1 
mente el ienóméno y, desgraciada- '■ 
mente, las producción de riqueza del ' 
país — su renta nacional— no al. 1 
canza para satisfacer todos los de- 1 
seos y ambiciones de nuestros con. * 
ciudadanos.

"Comprendemos nerfectamente lo 
'■sr-iinrjó-i 1-aiHma ri«>i =mpl ado ' :

ciertas empresas permiten Conceder

Vapores 136 cm.
Vestes 22 1(4 t.
Vic. Pte. Alto 43 t.
Vidrios Pls. 30 n.
V. Molina 24 n.

Viña La Rosa 21 n 
V Unidas 34 t.
Volcán 56 n.

Z1R Zae 22 n
TRANSACCIONES

Oro .........................
Bono» .. 
Acciones.............

800
1 812 090

63 099

a mejorar eu standard de 
vida. Aun más, creo que debemos 
aunar volunlades para realizarlo. Un 
país esencialmente democrático, como 
el nuestro, ha hecho crecer y peí. 
ieccionar las organizaciones de obre
ros y empleados. Hay un desequi
librio evidente entre las reivindica, 
dones — que estas organizaciones 
presionan para obtener a corto pía. 

el crecimiento paralelo de 
da abasto

to .
la producción, que no 
para satisfacerlas.

"Nuestra organización 
sindical ha ido mucho ___  . __
que el desarrollo de nuestra produc
ción, y la única forma de evilat la 
inflación, está en el aumento de la 
producción nacional.

"Los aumentos de sueldos,, sala
rios, contribuciones y beneficios de 
orden social, deben estar ligados al 
aumento de la producción, ser con-

. secuencia de ella.
"Si la mayor producción no es 

capaz de absorber los aumentos enu
merados, se produce aumento ce cos
tos e inflación. En la práctica, y en 
muchos casos, estamos produciendo 
con criterio opuesto, o sea, conce 
diendo aumentos ligados a menores 
horas de trabajo, a jubilaciones pre
maturas, etc., con lo cual, por par
tida doble, se agrava el mal seña, 
lado.

'Todo esto no es nuevo; es a& 
sentido común: si no se aplica en tu 
□radica debe ser porque alguien 
dijo: "el sentido comúp es el más 
escaso de los sentidos". Lo dicho, 
por lo demás, es aplicable a cual, 
quier régimen, sea éste capitalista 
■.ociallsta o comunista.

'En el último tiempo se manifiesto 
a tendencia por parte de organiza

ciones de empleados y obreros, ae 
reslonar, con el fin de obtener au

mento de remuneraciones, con la 
xlgencia simultánea dq no subir los 

□rectos de venta de los artículos o 
servicios que produce la Empresa ~n 

ue trabajan, sin darse a meditar 
estos peticionarios, que sólo en ca.
-s de excepción los utilidades de '

política y 
más ligero

Cienos empieuw- i---------
los aumentos solicitados sin altera, 
los precios de venta. En genera), 
esto no se posrble, y las estadísticas 
demuestran que los aumentos de 
sueldos y salarios superan a las 
utilidades del capital.

"Aun dejando a este ultimo sin su 
legítima remuneración, no seria po
sible satisfacer las demandas.

"No deseo extenderme en consi. 
deraciones sobre lo fatal que resulto 
la política de no permitir al capital 
obtener una -renta razonable, ya qu 
silo tendría por consecuencia dete- 
ner todo incremento de la produc
ción, que constituye la palanca mas 
□oderosa del mejoramiento de la si
tuación de obreros y empleados.

"Existe también otra forma paro 
abaratar la producción, mejorando 
al mismo tiempo los sueldos y sa
larios. Ella consiste en mecanizai y 
modernizar los procesos de fabrica
ción, aumentando la producción útil 
por hombre y produciendo a mena 
costo. Esto constituiría indiscutible
mente una parte impórtente de la so
lución de nuestros problemas eco
nómico-sociales. Para realizarlos se 
necesita invertir gruesos capitales 
que, naturalmente, están recelosos de 
nvertlrse, si no se les da garantías 
adecuadas de rentabilidad.

"La garantía af capital, constitu
ye, en último término, la mejor me
dida de progreso para la situación 
de los asalariados y de la clase 
□tedia, que tanto necesita su mejo. 
ramlento.

"Pero hay más: Hemos tomado 
compromisos do orden internacional 
al aceptar los acuerdos de Bretton 
Woods e ingresar a los des Bancos 
que éstos crean. Nos hemos im
puesto la obligación de mantener lo 
paridad del dólar a razón de S 31 
chilenos.

"No creo que nadie, premeditada
mente, desee desvalorizar aún más 
nuestra moneda, pero Ja continua
ción de nuestra política interna de 
desvalorización, es incompatible cor< 
la mantención del valor fijo de ella 
para los efectos del intercambio con 
el exterior.

"El compromiso internacional que 
hemos firmado nos obliga a deterg
ía inflación interna. Ds no hacerlo, 
el costo de nuestros productos ex. 
portables — en permanente ascen
so — hará imposible su exportación, 
y los productos importados llegarán 
a precios muv 'nf-viores a los pro
ducidos en el paí*.

"Se cierne. v.nMnc.es, una grave 
amenaza sobrq nuestra economía, que 
ns absolutamente necesario detenei. 
Sólo 'de la entonación de esta eco. 
nomía depende el bienestar de núes, 
'ros conciudadanos; lo demás es de. 
mayogia o falta de sentido. Y no so 
diga respecto a los que asi pensa
mos y venimos propalándolo desde 
hace muchos años, que carecemos de 
sensibilidad — término muy de mo
da. Las soluciones que porpicia- 
mos son las únicas compatibles con 
los hechos y con la verdad. Lo de- 
nás constituye un engaño colectivo 
del que ya. afortunadamente se es- 
án dando cuenta las clases asala- 
-'■arias", terminó deciéndonos nuestro 
•ilrevistado.

4 Laguna Blanca ..
20 Tarapacá ..................
35 Cervezas ...................
10 Cervezas ...................
8 Fuego .........................

19 Laguna Blanca ..
3 Pizarreño ................

145 Alcoholes..................
8 Ref. Viña .. . . ..

50 Debentures................
17 Ind. Varias , .. ..

5 Stadc Francals ..
4 Madeco ....................

10 C. Melón .................
56 Lamifún ...................

2 Inmob Italiana ..

87 1,2
82 l|2

408
85
30

100
60
52 1|2

200

10 l|2
29

850
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Alie!. Esper compra a Puelma Cario»' 
Acuna. Carlos a Caja Nac. de EE. pp 

D, manzana 4, Pob. Parque Subercaseaux
Cortés, Alicia Barra, Berta de ]»• , 

S 121.160 ’ '
Castro. Elena (dación en pago) de 8»- 

301, S 180.000. rano,
Caja de Ahorros de EE. PP. a Villas««. 

Bustamante 702, S 1.210 000. * ’ '
Caja dr Previsión y Ahorros de los lom > 

Hago a Pueo, Sebastian; Chlloé I73411U dei 
$ 2.800 000. . j

Droguelt, Luis a Muñoz, Paulino- a 1b.$ 230.000. *»uitno, 5a
Forno. Erina a Frick. Werner; prolongac|¿n „I n 

a sitio 21 del plano, 8 240.000. n *Mi■ P
Fundación Barros Ballesteros a Ennle v .1 K« 

Pedro Alessandri 1340, $ 800 000. ,r”’XfjB l
Hunphrcys, John a Pellssícr, Julio; Av Brn .
Lehuedé, Luis a Fundación Educación ,\inn.?" "J-WM

A, propiedad en Las Condes, j 226 588 ’°
Larraín y otros. Alberto (adjudicación) d» , K. 

sen 2177, 8 393.000. ’ fle
Lavandero, Alfredo a Fernández 

$ 700.000.
Moreno. Enrique (dación en pago) de Larríi» » I 

lote A, Pob. Residencial Costanera, $ 120 000 ' ^1
Nazir, Salim a Sans. Miguel; Pinto !□' 79(97 . „ I
Pérez, Berta a Adrlazola, Raúl; Av. Sant» mL 3

mingo Santa María, S 140.000. " l’-|
Riveros, Carlos a Merino, Ignacio; Manuel FiSfu»l

Rainerl, Humbeito (adjudicación) de Mar»mW?I 
843, $ 323.300. ' n,*rtoniil, J

otros, Maria a Soto, Elias; sitio JRiera y 
S 1.000 000.

oint,

y 0,r«, MiiJ

Sociedad Agrícola y Comercial Marinovic y Muiul 
sitios 4, 11, 18 y 29, propiedad en Lm Condes j q] 

Salman, Carlos (adjudicación) de Sociedad Sala» i 
"’-a intl, S 557.400.Mira H»41. 8 557.400.

Saavedra. José a Lyon, Horacio;
Salman, Salvador

La Paz 267 ¡75, $ 1.006.753.20.

---- Av. Apoquini» u| 
(adjudicación) de Sociedad Cid 

tu: - -»n

LOS REMATES DE Ht
Mercaderías e instalaciones de la Tienda "Capüthl 
horas, en Merced 830. Martilieros señores Vid» h

aï .an ac 
i. I liadas' 
Ir ' 'ilrevii

10 ---------- ----- -------- .cu.„« ,inwil
Schmldt R, y Alfredo Recart I

Menaje de casa de la señora Lucía Mlche, íe IIJ 
horas adelante, en Arrate 148. Martiliero señor Gtiaul

Instalaciones y existencia del Bar “El Negro Buu'l 
ras, en Alonso Ovalle 1182. Martiliero señor Jlarul J

Menaje de casa del señor Federico A. Fllmer S, il 
en Luis Barros Borgoño 340. Martilieros señores VlilKtj 
Schmidt R. y Alfredo Recart

Menaje de casa de la sucesión del señor Juan 
las 15 horas, en República 62. Martiliero señor Hjm«

Menaje de casa de la Sucesión de la señora 
de Errázurlz a las 15 horas, en Don Carlos 475. Mira« 
món Eyzaguirre Gutiérrez./

Instalaciones, maquinarías y mercaderías del M 
a las 15 horas, en Moneda 1798. Martiliero señor 5'rinl

MATADERO MUNICH
ENCIERRA DE ANÍMALES Y PRECIO DE LA CA1M D 

9 DEL PRESENTE

ra¡ AMERICA PRECOLOMBINA

O

o

Bueyes 
Novillos
Vacas

TOTAL
En vara

. Total 
Terneros 
En vara

TOTAL

Corderos
En vara

TOTAL 
Cerdos .. 
Vivos . . 
En vara

TOTAL

10
419

71

500
29

520
119

121

274

1 385
308

310

Buey 1.a cUm i ■«
Id. 2.a ........
Id. 3.a .......

Novillos li ciani.

Id. 3.a ..
Vacas 1.a (

Id. 2.a .,
Id. 3.a ..

Terneros 1.»

Corderos 1.» ti*“1

Id 3 a ...
Cordi re- Mat»'»
Ovejas 1.a clan

Id. 2.a ...
Id. 3.a.......

Cerdos La clan •
Id. ..............
Id. ..............

INFORMACIONES DE INTEM
SOCIEDADES ANONffl

Banco Edwards. Neto 8 6.80: enero 9 en »•’
Marítima Chilena, enero 6 a enero 9. Neto ’ 

Americano ..-
Ingom, enero 5 a enero 14. Neto S O.BO; en««
Schwager enero 4 a enero 15. Neto S | «i 
Pizarreño, enero a enero 16. Neto S 0-85: ene« s 
Seg. Previsión A|E, enero 10 a enero 15- «« - 
Cemento Melón, enero 4 a enero 25. Neto » *■ ’ | 

de Chile. -
Snnavcl-i «n -_____n, c n R’i■ en««

BLANCA PINEDA 
Consulta gratis.

Recibe pensionistas. 
San Diego 267.

31 En.

MERCEDES DARR1GRAND1 
Estudios extranjero. 
Ultimo» adelanto«.

Avenida Holanda 385 
Teléfono 42463.

SEÑORA MORAL 
Embarazos toda época 

Tratamientos casos urgente*. 
Avenida Santa Maria 259. Tercer 

piso. Frente Palacio Bellas 
Artes—T eléfon o 84931.

31 En

BLANCA FISHER 
Agustinas 2408.

Teléfono 92788.
2 Feb».

o
Cf'.EBZES 
V HECHOS 
EAHíasaS.

*W ALTERO 

MiLLAft

En America del Sur los monumentos más antienne enn i», a. 
Tiahuanaco, cerca del lag„ Titicaca. Los conqufitádo^es “pañoles 
quedaron asombrados al contemplar aquellas obras ciclópeas que co
rresponden a época anterior a la de los Incas, sin pode? expHca^e 
los medios de que pudieron valerse sus constructores para ta élévl 
Clon de tan grandísimos monumentos. u a la eleva

Son construcciones en forma de puertas v monolitos revestidos de 
figuras de significación desconocida Lo que en primer término dis 
tingue a los restos que existen en la actualidad es la primorosa cíe- 
cucion de sus cincelado* adornos. 1 urosa eje

Entre los monumentos conservados, es notable sobre tndn u iio 
mada. "Puerta Monolítica" con „„ trif0 de bajo «Heves fl’e^ lad^ 
anterior, dnnd» esta renresentada una dignidad cubierta de ravos v 
otras divinidades que manejan rayos también, además de ¿nios con 
cabeza humana o de condor Está construida en un so’n bln’L ïï 
medra y mide 2.33 metros de alto por 4.33 mMro“ de° °anrt0 ' Lm 
bajo relieves han sido trabaiados con tal precisión que se*ún ai™ 
nos investigadores no es posible encontrar nada tan bien hecho noi 
“I h»»mano cincel en nmeruna otra narte de América.

No «e '■’be a ciencia cierta a qué pueblo atribuir las ruinas de

(1411) CASTIGO Por Edqar Rice Burrouahs

Seguro
*U8 Of 

Banco 
dividendo.

Banco
Banco ______
Banco Esañol, enero a.o a cuero *— “•
Tattersall, enero 6 a enero 14. J. Ord.. «n
Seg. Prot’tora, Alsacia, Mapocho. SantiM8 

a enero 14. J Ord., enero 14 en sus Of.
Bolsa de Comercio, J. Ord , enero 15 cn ’’
Lota, enero 9 a enero 15.’ por dividendo.
Banco S \metlcano. enero 7 a enero in 1 0
Banco de Osorno, dic. 15 « c..c.
Banco de Crédito, enero 10 a enero 17. -
Banco Hipot Valpso. enero 3 a enero 18. 

videndo.

Marítima, enero

Hipotecario, Diciembre 26 a enero 1’- J1 " 

de Chile, enero l.o a enero 10- Orínlrí 11 
Italiano, dic. 29 a en. 11. J- Or£ " fMra 
- * ’ enero l.o a enero 12^ J- „

>v v a cuero *■*. *».
Alsacia, Mapocho, Santiago ; 

Ord., enero 14 en sus Of. 0[.- - - 15 en ss« u
naenu->- 
>«• ■■ , 

ir>. r«r

La Rural, enero 14 a enero 17. J- 0 .''ord-'* 
Molinera Estrella, eneró 14 a enero 1». • gjL ' 
Cia Industrial, enero 11 a enero !"■

Aum Capit.) eBer» 1
v , Bafaelitas, enero 15 a enero 18. J- bx '• 

d|V|dc»* 
S “.í, 
por 
J- or4,'

enero 18. J-

Sederías Chile, enero 12 a enero 30. ^or 
Renta Urbana, enero 1 a enero 23. por din" 
Refineria de Viña, enero 10 a enero -»■ ord 
Seg. Nacional, enero 12 a. enero 25. iPor„„ J. 
Ch. Cons. Grles., enero l.o a enero -*• ' . pd. 

seguro Comercial, enero 1 o a enero 28. *0 ’
Industrial Vera, enero 31 a Feb. i). H*
Ingelsac, enero 15 a enero 20. Emisión • 

suscripción y pagó del 21 de enero, 21 de í,1,r u(trí)d
Cemento Melón enero 4 a enero 25. Pl«10 

criblf^

rj 0,i.

EL HOMBEE-MONO GIRÓ 
RÁPIDAMENTE,V COM SU 
PODEROSA MANO AGARRÓ LA 
MpÑECA DEL HECHICERO,

Ingom, enero 5 a enero 14. Plazo par» s" s 
tantos hasta enero 14; después de esa fe® .

Banco Edwards, Plazo suscripción y P _ 
Indac, pagó l a cuota, de 8 10, hasta 

8 10. hasta marzo 23 . «5,
Gas de Santiago, pagó 2.o cuota de S 

de febrero 
ererod,í ' l'ntfurra8a, plazo pagó 3,a

Termas Panimávida, pagó 2.a cjfota

SOCIEDAD

CO

COOPI

cuota ’ 

. « 10.

ÍÑSUMOS.

Tr D A . A(d(
f Ordlnwl« ® »
Has 17.30 ■’ '¿nitn ?

no haber 18 
— ------ - mismo día. »

TABLA: Balance 1945. „ rns^tOr£
Elección. 1 Director v 3 rrad° 

El Registro de Accionistas queda 
mes.

Santiago. 9 de Enero de 1946.
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